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 भोक-सना  1!  बजे  अ०  धप्०  पर  श्नबेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 भी  हुरोझ  राबत  :  अध्यक्ष  लेबर  मिमिस्टर  साहब  यहूए॑  जेठे  है ंइत्लीक्षए  आपके

 भाच्यभ  से  यह  अर्ज  करना  जाहता  हुं  कि  बड़े-बड़े  अक्षवारों  के मालिक  पहले  छेवश  शडोटर  ही  कांट्र कट
 लिस्टम  पर  रखा  करते  थे  लेकिन  अब  उन्होंने  ला  स्टाफ  रिपोर्ट्स

 और  का  रेस्पांडें ट्स  को  भी  कांट्र कट  सिस्टम  पर  रक्षता  पुरू  कर  दिया  है  |

 अध्यक्ष  सहोबय  :  आप  लिखकर  मैं  देख  लू

 क्री  हरीश  रायत  :  इससे  फ्रीडम  आफ  दी  प्रेस  समाप्त  हो

 अध्यक्ष  महोदय  :  बस  हो  आप  बेठ  जाहए  ।

 क्षी  एस०  जयबाल  रेड्डी  :  उनकी  उस  बात  से  सहमत  होते  हुए  मैं  आषका  «यान

 एक  अन्य  मामले  की  ओर  आकर्षित  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  एक  तीर  से  दो  क्षिकार  कर  रहे  हैं

 क्षी  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मैं  उनसे  सहमत  एक  बार  के  लिए  तो  मैं  उनसे

 सहमत  हो  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  बार  के  लिए  आप  दोनों  एक  हो  अब  आप
 दो  ग्यारह  हो  भेएं  हैं

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  एक  असाधारण  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  क्योंकि  ने  सात

 राज्यों  में  सहकारी  संस्थाओं  को  ऋण  दैना  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  आपने  मुद्ठै  निध॑म  377  के
 अभ्तगंत  अनुमति  दी  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  अपको  नियम  377  के  अन्तर्गत  अनुमति  दी  मैं  आपकी इस  बात  से

 भी  सहमत हूं  कि  कोई  ऐसा  बोच  का  रास्ता  होना  चाहिए  जिससे  निधन  किसानों  को  नुकसान न  हो  ।

 कोई  बीच का  रास्ता  होता  दोनों
 के

 वोच  समझोता  होना  चाहिए  ओर  हमें  इसका कोई  हल

 दूढ़ना  मेरे  विचार  से  में  वित्त  मम्त्री  से  बात  कहूंगा कि  यह  संस्थान  घटिया  हरकतों  से  नष्ट

 ।
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 मे  होने  पाए  ओर  हमें  यह  महसूस  करना  चाहिए  कि  कछ  चीजें  गए्वस्थित  करनी  होंगी  ताकि  यह  संस्था

 भी  चलती  रहे  भौर  किसानों  को  भी  मुकसान  न  हो  ।

 श्रो०  सथु  बण्णबते  :  मेंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  ।  में  उसे  व।पस  ले  रहा  हैँ  ।

 अभ्यक्ष  महोदय  :  ठीक  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  ।

 सेफूदूदोीन  सोज  :  कहमीर  राज्य  भें  बिजली  की  भारी  कमी  के  कारण  हम
 अत्यम्त  कठिताई  का  अनुभव  कर  रहे

 अध्यक्ष  महोदव  :  बह  तो  मैंने  करवा  दिया  है  ।

 प्रो०  संफुद्दोन  सोल  :  उस  वक्त  तो  आपने  बड़ी  मेहरबानी  कर  दी  थी  ।

 JU vf uly Si 2  <//८७,/  :  Dy Jud |  oes,

 अध्यक्ष  महोदय  :  और  कर  देंगे  ।  क
 प्रो०  लेफुद्दीन  सोम  :  वहां  पर  हफ्ते  में  चार  दिन  ब्लेक  आउट्ट  रहता  ये  थो  कल्पनाथ  राय

 श्री  मए  मिनिस्टर  बने  रोज  सक  लर  भेजते  हैं  कि  तजवीज  चार  बार  बता  चके  हैं  लेकिन

 एक  ओर  सकलर  आ  गया  आपके  हुकम  से  काइमीर  में  वे  पूरे  चार  दिन  अम्मू  में  तकलीफ
 कम  होगी  क्योंकि  सलाल  में  बिजली  है  ।

 2  ८2८  2,226  orto 22८/०|०  Dx

 ८.0,  6  Yo,

 ८६००६८०../  Abia  LF  ०  ५८  2८
 4

 ६  6
 oe  ec  VY y 20.४

 ॥  ५

 EL Sek Oz fea  ५

 हम  बिजली  कश्मीर  नहीं  ले  जा  सकते  क्योंकि  वहां  ट्रांसमिशन  लाइनें  नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगर  बिजली  नहीं  तो  वे  कुलफी  बन  जायेंगे  ।

 प्रौ०  सेडुद्दोन  सोज  :  आजकल  सर्दी  का  मोसम  हैं  और  टेम्ल्रैचर  माइनस  में  साठे  साहब
 नजाएं  तो  कम  से  कम  कल्पनाथ  जी  जरूर  जाएं  ।
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 छपी  है  री
 झाश्तारामत  नायक  :  नेशनल  हे  रल्ड  में  बलात्कार  पीड़ित  की  एक  दर्दताक  कहानी

 अध्यक्ष  महोवय  :  स्टेट  सबरजक्ट  में  नहीं  कर  सकता  ।

 ॥  थी  धास्ताराम  नायक  :  राज्य  का  विषय  नहों  यह  सम्पूर्ण  देश  के  लिए  चिता  का
 विषय  है  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  शांतराम  जो  आप  मेरे  से  अनुवित  काम  क्यों  करवाना  चाहते

 भी  झञांताराण  नायक  :  अनुचित  नहीं  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  जानें  और  होम  मिनिस्ट्री  जानें  ।  यह  काम  मेरा  नहीं  इस  हाऊस  का
 नहीं  स्टेट  का  ।

 प्रो०  संझुब्रोन  सोज  :  एनर्जो  मिनिस्ट्री  क ेलिए  आपका  कया  हुक्म  है  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  में  लिख गा  ।

 में  उनसे  बात  करूंगा  ।  में  मंत्री  महोदय  से  बात  करूंगा  ।

 की  बलयस्त  सिंह  रामूब्ालिया  :  श्री  जगदेव  सिह  तलवंडी  ने  कहा  है  कि  मेरे  रूपर
 कत्ल  का  जो  अटेक  हुआ  उत्को  इंक्वायरी  में  मेरे  रिश्तेदारों  को पकड़ा  जा  रहा  जितको  गोमिनेट

 किया  गया  उनको  बुलाया  तक  नहीं  गया  उसकी  डिसप्रेटिसफेक्शन  है  ।
 :  अंध्यल्ल  महोदय  :  आप  मुमे  लिखकर  उसे  में  मेज  वेता  हूं  ।

 थी  धसुरेद  आयाय  :  कल  आपने  मुझे  आएवासन  दिया  था  कि  आप  केरल  सरकार
 द्वारा  अनुमोदित  अध्यादेश  पर  वहां  के  राज्यपाल  द्वारा  हस्ताक्षर  करने  से  इंकार  करने  संबंधी  नियम
 185  के  अस्तगंत  मेरे  द्वारा  सभा  पटल  पर  रखे  गए  प्रस्ताव  पर  विचार
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 अध्यक्ष  भहोदय  :  में  इसकी  छानबीन  करूंगा  ।

 हि
 भी  तो  सुन  लिया  करें

 अध्यक्ष  महोबय  :
 अनुमति  नहीं  दी  ज

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझभे  कुछ  स्पष्टीकरण  हिएं  ।

 ।/

 क्री  धत्तदेव  आचाय  :  आज  अन्तिम  विन

 अध्यक्ष  सहोदय  :  समस्या  यह  है  कि  मुझे  प्रक्रिया  के  अनुसार  कार्य  करमा  होता  है  और  यदि

 प्रस्ताव  व्यवस्थित  है  तो  में  इसे  इस  पर  विभार  करूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दी  जाएगी  ।

 )*

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  मेंने  श्री  पटेल  की  अनुमति  दी

 धान  )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  भआचायं  आप  हसी  प्रकार  दबाव  डालते

 कप्बक  महोदय  :  दण्डवते  आप  अपने  मित्र  को  रिस्ट्रग  कीजिए  ।

 )

 भरी  क्ांतिलाल  पढेल  :  अध्यक्ष  मैं  कृषि  मंत्री  जी  से  मिला  ये  कहते

 हैं  कि  किसानों  को  क्राप  इंशोरेंस  के  बारे  में  हम  पंसा  लेकिन  छाल  मर  झेले  करे  अम््पा  भाज

 तक  किसानों  को  इंशोरेंस  का  पंसा  नहीं  उनको  पैसा  जल्दी  मिले  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  बात  मुझे  इंशोरेंस  पर  कोई  भरोसा  नहीं  है  ।

 श्री  बालकबि  बेरागी  :  अध्यक्ष  महोदय,***
 अध्यक्ष  महोदय  :  बेरागी  जी  आपका  हाथ  नजर  आता  बेराग  तो  लिया  लेकिन  हाथ  में

 केशाह  नहीं  लियई  ।

 [  अनुधाद  ]

 श्रीमतो  गीता  मुखर्णों  :  16-8-1988  को  गृह  मंत्री  के  मुझे  इस  समा  में

 आइवासन  दिया  था  कि  बिदार  में  पुलिस  स्टेशन  के  अम्तगंत  एक  आदिवासी  लड़के  की  हत्या
 के  मामले  की  जांच  की  जाएगी

 अशी  तक  कुछ  ड्डी  कि

 $  कार्यवाही  बृत्तांत  में  सम्भिलित नहीं  किया  गया  ।

 है

 —
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  लिखकर  दे  दें  मै ंपता  करवा  आपकी  आश्वासन  समिति

 किसलिए  बनी  हुई

 क्षी  बालकवि  बरागो  :  अध्यक्ष  मेरा  श्रम  मंत्री  से  निवेदन  है  कि बाछावत  कमीशत  की

 रिपोर्ट  पत्रकारों  के  लिए  इस  मड्डीने  प्राप्त  हो  इसकी  गारण्टी  दें

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  दें  ।

 थी  हुरीश  रावत  :  मंत्री  जी  यहां  पर  हैं  वह  कह  सकते  टे  कि  30  दिसम्बर  तक  आ  ज
 अध्यक्ष  महोंबव  :  रावत  जी  आपकी  मैंने  आज्ञा  नहीं  मैं  उनसे  कह  रहा  हूं  वह  लिखकर  देंगे

 कि  3

 तो  लिखित  में  बात  रिकाडं  में  में  भी  लिखकर  दू  डबल  काम  हो  जायेगा  ।

 कप  J
 में  भी  यही  करने  का  प्रथास  कर  रहा  हूं  ।

 करी  बालकवि  धरागो  :  साथ  ही  पत्रकारों  की  पेंशन  के  बारे  में  कमिष्नन  कब  बिठा  रहे  हैं  #

 अध्यक्ष  महोरुक  :  मे  करूंगा  +

 भी  मोहम्मद  अवूथ  सा  :  में  सरफंस  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्ट्री  से  गुआरिवा  करना  चाहता

 हर  उन्होंने जो  सड़क  बृद्दल  से  लैंऋर  रामबन  तक  शुरू  की  थी  उस  पर  अधूरा  काम  किया  उसकी

 छोड़  दिया  गया  हैं  ।

 नि  है  ०  ह्ह :  /,)  27,  ७
 १-०

 अध्यक्ष  महोदय
 :  लिखकर

 लाख  से  अधिक  की  वहां  है  तब  लोग  मुसीबत  में  हैं  । थीं  मोहम्मद  अयूब  स्रां  :  एक  र

 वीक /  evils  s—G! EDA  (ALN  ७

 ६०८०-7२ ' अध्यक्ष महौँदय : बोलिंए चौंधरी दी प्रोंट ।
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 जिद
 ओर  संफुदीन  चोघरी  :  आप  भी  चोधरो  हैं  ।

 अ्ष्यक्ष  महोदय  :  में  तो  यही  कह  रहा  हूं  भोधरी  को  चौधरी  मिले  कर-कर  र  लम्बे  हाथ  ।

 )

 भरी  संफहीन  चौथरी  :  आज  इस  सत्र  का  आखिरी  दिन  प्रधान  मंत्री  जी  चीन  यात्रा

 पर  जा  रहे  में  समझता  हूं  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  घटना  हमें  सदन  में  इस  बटना  को  उल्लेख

 करना  चाहिए  और  इस  सभा  को  प्रधान  मंत्री  की  चीन  यात्रा  के  लिए  घुमकामनाएं  ब्यकत  करनी

 चाहिएं  ?  हमें  आछ्या  है  कि  इससे  दोनों  देशो  के  बीच  अच्छ  संबंधों  की  शुरूआत  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  आपसे  सहमत  हूं  ।

 क्री  हरीश  रावत  :  हम  उनकी  बात  का  समर्थन  करते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आज  तो  कमाल  कर  चोधरी  हमेशा  ही  कमाल  करते  हमारे  देश  की

 हमारा  हमारा  हमारा  हमारा  सारा  वातावरण  कहता  है  कि  हम  शान्ति के

 इच्छुक  हम  किसी  से  गड़बड़  करना  नहों  हमारा  हाथ  दोस्तों
 के  लिए  आगे  बढ़ा

 रहता  है  ।  अगर  कोई  ओर  हाथ  न  बढ़ाए  तो  उसकी  मर्जी  हमारा  हाथ  पीछे  नहीं  हटता

 )

 प्रो०  सेझुधदीन  सोअ  :  चोधरी  जी  बधाई  के  पात्र  हैं
 '

 अध्यक्ष  महोदय  :  सारा  श्रेय  उन्हें  ही  जाता  मेंने  तो उनका  समर्थन  किया

 क्री  विजय  कुमार  यादव  अध्यक्ष  मेने  बर-आर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित
 किया  है  कि  देश  के  चालीस  लाख  बोड़ी  मजदूरों  का  मामला  न्यूनतम  मजदूरी  का  पेंडिग  पड़ा  हुआ
 कई  राज्यों  ने  लागू  नहीं  किया  है'**

 अध्यक्ष  महोबय  :  यह  राज्य  सरकार  करेगी  या  केन्द्र  सरकार  ।

 भरो  विजय  कुमार  यादव  :  जब  तक  केन्द्रीय  मंत्री  हस्तक्षेप  नहीं  करते

 अध्यक्ष  महोदय  :  हस्तक्षेप  करवा  देते  लेकिन  कभी  आप  कहते  हो  कि  क्यों  इंटरफेयर  करते

 हैं  और  कभी  कहते  हो  कि  नहीं  करते  हैं  ।

 €
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 करी  विजय  रुमार  यादण  :  मेने  पत्र  भी  लिखा  अनुरोध  भी  किया  है  ।

 थी  मोहम्मद  सयव  सा  :  जनाब  सदर-ए-मो हत  राजस्थान  में  कछ  ऐसे  डिस्ट्रिक्ट्स
 जिनमें  काफी  से  ज्यादा  इलाका  डार्क-जोन  घोषित  कर  दिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्पेशयलो  कौन  से  इलाके  हैं  ?

 थी  मोहम्मश  अयूब  खा  :  मून्कून्  और  सीकर  ।  में  आपके  माध्यम  से  क्षि  मंत्री  जी  से  यह
 आग्रह  करना  चाहैगा  कि  राजस्थान  के  भुस्मत  और  सीकर  आदि  जिन  इलाकों  को  डाक'-जोन  घोषित
 किया  गया  उन्हें  उससे  मुक्ति  दिलाई  जाए  ताकि  किसानों  को  वे  सुविधायें  मिल  जिनके  वे

 हकदार  हैं  |  वहां  आज  तक  जितना  विकास  का  काम  हुआ  किसानों  को  कुछ  भी  सुविधा  नहीं  मिल
 पायी  इस  डाक  जोन  धोषित  होने  की  वजह  से  ।

 श्ष्यक्ष  महोदय
 :  चलिए

 श्री  भोहम्भत  अयब  में  आपके  माध्यम  से  इल्तजा  क  हूं  कि  जरूददी  से  जल्दी  इस

 जोन  धोषित  इलाके  को  मुक्ति  दिलाई

 अध्यक्ष  महोदय  :  थौघरी  इसका  भी  करते

 थी  रामाथम  प्रसाद  सिह  अध्यक्ष  हमारी  कई  सिंचाई  की  महत्वपूर्ण
 योजनाएं  10-10  या  13-13  सालों  से  केर्द्र  में  स्वीकृति  के  लिए  पड़ी  जेते  मुहाना  ढेम  13  साल  से
 ओऔर  पुनपुन  दरधा  परियोजना  8  साल  से  पड़ी  मेरा  निवेदन  है  कि  उन्हें  आप  शीघ्म  से  शाध्र  यहां
 से  स्टीकृत  करके  भिजवाहए  ताकि  उन  पर  काम  शुरू  हो  सके  ।

 अध्यक्ष  महोद्ष  :  पूछ  लेते  देख  लेंगे  कि  कितनी  बाकी  हैं  ।

 11.12  भ०  १०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 भारत  यन्ज  निगम  इलाहाबाद  और  हैबो  इस्जोनियरिंग
 कारपोरेश्न  रांखो  के  बं  1939-88  के

 करण  को  समोक्षा  के  बारे  में  विवरण  तथा
 बाथिक  प्रतियबन

 ]
 संसदोय  कार्ष  मंत्रालय  में  राज्ए  मंत्री  तथा  प्रथान  मंत्री  कार्यालय  में  राज्य  मंत्रो

 झीला  :  श्री  जे०  बेंगल  राव  की  ओर  से  कम्पनी  1956  की  धारा
 की  उपधारा  (|)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  क्षंग्र  जो  सभा
 पटल  पर  रखती  हूं  -

 मारत  पम्त्र  निगम  हलाहाबाद  तथा  उसकी  सहायक  कम्पनियों  के  वर्ष
 1987-88  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 43



 क्षमा  पटल  पर  रखे  गए  क्र  16  1966

 भारत  यम्त्र  निगम  इलाहाबाद  तथा  खसकौ  क्षहावक  कपब्षनियों  का
 ब्रथ॑ं  1987-88  का  वाविक  लेखाम  सीछ्षित  खेखे  कस  पर
 महा  लेखापरोक्षक  की  टिप्पणितां  ।

 प्रंथालय  में  रखो  गयो  ।  देलिए  संश्या  एल०  टो०  7081/88]
 हैवी  इं  जीनियरिंग  कारपोरेशन  के  वर्ष  1987-88  के  क्रायंक रण
 क्री  सरकार  ह्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रैंची  का  वर्ष  ]9,7-88  का  वायिक
 लेखापरोक्षित  लेखे  तथा  उभ  पर  नियंत्रक.महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 मैं  रखो  गई  ।  बेलिए  संस्या  एल०  टी०  7082/88

 अग्हभान  और  निकोबार  होप  समह  बन  और  ब्राचात  विकास
 निगम  पोर्ट-ब्लेपर  तथा  जारशोय  वम्थलीब

 देहरादून  के  कर्ण  1987-83  के  प्रतिददत
 तथा  कार्यकरण  को  समोक्षा

 पर्यावरण  और  वन  संत्रो  जियाउरं  हमान  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  प्र
 रखता  हूं

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  6198  की  उपघारा  (()  के  कअम्त  गेल  निम्नलिक्ित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंप्रंजी  संस्करण  )--

 अन्डमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  वन  और  बागान  विकास  निगम  लिमिटेड
 पोर्ट  ब्लेयर  के  व्ध  1987-88  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वार  समीक्षा  के  बारे
 में  एक  विवरण  ।

 अन्डमान  और  विकोबाद  ड्रीप  सझूह  धर  शोर  बागान  विकास  निश्रम  लिमिटेड
 पोर्ट  ब्लयर  का  वर्ष  1987-88  का  वाषिक  लेख  क्षित  लेखे  तथा
 उन  पर  ले  ख्रावरीक्षक  की  टिप्पणियाँ  ।

 [  प्रंघालय  में  रखी  गई  |  वेखिए  संस्था  एल०  टी०  7083/88  ]

 (2)  भारतीय  वन्य-जीव  देहरादून  के  अं  1987-88  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  को  एक

 प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखी  बेलिये  संस्था  एल०  ही०  7084/88]  |

 माडन  फ्ड  इग्डस्ट्रीज  लिभिटेड  का  बर्ष  का
 प्रतियेदन  तथा  कार्यक रण  को  समोक्षा

 खास  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राक्य  मंत्रो  जगदो5श  :  में  कम्पनौ
 1956 की  धारा  की  उपधारा  (।)  के  अस्तर्शत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रक्ता  है



 25  वा  कसक
 सतफा  शहका  पर  सके  भर  रुख

 मारुझ  फू  इब्कस्ट्रीज  कई  दिल््लदे  के  वर्ष  1987-88  के  का
 कस्ण  की  उस्सर  हप्रा  फमीशा  ।

 माडनं  फूड  इन्डस्ट्रीज  नई  दिल्ली  का  बयं  1987-88  का
 बाधिक  लेख/परौक्षित  लेशे  तथः  उन  पर  लिफ्त्रक-महालेशापरीक्षक
 की  दिप्फापियां  ।

 में  रखी  बह  ।  कैखिए  संश्याਂ  ए्लण०  ही  महा Term Fare अधिनियम, 1963 के अभ्तगेत  ]

 महा  पत्तन  भ्यास  efter  के  अभ्तगेत

 डु  जिग  कारपोरैशन  आफ  इण्डिया  गई  बिल्ली

 वर्ष  aries  ओर  कापकरण  को  समौक्षा  का

 बाजिक  स्तरभुगाव  पत्तत  भ्यास
 के  वर्ष  का  बाविक  प्रशासनिक

 ऋ्रतिवेकक  और  कार्यकरण  कौ
 अरे

 संसदोय  काये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  प्रथाम  भंत्रो  कार्यालय  में  राज्य  मंत्री
 क्ीला  :  में  श्रो  राजेश  पायलेट  की  और  से  निम्नलिखित  पंत्र  पटल  १२  रखती
 हूँ  -

 (0)

 (2)

 महा  पत्तन  म्थास  1963  की  घारा  124  की  उपधारा  (4)  के  अम्तगंत
 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जी

 सा०  का०  नि०  जो  ।3  1988  के  मारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचीन  पत्तन  का
 संशोधन  1988  अनुमोदित  किए  गए

 ह

 सा०  का०  नि०  जो  !3  1988  के  भारत  के  राजपन्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  विशाखापतनम  पत्तन  कमंचारी  यात्रा

 छठ  संश्ोषन  १988  अनुभोदित  किए  गए
 सा०  का०  नि०  जो  13  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए ये
 तब  जिनके  गिशाखिापत्ततम  क््लन  कर्मचारी

 मफिव्क  संशोशन  |  ०88  अमुमोदित  किये  गधे  है  ।

 में  रसी
 दे  लिए  संख्या  एल०  टो०  7086/88  ]

 कम्पनी  |956  की  घारा  की  उपधारा  (1)  के  अम्तगंत  निम्न  लिखित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  अंग्रेजी

 ड्रेंजिंग  का  रपोरेशन  आफ  इण्डिया  नई  दिल्ली  के  कब  1987-83  के
 कायेशरण  कौ  ससकार  हारा



 झा  घटल  पर  रखे  गए  पत्र  16  1988

 ड्  जिंग  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1987-88  का
 वाधिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेख  तथा  उन  पर  निनम्त्रक-महालेखापरीक्षक  की
 टिप्पणियां  ।

 [  प्रंथालय  में  रखे  गए  |  ब ेलिए  संस्था  एल०  टी०  7087/83]

 (3)  मारमुगांव  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  की
 एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  ।

 मारमुगाव.पत्तन  न्यास  के  बर्थ  1987-88  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 [  प्रंथालय  में  रखे  गए  |  देखिए  संबद्या  एल०  टो०  7088/88  ]

 (4)  तूतीकोरिन  पत्तन  न्यास  के  बथ  1987-88  के  बाधिक  प्रशासन  प्रतिबेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्र जी  ।

 तूतिकोरिन  पशन  न्यास  के  वधे  1987-88  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टौ०  7089/88]

 (5)  महा  पत्तन  न्यास  1963  की  घारा  103  की  उपधारा  (2)  के  अन्तबंत
 निम्नलिखित  पत्रों  की एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 मारमुगाव  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  लेख  तथा  उन  पर
 लेक्षापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 मारमुगाव  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  लेखापरीक्षित  लेश्ाओं  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखे  गए  |  देलिए  संख्या  एल०  ही  ०  7090/88]

 तूतिकोरिन  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  वाषिक  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 तूतिकोरिन  पत्तन  न्यास  के  बध  1987-88  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  ।

 [  प्रंथालय  में  रखे  गए  |  देखिए  संध्या  एल०  टी०  7091/88]
 मद्बास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा
 प्रतिवेदन  ।

 मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1987-88  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  की  सरकार  द्वारा
 समीक्षा  ।

 में  रखे  गए  |  बेलिए  संक्या  एल०  टी०  70  92/88  ]

 (6)  कानडला  गोदी  श्रम  बोड़  के  वर्ष  के  वाथिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्र जो  तथा  लेज्ञापरीक्षित  लेखे  ।



 23  1910
 संभा  पंटन्न

 पर  रखे  यए  पत्
 कम  पा

 कान्डला  गोदी  श्रम  बोर्ड  के  वर्ष  1987-88  के  कार्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जी  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  श्रंढ्या  एल०  हो०  7093/88 ]

 भारतीय  प्रम्तराष्ट्रीप  बिसान  पत्तन  प्राधिकरण  को  वर्ष  1987-88  का
 जाथिक  प्रतियेवत  और  कार्य  करण  की  समीक्षा

 सागर  बिसानन  और  पयंटम  मंत्रालय  राज्य  मन्जी  क्षिवराज  बो०  मैं
 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  प२  रखता  हूँ  :--

 (1)  अस्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  197]  की  धारा  24  की
 घारा  (4)  तथा  धारा  25  की  उपधारा  (2)  के  अम्तमंत  भारतीय  अस्तर्राष्ट्रीय
 विमान  पत्तन  प्राधिकरण  के  वर्ष  1987-88  के  वारधथिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रं जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  अस्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संश्या  एल०  हो०  7094/88]

 सोमाशुल्क  1962
 के

 अन्तगंत  अधिसचनाएं

 वित्त  मंत्रालय  में  राजस्व  विभाग  में  राश्य  मंत्रों  ए०  के०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (।)  सीमा  शुल्क  1962  की  घारा  159  के  अन््तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  :--

 का०  आ०  जो  2  1988  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुआ,वा
 तथा  जिसके  द्वारा  आस्ट्रेलिया  के डालर  ओर  पौंड  सस््टलिग  को  भारतीय  मुद्रा  में
 अथवा  भारतीय  मुद्रा  को  आस्ट्रेलिया  के  डालर  ओर  पॉड  स्टलिग  में  बदलने  की

 पुनरीक्षित  विनिमय  दरें  निर्धारित  की  गई  हैं  तथा  एक  व्याद्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  5  1988  के  भारत  के  राजपन्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  रिव्यूਂ  नामक  पत्रिका  के  भारत  में
 आयात  को  प्रतिषिद्ध  करने  से  सम्बन्द्ित  )  1962  की  अधिसचता
 संख्या  शु  ०  को  विखण्डित  किया  गया

 का०  आ०  जो  6  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुआ  था  तथा  जिसके  द्वारा  कनाडा  के  डालर  को  भारतीय  मुद्रा  को  कनाडा  के

 डालर में  बदलने  की  पुनरीक्षित  वितिमय  दरें  निर्धारित  की  गई  हैं  तथा  एक

 11



 हंआ पटल  पर
 रखे  गए  पर्भ  1988

 सीभा-शुश्क  और  केस्द्रीय  सत्पादब-शुल्क  वावसी  1988,  जो
 ]  1988  के  सारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  शा०का०  नि०

 के  प्रकाशित  हुए  से  ।

 (2)  अभ्रश्चिपुकद्न  संस्या  छ०छ०ि*  1164(a),  जो  9  दिशम्द  1968  के  भारत  के  ५

 पत्र  में  प्रका  किक  हूर्द  की  तृूषप  जिसके  झ्लस  उन  अढआवतीशत  निर्यातोन्मुली  उपक्षमों  के
 जो  स्वदेशी  स्रोतों  से  कच्ची  सांमग्री  की  अपनी  समस्त  आवश्यकता  की  पूर्ति  कर

 रहे  शत-प्रॉतिशत  निर्यातोन्मृश्ली  उपक्रमों  भिन्न  एककों  द्वाशा  सैंदेय॑  उत्पाद  शुल्क
 जमा  उस  पर  उदग्रहणीय  मूल  शुल्क  के  50  प्रीतिष्वत  की  अतिरिक्त  रक्षम  कैं

 उत्पाद-शुश्क  कौ  रिपाथती  दर  निर्धारित  कौ  राई  की  एक  श्रति  तथा  अंप्र  जी
 तथा  €क  व्याक्षया्मक  ज्ञापन  ।

 में  रखे  दैलिए  संक्या  एल०  टी०  7095/88  ]
 रक्षा  अध्ययन  और  विश्लेषण  नई  दिहलो  को  बं  1987-88  का

 बाविक  प्रतियेधन  और  कार्यकरण  की  सभीक्षर

 रजा  मस्त्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूति  विभाग  सें  राज्य  स्त्री  वितासलि  :
 मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटेल  पर  रखता  हूँ  :--

 (1)  रक्षा  विलली  के  बष  1987-88  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रं जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 रक्षा  अध्ययन  औ॥  किक्त्शण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के
 सरकार  द्वाया  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  कंग्र  जी  स्वंस्क  ।
 में  रखे  बेलिए  संस्या  एल०  ही०  7096/88],

 किललादु  गे  ब्रिच्चालय  1973  के
 लंतगंत  अधिसू

 अब
 राष्ट्रीप  का  बच  1986-87

 का  बािक  प्रतिवेदन  और  कार्यकरण  कौ  समोक्षा  और  भारतौय
 प्रौचोतिकीਂ  काभप्र  का  जर्थः  1981-88  का  धावथिक

 प्रतिबेदन  और  कार्वकरंण  की  सभीक्षी  ्ड्
 मानव  संसाथत  मंत्रालय  में  शिक्षा  तया  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मस्त्री  एल०  पो०

 :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  तमिलनाडु  राज्य  के  सैम्बश्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  30  1988  को  जारी  की  मई
 उद्धोषणा  के  शण्ड  के  साथ  पठित  तम्रिशनांडु  मास्यताप्राप्त  गेर-सरकारी
 विद्यालय  1973  की  धारा  56  के  अन्तगंत  जारी  की  गई
 अधिसूचना  संक्ष्या

 हु
 औ०  एम०  एस०  संश्या  1071,  शिक्षा  जो  14  1988  के

 शसभिलभाड्  साजभत्र  में  प्रकाशित  को  एक  अति  १  हिन्दी  अंध्जोी  संस्क  ।
 रखे-्गवे  ।  शेसिए  सख्यर  एल०  लै»  7097/gg])

 (2)  (५९%)  राष्ट्रीय  मानव  भोपाञ्ष  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की
 एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखापरीक्षित  सेले  ।

 ||
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 हुई  1910  क्षमा  क््टेश पर  रखे  जए  फ्णे

 बाष्ट्रीय  क्रानव  भोपाल  के  ब्य  1986087  के  कार्मंकरण  की  सरकार
 क्वारा  लमीक्षम  को  एक  ब्रति  तथा  अंग्रे  को  झस्क  +

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखिंत  पत्रौंकी  सभा  समतल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 बर्तन  काला  एक  किबिरण  तथा  अंग जो  ।

 प्रिंधालंय  में  रखे  गये  |  ब ेलिए  संख्या  एलं०  टो०  7998/88] ]

 (4)  भारतीय  प्रोद्योगिकी  कानपुर  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  लिक्षापरॉक्षित  लख  ।

 भा  रतकियਂ  प्रोक्तेशिकी  कानयुर  के  वर्ष  1987-86  के  कार्यकरण  की  सरकार

 हास  समक्ष  की  एक  प्रसि  तका  अंभ्रे जी  संस्क  +

 में  रखे मर  ५  केशिए  संस्यथस  एल०  टो०  :099/88]

 इज  भोलोलाल  नेहरू  क्षेत्रीय  इमजीरि4रर्मि  इलाह्मयबाद  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्रवफ  प्रतिवेदन  को  ₹क  भ्रति  तक  अंश्र जी  संस्क  ।

 मोतीलाल  नेहरू  क्षेत्रीय  इन्जीनियरिंग  इल[हूँ।बाद  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्चकरण  की  सरकार  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रंजी

 में  रखे  गए  ।  देलिए  सैंसेया  एंस०  7100/88  ]

 (6)  (qm).  तकनीकी  शिक्षक  प्रक्षिक्षण  मोपाल  के  वर्ष  1987-88  के  वाविक॑  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेश्षापरीक्षित  लेश्ष  ।

 विक्षक  प्रश्निक्षण  भोप।ल  के  वर्ष  1987-88  के  कायंकरण  की
 सरकार  ठ्रा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 ग्रंथालय  में  रखे  गये  |  देखिए  संदया  एल०  ठी०  7101/88  ]

 (7)  लए  अशिसण  कालज्भुर  के  ब्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंभ्रो की  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 किक्षसत  प्रशिक्षण  चोड  ,  काज़पुर-के  कर्ज  1५87-७४  के  कामंकरण  की  सरकार  द्वारा
 सभोका  की  एक  प्रति  हिन्दी  तथा  थंग्र औने  संस्कस्ण  )  ।

 में  रखे  गये  |  देलिए  संश्या  एल०  टी०  7102/98]

 (8)  काल  भवन  सोंसायटी  नई  दिलल्लो  के  वर्ष  1987-88  के  वधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा  लेखे।परीक्षित  लेख  ।

 बालन  भवन  सोसाइटी  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के  का्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  एक  विवरण  तथा  अंप  जी  सस्क

 में  संख्या  एल०  टो०  7103/88]
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 स्र्मा  पटल  पर  रखे  पत्र  16  1988

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  द्वारा  संशोधन  1988;
 केन्द्रीय  सतर्कता  आयोग  नई  दिल्ली  का  वर्ण  1987  का  बाधिक

 भादि

 संसदोय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मस्ती  तथा  प्रधान  संभो  कार्यालय  में  राज्य  भन्न्री

 होला  :  श्री  पी०  जिदम्बरम  की  ओर  से  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर
 रखती  हूं  :

 (1)  अखिल  भारतीय  सेवा  19:1  की  धारा  3  की  उपधारा  (2)  के  अम्तगंत
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  द्वारा  संशोधन  1988,  जो

 2  (988  के  भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संश्या  सा०  का०  नि०  ]|
 में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जो  ।

 में  रखी  थयो  |  देखिए  शंस्या  एल०  ही०  7104/88 ]

 (2)  बेन्द्रीय  सतकता  नई  दिल्ली  के  |  1987  से  3।  1987
 तक  की  क्रवधि  के  वाधिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  कतिपय  मामलों  में  आयोग  को  सलाह  न  मानने  के  कारण
 स्पष्ट  करने  वाले  ज्ञापन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रल्तो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो  ०  7105/88] ]

 (3)  भारतीय  लोक  प्रशासन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक
 बेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  संस्क  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  लोक  प्रशासन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के  का्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अ  ग्रं जी  ।

 में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  *  7106/88]

 अहमदाबाद  टेक्सटाइल  इण्डस्ट्रीज  रिसथ  अहमदाबाद
 का  वर्ष  1987-88  का  वाथिक  प्रतियदन  और  कार्य  करण

 की  आदि

 खाए  ओर  लागरिक  पूत्ति  मस्त्रालय  में  उप  बग्जो  डो०  एल०  :  मैं  श्री
 रफीक  आलम  की  ओर  से  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  अहमदाबाद  टेक्सट।इल  इंडस्ट्रीज  रिसर्च  अहमदाबाद  का  बचे
 1987-88  का  वा्िक  प्रतिवेदन  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे

 में  रखे  गये  |  देलिए  संख्या  एल०  टी०  7107/88]
 बॉम्ब्रे  टैक्सटाइल  रिस्  बम्बई  का  वर्ष  1987-88  का  वाथिक
 प्रतिवेदन  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 में  रखे  यये  |  देशिए  संध्या  एल०  हो»  7108/88 ]
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 ्े

 साउथ  इंडिया  टेक्लटाइल  रिसच॑  कोयम्बट्र  का  वर्ष  1687-88
 का  वाधिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7199/88]  ]

 नादंन  इंडिया  टेक्सटाइल  रिसनं  गाजियाबाद  का  वर्ष  1987-88
 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  लेशख्वापरोक्षित  लेख  ।

 में  रखे  गये  ।  बेलिए  संख्या  एल०  टो०  7110/88  ]
 (2)  अहमदाबाद  टेक्सटाइल  इंडस्ट्रीज  रिसर्च  बॉम्बे  टक्सटाइल

 साउथ  इंडिया  टक्सटाइल  रिस्ं  कोयम्बटूर  ओर
 नादंगन  इंडिया  टैक्सटाइल  रिस्थ  गाजियाबाद  के  वर्ष  19  7-88  के  कार्य
 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  श्रंग्रेजी  ।

 में  रखे  गय  वेखिए  |  संस्या  एल०  ठी०  7107  से  7110/88]  ]

 हिन्दुताल  उदं रक  निगम  मई  दिल्लो  में  ब्  1957-88
 जबाधिक  प्रतियेदत  और  फार्यकरण  को  समोक्षा

 संसदीय  कार्य  मन्जालप  में  राज्य  मसत्रो  प्रधान  सरत्री  कार्यालय  में  राज्य  सन्त्री

 कौला  :  मैं  श्री  आर०  प्रम  की  ओर  से  कम्पनी  1956  की  धारा

 की  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  सभा

 पटल  पर  रखती  हूं  :--

 हिम्दुस्तान  उर्वरक  निगम  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 हिस्दुस्तान  उ्बंरक  सिगम  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1987-88  का  वाबिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गये  |  देलिए  संश्या  एल०  टो०  7111/58]

 राष्ट्रीय  केमिकल्स  एण्ड  फटिलाइजस  बम्वई  के  वर्ष  1987-88  के

 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 राष्ट्रीय  केमिकल्स  एण्ड  फटिलाहजस  बम्बई  का  वर्ष  1977-88  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 में  रले  बेलिए  संख्या  एल०  ढी०  7112/88]  ]

 मद्रास  फटिलाइजसं  मद्रास  के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 मद्रास  फटिलाइजसं  मद्रास  का  वर्ष  1987-88  का  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए  |  बेलिए  संस्था  एल०  टी०  7113/88]
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 सका प॥क  पर  रक्त  वाए  पत्र  ।6  £0  कैसी

 १/छर।इ  एस  फास्फोट्क  एशड  केमिकल्शाल्परीसटेड  के  कब  1987-88  के  कार्यकरण
 की  सरकार  दत्स  समीक्षा  ।

 स्
 )  फाल्फेट्स  एण्ड  केषिकल्स  सिलिटे  का  क््ष्की  |  987-88  का  वाधिक

 लेखापरीक्षित  जेल  इन  पर  नि्यंधक-मढ़क्ेशापरी  की
 की

 में  गए  |  देकिए्  रंकया  एपूल०  टो  7414/98]  )

 (5).  फट्लाइजसे  एण्ड  ट्रावनकोर  कोबीक  के  नर्ब  ;987-88  के
 कार्यकरुण  की  सरकार  हारा

 फटिला  इजसे  एण्ड  केमिकस्स  ट्रावनकोर  कोचीम  का  बे  |987-88  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेलाप री  क्षक  की
 टिप्पणियां  ।

 में  रखे  पए  |  देशिए  एक.२  टी०  7115/83] ]
 पारादीप  फाल्फेट्स  कुवतेदवर  के  बर्दः  1987-88  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 ,

 पारादीप  फास्फेट्स  भुवनेश्वर  का  वर्ष  |  987-88  का
 लेखापरीक्षित  लेख  तक्क  उन  पर  नियंत्रक-मह।लेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  |.

 में  रखे  देलिए  संख्या  एल०  टी०  7116/88 ]
 भाश्तीय  उर्ष रक  नई  विल्ली  के  |987-88  के  क/यय/करण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भास्तीय  उबं रक  निगम  नई  दिल्ली  का  वक  [98  88  का  वाधिक
 लेखापरीशित  लेख  कथा  उन  बर  लियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।
 रखे  पए्  |  देशिए्  रूपया  टोश  7117/98]  ]

 राष्ट्रीय  उर्वरक  नई  किल्नी  के  वर्ष  (987-88  के  कार्यक रण  की  सरकार  ्र
 हारा  समीक्षा  |

 राष्ट्रीय  उ्वंरक  दिल्ली  का  1987-88  का  व।धिक
 लेशापरीक्षित  लेखे  तथा  उन.पर  नियंत्रक-मद्दालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए  ।  देलिए  संब्या  एल०  टी०  7118/88 ]
 प्रोजेक्ट्स  एश्डः  ढियेलपकेंट  इंक्िका  कई  विक्क्रे  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 प्रोजेक्ट्स  एण्ड  डिवेलपरमेंट  इंडिया  गई  दिलमी  का  वर्ष  1987-88  का
 वाषिक  लेखापरीक्षित  फेक  उन  पर  बियंत्ररू-महालेखापरीक्षक

 i की  टिप्पणियां  ।
 |  देकिए  एड०  दी०  7119/88]
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 2$  1910  सभा  पटल  पर  रले  गए  फंत्र

 तमिलनाडु  विधान  सभा  मोक  हारा  1987
 में  संझोधन  तथा  आठची  लोक  सभा  के  विभिभ्न  शन्नों  के

 दौरान  मंत्रियों  दिए  गए  विभिस्त  अआइहवासभों

 बचलमों  तथा  की  गई  प्रतिशाओं  पर  सरकार

 हारा  की  गई  कार्यथाही  को  दर्शाने  वाले

 विवरण

 शष्यक्ष  महोदय
 :  शीला  यदि  आप  थक  गई  हों  तो  आपके  बिहाफ  पर  किसी  और  से  करा

 दूत

 ]

 संसदीय  कार्य  सन्त्रालय  सें  राज्य  मम्त्रो  तथा  प्रधान  मन््त्री  कार्यालय  में  राज्य  भम्त्रो

 शीला
 :

 महोदय  ।  मैं  निम्नलिक्षित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :-

 (1)  तमिलनाडु  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  30  19९8  को  जारी  की  बई
 उद्धोषणा  के  खण्ड  के  साथ  पठित  तमिलनाडु  वेतन  संदाय
 1951  की  धारा  14  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  अधिसूचना  संदया  का०नि०आ०  6/
 88,  जो  16  1988  के  तमिलनाडु  विधान  सभा  मोक  द्वारा  अभिवहन  )

 1987  में  संशोधन  के  बारे  में  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  संस्करण  )।
 [  प्रंथालय  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  ]

 (2)  आठवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न  सत्रों  के  दौरान  मन्त्रियों  द्वारा  दिए  गए  विभिन्न
 वचनों  तथा  की  गई  प्रतिज्ञाओं  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  दशनि  बाले

 निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अग्न  जी  संस्क  ;--

 (1)  विवरण  संरुया  20  --  पांचवा  1986
 सें  रसो  देलिए  संस्या  एल०  टो०  7।  21/88]  ]

 (2)  विवरण  संसया  17  --  छठा  1986
 [  प्रेथालय  में  रल्ो  बयो  |  देलिए  संख्या  एल०  /$8  ]

 (3)  विवरण  संश््या  14  _  आठवां  1987

 [  प्रंथालय  में  रखो  गयो  ।  बेलिए  संख्या  एल०

 (4)  विवरण  संख्या  10  रत  आटबें  सत्र  का  दूसरा  1987
 में  रखी  गयी  ।  देलिए  संल््या  एल०  24/88  ]

 (5)  विवरण  संख्या  9  भयी | देलिए eet  नौवां  ०-7125/88]

 में रसी भयी | देलिए संस्या एल० टी



 करकात  भ्रम  विधेयक  16  1988
 —_ पपपफप/हझभ।ै:  —  जज  पथपियैन्नफतत/यख>ध>-के

 (€)  विवत्ण  संख्या  ?  दसवां

 ब्रंयालम  में  रखो  गशी  ।  देलिए  संक्या  ए  ०  टो०

 (7)  विवरण  संख्या  3  न  ग्यारहबां
 थें  रक्को  बयो  |  ेलिए  संक्गा  एल०  टी०

 गुजरात  कवि  उश्योग  निगम  के  वर्ष  इसवां  का  बाधिक  प्रतियदन

 और  कार्यकरण  को  समौता  तथा  विशम्थ  के  कारण
 बदाति  वाला  विवरण

 क्रृषि  मरहालय  में  कषि  मौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मतत्री  :
 हैं  निम्मलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  है  :--

 कम्पनी  की  घारा  में  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक
 प्रति  तथा  अंग्र जी  :--

 गुजरात  कृषि  उद्योग  निगम  अहमदाबाद  के  वर्ष  पत्रों  के
 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 गुजरात  कृषि  उद्योग  निगम  अहमदाबाद  का  वर्ष  1485-86  का  वाषिक
 लेखापरीक्षित  लेख  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालंखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 (2)  उपयु  कक्त  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रक्षने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दह्नि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गपी  |  देलिए  संश्या  एल०  टो०  ]

 भ«  प्०
 बागान  भ्रम  विध पक

 शम  मन्त्रो  विस्येक्षतरी  :  मैं  प्रस्तात  करता  है  कि  बानान  श्रम  अधिनियम
 और  संशोधन  करने  वाल  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  ढी

 अ्रष्यक्ष  महोबय  :  प्रएन  यह  है
 बागान  श्रम  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित

 करने  को  अनुमति  दी  जाये  ।/”
 प्रस्ताव  स्थीकृप  हुमा  ।

 ली  विभ्देसवरों  ध्थ  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 प्रो* सथु  बस्डबते  :  क्राज  हमने  छूश्य  काल  को  बुक्तिसंगत  बना  दिया

 यकीशन  कभ  से  कम
 एक  तो  परिवर्तन  हुआ  यह  स्वागतयोग्य  *
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 18.14 भ०  प्०

 नियम  377  के  अधघोन  मामले

 पवतोय  क्षेत्रों  में  सड़कों  के विकास  के  लिए  पृथरु  थ
 आवश्यकता

 गर्रात्ति  आवंदित  फिर  अहोे  को

 हा

 भी  एम०  एल०  झिफराम  :  अध्यक्ष  यह  देशने  में  आया  है  लि  केश
 के  पहाड़ी  अंबलों  में  आजादी  के  40  वर्षों  बाद  भी  आवागमन  एवं  यातायात  की  कठिनाइपां  ञेपों  को
 त्याँ  बनी  हुई  ऑल  बंदर  रोड़ों  की  कमी  पुल-पुलियों  का  अभाव  अभी  तक  बना  हुआ
 यातातात  की  इन  कमियों  के  कारण  देषा  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  क  विकास  कार्यों  में  बड़ी  बाधां  अ  रही

 आदि  इन  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  आवाभ  मन  के  साधनों  की  उपेक्षा  इसी  प्रकार  हौती  रहेगी  शो  हमारे  यह  क्षेत्र
 32:  वीं  सदी  का  सपना  ही  देखते  इनके  उत्था  के  लिए  कैसा  दोसम  अशग  से  अतिरिक्त
 साशि  पहाड़ी  क्षेत्रों  को जाबश्यकतानुख्य  प्रदान  कर  ब्रातीय  शासभ  को  निर्देशित  कर  कि  पहूड़ी  क्षत्रों
 सो  पुल॑ं-बुलियों  का  भिर्माण  प्राथमिकता  के  आभार  करें  तथा  किए  नए  निर्माण  कार्यों  की

 फूक्मा  केला  को  दें  ।

 बरालमोन  किटोन  के  सम्धन्ध  में  प्रोषण  कम्पनियों  स ेकम  थयरा्षि  बसूलो  किए
 जाने  को  आवश्यकता

 |

 शो  सन्तोीब  कुमार  सिहु  :  उच्च  न्यायालय  तथा  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष
 सखिल  किए  किए  पपथपन्न  में  अंततया  गया  था  कि  भऔौषध  सिभाँग  में  24,7३5.58  हफने  भ्रत्षि  किलोप्राम
 को  दर  जे  अर।जकोमस  किटोस  शिलाया  गया  था  परन्तु  इस  औषध  के  शम्ब/घ  ने  कर्ज  बमराहि  बसूली  को
 गई  जिसके  परिणामस्वरूप  1983  तक  8.40  क  रोड़  रुपये  की  घनराहि  वसूल  नहीं  हो  कई  ।  क्षतिपूर्ति  की

 प्रतिश्तता/कमीशन  बिता  किसी  ओषित्य  के  दी  गई  है  |  जिस  दल्ष  ने  इसका  पृद्पांकत  ऊित्रा  था  उसमें
 कोई  निदोपश  नहीं  था  अपतु  ऐसे  व्यक्ति  थे  जिन्हें  पर्याप्त  अनुभव  नहीं  बा  ।  असको  पृभ्नं  जांच  की

 जाए  और  दोषी  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  जाए  ।

 यह  सुनिध्िचत  किए  जाने  को  आवद्यकता  कि  पत्रकारों  और  गर-पत्रकारों  सम्बन्धी
 बेतन  बोर  का  प्रतियेदन  नियत  तिथि  को  प्रस्तुत  किया  बाछ

 थी  हरीक्ष  रावत  :  समाचार  पत्रों  के  हजारों  पत्रकार  तथा  गेर-पत्रकार  कर्मचारी
 न्यायाधीश  बछावंत  की  अध्यक्षता  में  बने  वेतन  बोर्ड  के  निर्णय  की  बड़ी  उत्सुकता  से  प्रतीक्षा  कर  रहे
 है  ।  किमी  कारणवश  वेतन  बोडे  अपनी  सिफारिश  नहीं  दे  सका  प्रधान  मम्त्री  तथा  श्रम  मस्ती  ये

 धोषणा  की  थी  कि  3!  1988  तक  वेतन  घोड़े  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  मैं  समाचार

 कंत्रों  के  सब  तंथा  गैर-पंत्रक/र  कर्मचारियों  को  भोर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  निर्धारित

 अवध  की  पालन  किया  अध्यथा  यहूँ  उन  कमंचे।रियीं  के  साथ  अम्याय  होगा  जो  अधिक  क्षश्र

 करत ेहैं  और  कम  वेतन  ते  न््यायाधौष्श  बछावत  समिति  ने  सितम्बर  मैं  जो  प्रायोगिक  प्रस्ताव

 धौंचित  किए  वे  मै  पर्याप्त  नहीं  ये  तथा  उनसे  कर्मचारी  हृतोत्साहित  हुए  थे  ।  अब  नेसगगिक  न्याय  कै  हिल
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 द्क  न्जयपाः

 यह  सुनिद्िचत  किया  जाना  चाहिए  कि  उन  कर्म  चारियों  को  जिन्होंने  अपने  जीवन  का  अधिकांश

 भाग  इस  उद्योग  में  लगाया  है  नये  कर्म
 च।रियों

 ले  अधिक  वेतन
 मिले  ।  इसका  मतलब  यह  नही ंहै  कि  नये

 कर्मचारियों  को  पर्याप्त  वेतन  नहीं  दिया  जाना  इसका  मतलब  है  कि  वरिष्ठता को  ध्यान  में

 रखा  जाना  चाहिए  ।

 बिहार  में  हाल  के  भूकस्प  से  प्रभावित  हुए  लोगों  को  झ्ीघ्र  पर्याप्त  सहायता  प्रदान  किए

 थाने  की  भावदयकता
 .

 क्षी  राम  भगत  पासबान  ;  अध्यक्ष  में  नियम  377  के  अधीन  निम्नलिखित

 सूचना  देता  हैं

 बिहार  के  समस्तीपुर  ओर  मुगेर  जिलों  में  गत  2॥  अगस्त  को

 कर  मकम्प  आमे  से  हजारों  लोग  मर  हजारों  लोग  घायल  हुए  तथा  हजारों  के  घर

 गिर  गए  ।  इस  संकट  की  घड़ी  में  हमारे  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीब  गांधी  जी  ने  पीड़ितों

 को  इसके  लिए  मकम्प  पीड़ित  जनता  उनकी  आभारी  उन्होंने
 सहायता  देने  का  अददेक्ष  केन्द्र  ओर  राज्य  सरकार  को  दिया  ।  जहां  तक  राहुत  का  प्रदन

 है  अभी  तक  बहुत  लोगों  को  नहीं  मिल  सकी  है  ।  कई  घायल  व्यक्तियों  के इलाज  की

 व्यवस्था  नहीं  की  गई  हजारों  घर  गिरे  हुए  हैं  जिन्हें  अमी  तक  गृह  अनुदान  नहीं
 दिया  गया  है  जबकि  प्रधान  मंत्री  का  सख्त  आदेश  है  कि  भूकम्प  पीड़ितों  की  हर  तरह
 से  सुरक्षा  की  दरभंगा  में  राहुत  कार्यो  में  पड़बड़ी  के  कारण  हजारों  पीड़ित  लोगों

 को  राहुत  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 अतः  भारत  सरकार  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  मूकम्प  पीड़ित  व्यक्तियों  को  उचित  राहुत  दी

 दबाइयों  की  व्यवस्था  को  जाए  श्रोर  अविलम्ब  घर  निर्माण  के  लिए  पर्याप्त  रकम  देने  की

 कृपा  करें  ।

 पारादोप  प्तम  पर  तेल  टमिनल  चालू  किए  जाने  ओर  बातासोर  में  रसोई  गंस  बाटलिम
 संबंध  स्थापित  किए  जाने  को  हाथइयक ता

 श्रीमती  जयम्तो  पटनायक  :  यह  बड़ी  बिता  का  विषय  है  कि  पर  दीप  पत्तन  में  एक  तेल
 टर्मिनल  बनाने  के  बारे  में  व्यवहायंता  रिपोर्ट  तेयार  करने  में  आवश्यक  विलम्ब  हुआ  तेल  शहोधक
 कारखाने  की  स्थापना  बहुत  आवद्यक  है  क्योंकि  हल्दिया  ओर  विशाखापतनम  से  उड़ीसा  को  पंट्रोलियम
 उत्पादों  की नियमित  सप्लाई  नहीं  हो  रही  यद्यपि  इन  तेल  शोधक  का  र्षानों  से  पं  ट्रोलियम  उत्पादों
 का  वितरण  तथा  सप्लाई  कभी-कभी  सन््तोषजनक  होती  है  परन्तु  पिछली  वर्ष  उड़ीसा  को  मिट्टी  का  तेल
 तथा  खाना  पकाने  की  गंस  मिलने  में  कठिनाई  हुई  चू  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  ईघन  की  लकड़ी  के
 भणष्डारण  तथा  बक्षों  की  कटाई  पर  रोक  लगा  दी  है  इसलिए  मिट्टी  के  तेल  के  अभाव  में  ग्रामीण  जनता

 आदिवासी  और  हरिजनों  को  गम्भीर  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा  राज्य  में  कोई
 तेश  शोधक  कारखाना  नहीं  है  इसलिए  इसे  हल्दिया  और  बिशाखापत्तनम  की  सप्लाई  पर  निर्भर  रहना
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 पड़ता  बालासोर  में  प्रस्तावित  एल०  पी०  जो०  बोटलिंग  प्लॉट  अभी  लुरू  नहीं  है  यद्यपि  राज्य
 सरकार  ने  इंडियन  ऑयल  कोरपोरेशन  को  जमीन  आवंटित  कर  दी  मेरा  मंत्री  महोदय से  अनुरोध
 कि  बालासोर  में  बोटलिंग  प्लांट  की  स्थापना  में  बिलम्ब  के  कारणों  की  जांच  करें  और  थथाशी प्र
 चारात्मक  उपाय  करे  |  साथ  ही  मैं  मांग  करती  हूं  कि  सातवीं  पंच्रवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  परादोप  में
 तैल  टॉमिनल  शुरू  किया

 दुश  पेस््टों  में  फ्लोराहड  के  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  को  आवहयकता

 डा०  जो०  विजय  राप्ता  राब  :  हाल  के  वर्षों  में  अनेक  रिपोर्टों  तथा  अध्ययनों  ने
 यह  बताया  है  कि  ट्थ  पेस्ट  में  फ्लोराइड  के  हानिकारक  प्रभावों  तथा  अधिक  मात्रा  में  अस्तग्र  हण  से
 अतिसार  तथा  जरुम  बन  मांस  पेशियों  में  तथा  रक्त  के  गाढ़ पन  ज॑से  आांत्र  सम्बन्धी  अस्य
 रोग  हो  सकते  हैं  ।

 वर्ष  1986  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  टूथपस्ट  में  फ्लोराइड  के  सभी  पहलुओं  को  जांच  करने  के
 लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  थो  जिसमें  भारतीय  बिकरित्सा  अनुसंधान  परिषद  के  प्रतिनिधि  तथा
 स्वास्थ्य  बेज्ञानिक  सम्मिलित  थे  ।  परन्तु  इस  रिपोर्ट  को  अभी  तक  कायीन््बित  नहीं  किया  गया  है
 टथपेस्ट  में  फ्लोराइड  को  बेबुनियादी  तकंहीन  आधारों  पर  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  कि  इससे

 दांतों  का  इन मल  मजबत  होता  है  तथा  दांतों  का  खोखलापन  रुक  जाता  बंशानिक  जानकारी  से
 स्पष्ट  है  कि  य  दे  पर्याप्त  मात्रा  में  कल्शियम  होगा  तो  दांतों  का  खोखलापन  रुक  जायेगा  ।

 इसलिए  यह  आवश्यक  है  कि  इस  समिति  की  सिफा  रिछ्वे ंबतायी  जायें  और  फ्तोरोसिस  निया  रक
 कार्यक्रम  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन्हें  शीघ्रातिशीघ्र  लागू  किया  जाए  ।

 स्यायिक  प्रणालों  में  सुधार  किए  जाने  को  आवश्यकता

 प्रो०  संफूदीन  सोज  :  महाराष्ट्र  के  सामाजिक  कायेकर्ता  शीला  बारसे  से  भले  ही
 कोई  व्यक्ति  सहमत  न  हो  जिन्होंने  एक  प्रभुख  पत्रिका  के  साक्षात्कार  में  कहा  है  कि  उच्चतम  न्यायालय
 ठीक  प्रकार  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ओर  यह  जनता  की  आकांक्षाओं  को  पूरा  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 परन्तु  हमें  कुछ  स्थितियों  पर  ध्यान  अवश्य  देना  चाहिए  जो  हमारा  स्यायिक  प्रणाली  के  लिए  उचित
 नहीं  हैं  ।

 विचाराधीन  मामलों  की  अधिकता  के  कारण  सम्पूर्ण  न्यायिक  प्रणाली  ही  लड़खड़ा  रही  है  ।  इस
 समय  उच्चतम  न्यायालय  के  पास  हो  1,80,000  मामले  लम्बित  शीला  बारसे  ने  तो  प्रमुक्ष  पत्रिका
 के  माध्यम  से  जनता  को  अपनी  स्थिति  बता  दी  है  परन्तु  देश  के  हजारों  पीड़ित  लोग  एक  दूसरे  की  स्थिति
 कंसे  जान  सकते  हैं  तथा  हमें  किस  प्रकार  बता  सकते  हैं  कि  उन्हें  क्या  परेशानी  सुश्री  बरसे  ने
 उच्चतम  न्यायालय  को  उन  1,00,000  बच्चों  के  बारे  में  जानकारी  दी  थी  जो  विभिन्न  राज्यों  को

 जेलों  में  सड़  रहे  यश्षपि  उन्हींने  म्थाय  के  लिए  एक  दह्षक  तक  संघर्ष  किया  परन्तु  दुख  की  बात  है  कि
 स्वतन्त्र  मारत  के  भाग्यहीन  बालकों  तथा  बालिकाओं  को  कोई  न्याय  नहीं  मिला  ।

 मैं  राष्ट्र  के  समक्ष  एक  व्यापक  प्रदन  उठाता  हूं--क्या  हमारी  न्यायिक  प्रणाली को  हमारी
 सामाजिक  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  नहीं  होना  चाहिए  तथा  कया  हमें  बिना  बिलम्व  के  आवश्यक

 शुरू  गहीं  करने  च  हिए  ?

 डा
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 गुजरात  में  मछुआररों  के  घरों  को  ज्वारोद  तरंभों  से  बचाने  खरे  के  लिए  समुश्तद  पर

 दीवार  का  निर्माण  फिए  जाने  कौ  आवश्यकता

 हि

 श्रीमती  पटेल  रमाबेन  रामजीभाई  मार्बाण  :  अध्यक्ष  गुजरात  में  बहुत
 बड़ें  विशाल  पेमाने  पर  दरियाई  समुद्र  जिसका  पाती  भरती  के  श्मय  फल  जाता  है  तथा  समुद्र  तट

 के  किनारे  जो  माछीमार  एवं  गरौंब  लोग  रहते  है  उनकी  जमीन  ₹वथ॑  मुरती-मोपड़ी  चैरे  भांदिट्ट  जाते

 बह  जाते  इससे  उन  मरीबों  का  बहुत  नुकसान  होता  है  ।

 इन  गरीक  माऊछी  मारों  तका  किक्मनों  की  मदत  के  लिए  तथा  उनका  जीयम  सुरक्षित  एयं  सम्पन्न

 क्नाने  के  लिए  मरी  करकार  ते  प्रार्थ  ।।  है  कि  समुत्र  की  रक्षा  के  लिए  €क  सर्वागीण  सुनियकेणित
 कार्यक्रम  बनाया  जाए  ताकि  ममुद्र  तठ  को  जा  पूरे  समुद्र  किनारे  दीवार  जष्कर  दरिककाई

 भरती  पानी  को  रोका  जा  वरना  दिनों-दिन  गरोब  माछोप्रार  अपना  धन्धा  रोजी-रोटी
 ७  ०,

 एबं  मकान  भग्गी  आदि  से  हाथ  घो  बंठग  धीरे-घीरे  नष्ट  हो  ज  एंगे  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  एवं  फ़्मीम  विकास  देंक  से  किसानों  को  ऋण  दिया  जपता  पृरू  किए  7

 जाने  की  अस्वक्यकत+

 ]

 क्री  एस०  जयपाल  रेडडी  आंध्र  प्रदेश  तमिलनाडु  तथा  महाराष्ट्र  जेसे  देश  के  अनेक
 राज्यों  को  से  इस  आघार  पर  ऋण  देने  पर  एकाएक  रोक  लगाई  है  कि  इन  राज्यों  की  सहकारिता
 संस्थाओं  ने  ऋण  वितरण  अनुशासन  मंगग  किया  है  तथा  इससे  किसानों  को  असाधारण  कठिनाई

 हुई  है  ।  कृषि  के  इस  व्यस्त  कर्षातः  ऋास्  रखके  के  मौसम  में  ऋषण  को  रफेकले  से  किसानों  को

 कठिनाई  बहुत  अधिक  बढ़  जाएगी  और  साथ  ही  इससे  कृषि  संबंधी  कार्यों  पर  विपरीत  प्रभाव  भी  पड़ेगा  ।

 राज्यों  में  किसानों  को  अभल्फ्कालीस  तथा  दीबंकालेतन  ऋण  देने  बाली  सहकारिता  क्षत  की

 जितोीय  संस्थायें  फर  निर्मर  रहतो  अनेक  राज्य  सरकारों  ने  कॉछिपव  रियायती  बढ़ाकरे
 किसानों  पर  ऋण  के  बोक  को  कम  करने  की  कोशिश  की  है  /  भारतीय  रिजवयं  देंक  तथा  ने

 इन  रियायतों  के  संबंध  में  नकारात्मक  रवेया  अपनाया  आंध्र  प्रदेश  में  राज्य  सरक।र  ने  की
 थी  कि  उन  किसानों  को  531]  प्रतिशत  को  छूट  दी  जायेगी  जो  अपने  ऋणों  की  अदायगी  सपय  से  कर

 यह  केवल  किंसातों  को  ऋण  कौ  अदागयी  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  इसे  ऋण  अदायगी
 पर  नकारात्मक  प्रभाव  नहीं  समझा  जा  सकता  ।  मामले  की  अच्छाइयों  का  पता  लगाये  बिना  भी  कोई

 इस  बात  से  इस्कार  नहीं  कर  सकता  कि  वितोय  सँस्थ।ओं  को  ऋण  नीतियों  के  संबंध  में  पूर्व  नोटिस  दिया
 जाना

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  ऋण  अदायगी  का  अच्छा  मरहोल  बससने  के  सभुक्िति  ममनखंडों
 को  निर्धारित  किए  जाने  तक  आंध्र  प्रदेश  तथा  दूश्वरे  राज्यों  के  किसानों  को  '  से  वुरम्त  ऋण  दिया
 जाना  आपकी  टिप्पणी  क्या  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  मैंने  पहले  ही  कर  दिये  बे  ।
 )
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 मैं  आपसे  भी  आने  था  ।

 भर  हरीश  रायत  :  पहली  बार  वह  उचित  सुझाव  दे  रहे  हैं  ।  पहली  बार
 इम्होंने  कोई  समझदारी  की  बात  की  है  ।

 शक  महोदय  :  आज  ठो  भ्र॒णी  समझदार  होने  लगे  हैं  ।

 ]

 थी  तम्फा  याक्रल  :  जयपाल  निवम  ३77  में  शापने  जो  मामला  उठाया  है
 वह  विशिष्ट

 बंलाब  में  के  भाभदैय  में  वृद्ध  किए  जाते  की  भावशयकता

 भरी  बलवन्त  लिह  रामुबालिया  :  अध्यक्ष  पंजाब  में  भांज  भी  लगभग  ।  2,000
 गांवों  क ेआम  किसान  से  लगान  आदि  एकत्रित  कर  सरकारी  कोष  में  जमा  कराने  का
 चिर  प्रचल्षित  ग्रामों  में  नियुक्त  गम्बश्दारों  स ेलिया  जाता  है  और  इस  काय  के  लिए  उन्हें  दर्सियों
 वर्ष  पूर्य  जो  राशि  देना  तय  किया  गया  आज  भी  वही  राशि  दी  जा  रही  है  ।  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती
 हुई  महंगाई  को  महू  नजर  रक्षते  हुए  इन  तम्बददारों  ने  प्रश्चाश्षन  भले  प्रार्थना  की  थी  ।  पंजाब  के
 क।रियों  ने  एक  आठ  सदस्थीय  सप्रिति  का  गठन  कर  इस  मामले  में  उचित  सिफारिक्ष  करने  आश्वासन
 दिया  समिति  ने  30  1983  तक  अपनी  रिपोर्ट  देनी  थी  किन्तु  खेद  है  कि  उक्त  तिथि  के
 मिकल  जामे  फे  बाद  आअ  भी  इस  विद्या  में  कोई  कारगर  कदम  नहीं  उठाया  नम्जरदारों  की  मांग
 है  कि  आज  की  बढ़ती  हुई  महंगाई  की  देखते  हुए  कम  से  कम  उन्हें  300  रुपया  महावार  तो  दिया  ही
 जामा  मेर|  सरकार  से  आग्रह  है  कि  उनकी  इस  मांग  को  तत्काल  स्वीकृत  कर  क्रियान्वित

 आप  तो  नम्बरदार  रहे  भी  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कभी  नम्बरदार  नहीं  मैं  सरपंच  रह  हूं  ।  मैं  तो  एक  प्रजाता-न्त्रक
 आदमी

 आर्थिक  तथा  सामाजिक  दृष्टि  से  पिछड़  श्षेत्रों  क ेलिए  विकात  बोर्ड  मठित  किए  जाने
 को  आवध्ष्यकता

 ]

 करी  जगन्ताय  पटनायक  :  हमारे  संविधान  के  अनुच्छेद  371]  के  उपबंधों  के

 उड़ीसा  राज्य  के  कालाहांडी  और  मध्य  प्रदेश  के  छत्तीसगढ़  जंसे  आधिक  तथा  सामाजिक  रूप

 से  पिछड़  क्षेत्रों  के  लिए  विशेष  विकास  बोर्ड  स्थापित  किए  जाने  जिससे  क्षेत्रीय  असमानता

 को  दूर  किया  भा  जो  कि  समाअवाद  का  भुर्य  ध्येय  है  ।

 323
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 डफ़हस सन  जलसफफ  र  उस्क्त+  ——$——

 भव्रक  में  एक  शुरदांन  ट्रांससीटर  लगाये  जाने  को
 अ।वश्यकता

 क्री  अन्त  प्रसाद  सेठो  :  भव्रक  उड़ीसा  का  एक  तेजी  से  बढ़ता  हुआ
 ओद्योगिक  तगर  है  जिसकी  जनसंरुया  एक  लाख  से  अधिक  यह  एक  मुरुय  उपमंडलीय  मुर्यालय  है
 जहां  ज्यादातर  अनुसूचित  अनुसूचित  जन-जाति  और  पिछड़ी  जाति  के  लोग  रहते  हैं  ।

 भद्रक  कटक  से  सौ  किलोमीटर  और  बालासोर  से  80  किलोमीटर  दूर  है  जहां  पर  द्रद्शंन  की

 सविधा  उपलब्ध  है  ।  दरी  के  न  तो  कटक  प्लौरना  ही  बालासोर  का  सौ  किलोवाट  क्षमता  का

 डर  समीटर  भद्रक  के  निवासियों  की  जरूरत  को  पूरा  करने  में  सक्षम  है  इस  कारण  लोगों  में  नाराजगी

 और  असंतोष  तेजी  से  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 मैं  इस  सभा  के  माध्यम  से तथा  इस  अवसर  का  लाभ  उठाते  हुए  सूथना  एवं  प्रसारण  मंत्री  से

 इस  बात  का  आग्रह  करता  हैँ  कि  वह  इस  बात  की  ओर  तुरन्त  ध्यान  दें  ।

 इसलिए  वित्तीय  वर्ष  1988-89  में  मद्रक  में  एक  कम  द्ाक्ति  थाला  दट्रांसमीटर  लगाया  जाना

 मम  विदवास  है  कि  इस  ट्रांसमीटर  से  न  केवल  भद्रक  के  लोगों  को  फायदा  होगा  बलिकि

 पाक्त  के  क्षेत्रों  के उन  6  लाख  लोगों  के  लम्बे  समथ्र  से  चली  आ  रही  अकाक्षाओं  को  भी  पूरा

 इसके  परिणामस्वरूप  एक  बहुत  बड़ी  संरुया  पिछड़े  तथा  अल्पविकप्तित  लोगों  के  साथ  सम्बन्ध
 स्थापित  किया  जा  सकता

 शाहीव  खूदीराम  बोस  और  प्रफुल्ल  कमार  चाको  को  स्मृति  में  डाक  टिकट  जारी  लिए
 जाने  की  आवश्यकता

 कूमारो  समता  बनर्जी  :  शहीद  खुदीराम  बोत  ओर  चाकी  प्रफुल्ल  कुमार
 उफे  दिनेश  चन्द्र  राय  1859  में  पंदा  हुए  थे  ओर  दोनों  ही  प्रसिद्ध  स्वतन्त्रता  सेनानी  यह  उनका

 जन्म  छाताब्दी  वर्ष  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  भारत  के  इन  महान  सपूतों  के  याद  में  सरकार  एक  डाक
 टिकट  जारी  करें  |

 स्पुजोलेंड  सरकार  पर  इस  बात  के  लिए  जोर  डालने  को  अ।वश्यकता  कि  बहु  इंगलेड
 को  क्रिकेट  टीम  उनके  कुछ  खिलाड़ियों  के  दक्षिण  अफ्रोका  के  साथ  सम्बन्धों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  अपने  यहां  न  प्राने  वे

 भो  संफ हीन  चोधरोी  :  7  दिसम्बर  1988,  जिस  दिन  भारतीय  सांसद
 मानव  अधिकारों  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  की  वर्षगांठ  मना  रहे  थे  और  अपने  आप  को
 रंगमेद  के  खिलाफ  पुनः  समपित  कर  रहे  तभी  रंगभद  के  समर्थक  नई  चुनौती

 दे  रहे  रंगमेद

 के  विरुद्ध  संघर्ष  करने  वाली  भारत  सरकार  और  जनता  तथा  सभी  बहादुर  योद्धाओं  का  मजाक  उड़ाने
 के  लिए  न्यूजीलैंड  क्रिकेट  काउ  सिल  ने  ब्रिटिश  क्रिकेट  टीम  को  न्यूजीलैंड  आने  के  लिए  बुलाया  यह

 बहुत  अपमानजनक  बात  विशेषकर  उस  समय  जबकि  न्यूजीलेंड  की  टीम  अभी  भारत  का  कर

 रही  है  ।
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 में  7  दिसम्बर  को  लाया  गया  के  अनुसार  व्यक्तियो  के  एक  जातीय  समूह  ह्वारा  व्यक्तियों
 के  दूसरे  जातीय  समूह  पर  अधिशासन  स्थापित  करने  और  बनाये  रखने  और  योजनाबद्ध  रुप  से  उन्हें

 जंसाकि  दक्षिण  अफ्रीका  द्वारा  किया  जा  रहा  के  प्रयोजन  से  पंस्थागत  जातीय  पथककरण
 और  विभेद  की  एक  पद्धति  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  अधिवेशन  में  भी  खेलों  में  रंगमेद
 निवारण  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिसमय  स्वीकार  किया  था  और  सदस्य  देशों  से  निवेदन  कियाਂ  था  कि
 दक्षिण  अफ्रीका  को  रंगमभेद  सरकार  का  अंतर्राष्ट्रीय  समुदाय  द्वारा  खलों  में  बहिष्कार  किया  जाना
 चाहिए  ।  जो  इस  अभिसमय  का  पालन  नहीं  करते  उनका  भी  अहिष्कार  किया  जाना

 भारत  को  रंगभेद  समर्थकों  द्वारा  दी  गई  चुनौती  का  उचित  उत्तर  देना  चाहिए  ।  इसके  लिए  मैं
 संघ  सरकार  से  तुरन्त  आवदयक  कायंवाई  करने  का  आप्रह  करता  हूं  ।  भारत  सरकार  को  न्यू  जीलेंक
 सरकार  को  यह  कड़ी  चेतावनी  भी  देनी  चाहिए  कि  अगर  वह  उस  अंप्र जी  टीम  को  वहां  आने  से  नड्ढीं

 जिसके  कुछ  खिलाड़ीं  दक्षिण  अफ्रीका  से  सम्बन्धित  तो  1990  में  आकलेड  में  वाले
 राष्ट्र  मण्डलीय  खेलों  का  आयोजन  खटाई  में  पड़  सकता

 बिहार  और  उत्तर  प्रवेश  की  सोमाप्नों  पर  गंडक  नदी  के  रास्ते  से  की  था
 रही  तस्करों  को  रोकथाम  किए  जाने  की  आवश्यकता

 ]
 भरी  कालो  प्रसाद  पॉडेय  :  अध्यक्ष  बिह।र  एवं  उत्तर  प्रदेश  स्थित  बिहार

 के  पूर्वी  चम्पारण  जिले  तथा  उत्तर  प्रदेज  का  देवरिया  जिला  नेपाल  देश  के  सीमावर्ती  जिले
 नेपाल  से  तस्करों  का  आना-जाना  बड़े  प॑माने  पर  गंडक  नदी  के  रास्ते  से  हो  रहा  है  तथा  यह  गंडक

 नदी  नेपाल  की  सीमा  से  होकर  उपयुक्त  सभी  जिलों  की  स्तीमा  पार  करते  हुए  सोनपुर  तक  जाती

 इन्हीं  तस्करों  द्वारा  नेपाल  देश  से  अवध  रूप  से  हथियारों  एवं  बड़े  प॑माने  पर  तस्करी  के  अन्य  सामानों
 को  हसी  मंडक़  तदी  के  रास्ते  से लाया  जा  रहा  तस्करों  की  रोकथाम  हेतु  कस्टम  विभाग  के  पास
 कोई  भी  अच्छी  एवं  व्यवस्थित  व्यवस्था  बढ़ी  गंडक  में  नहीं  जिसके  चलते  गोपालगंज  एवं  उपयुक्त
 सभी  जिलों  में  तस्करी  के  साथ-साथ  कानून  व्यवस्था  की  स्थिति  भी  दिन-प्रतिदिन  बिगड़ती  जा  रही  है
 जिसका  मूल  करण  तस्करों  की  रोकथाम  हेतु  इस  गंडक  नदी  में  स्टीमरों  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं  होना  है  ।

 अतः  सदन  के  माध्यम  से  माननीय  विक्त  मन्त्री  जी  से  अनुरोध  करूगा  कि  नेपाल  और  बिहार

 एवं  उत्तर  प्रदेश  की  सीमा  पर  गंडक  नदी  के  रास्ते  से  की  जा  रही  बड़े  प॑माने  पर  तस्करी  पर  रोक
 लगाने  हेतु  समुत्तित  संख्या  में  स्टीमरों  की  व्यवस्था  सुनिदिच्त  कराई

 हिमाचल  प्रदेक्ष  में  भारी  वर्षा  से  क्षतिप्रस्त  हुई  सड़कों  को  मरम्मत  कि९  जाते  के  लिए
 राज्य  सरकार  को  बितोय  सहायता  प्रदान  को  जाने  को  आवश्यकता

 क्री  के०  ढो०  सुल्तानपुरी  :  अध्यक्ष  हिमाचल  प्रदेश  में  सेब  और

 दूसरे  फल  |  यानी  खुमानी  तथा  गोभी  आदि  सब्जियों  के  उत्पादन  पर  लोगों
 की  आर्थिक  स्थिति  निमंर  करती  इस  दफा  वर्षा  अधिक  होने  के  का  रण  ग्रामीण  लोगों  की  सुविधा  देने

 हेतु  जो  सड़क  सरकार  ने  बनाई  वह  सव  बरबाद  हो  गई  ओर  राज्य  सरकार  इन  तमाम  सड़कों  को
 ठीक  नहीं  कर  सकती  ।  इस  कारण  से  लोग  अपनी  फल  आदि  मार्केट  में  नहीं  ला  अतः
 मैं  भारत  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इन  मार्गों  को  ठीक  करने  के  लिए  धन  दिलाने  कीਂ  छुपा
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 उमा  लाभ  अतिरिक्त जो न»  राज्य में  बन्द पड़े हैं या घाटे में चल

 इसके  अतिरिक्त  जो  उद्योग  राज्य  में  बन्द  पड़े  हैं  या  घाटे  में  चल  रहे  हैं  उन्हें  भी  भारत
 सरकार  अपने  अधोन  ले  ताकि  बेरोजगारों  को  रोजगार  प्राप्त  हो  सके  ।  हिमावल  की  सीमा  से
 लगा  हुआ  राज्य  मैं  चाहता  हूं  कि हिमाचल  सरकार  को  भारत  सरकार  घन  देकर  2  बटा.लयन

 पुलिस  भर्ती  करके  और  उसका  सारा  खं  बरदास्त  भारत  सरकार  करे  ताकि  राज्य  में  टीक  तरह  से
 अमन  कायम  रज्चा  जा  सके  ।

 गुजरात  में  गांधी  घाम  से  भुज  तक  बड़ी  रेल  लाइन  बिछाई  जाने  को  आवश्यकता

 भी  ऊबा  ठक्कर  :  अध्यक्ष  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  कच्छ  में  ब्रोडगेज  लाइन  गांधी
 धाम  तक  है  ।  मुज  कच्छ  जिले  का  मुश्य  नगर  कच्छ  बहुत  बड़ा  जिला  गुजरात  का  दो-तिहाई
 हिस्सा  है  |  कच्छ  के  म्गमं  में  खनिज  मंड।र  हैं  इसलिए  गांधी  घाम  से  मुज  तक  ब्रोडगेज  लाइन  द्वोता

 बहुत  जरूरी  है  ।

 मैं  आपसे  इस  सदन  में  प्रार्थना  करूंगी  कि  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  गांधी  घम  से  मुज  तक  रेलवे
 लाइन  का  काम  छुरू  किया

 बिहार  में  फतृहा  से  बोधगया  तक  एक  रेलगाड़ो  चलाई  जाने  को  आवश्यक  :-7
 भरी  रामाक्रय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  विश्व  के  किसी  भी  देश

 में  रेल  विकास  का  प्रमुख  स्थान  रहता  बिहार  राज्य  हर  तरह  से  पिछड़ा  राज्य  इसका  स्थान
 सिर्फ  नागालैंड  राज्य  स ेऊपर  इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  केन्द्र  को  जो  राजस्व  मिलता  उसमें
 से  बिहार  राज्य  को  बहुत  कम  हिस्सा  मिलता  है  जिससे  बिहार  का  पिछड़ापन  बढ़ता  जा  रहा  जिसके
 फलस्वरूप  उग्रवादी  संगठन  राज्य  में  तेजो  से  फेल  रहे  बिहार  के  पटना  जिला  बोधगया  से

 फतुहा  के  लिए  एक  अलग  छोटी  लाइन  थी  जिसके  मालिक  मार्टिनबनं  सरकार  ने  उसका
 करण  करके  इसको  चलाना  बन्द  कर  दिया  है  ।  वह  ग।ड़ी  इस  इलाके  के  लिए  बहुत  आवश्यक  थी  जिससे
 लाखों  लोग  आवागमन  करते  थे  ।  आज  प्राइवेट  बस  से  पटना  से  गया  का  भाड़ा  बीस  रुपये  देना  पड़ता
 है  ।  इससे  साफ  जाहिर  होता  है  कि  लोगों  को  कितनी  असुविधा  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  मैं
 सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  फतुह्ा  से बोधगया  तक  रेलगाड़ी  चलाईं

 पद्चिचस  बंगाल  के  सालबनो  और  बोनापुर  क्षेत्र  में  जंगलो  हाथियों  का  प्रदेश  रोके
 जाने  के  लिए  उपाय  किए  जाने  की  आवद्यकता

 ]

 थी  मतिलाल  हंसवा  :  गत  वर्ष  लगभग  60  जंगलो  हाथियों  के  एक  मरुड  ने

 मिदनापुर  ओर  बांकुरा  के  मेंदानी  भाग  में  उतरकर  घान  की  फल  ओर  घरों  को  नुकसान  पहुच।या
 ओर  सात  व्यक्तियों  को  मार  वे  बिहार  की  दालमा  पहाड़ियों  स ेनीचे  आये  थे  और  लगभग
 3  महीने  तक  सालबनी  ओर  बीनापुर  क्षेत्रों  में  रहे  |  बहुत  प्रयास  करने  और  फुसलाने  के  बाद  वे  डालमा
 पह  डियों  पर  वापस  लोटे  ।  परन्तु  जंगलों  के  अनियम्त्रित  विनाह  और  चारे  की  कमी  के  कारण  इस  वर्ष
 भी  लगभग  70  हाथी  सालबनी  ओर  बीनापुर  क्षेत्र  में  आ  गये  है  और  धान  की  फसल  को  नष्ट  कर  रहे

 इससे  ग्रामीणों  में  दहशत  फैल  गई  क्योंकि  उन्होंने  गत  वर्ष  भी  काफी  नुकखान  उठाया  था  ।

 हन््हे  नाममात्र  का  मुआवजा  दिया  गया  यह  बात  उचित  है  कि  वन्य  जीवन  का  संरक्षण  किया  जाना
 चाहिए  ।  उचित  होगा  कि  पश्चिम  बंगाल  और  बिहार  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि  एकजुट  होकर
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 इसका  कोई  समाधान ढू  केन्द्रीय  विशषरूप  से  पर्यावरण  मंत्रालय  को  इस  मामले  को

 ग्रम्भी  रतापृरवंक  लेना  चाहिए  ।

 जाति  को  अनुसूचित  जातियों  को  सूचो  में  सम्मिलित  किए  जाने  को
 आवदयकता

 क्री  राम  नगीना  सिश्र  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत  सरकार
 का  ध्यान  राजभर  जाति  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  हरिंजन  तथा  अन्य  छोटी  जाति  के  लोणोें  को  आरक्षण  को  सुविधा  देकर  समाज
 के  समकक्ष  लाने  की  कोशिश  भारत  सरकार  काफी  तत्परता  से  कर  रही  उन  लोगों  को
 शिक्षा  इत्यादि  में  आरक्षण  के  अन्तगंत  हर  प्रकार  की  सुविधा  प्रदान  कर  उन्नति  के  मार्ग  पर  अग्रसर
 कर  रही  भारत  सरकार  का  यह  काय॑  कमजोर  वगे  के  लिए  अत्यन्त  ही  सराहुनीय  इसके  संदक्ष॑
 में  भारत  सरकार  से  यह  निवेदन  है  कि  समाज  की  उपेक्षित  जातियों  में  से  राजभर  जाति  भी  उसी  श्रेणी
 की  जाति  उत्तर  प्रदेश  ने  भी  भारत  सरकार  को  इस  प्रकार  की  संस्तुति  प्रेषित  की  है  कि  जिस
 प्रकार  छोटी  आदिवासी  इत्यादि  को  आरक्षण  देकर  समाज  के  समकक्ष  लाया
 आ  रहा  उसी  तरह  राजभर  जाति  को  भी  अनुसूचित  जाति  में  सम्मिलित  कर  सुविधाओं  से  उनको

 भी  लाभान्वित  किया  जाए  ।

 मेरा  सरकार  से  आग्रह  है  कि  शीघ्र  अति  शीघ्र  राजभर  जाति  को  भी  अनुसूचित  जाति  में

 हामिल  कराने  का  कष्ट  करें  जिससे  भविष्य  में  उनकी  भी  आरक्षण  की  सुविधा  प्राप्त  हो  सके  और
 डनका  पिछड़ापन  दूर  हो  तथा  समाज  के  अन्य  वर्गों  क ेसमक भ  वे  भी  अपना  स्थान  प्राप्त  कर  सके  ।

 सानसिक  विकारों  से  प्रस्त  रोगियों  के  उपचार  के  लिए  उड़ीसा  को  बनराप्ति
 प्रवान  किए  जाने  को  आवश्यकता

 भरी  चिम्तामणि  जेसा  :  कृत्रिम  अंग  निर्माण  निगम  ने  विदव
 स्वास्थ्य  संगठन  की  विकलांगता  परियोजना  के  सर्वेक्षण  में  यह  उल्लेश्व  किया  है  कि  उड़ीसा  राज्य  में
 लगभग  2  प्रतिशत  गम्भीर  दिमागी  बीमारियों  से  ग्रस्त  है  ।  यदि  यही  स्थिति  जारी  रही  तो
 बर्ष  2000  तक  यह  प्रतिशतता  बढ़कर  30  प्रतिशत  हो  जो  कि  राज्य  की  कुल  जनसंस्या  का

 एक  तिहाई  अर्थात  लगभग  एक  करोड़  होगी  ।  एक  अन्य  मस्तिष्क  चिकित्सा  विधोषज्ञ  ने  जो  पुस०  सी०
 बी०  मेडिकल  कालेज  उड़ीसा  में  बताया  कि  राज्य  में  3  चिकित्सा  कालेज  अस्पतालों  में  दिमागी
 रोगियों  के  इलाज़  की  वतंमान  मूलम्त  सुविध।एं  बिलकुल  अपर्याप्त  उन  चिकित्सा  कालेओों  में  केवल

 18000  मानसिक  रूप  से  बीमार  व्यक्तियों  को  ही  प्रतिवर्ष  इलाज  के  लिए  भर्ती  किया  जा  सकता  है  भर

 बाकी  90  प्रतिशत  रोगियों  विशेष  रूप  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेरोगियों  की  कोई  देखभाल  नहीं  की  ज'्ती  है  ।

 राज्य  सरकार  के  सीमित  संसाधनों  के  कारण  राज्य  के  स्वास्थ्य  बजट  का  केवल  0.2  प्रतिक्षत
 भाग  ही  मानसिक  स्त्रास्थ्य  देलभाल  कार्यक्रम  पर  व्यय  फिया  जाता

 अतः  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  अनुरोध  करता  हूँ  कि  इस  चुनौती  का  मुकाबला  करन ेके  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  की  अधिक  सहायता  करनी  चाहिए  ।
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 11.44  म०  पू०

 स्थापक  औषधि  और  मन:प्र  भावी  पदार्थ  विधेयक

 विस  संत्रालय  में  राजस्व  विभाग  में  राश्य  संत्रो  ए०  के०  :  मैं  प्रस्ताव

 करता  हूं  :

 स्वापक  औषधि  और  मनः:प्रभावी  पदार्थ  1985  में  संक्षोधन  करने  वाले  विधेयक
 पर  विचार  किया  जाए  ।”

 जता  कि  माननीय  सदस्यों  को  जानते  भारत  के  रास्ते  से  भ्रवंध  रूप  से  स्वापक

 ओऔषधियों  को  ले  जाने  में  ह।ल  ही  में  काफी  वृद्धि  हुई  नक्षीली  दवाओं  के  इस  तरह  के  व्यापार  के

 दोराम  नज्नीली  दवाओं  के  बीच  में  देश  में  रह  जाने  स ेनशीली  दवाओं  की  लत  की  समस्याएं  पंदा  हो  गई

 हैं  ऐसे  संकेत  मिले  हैं  कि  इस  प्रवति  से  नशीले  पदार्थों  की  अवध  मांग  उत्पस्म  हो  गई  है  और  इसके

 परिणामस्वरूप  वेधर-रूप  से  अफोम  की  खेती  करने  वाले  क्ष  त्रों  स ेअफ़ीम  अन्य  कार्यों  क ेलिए  उपयोग
 में  लगे  की  प्रवति  भी  बढ़ने  की  सम्भावना  है  ।

 देश  में  व्याप्त  मादक  पदार्थों  की  स्थिति  से  चिन्तित  होकश  सरकार  ने  अनेक  प्रशासनिक
 और  निवारक  उपाय  किये  जिनकी  वजह  से  देश  में  से  होकर  किए  जाने  वाले  मादक  द्रव्यों  के  अवध
 व्यापार  को  काफी  सीमा  तक  रोका  जा  सका  लेकिन  मादक  द्रवों  के  बढ़ते  हुए  आंतरिक

 कानूनी  रूप  से  अफीम  की  खेती  का  अन्य  कार्यों  के  लिए  उपयोग  किये  जाने  और  देश  के  अन्दर  मादक
 द्रष्यों  के  अवध  उत्पादन  के  प्रयासों  से सरकार  द्वारा  किये  गये  उपायों  के  निष्फल  होने  का  खतरा  उत्पन्न

 हो  गया  इसके  अलावा  मामूली  तकतीकी  आधार  पर  अपराधी  जमानत  प्राप्त  करने  में  सफल  हो
 जाते  हैं  ओर  अपनी  गेर-कानूनी  गतिविधियों  को  जारी  रक्षते  हैं  ।

 गोल्डन  किसेन्ट  जिसमें  अफ़गानिस्ताम  और  ईराने  सम्मिलित  है  तथा  गोल्डन

 ट्राएन्गल  जिसमें  थाइलेंड  और  लाओस  सम्मिलित  में  मादक  द्रव्यों  के  अवध  व्यापार  से
 उत्पन्न  खतरे  और  आंतरिक  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने  4  1988  को
 मादक  द्रब्यों  के  अवेघ  व्यापार  ओर  दुदपयोग  का  साममा  करने  के  लिए  एक  नई  शुरुआत  के  रूप  में  एक
 14  सूत्री  निर्देश  ज।री  किये  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने  इसके  लिए  विभिन्न  मन्त्रालयों  के  कार्यकरण
 की  देखरेश  करने  और  उनमें  सामन्जस्य  स्थापित  करने  के  लिए  गृह  मनन््त्री  की  अध्यक्षता  में  एक  के  बिनेट
 उपसमिति  की  स्थापना  भी  की  थो  ।  कंबिनेट  उपसमिति  ने  औषधियों  के  अवध  व्यापारियों  के  लिए
 और  स्वापक  औषधि  और  मनः:प्रभावी  पदार्थ  अधिनियम  1935  के  निवारक  दांडिक  उपबन्धों  को  और
 कठोर  करने  के  लिए  एक  निवारक  नज रबन्दी  कानून  बन।ने  की  आवदयकता  अनुमव  की  ।  तदानुसार
 स्वापक  ओषधि  ओर  मन:प्रभावी  पदार्थ  अवध  व्यापार  निवारण  अधिनियम  1988  बनाया  गया  और
 उसे  अगस्त  1988  में  लागू  किया  गया  ।  केबितेट  उप-समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  अन्य  बातों
 के  साथनसाथ  निम्नलिखित  व्यवस्था  करने  के  लिए  स्वापक  औषधि  और  मन:प्रभावी  पदार्थ  अधिनियम
 1985  में  उच्चित  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  :--

 नशीले  पदार्थ  अपराधों  को  गेर-जमानती

 नशीले  पदार्थ  के  अवध  व्यापा  यों  की  सम्पत्ति  को  जब्त

 पकड़े  गए  नशीले  पदार्थों  को  मुकदमा  चलाने  से  पहले  नष्ट  करने  की  प्रक्रिया



 25  1910  स्वापक  औषधि  और  मनःप्रभावी  पदार्थ  विधेयक

 अधिनियम  के  अन्तगंत  दी  गई  सजाओं  में  किसी  विशेषाधिकार  अथवा  छूट  को  लागू
 ने

 नशीले  पदार्थों  के  गम्भीर  अपराधों  के  लिए  मृत्यु  दण्ड  की  व्यवस्था

 उन  जो  नशीली  दवाओं  के  व्यापार  को  बढ़ावा  देते  हैं  और  रोगियों
 करने  वे  कंदी  जिन  पर  मुकदमा  चल  रहा  की  देखरेख  करने  वाले  अन्य  प्रभारी
 व्यक्तियों  के  दण्ड  का  बढ़ाया

 नशीले  पदार्थों  का  सेवन  करने  वाले  व्यक्तियों  को  स्वयं  इलाज  कराने  के  लिए
 जीवन  में  एक  ब।र  छूट  देना  ।

 सदन  के  समक्ष  जो  वतंमान  विधेयक  उसमें  न  केवल  उपरोक्त  बातों  को  सम्मिलित
 किया  गया  है  अपितु  इस  विधेयक  के  माध्यम  से  कुछ  ऐसी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  का  प्रयास  भी  जया
 गया  है  जो  गत  3  वर्षों  में  मूल  अधिनियम  को  लाग्  करने  में  सामने  आई  हैं  और  इसके  द्वारा  मूल
 अधिनियम  को  और  अधिक  शक्तिशाली  भी  बनाया  गया  स्वापक  अषधि  और  मन:प्रभावी  पदार्थ
 अवेध  व्यापार  निवारण  विधेयक  1988  पर  चर्चा  के  दोरान  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  सुझावों
 को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 महो  विदब  भर  में  कानून  १ाम्  करने  वाली  एजेन्सियों  का  यह  अनुभव  है  कि  जब  तक
 नशीली  दवा  और  नक्वीली  दवाओं  सम्बन्धी  अपराधों  से  गलत  तरीके  से  कमाये  गये  धन  को  खो  जक  र  उसे
 जञ्जरत  नहीं  किया  जाता  तब  तक  किसी  भी  प्रकार  से  कानूनों  को  लागू  करने  के  प्रयासों  द्वारा  अवंध
 नशीली  दवाओं  की  स्थिति  पर  कोई  ठोस  प्रभाव  नहीं  नश्ीले  पदार्थों  का  अवध  व्यापार  करने
 बाले  लोगों  के  मलत  तरीके  से  कमाए  गए  धन  पर  हमला  करना  उनका  घृणित  कार्यों  का  गला  धोट  देना

 गत  तोन  वर्षों  से  एक  नई  परिपाटो  पर  विचार  हो  रहा  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ
 मादक  द्रव्यों  से  सम्बन्धित  अपराधों  से  अजित  सम्पततियों  को  पहचान  पकड़ने  ओर  जब्त
 करने  को  व्यवस्था  की  गई  है  और  20  नवम्बर  से  20  दिसम्बर  1988  तक  वियना  में  आयोजित  संग्रुक्त
 राष्ट्र  संघ  के  सम्मेलन  में  भी  इस  परिपाटी  को  अपनाया  जा  रहा

 वतेमान  जिधयक  मादक  द्रव्यों  के  अवध  व्यापार  से  प्राप्त  सम्पत्ति  अथथा  अवंध  व्यापार  में
 उपयोग  की  जाने  वाली  सम्पत्ति  को  जब्त  करने  के  बारे  में  एक  पृथक  अष्ठपाय  पांच  ह।मिल  किया
 गया  अम्य  बातों  के  साथ-साथ  इस  अष्ठयाय  में  अवध  रूप  से  अजित  ऐसी  सम्पत्ति  रखने  पर  प्रतिबन्ध
 लगाया  गया  है  जिसे  स्वापक  और  मन:प्रभावी  पदार्थों  के  अवंध  व्यापार  से  अजित  सम्पत्ति  के  रूप  में
 परिभाषित  किया  गया  इसमें  अवेध  रूप  से  अजित  सम्पत्ति  की  पहचान  करने  उसे  पकड़ने  अथवा
 जब्त  करने  की  भी  व्यवस्था  की  गई  इसमें  आगे  सम्पत्ति  जब्त  करने  से  सम्बन्धित  सभो  पहलुओं
 को  निपटाने  के  लिए  सक्षम  अधिकारियों  की  नियुक्ति  पकड़ी  गई  अथवा  जब्त  की  गई  भम्वत्ति
 के  प्रबन्ध  के  लिए  प्रशाप्तकों  के  रूप  में  अधिकारियों  को  नियुक्त  करने  भौर  ऐसी  सम्पत्ति  के  लिए  एक
 अपीली थ  भ्यायाधीक रण  की  स्थापना  को  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 इस  संकोधन  विधेयक  की  अन्य  प्रमुख  विशेषताएं  इस  प्रकार  हैं  :  --

 मादक  बस्तुओं  के  दुरूपयोग  को  रोकने  के  लिए  एक  निधि  और  उसकी  संचालक  संस्था
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 की  व्यवस्था  इस  निधि  की  वित्त  संसद  द्वारा  दी  गई  राक्षियों
 नियम  के  अन्तगंत  जब्त  की  गई  सम्पत्ति  के  विक्रप  और  किसी  व्यक्ति  अथवा  संस्थान
 द्वारा  दिए  गए  अनुदानों  से  की

 कतिपय  औषधियों  की  विशिष्ट  भत्रा  से  सम्बन्धित  विधशेष  अपराधों  के  बारे  में  दूसरी
 बार  दोष  सिद्धि  होने  पर  मृत्यु-दण्ड  की  व्यवस्था

 यह  व्यवस्था  करना  कि  अधिनियम  के  अन्तगंत  घारा  27  के  दी  गई  किसी  भी
 सजा  को  माफ  अथवा  कम  नहीं  किया

 विशेष  न््यायालयें  के  गठन  का  उपबन्ध

 यह  प्रावधान  करना  कि  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  दण्डनीय  प्रत्येक  अपराध  संशय  तथा
 गर-जमानतोी

 नशीले  पदार्थों  के  शिकार  व्यक्षितयों  द्वारा  स्वयं  को  नशे  से  दिलाने  के  लिए
 इलाज  हेतु  स्वेच्छा  से  प्रस्तुत  होने  पर  जीवन  में  एक  बार  अभियोजन  से  छूट

 कुछ  ऐसे  पदार्थों  को  इस  अधिनियम  की  परिधि  में  लाना  जो  स्वापफ  ओषधि  और
 प्रभावी  पदार्थ  नहीं  हैं  लेकिन  मादक  द्रव्यों  के  उत्पादन  में  जिनका  उपयोग  किया  जाता
 है  ।  ऐसे  नियंत्रित  पदार्थों  को  आदेश  जारी  करके  नियंत्रित  किया

 ऐसे  नियंत्रित  पदार्थों  से  संबंधित  उपबन्धों  का  उल्लंधन  करने  के  लिए  10  साल  तक  की
 कठोर  और  एक  लाख  रुपये  तक  के  जुर्माने  का  प्रावधान  किया  जा  रहा  और

 मादक  द्रव्यों  के  अवेघ  व्यापार  के  लिए  धन  उपलब्ध  कराने  और  मादक  द्र॒ग्यों  के
 राधियों  को  शरण  देने  वालों  को  वही  दण्ड  देने  का  प्रावधान  किया  गया  है  जो  मादक

 द्रव्य  के  अपराधी  के  लिए  रखा  गया  है  |

 स्वापक  औषधि  और  मनःप्रभावी  पदार्थों  का  अवंध  व्यापार  सभी  राष्ट्रीय  क्षेत्राधिका रों  से  भी

 अधिक  ?  ।  मादक  द्रठपों  के  अवेध  उत्पादन  और  व्यापार  के  विरुद्ध  प्रभावी  कार्यवाही  करने  के

 लिए  क्षेत्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  सहयोग  करना  अआवधयक  है  ।  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए
 भारत  ने  नेपाल  और  श्रीलंका  के  साथ  दिपक्षीय  करार  किये  हैं  इसके  मादक  द्रब्यों

 के  व्यापार  तथा  मादक  द्रथ्यों  के सेवन  को  रोकने  के  लिए  दक्षिण  एशिया  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  अंतगंत

 सहयोग  करने  के  निर्णय  लिया  गया  भारत  अपना  समथंन  दे  रहा  है  तथा  स्वापक  ओषधि  के  लिए

 संयूबत  राष्ट्र  भ्रायोग  के  संयुक्त  राष्ट्र  आम  सभा  की  तीसरी  समिति  के  जत्रों  आदि  विभिन्न  अंतर्राष्ट्रीय

 स्तरों  पर  सक्रिय  रूप  से  भाग  ले  रहा  स्वापक  औषधि  और  मन:प्रभावी  पदार्थों  के  अवंध  व्यापार

 के  खिलाफ  अंतर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  को  अन्तिभ  रूप  देने  के  लिए  वियना  में  संयुक्त  राष्ट्र  को  बंठक  में  भाग

 लेने  के  लिए  भारत  ने  एक  बड़ा  दन  भेजा  वास्तव  माननीय  सदस्यों  को  यह  जातकर  खुक्षी

 होगी  कि  भारत  इस  सम्मेलन  के  लिए  प्रारूप  समिति  का  अध्यक्ष  सवंस्म्मति  से  चना  गया  है  ।

 हमारी  सरकार  का  यह  दृढ़  विश्वास  है  कि  मादक  द्रष्यों  के  दुर्पयोग  की  समस्या  को

 पूरी  तरह  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  और  मादक  द्रग्पों  के  अवेध  ध्यापार  के  बिरुद्ध  संघर्ष  में  किसी

 भी  प्रकार  की  शिविलता  आने  से  समाज  के  कल्याण  पर  प्रतिकूल  असर  मादक  द्रग्यों  की

 श्री

 हे
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 समस्या के  विरुद्ध  लड़ाई  में  यह  सभा  सरकार  को  पूर्ण  ममर्थन दे  रही  है  ओर  मुझे  विधवास है  कि  इस
 कानून  को  भी  सभा  का  पूर्ण  अनुमोदन  प्राप्त  होगा  ।

 मैं  सभा  द्वारा  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिए  सिफारिश  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 स्वापक  औषधि  और  मन:प्रभावी  पदार्थ  अधिनियम  |985  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 पर  विचार  किया  जाये  1”

 डा०  जो०  विजय  रापा  राब  :  अध्यक्ष  मूल  कानून  अर्थात  स्वपक  ओऔषधि
 ओर  प्रभावी  पदार्थ  अधिनियम  को  लागू  करते  समप्र  अधिकारियों  द्वारा  अनुभव  वी  गई  कठिनाइयों

 को  देखते  हुए  यह  विधेयक  लाया  गया  कुछ  कमियां  हैं  और  अधिकारी  नशीले  पदार्थ  के  अवेध
 ड्यापार  को  प्रभावी  रूप  से  नियंत्रित  नहीं  कर  सके  ।  हमारे  देश  में  अन्य  देशों  से  काफी  मात्रा  में  नशीले
 पदार्थ  आ  रहे  हैं  ।

 वास्तव  में  मूल  कानून  पुराना  नहीं  इसे  हमारी  माननीय  सभा  ने  हाल  ही  में  पारित  किया
 यह  1995  पें  परित  हुआ  लेकिन  तीन  वर्षों  में  ही  मंत्री  महोदय  को  मूल  कानून  में  कुछ

 कठिनाइयों  कुछ  कमियों  का  पता  लगा  ।
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 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 अब  उन्होंने  कुछ  संशोधन  पेश  किए  इन  नए  उपबन्धों  से  कानून  और  अधिक  प्रभावी  हो
 इस  संशोधत  का  मुख्य  उहू इय  उस  सम्पत्ति  को  जब्त  करना  है  जो  मादक  द्वव्यों  की  अवेध

 तस्करी  द्वारा  एकत्र  की  जा  रही  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  मादक  पदार्थों  के  दुरुपयोग  को  नियंत्रित  करने  के
 लिए  इसमें  एक  राष्ट्रीय  कोष  गठित  करने  का  प्रावधान  इसी  प्रकार  चार  पांच  और  मुहं  इन
 सभी  उपबन्धों  के कारण  कानून  भौर  अधिक  प्रभावी  हो  जाएगा  तथा  हमारे  समाज  में  इन  मादक  पदार्थों
 के  अवध  व्यापार  पर  नियंत्रण  हो  जाएगा  ।  स्कूल  तथा  कालेज  के  छात्र  तया  बेरोजगार  युवक  इन
 स्वापक  औषधियों  और  मन;:प्रमावी  पदार्थों  का  अत्यधिक  उपयोग  करते  वे  इन  पदार्थों  को  बाजार
 में  आसानी  से  प्राप्त  कर  रहे  हैं  जबकि  माफिया  ज॑सो  अस्पताल  में  उपयोग  में  लाई  जाने  वाली  ओषधियां
 अस्पतालों  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  बाहुर  नशा  करने  के  लिए  माफिया  अत्यधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  है  ।

 इन  मादक  पदार्थों  के  सेवन  ने  कालेज  के  छात्रों  के  स्वास्थ्य  तथा  जीवन  वृत्ति  को  नष्ट  कर
 दिया  और  इसके  फलस्वरूप  वे  समाज  का  नाश  कर  रहे  समाज  के  कल्थाण  के  लिए  वास्तव  में

 यह  कानून  अस्यस्त  सख्त  उपबन्धों  से  युक्त  होना  चाहिए  ।  इससे  एक  व्यक्ति  को  सही  रास्ते  पर  चलने
 में  सहायता  मिलेगी  ।  पिछले  5-10  वर्षों  के  दौरान  हमारे  देश  में  मादक  पदार्थ  अधिक  मात्रा  में  जब्त

 हुए  1983  में  जब्त  की  गई  हरोइन  की  मात्रा  केवल  139  किलोग्राम  थी  जबकि  1987  में  यह
 बढ़कर  2000  किलोग्राम  हो  गई  इसी  प्रकार  हशीश  तथा  चरस  के  मामले  में  यह  मात्रा  1983  में

 केवल  6073  किलोग्राम  थी  जबकि  1987  में  यह  बढ़कर  |5,000  कि  ग्राम  हो  गई  इसी  प्रकार
 अम्य  मादक  पदार्थों  के  मामले  में  भी  जब्त  की  गई  मात्रा  में  प्रतिदिन  वृद्धि  हो  रही  है  ।  हमारे
 देक्ष  में  बहुमूल्य  बातु  सोना  भी  इन  मादक  पदार्थों  के  साथ-साथ  आ  रहा  हमारे  देश  में  सोने  तथा
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 डि०  जी०  विजय  रःमा

 मादक  पदार्थों  की  तस्करी  का  मुख्य  मार्ग  पंजाब  तथा  लन्दन  अभी  भी

 कायम  भारत  में  तस्करी  हुए  तथा  पकड़े  गए  सोने  तथा  मादक  पदार्थ  के  दस  में  से  तीन  मामलों  में

 या  तो  एक  पाकिस्तानी  नागरिक  या  एक  पंजाबी  संलिप्त  होता  है  ।

 जनवरी  में  कस्टम  अधिकारियों  ने  लुधियाना  के  एक  ट्रक/बंन  को  रोका  तथा  175  किलोग्राम

 हेरोइन  और  39  किलोग्राम  अफ़ीम  बरामद  की  ।  इसी  प्रकार  फरवरी  में  डी०  आर०  आई०  के

 कारियों  ने  एक  पाकिस्तानी  नागरिक  श्री  मोहम्मद  दीन  को  दिल्ली  में  गिरफ्तार  किया  और  79  सोने
 के  बिस्कुटों  के  बराबर  भारी  मात्रा  में  मादक  पदार्थ  बरामद  फरवरी  में  दिल्ली  में  श्री  नीरज
 समाधी  नामक  एक  अफगान  शरणार्थी  गिरफ्तार  किया  गया  और  अधिकारियों  ने  237  किलोग्राम  हशीश
 बरामद  की  ।  गाई  में  हमारे  सीमा  सुरक्षा  बल  के  जवानों  ने  भारत-पाक  सीमा  पर  खेमकरन  क्षेत्र  में

 12.00  मध्यारहु
 तस्करों  के  एक  गिरोह  के  साथ  गोलीबारी  तस्कर  बच  निकले  लेकिन  पष्तिचमी  एशिया  से  भाई
 150  किलोग्राम  हरोइन  पीछे  छोड़  हमारे  देदा  में  स्वपधक  औषधि  तथा  मनः:प्रभावी  पदार्थों  के
 परिवहन  में  प्रतिवर्ष  वृद्धि  हो  रही  मैं  समझता  हूं  कि  इस  कानून  को  प्रभावी  रूप  से  कार्यान्वित
 करने  से  यह  कम  हो  लेकिन  यहां  जो  भी  कानून  बनता  है  वह  संबंधित  अधिकारियों  द्वारा
 सख्ती  से  लागू  नहीं  किया  अधिकारियों  में  महीं  इसी  कारणवश  ऐसे
 नशीले  पदार्थ  हर  रोज  अधिक  मात्रा  में  आ  रहे  अब  मुझे  आशा  है  कि  कानून  और  अधिक  प्रभावी

 हो  जाएगा  तथा  मादक  पादर्थों  के  आवागमन  पर  नियंत्रण  हो  जायेगा  ।  युवा  पोढ़ी  नक्षे  का  शिकार

 नहीं  होगी  तथा  नष्ट  नहीं  होगी  ।  सामाजिक  स्थिति  में  आमतौर  से  सुधार  होगा  ।

 भी  अजय  मदारान  :  उपाध्यक्ष  मैं  स्वपक  ओषधि  और  मन:अ्रभावी  पदार्थ
 1988  का  समर्थन  करता  यह  एक  स्वागतयोग्य  कदम  है  कि  स्वापक

 आऔषधि  और  मन:प्रगावी  पदा्थे  logs  में  निवारक  सजाओं  को  सम्मिलित  करके  उसमें
 संशोधन  करने  तथा  उसे  और  अधिक  प्रभावी  बनाने  क॑  लिए  इस  तरिधेयक  को  लाई  है  ।

 यदि  मेरी  बात  गलत  नहीं  है  तो आजकल  भारतीय  जिसमें
 सिलोन  और  ब्रांगलादेश  सम्मिलित  में  अवध  ठयापार  की  सबसे  बड़ी  समस्या  सोने  की  तस्करी

 नहीं  यह  समस्पा  स्वापक्र  औषधि  और  मनःप्रभावी  पदार्थों  की  है  |  हमारे  देश  की  नोजवान  पीढ़ी  न
 केवल  कलकत्ता  और  मद्रास  ज॑से  बड़े  शहरों  में  ही  मादक  द्रव्यों  का  सेवन  कर  अपने
 स्वास्थ्य  और  दाक्षणिक्र  लक्ष्पों  से  खिलवाड़  कर  रही  अपितु  वह  छोटे  कस्बों  में  भी  ऐसा  कर  रहो
 मैंने  ब्यडितगत  रूप  से  वर्ष  1985  में  भी  इस  मुद्दे  का  उल्लेख  किया  यद्यपि  मैं  इस  विधयक

 समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  यह  1985  के  अधिनियम  को  और  अधिक  प्रभावी  बनाता  तथा

 मुझे  इस  बारे  में  कुछ  सुझाव  देने  माननीय  मन्त्री  महोदय  और  भारत  सरकार  को  इस  बात  की

 जानफारी  है  कि  देश  की  राजधानी  दिल्ली  में  मादक  द्रध्यों  का  सेवन  करने  के  आदी  लोगों  की  संरुूया
 70  गा  80  हजार  के  बीच  इससे  देश  के  अन्दर  मादक  दब्रथ्यों  का  सेवन  करने  के  आदी  व्यक्तियों  की
 संख्या  का  अन्दाजा  सहज  ही  लगाया  जा  ख़कता  जबਂ  इस  सम्प्रानित  सभा  में  इस  बारे  में  वर्ष  1985
 में  विधेयक पेश  किया  गया  था  तो  उप  विधेयक  में  यह  बात  कही  गई  थी  +  स्वास्थ्य  मंत्र।लय  को
 अधिक  से  अधिक  संक्षया  में  नक्षे  से  मुक्ति  दिलाने  केस्त्र  स्थापित  करने  की  सलाह  दी  मुझे
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 यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  अभी  तक  ऐसा  नहीं  किया  गया  मुझे  यह  कहते  हुए  भी  खेद  है  कि  इस
 संशोधन  विधेयक  में  किसी  भी  स्थान  पर  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  है  कि  सरकार  नई  पीढ़ी  को  नो  से
 मुक्ति  दिलाने  के  लिए  क्या  योजना  बना  रही  मादक  द्रव्यों  का  अवेध  ठय।प।र  वित्त  मन्त्रालय  विदेश
 मम्त्रालय  और  गृह  मन्त्रालय  की  समस्या  पर  तु  देश  में  मादक  द्रव्यों  को  लाये  जाने  और  उनके
 उपभोग  के  बारे  में  समाज  कल्याण  मन्त्र लय  और  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  को  अधिफ  चिन्तित  होना  चाहिए  ।
 यह  दोष  उन  नवयुवकों  का  नहीं  है  जो  इन  लतों  के  शिक्रार  हो  जाते  हैं  ।  माध्यमिक  और  छोटे
 स््कलों  के  बाहर  ब्राउन  शूगर  मिश्रित  आइसक्रीम  बेची  जाती  बच्चे  यह  समभते  हैं  कि  उन्हें
 क्रीम  की  लत  पड़  रही  है  परन्तु  वास्तव  में  उन्हें  ब्राउन  शगर  से  होने  वाले  सहूर  की  लत  पड़  जाती
 स्कूल  के  बाहर  बठने  वाले  आइसक्रीम  विक्रेता  बच्चों  को  यह  लत  डालते  हैं  ।

 जेसा  कि  मैंने  कहा  जहां  तक  समाज  कल्याण  मन्त्रालय  और  स्वास्थ्य  मन्त्राल०ए  का  संबंध
 उनके  द्वारा  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  मैं  व्यक्तिगत  तौर  पर  माननीय  मन्त्री  महोदय  से
 इस  बारे  में  गम्भी  रतापूवंक  विधार  करने  और  यथाक्षी त्र  इस  विधेयक  में  आदेशात्मक  खंड  सम्मिलित
 करने  का  आग्रह  करता  हूं  जिससे  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  बजट  में  इसके  लिए  प्र।वष्रान  करके  प्रत्येक  राज्य
 की  राजधानी  में  भारत  सरकार  द्वारा  संचालित  कम  से  कम  एक  नशा  मुक्ति  केन्द्र  और

 मद्रास  और  अम्बई  जेसे  बड़े  महानगरों  में  कम  से  कम  पांच  या  छह  सरकारी  नशा  मुक्ति  केसर
 स्थापित  किए  कुछ  नशा  मुक्ति  केन्द्र  इस  समय  विद्यमान  हैं  किन्तु  वे  नाममात्र  के  हैं  और  कोई
 काम  नहीं  कर  रहे  मुझे  इसकी  निश्चित  जानकारी  दिल्ली  में  कुछ  गे  र-सरकारी  समितियां  भी
 नशा  मुक्त  केन्द्र  चला  रही  हैं  |  मुके  इस  बात  की  जानकारी  है  क्योंकि  मैं  नामक  एक  संस्था
 से  सम्बन्ध  रखता  हमें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  प्रति  वर्ष  तीन  से  चार  करोड़  रुपये  की  धनराशि  अनुदान
 के  रूप  में  मिल  रही  है  परन््तु  को  कोई  घतर!दि  नहीं  दी  गई  षनराशि  का  वितरण  ऐसी
 गैर-सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  संचालित  नशा  मुक्ति  केन्द्रों  में  किया  जाता  है  जो  नशा  मुक्ति  दिलाने  का
 कोई  कार्य  नहीं  कर  रहे  वे  केवल  समाज  कल्याण  मंत्रालय  के  नौकरशाहों  के  चहेते  हैं  ।

 जैसे  मादक  द्रव्यों  का  व्यापार  एक  अन्तदेंशीय  समस्या  है  बसे  ही  यह  एक  अन््तंमंत्रालय
 समस्या  नशा  मुक्ति  केन्द्रों  का  प्रभावी  नहीं  होना  एक  अन्तंमंत्रालय  समस्या  है  और  म।ननीय  मंत्री
 जो  इस  सम्मानित  सदन  में  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कर  रहे  उन्हें  इस  समस्या  का  हल  निकालना

 *

 मैं  माननीय  मत्री  महोदय  से  यह  आग्रह  करूंगा  कि  भारत  सरकार  को  दिल्ली  में  एक  माग्ग॑दर्शी
 योजना  के  रूप  में  नहों  के  आदी  लोगों  का  उपचार  एवं  उनकी  देख्षरेख  के  इस  महानगर  के  प्रत्येक
 आनाव  क्षेत्र  में  3-4  नशा  मुक्ति  केन्द्र  आरम्भ  करने  मादक  द्रव्यों  का  सेवन  करने  वाले  70  या 1

 80  हजरर  व्यक्तियों  में  कम  से  कम  20  हजार  विद्यार्थी

 हमने  मतदान  करने  की  आयु  को  2]  वर्ष  से  घटाकर  18  वर्ष  कर  दिया  बहुत  से  व्यक्ति
 मादक  द्रव्यों  का  सेवन  करने  के  आदी  भविष्य  में  चुनाव  होने  पर  यदि  इन  लोगों  को  मन:प्रभावी
 पदार्थ  अथवा  स्वापक  औषधि  दो  दिन  तक  नहीं  मिले  और  तीप्तरे  दिन  उन्हें  वे  पदार्थ  अथवा  ओषधियां
 दे  दी  जाएं  तो  वे  उमप्ती  उम्मीदवार  के  पक्ष  में  मतदान  करेंगे  जिसके  एजेन्ट  ने  उन्हें  ये  मादक द्रग्य  दिये

 यह एक  ऐसी  समस्या  है  जिससे  राजनंतिक  ढांचे  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  यह  समस्या  हमारी
 युवा  पीढ़ी  को  तबाह  कर  रही  हमें  इस  मामले  को  एक  निवारक  सजा  के  रुप  में  ही  नहीं  लेना  है
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 अजय

 जिसका  मैं  तटेदिल  से  समर्थन  करता  हूं  और  यह  कार्यवाही  करने  के  लिए  मैं  मंत्री  महोदय  और  सरकार

 को  बधाई  देता  हूं  ।

 पाकिस्तान  की  प्रधानमंत्री  ने  मादक  द्रव्यों  के  व्यापार  को  अपनी  रबसे  बड़ी  समस्या  बताया

 इससे  आप  यह  अन्दाजा  लगा  सकते  हैं  कि  मादक  द्र॒व्यों  के  व्यापारी  कितने  बड़े  पेमाने  पर  यह  याय॑  कर

 रहे  हैं  मौर  यह  मामला  कितना  गश्भीर

 मैं  मंत्री  महोदय  से  अग्रह  करूंगा  कि  वे  इस  बारे  में  उदार  रवेया  समाज  कल्याण
 और  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  पहलुओं  को  भी  इस  विधेयक  में  शामिल  कर  लेना  चाहिए  ।  मैं  एक  संशोधन
 प्रस्तुत  करना  चाहता  था  परन्तु  मैं  उसे  प्रस्तुत  करने  नहीं  जा  रहा  हूं  क्योंकि  मुझे  उस  संबोधन  को
 वापस  लेना  पड़ता  |  यदि  आप  स्वयं  ऐसा  करते  हैं  तो  जहां  तक  नशा-मुक्ति  का  सम्बन्ध  ऐसा  करने  से
 यह  विधेयक  अधिक  प्रभावी  बनेगा  |  इस  सदन  में  एक  माननीय  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  भली  प्रकार
 से  यह  जानते  हैं  कि  मादक  द्र॒व्यों  का  आदि  एक  बच्चा  कंसे  परिवार  पर  कितना  बड़ा  संकट  पैदा  कर
 सकता  है  और  नशा-मुक्ति  के  उपचार  के  लिए  कितना  अधिक  पेंसा  ख्च  करना  पड़ता  नशा-मक्त
 होने  पर  भी  बच्चा  यदि  मादक  द्रव्यों  का  शिकार  हो  जाता  है  तो  उसे  नशा-म॒क्त  क  २  ना
 पडता  जिस  सांसद  के  बारे  7  मैं  बात  कर  रहा  वे  यादक  द्रव्यों  का  सेवन  करने  वाले  एक  बच्चे
 के  पिता  6  अथवा  7  सांसद  प्रत्यक्ष  रूप  से  इस  समस्या  से  सम्बन्धित  हैं  पर  न्तु  हमने  उन
 समाज  कल्याण  केन्द्रों  मे  इस  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  सुना  है  जिससे  नशा-मुक्ति  काय॑  करने  की  अपेक्षा
 की  जाती  नधा-मुक्ति  का  कार्य  करने  वाली  एजेंसियों  और  गेर-सरकारी  संस्थ'ओं  को  मंत्रालय
 कोई  मान्यता  अथवा  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई

 जहां  तक  सजा  का  सम्बन्ध  विधेयक  में  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  दूसरी  ब।र  अपराध
 करने  वाले  ठ्यक्ति  को  मृत्यु  दण्ड  दिया  कोई  भी  ऐसा  व्यक्ति  जो  मादक  द्वग्पों  का  अवंध
 व्यापार  करता  है  और  जिसके  पास  एक  किलोग्राम  से  अधिक  मादक  द्रव्य  अथवा  मन:प्रभावी  पदार्थ
 पाये  जाते  उमे  मृत्यु  दंड  दिया  जाना  मृत्यु  दंड  की  यह  सजा  कानून  और  न्यायपालिका  की
 जटिलताओं  में  फंस्कर  उपहास  कः  विषय  न  अन्य  देशों  की  भांति  यहां  भी  कड़ी  सजा  दी  जानी
 चाहिए  जहां  ये  मादक  द्रव्य  अपना  प्रभाव  डाल  रहे  हमें  यह  सुनिद्िचित  क  चाहिए  कि
 राधियों  को  निवरक  सजा  दी  जाये  ।

 इन  छाडब्दों  के  साथ  मैं  वर्ष  के  अधिनियम  को  और  अधिक  निवारक  ओर  प्रभावी  बनाने
 हेतु  इस  विधेयक  को  लाने  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  मैं  उनसे  यह  अनुरोध
 करता  हूं  कि  थे  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  एक  संशोधन  लायें  कि  सामाजिक  संस्थाओं  अथवा
 सरका री  संस्थाओं  द्वारा  इस  समय  संचालित  नशा-मुक्ति  केन्द्रों  को  सहायता  दी  जायें  ताकि  सम्पूर्ण
 समाज  इस  विधेयक  और  वर्ष  करता  के  अधिनियम  में  अपना  सहयोग  दे  सके  ;

 ]

 थी  राम  संगत  पासथान  :  उपाष्यक्ष  स्वापक  औषधि  और  मन:प्रभावी
 पदार्थ  संशोधन  अधिनियम  का  मैं  समर्थन  करता  युवा  पीढ़ि  के  मस्तिष्क  को  सही  रखने  के  लिए
 यह  विधेयक  लाया  गया  नशीले  पदार्थ  युवकों  के  लिए  बहुत  ही  हानिकारक  होते  नशीले  पदार्थों

 |
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 ता  जया  जप

 है  ।  इसका  जो  उत्पादन  करते  हैं  और  जो  इसकी  तस्करी  करते  उनके  खिलाफ  कड़ी  कार्यवाही  होनी
 आपको  देखता  चाहिए  कि  यह  तस्करी  कोन  करते  बड़ी-बड़ी  कम्पतियां  जिनके  ऊपर

 एक्साइज  ड्यूटी  करोड़ों  ओर  अरबों  में  वे  करोड़ों  के  नशीले  पदार्थ  मंगाती  हैं  ओर  हमारे  देद  के

 बच्चों  का  भविष्य  अन्धका  रमय  करती  आपने  यह  कहा  है  कि  जो  ग॑  र-कानूनी  तरीके  से  काम  करेगी
 उसकी  सम्पत्ति  सील  करली  जायेगी  ओर  दस  साल  तक  सजा  भी  दे  सकते  हमें  उम्मीद  है  कि  जो
 सजा  की  व्यवस्था  आपने  की  उसे  अवश्य  लागू  करेंगे  ।  लेकिन  अफसरशाही  द्वारा  आपके  सारे  कानूनों
 को  ताक  पर  रख  दिया  जाता  है  ।  कानून  तो  प।स  होते  हैं  लेकिन  लागू  नहीं  होते  ।  कानून  लागू  होने  में
 अफसरों  का  स्वार्थ  हुआ  रहता  नशीली  दवाइयों  के  चक्कर  में  बहुत  सी  कंपनियां  पकड़ी  गई

 हैं  और  आपने  कार्यवाही  भी  की  संप्द  में  मन्त्री  महोदय  ने  बताया  कि  दिल्ली  में  14  कम्पनियां

 पकष्टी  गई  लेकिन  आपने  सिर्फ  चार  या  सात  दिन  के  लिये  उनका  लाईसेंतत  कंन्सिल  किया

 यह  कोई  पनीशमेंट  नहीं  है  ।  व्यापक  सजा  देने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  लेकिन  आपकी

 शाही  इस  बिल  को  या  इस  कानूत  को  नाकामयाब  करती  इस  बिल  में  आपने  पनिष्ममेंट  की  व्यवस्था

 की  लेकिन  हसको  किस  तरह  लाग  होना  इस  पर  अ।पक्रो  ध्यान  देना  चाहिए  ।  कड़ी  से  कड़ी

 सजा  की  व्यवस्था  होनी

 मैं  यह  भी  देना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  के  अन्दर  जो  |4  कंपनियां  पकड़ी  गई  जो  नशीली

 दवाएं  बनाती  जिनके  कारण  लोगों  की  मौत  हुई  सफदरजग  हस्पताल  में  मौत  हुई  इनमें  ग्रेटर

 फार्मा  नाम  की  दवाए  बनाने  वाली  कम्पनी  उसकी  दवाओं  से  मोत  हुई  इसी  तरह  से  एसोसिएटेड

 कार्मा  प्री  लस  सुभाष  ट्रेडिंग  कंपनी  इनकी  बनी  हुई  दवाओं  से  लोगों  की  मौत  हुई

 ब्लैक्पों  भी  नशीली  दवाएं  बना  रहे  उनको  पकड़ा  भी  गया  है  लेकिन  फिर  भी  उनके  खिलाफ

 कार्यवाही  नहीं  हुई  इनमें  पाम  फार्मेस्युटिकल  कंपनी  सिविल  ड्रग्ज  लेबो  रेट्रीज  अल्पाइन

 इन्डस्ट्रीज  ये  सब  दिल्ली  की  कम्पनियां  मेरे  पास  संसद  में  दिया  गया  जवाब  इनके  दो-दो

 और  चार-चार  दिन  के  लिए  लाइसेंस  कंसिल  किए  गए  हैं  और  पुनः  उन्होंने  दवाएं  बनाना  शुरू  कर

 दिया  आप  कानून  तो  बनाते  हैं  लेकिन  उनको  अच्छी  तरह  से  लागू  होना  भ्र  एक्ट  के  अनुसार

 जो  आपने  पनिष  पैंट  की  व्यवस्था  की  उसके  अनुसार  आप  ऐसे  लोगों  को  कड़ी  से  कड़ी  सजा  दें  और

 अपने  अफसरों  पर  नियन्त्रण  रखें  जिससे  वह  सही  तौर  पर  कानून  का  इम्पलीमैंटेशन  कर  सके  ।

 नशीले  पदार्थों  के  बारे  में  हम  बराबर  सुनते  रहते  हैं  कि  कभी  2  हजार  किलो  हैरोइन  पकड्टी  गई  भोर

 गांजा  पकड़ा  लेकिन  इनके  खिलाफ  कार्यवाही  आप  नहीं  करते  ये  मादक  पद।थ्थ  तिलेज  लेवल

 लक  व्यापक  हो  गए  छोटे  से  छोटे  किसान  और  मजदूर  के  लड़के  भी  उसका  उपयोग  कर  रहे  हैं  और

 परिणामतः  गम्भीर  बामारियों  के  शिकार  हो  जते  उन्हें  अपनी  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  रहता  है  और

 बह  इनका  ऐवन  करते  रहते  हैं  ।

 हम  आपको  बहुत  घन्मवाद  देते  हैं  कि  आप  कानून  लाए  और  इसमें  व्यापक  रूप  से  पनिशमैंट

 की  व्यवस्था  की  है  लेकिन  जो  गलत  काम  कर  रहे  उनको  सजा  मिलनी
 जो  बड़ी-बड़ी

 कम्पनियां  हैं  बडें-बडे  स्मगलसं  हैं  उन  सबको  आप  पकड़िए  जो  उनके
 कारल।ने  हैं  उन  पर  छापे  मारिए

 और  उनके  खिलाफ  सख्त  कायंवाही  कीजिए  ।  जिन  [4  5  म्पनियों  के  नाम  मैंने  बताए  हैं  न  पर  आप
 ग्ी  भी  उनके  स्टाक  में  बहुत  सी  नणीली  दवाएं  हैं  जिनके  कारण  लोगों  को  मोत  हो छापे  अभो  |  ।

 रही  आप  उनको  पकड़िए  और  दंड  दीजिए  ताकि  नशीली  दवाओं  का  प्रयोग  बन्द  हो  ।  इन्हों  शब्दों

 के  साथ  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  ।
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 न+-+-+-म-मम-ननााा  अम«»न वा  नल  “  न  नल  लण  +«+*  तता  आता

 ]
 डा०  सुधोर  राय  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूँ  क्योंकि

 इस  विधेयक  के  द्वारा  स्वापक  औषधियों  के  विक्रेताओं  के  खिलाफ  कानून  को  और  अधिक  सख्त  बनाया

 गया

 1980  के  दह्क  के  शुरुआत  में  नशीले  पदार्थों  के  सेवन  का  प्रचलन  इतना  व्यापक  नहीं  था  लेकिन

 पिछले  वर्षों  के  दौरान  स्तापषक  औषधियों  के  पकड़े  जाने  से  पता  चलता  है  कि  नशीले  द्रव्यों के  सेवन

 का  प्रचलन  अब  बहुत  अधिक  हो  गया  फेरी  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  विशेष

 रूप  से  विद्यार्थियों  पर  इसका  प्रतिकल  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 पिछले  वर्ष  मैंने  एक  मीटिंग  में  भाग  लिया  था  जहां  मणिपुर  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री

 श्री  होकिशे  सेमा  ने  स्वयं  यह  कहा  था  कि  उनके  राज्य  में  भारी  संरुया  में  नवयुवक  नशीले  द्रथ्यों  के

 सेवन  के  आदि  हो  गए  हैं  तथा  इसलिए  इस  बुराई  को  समाप्त  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जाने  जरूरी
 ै

 अनुमान  है  कि  भारत  में  करीब  7  लाख  से  अधिक  लोग  नीले  द्वव्यों  के  सेवन  के  अ।दि

 हैं  जिसमें  स ेकरीब  एक-एक  लाख  लोग  बम्बई  व  दिल््लो  में  दिल्ली  में  करीब  10,000  बच्चे  स्मंक
 का  सेवन  करने  की  लत  का  शिकार  हैं  जिप्में  से  अधिकांश  गली  मुहल्लों  के आवारा  बच्चे

 गदती  करने  वाले  हमने  पाया  है  विशेषहूप  से  छ।त्र  इस  मादक  द्रथ्यों  के  सेवन  की  लत  का  दिकार

 हुए  मैंने  अनेक  युवा  मेघावी  छात्रों  को  कालेजों  या  विद्वविद्यालयों  के  छात्रावासों  में  अपनी  पढ़ाई
 के  दोरान  नशे  की  लत  का  शिकार  होते  तथा  अपना  जीवन  बरबाद  करते  देखा  इस  बुराई
 का  मुकाबला  पूरे  जोरशोर  के  साथ  किया  जाना  भाहिए  ।

 मादक  द्रब्यों  के  सेवन  की  लत  तथा  दोनों  में  गहरा  सम्बन्ध  दिल्ली  में
 होने  वाली  छोटी-मोटी  डककंतियों  में  स ेएक  तिहाई  नहों  के  आदी  लोगों  द्वारा  की  जाती  हैं  तथा  सड़क
 व  ओोद्योगिक  दुघंटनाएं  अकसर  इस  नशीले  ब्रव्यों  की लत  के  कारण  ही  होती  नशीले  पदार्णों  के  आदी

 लोग  अक्सर  हत्याएं  तक  करने  से  भी  नहीं  चूकते  हैं  क्मोंकि  उन्हें  स्वापक  ओऔषधियां  खरीदने  के  लिए
 घन  की  बहुत  जरूरत  होती

 भारत  नश्षीले  द्रअ्पों  के  अवेघ  व्यापार  का  एक  बड़ा  रास्ता  बन  गया  है  क्योंकि  भारत  की

 सोमाएं  क्रीसेटਂ  तथा  ड्राइंगलਂ  से  मिलो  हुई  यहू  विदित  है  कि

 ट्राइंगलਂ  जो  कि  लाओस  तथा  बर्मा  के  निकटवर्ती  क्षेत्र  में  सी०  अ।ई०  ए०  के  प्रत्यक्ष  प्रोत्साहन
 तथा  संरक्षण  के  अन्तर्गत  इरेगुल्सेਂ  ने अफ़ोम  का  उत्पादन  करना  शुरू  कर  दिया  था  ।

 परन्तु  हाल  ही  के  वर्षों  में  गोल्डन  क्रोसेंटਂ  अर्थात  अफगानिस्तान  तथा  पाकिस्तान  के  सीमाबर्ती
 जनजातीय  क्षेत्रों  मे ंअफीम  की  खेती  बहुत  अधिक  की  जाने  लगी  यहू  कहा  जाता  है  कि  वहां  12,000
 किलोमीटर  मूमि  में  अफोम  की  खेती  होती  है  इस  क्षेत्र  का  दो-तिहाई  भाग  पाकिस्तान  में  यह  पाया
 गया  है  कि  पाकिस्तान  न  केवल  आतंकव।दियों  को  हृथियार  सप्लाई  करता  है  अपितु  वह  उन्हें  मादक
 द्रब्यों  की  सप्लाई  भी  करता  है  क्योंकि  हमारे  देश  में  वर्ष  1986  में  जितने  मादक  द्रव्य  पकड़े  गए
 उनमें  से  80  प्रतिशत  मादक  द्रव्य  पाकिस्तान  से  आए  थे  |  चू  कि  अब  की  स्थ,पना  हो  चुको  है
 और  हमारा  देश  पाकिस्तान  के  साथ  द्विपक्षीय  आधार  पर  बातचीत  कर  रहा  ऐसे  समय  में

 विदेश  मंत्री  को  मादक  द्रठ्यों  की  को  रोकने  के  लिए  उपाय  करने  चाहिए  ।
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 मैंने  अभीन््अभी  कहा  था  कि  भारत  बड़ें  स्तर  पर  मादक  द्रव्यों  की  तस्करी  का  जरिय  बन  गया
 इस  सम्बन्ध  में  ने  कुछ  भांकड़  दिए  वर्ष  1987  में  पकड़े  गए  7.7  टन  मादक  द्रब्यों

 में  से  27  टन  भारत  में  पकड़  गए  इन  मःदक  द्रव्यों  को  तस्करी  करने  वाले  लोगों  के  स्लिलाफ
 सद्त  कार्यवाही  करनी  मैं  अपने  से  पहले  वाले  वकक््ताओं  से  सहमत  हूं  कि  यद्यपि  छोटे-मोट

 जो  मादक  द्रव्यों  को  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  ले  जाते  पकड़े  जाते  हैं  लेकिन  असली
 सफंद  पोश  जो  इन  गिरोहों  के  मुश्षिया  उन्हें  कभी  नहीं  पकड़ा  जाता  है  क्योंकि

 उनके  पास  काला  धन  होता  ऐसे  लोग  अब  गह  निर्माण  उद्योग  तथा  फिल्म  उद्योग  में  भारी  मात्रा  में

 पू'जी  निवेश  कर  रहे  हैं  और  उन्होंने  समाज  में  एक  सम्मानित  दर्जा  तक  प्र/प्त  कर  रखा  अतएव  न
 तो  उन्हें  पुलिस  पक्ड़ती  है और  न  ही  राजनीतिज्ञ  उनके  खिलाफ  उ  गली  उठाते  व्  कि  वे  वास्तविक
 अपराधी  मेरा  मन्त्री  महोदय  से  अनु रोध  है  कि  वे  यह  सुनिद्तिचित  करें  कि  पुलिस  के  लम्बं  हाथ
 उन  तथाकथित  सम्मानीय  लोगों  तक  पहुंच  सके  ।  इन  अपराधियों  को  अवदय  ही  पकड़ा  जाना  चाहिए
 तथा  उन्हें  कारागार  में  मेंजा  जाना

 मैं  यह  भी  दलील  देना  चाहूंगा  कि  जहां  तक  हो  इत  मामलों  को  निपटाने  के  लिए  अधिक
 से  अधिक  विशेष  अदालतें  बनाई  जानी  चाहिए  क्योंकि  ज॑साकि  माननीय  मंत्री  महोदय  जानते  या

 न्याय  में  विलम्ब  होता  है  तो  वह  न्याय  ही  नहीं  होता  आवष्यकता  एस  बात  की  है  कि  मुकदमों  की
 कार्यवाही  संक्षिप्स  तथा  शीघ्र  होनी  चाहिए  |  च्कि  विधेयक  में  विशेष  अदालतों  का  प्रावधान

 जहां  तक  हो  सके  इन  अपराधियों  के  बारे  में  का्यंवाही  करने  के  लिए  अधिक  से  अधिक  संरुया  में  विशेष
 अदालतें  बन।ई  जानी  चाहिए  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  अनुरोब  भी  कि  नशाद्षोरी  से  मुक्ति  दिलाने  के  केन्द्र

 सभी  राज्यों  की  राजधानियों  में  तथा  यदि  सम्भव  हो  तो  जिला  मुख्यालयों  में  भी  स्थापित  किए  जाने

 चाहिए  क्योंकि  मादक  द्र॒व्यों  का  दुरपपोग  बहुत  बड़े  पंमाने  पर  किया  जाने  लगा  विशेष  रूप  से

 हमारा  युवा  बगं  नशे  को  लत  का  शि+र  हुआ  नशाखोरी  से  मुक्ति  दिलाने  वाले  केन्द्र  या
 क्लीनिक  जिला  मुल्यालयों  में  ब्रोले  आने  चाहिए  तथा  इसके  साथ  ही  इसके  प्रति  जागरुकता  पंदा  की

 जानी  मुर्के  खुशी  है  कि  दूरदश्शंन  अब  इस  विषय  पर  कायंवाही  कर  रहा  है  लेकिन  बड़  पंमाने

 पर  जनसंचार  माध्यमों  का  इस  कार्य  के  लिए  उपयोग  किया  जाना  चाहिए  जिसे  लोग  इस  में

 जागरुक  हो  सके  ।  ऐसा  हसलिए  जरूरी  है  क्योंकि  नशा  खोरी  बड़  पंमाने  पर  हो  रही  कलकत्ता  में

 फल्का  बेचने  वाले  जब्र  छोटे  बच्चों  को  खाद्य  पदार्थ  बेचते  हैं  तो  उसमें  दा
 गरਂ  मिला  देते  थे  ।

 जब  सरकार  ने  स्कूली  बच्चों  को  बेचने  पर  रोक  लगाई  तो  वहां  लोगों  ने  आंदोलन  किए  थे  ।

 लोगों  ने  फुचका  बेचे  जाने  पर  रोक  लगाने  के  लिए  सरकार  ने  खिलाफ  नारे  लगाए  थे  ।

 आवद्यकता  इस  बात  की  है  कि  इन  मादक  द्रब्यों  के  निर्माताओं  के  स्लिलाफ  उचित

 कार्यवाही  करने  के  लिए  पूरी  तरह  से  प्रयास  किए  जाएं  ।  मैं  अपने  से  पहले  के  वक्तांओं  की  इस  बात  से

 भी  सहमत  हूं  कि  वास्तव  औषधियों  का  उत्पादन  कर  रही  अनेक  कम्पनियां  नशीले  द्रब्यों  के  व्यापार

 में  लगी  हुई  हैं  तथा  परिण।मस्वरूप  लोग  नशाश्वोरी  के  शिकार  हुए  ठन  कम्पनियों के

 खिलाफ  सरूत  कायंवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 रे
 डा०  गौरी  शंकर  र/जहुंत  :  डिप्टी  स्पीकर

 उच्ससे  ज्यादा  गम्भीर  जितनी  कि  सरकार  या  हम  लोग  समभते  यह  समस्या  बिल्ली  के  लिए
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 गौरी  शंकर  राजहुंंस

 ज्यादा  गंभीर  बनिस्बत  किसी  और  जगह  के  ।  हम  गोल्डन  क्रिसेंट  और  गोल्डन  ट्रायेंगल  के  बीच  में

 हैं  ।  गोल्डन  क्रिप्तेण्ट  में  टर्की  और  पाकिस्तान  आते  हम  रे  भाई  ते
 ठीक  कहा

 किपाकिस्तान  में  तो  हजारों  एकड़  में  खले-आम  कोकौन  की  खेती  होती  है  और  ऐसा  ही  अफग।निस्तान
 में  होता  है  ।  यह  सारी  नशीली  दवाइयां  नारकोटिक्स  की  दिल्ली  होकर  विदेशों  में  जाती  मैंने  पहले
 भी  एक  बार  जिक्र  किया  था  कि  दिल्ली  खासकर  साउथ  दिल्ली  में  बहुत  से  नियो  रिच  हो  गये
 अचानक  उनकी  बड़ी  कोठी  हो  जाती  अच्चानक  -10  इम्पोर्टेड  गाड़ियाँ  हो  जाती  लोग  ब्हिस्परिंग
 करते  हैं  कि  ये  नारकोटिक्म  में  डील  कर  रहे  हैं  लेकिन  किसी  की  हिन्मत  नहीं  होती  है  कि  उनवा

 सरकार  को  पता  कम  से  कम  पुलिस  को  तो  पूरा  है  मैं  एक  बाक्या  अपने

 अपने  अनुभव  से  कहता  हूं  ।  दक्षिण  दिल्नी  के  जि€  मोहल्ले  में  मैं  रहता  उसके  यहाँ  एक  दिन  अचानक

 बहुत  बडी  रेड  हो  पता  चला  कि  उसके  यहां  गांजा  जब  पुलिस  आई  ।  पुलिस  एक  दिन
 पहले  उस  आदमी  को  इन्फामं  करके  चली  गई  कि  कल  तुम्हारे  घर  रेड  होगी  ओर  दूपरे  दिन  रेड  का
 तमाझा  हुआ  और  कहा  गया  कि  इसके  यहां  नारकोटिक्स  तो  कोई  रख  गया  था  ।  इनके  यहां  एक  नोकर

 जिसको  इन्होंने  निकाल  दिया  वह  दुश्मनी  से  रख  यह  तो  बड़  आदमी  यह
 टिक्स  का  काम  क्यों  यह  नशीलो  दवाइयों  का  काम  क्यों  करेंगे  और  बड़  आराम  से  वह  छूट
 गये  ।  उस  पाप  को  धोने  के  लिए  उन्होंने  भगवती  जागरण  कर  दिया  और  सारा  मामला  खत्म  हो

 मैं  यह  कहना  हूं  कि  यह  एक  उदाहरण  नहीं  ऐसे  हजारों  उदाहरण  हैं  जब  लोग  ओवर  नाइट

 अरबपति  बन  गये  करोड़पति  नहीं  अरबपति  बन  गये  हैं  ।

 ााााााा  ॑ौ++++तततालफऑफोकफकसकफफकपफफइक््नॉन  »....

 प्रकार  को  मालूम  है  लेकिन  उन  लोगों  पर  कुछ  नहीं  हो  रहा  मैं  कहता  हूं  1935  के  एक्ट
 के  अन्दर  ही  आपको  इतनी  ज्यादा  पावसं  थीं  क  अगर  आप  ऐक्शन  लेते  तो  दूसरा  बिल  लाने  की
 जरूरत  ही  नहीं  होती  ।  मैंने  पहले  भो  इत  सदन  में  कहा  था  कि  आप  कानून  एक  से  एक  बना  दीजिए
 लेकिन  अगर  आप  उनको  इस्प्लीमेण्ट  नहीं  करते  तो  उनका  कोई  मतलब  नहीं  आपने  इसमें  प्राविजन
 किया  है  कि  सेकंड  आर्फेस  जब  कोई  करेगा  तो  डेथ-पेताल्टी  दी  जायेगी  ।  साउथ  ईस्ट-एशिया  के  कर्द
 देशों  में  ऐसे  प्राविजन  हैं  कि  फस्ट  एक्ट  के  लिए  ही  डेथ  पेनाल्टी  मैं  कहुता  हूं  यहां  पर  आप  सेकेंड
 आफेंस  पर  ही  किसी  को  डेथ-पेन।ल्टी  कराइये  और  अगले  साल  सरकार  हमें  यहां  पर  बताई  कि  कितने

 लोगों  को  ढेंय-पेनाल्टो  मिली  ।  लोग  सीना  तानकर  नश्लीली  दवाओं  व्यापार  करते  करोड़पति  और

 अरबपति  बनते  हैं
 औਂ

 कानून  से  बचकर  स;फ  निकल  जाते  उनको  देखने  वाला  कोई  नहीं  होता  है
 क्योंकि  वे मामूली  लोग  नहीं  होते  उनके  हाथ  बड़  मजबूत  होते  याद  सरकार  में  बिल  है  तो

 सरकार  इसे  इम्प्लीमेंट

 आपने  इसमें  एक  लाख  रुपए  का  फाइन  रख  मैं  कहता  हूं  कि  जो  लोग  नशीली  दवाओं  का
 व्यापार  करते  उनके  लिए  एक  लाख  रुपया  क्या  होता  है  ?  आप  ही  दिनरात  टी०  वी०  पर  दिखाते
 हैं  कि  करोड़ों  की  हृदीश  पकड़ी  गई  |  मेरा  खपाल  है  यदि  सरकार  इस  देश  को  बचाना  चाहती  देश  के

 युवावर्ग  को  बचाना  चाहती  तो  ऐसी  कड़ी  सजा  दे  जिससे  कि  इसका  व्यापार  करने  वाले  आदमी

 दूसरों  के
 लिए  उदाहरण  बन  जायें  कि  जो  इस  तरह  का  व्यापार  जो  ड्रग  ट्र  फिकिग  में  इंवाल्ठड

 पाया  जायेगा  उसके  लिए  कोई  दसरा  चारा  नहीं  है  उसकी  सारी  समन््पलि  को  जठ्त  किया  आपने

 इस  बिल  में  प्रापर्टी  सीजर  का  प्राविजन  किया  है  लेकिन  होता  क्या  है  ।  जब  किसी  की  प्रापर्टी  सीज  होनी
 उससे  पहले  ही  जाकर  लोग  उसे  बतला  देंगे  कि  भाई  तुम  जल्दी  से  अपनी  प्रापर्टी  हटा  दो  क्योंकि

 है
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 हा  कत  ना  ता  वजिनलिकन नक  ee  नमन

 तुम्हारी  प्रापर्टी
 सीज  होने  वाली  और  जब  उसकी  सीज  होगी  तब  कहा  जायेगा  कि  इसके  पास

 तो  लायबिलिटी  ही  लायबिलिटी  असेटस  हैं  कौन  सी  प्रापर्टी  इसकी  सीज  की  जाये  ?  तो  इस
 समस्या  को  काफी  गम्भीरता  से  देखना  मैं  तो  एक  छोटी  सी  बात  कहूंगा

 कि  आप  इसको
 इम्प्लीमेंट  कराईये  ।  1985  के  ऐक्ट  को  ही  इम्प्लामेंट  मेरी  छोटी  सी  गुजारिश  है  कि  जिन

 जिन  को  सजा  मिली  है  आप  उनके  कारनामे  टेलिविजन  पर  दिखला  आज  टेलिविजन  बड़ा
 पावरफल  मीडियम  बन  गया  है  ।  आप  पर  दिखाइये  कि  अमुक  सज्जन  ने  ड्रग  ट्रैफिकिंग  की  और
 उसको यह  सजा  फिर  आप  देखेंगे  कि  इसमें  कितनी  कमी  आती

 हमारे  कई  भाहयों  ने  यहां  पर  कहां  कि  इन  ड्रग्ज  से  हमारे  युवः  बर्गं  को  कितना  नुकसान  होता
 मैंन  अपनी  आंबों  से  लोगों  को  मरते  देखा  जो  यंग  लढ़के  हैं  यूनिवा्निाटी  और  कालेज  में  पढ़ने

 जो  ड़ग  लेते  वह  बड़ा  झूठ  बोलते  हैं  ।  मैंने  बहुत  से  लड़कों  से  पूछा  कि  भाई  तुम  ड्रग  लेते थे
 या  अब  लेते  हो  तो  कहा  नहीं  हम  तो  कभी  नहीं  लेते  थे  और  न  आज  ही  लेते  लेकिन  उनकी

 हरकतों  से  पता  चल  जाता  है  कि  वे  ड्रग  लेते  मैंने  उनको  घृटघुट  रर  मरते  देखा  है  ओर  उनकी

 फैमिली  को  बरब।द  होते  देखा  है  ।

 चीन  में  सेकेन्ड  वल्डें  बार  के  पहले  चौन  को  अफीमधचियों  का  देश  कहा  जाता  था  ।  उनकी  पूरी
 जेनरेशन  बरबाद  हो  गई  थी  ।  चीनी  लोग  अफोमब्ची  कहलाते  पे  लेकिन  क्या  हुआ  ?  पूरे  वेस्ट  को
 सफीयर  आफ  इन्फ्लुएन्स  वनाकर  अपनी  परिधि  में  कर  लिया  लेकिन  आधिर  में  चोन  में  कुछ  नेता
 निकले  जिन्होंने  अफीम  के  व्यपार  करने  से  मना  किया  ओर  बाज  आप  देख  रहे  है  कि  चोन  कितना
 बड़ा  राष्ट्र  बन  गया  है  ।

 एक  बात  ओर  कहना  जाहुंगा  ।  आपने  इसमें  एक  फण्श  बनाने  की  यीजना  बन!ई  इसमें

 सेण्ट्रल  गवनमेंट  पंसਂ  देगी  |  मैं  कहूंगा  कि  आज  यह  बोमारी  बहुत  तेजी  से  €ण्डस्ट्रियल  वर्क  में  फंल
 गई  है  ।

 इससे  इन्हस्ट्रियल  वरकस  का  नुकसान  तो  होता  ही  है  और
 इस्डस्ट्रियलिस्ट्स  का  भी  नुकसान

 होता  क  इसका  असर  उनके  प्रोडक्शन  पर  पड़ता  इसलिए  सरकार  को  चाहिए  कि

 लिस्ट्स  पर  लंबी  इससे  जो  पंसा  उसको  इस  फण्ड  में  जमा  करे  जिससे  ड्रग  एडिक्शन
 बन्द  हो  ।

 अस्त  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  ड्रग  ट्रु  फिकिंग  बहुत  ही  सीरियस  प्र/ब्लम  है  ओर  समय  रहते  हम
 इसको  फंट्रोल  कर  सकते  हैं  ।

 ]

 क्रो  तम्पन  यामस  :  निदचय  ही  मैं  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  इन  कदमों
 का  तथा  नशाखोरों  के  खिलाफ  सखत  सजा  का  प्रावधान  करने  वाले  हस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हैः 1  बहुत  बड़ी  समस्या  है  ।  जिसका  सामना  हमारे  देश  को  विद्वविद्यालः
 पे  पशदनक्षीस  स्कानों  में  दो  रही  री  के  मामले  में  करना  पड  रहा  है

 पान  फौक्टरियों  तथा

 मैं  इस  सम्बन्ध  में
 कुछ

 पुऋ्ाव  रखना  चाहूंगा  ।  जहां  पर  इन  नशील्री  दवाओं  का  सेवन  होता  है
 है  तथा  नशोली  दवा।हयों  का  व्यापार  हृ  उनका  पता  लगाने  के  लिए  गम्भीर  प्रयास  किए  जाने

 कुछ  प्रयास  बिए  गए  है
 |  इस  विधेयक  में  भी  अथवा  मूल  अधिनियम  मे  नश!खोरी  को  रोकने

 ३9
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 तम्पन

 हेतु
 सखत  कदम  उठाने  के  लिए  तथा  नशीले  पदार्थों  के  व्यापार  एवं  प्रयोग  वाले  क्षेत्रों  का  पता  लगाने के

 लिए  पर्याप्त  ्रक्षोपाय  व  उपबन्ध  मैं  इस  विधेयक  के  एक  उपबन्ध  के  बारे  श्शिषरूप  से  संपत्ति
 को  जब्त  करने  के  बारे  में  षयान  दिल्लाना  चाहूंगग  आप  इससे  अजित  को  गई  सम्पत्ति  का  पता  कंसे  लगाएंगे  ।
 जब  तक  दस  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  या  सामान्य  कानून  न  हो  कि  व्यक्ति  को  अपनी  सम्पत्ति  का  ब्योरा
 देना  जरूरी  तब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  ने  मादक  द्र॒व्यों  के  व्यापार  से
 कृछ  सम्पत्ति  बनाई  बह  आसानी  से  यह  कह  सकता  है  कि  यह  उसने  किसी  अम्य  तरीके  से  अजित
 की  वह  इसके  कई  अन्य  स्रोत  बता  सकता  व्यक्ति  का  यह  कत्तेंग्य  होना  चाहिए  कि  वह
 अपनी  सम्पलि  की  घोषणा  करे  ।  जब  तक  सम्पत्ति  की  घोषणा  नहीं  की  जाती  तब  तक  आप  उसकी
 सम्पत्ति  को  हस  व्यापार  द्वारा  अजित  सर्म्पात  कंसे  कह  सकते  हैं  ।

 ऐसा  केवल  उम  व्यक्तित  के  विरुद्ध  किया  जा  सकता  है  जिसका  दोष  सिद्ध  किया  जा  चुका  हो
 और  यह  भी  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  उनके  द्वारा  घन  अजित  किया  गया  है  ।  उसके  लिए  क्या  उपबन्ध

 हन  सब  उपबन्धों  से  सिर्फ  प्रचार  होगा  ना  कि  उनका  परिपालन  ।  इससे  सहायता  नहीं  मिलेगी  क्योंकि
 हम  यह  नहीं  जान  पायेंगे  कि  धन  नशीली  बवाहयों  के  व्यापार  से  कमाया  गया  एक  ऐसा
 उपबन्ध  होना  चाहिए  जिसके  द्वारा  घन  को  बाहर  लाया  जा  सके  ।  कया  सरकार  समाज  के  इस  नये  वर्ग
 का  अध्ययन  करेगी  जो  ऐसे  घन  पर  प्रकाश  में  आया  है  ?  श्री  राजहुंस  ने  भी  इस  बात  की  ओर  इगित
 किया  था  कि  लोग  बड़  बंगले  बना  रहे  हैं  और  नये  उद्योग  लगा  रहे  वे  कहाँ  से  और
 कंसे  वह  घन  लाते  क्या  इन  सब  चीजों  के  बारे  में  हम  अध्ययन  कर  सकते  जब  तक  हम  इस
 दिशा  में  सही  प्रयत्न  नहीं  यठ  पता  लगाना  सम्भव  नहीं  हो  सकता  ।

 मैं  एक  दूसरी  बात  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  नशीली  दवाईयों  की  विभीषिका  के  प्रति  लोगों
 को  जागरुक  करने  में  स्वेज्छिक  पंस्थाओं  को  भी  भाग  लेना  हम  लोग  उसमें  समर्थ  नहीं  हो
 पाये  हम  लोगों  ने  स्वेछछक  संस्थाओं  को  इममें  भाग  लेने  के  लिए  आगे  लाने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं
 कया  मद्यनिषेद्ध  के  सम्बन्ध  में  स्वेच्छिक  संस्थाओं  जंसे  मद्य  विरोबी  समितियों  और  सभी

 लोगों  ने  जो  लोगों  को  इस  सम्बन्ध  में  शिक्षित  कर  रहे  इम  दिशा  में  काम  किया  लेकिन  अत्यधिक
 कठिनाईयां  होने  के  अधिक  प्रयत्न  किये  जाने  साथ  ही  कानून  और  कार्यान्थियन  संबंधी
 व्यवस्था  के  अलावा  सरकार  को  इस  बात  के  लिए  स्वेच्छिक  संस्थाओं  को  बढ़ावा  देना  चाहिए  और  ऐसी
 संस्थाओं  को  समुचित  सहायता  प्रदात  करनी  जिससे  हरेक  जगह  चेतना  उत्पन्त  की  जा  सके  ।
 उन्हें  लोगों  के  दिमाग  में  ऐसी  घारणा  उत्पन्न  करनी  चाहिए  जिससे  इसके  गम्भीर  प्रभावों  के  प्रति  उनमें
 चेतना  जगाई  जा  सके  और  उन्हें  जागरुक  किया  जा  इसके  उन  कड़े  उपायों  के
 साथ  जो  हम  अपना  रहे  हमें  लोगों  को  इसकी  विभीषिका  और  भयंकर  परिणामों  और  समाज  के
 गहरे  पतन  में  गिरने  के  बारे  में  जानकारी  देनी  चाहिए  ।  जो  भी  सुविधाएं  इस  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  हैं
 जैसे  प्रचार  माध्यम  ओर  दूसरी  हमें  उसका  उपभोग  इस  संदमं  में  करना  चाहिए  ।

 पश्चिमी  देशों  के  तरह  ही  हमारा  राष्ट  भी  कुछ  हृद  तक  इस  न  गीली  दवाईयथों  के  सेवन  से
 ग्रंस्त  हो  गया  है  ।  हाल  ही  में  जब  मैं  अन्तर्राष्ट्रीय  मजदर  संगठन  के  दम  देशों  के  सम्मेलन  के  लिए
 जाता में  सम्मलित  हुआ  था  तो  इनमें  से  कुछ  समस्याओं  पर  विचार  तिया  »  खासकर  ए।शया
 के  देशों  के  बारे  में  उन्होंने  कुछ

 प्िफारिशें
 की  उन  सिफारिशों  में

 से
 एक

 यह  थी  कि  नशीली  दवाईयों
 के  आदी  लोग  उसके  दिव।र  बने  हैं  और  उनके  साथ  स्हानुभूति  रसतना  ओर  उमहे  सुधरने  का  अवसर
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 प्रदान  करता  चाहिए  और  उसे  सुनिश्चित  करना  ये  सिफारिशों  अन्तर्राष्ट्रीय  मजबूर  संगठन
 की  गई  उन्हें  अपंग  समझकर  रोजगार  प्रदान  किया  जाना  इस  सम्बन्ध

 हमें  दो  अलग-अलग  मारगें  अपनाने  एक  उनके  सम्बन्ध  में  जो  इसका  अवध  कर  रहे  हैं
 और  पेसा  कमा  रहे  है  तथा  दूसरा  उन  गरीब  लोगों  के  सम्बन्ध  में  जो  उसके  शिकार  हुए  हैं  ।  हमें
 का  अष्ययन  करना  हमें  उन  शिकाए  हुए  लोगों  को  पुनः  समाज  में  लाना  होगा  ओर  स्ष'क्ीः
 गुनाहगारों  को  कड़ी  सजा  देनी  होगी  ।  छोठे  से  देश  मलेशिया  में  भी  इसके  लिए  मुश्यु*वंच  के
 सजा  है  और  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  इसके  लिए  मृत्यु-दंड  एक  अच्छा  कदस  परूसतु  उससे
 अधिक  कठिन  दंड  दिया  जाना  चाहिए  ।  उदाहरण  के  शोभराज  भारत  में  शरण  ले  रहा  है  भोह
 अगर  वह  वापस  थाईलैंड  तो  उसे  फांसी  पर  लटका  दिया  क्योंकि  बहां  पर  उसके  चिभश

 एक  मामला  अन्तर्राष्ट्रीय  अपराधी  हमारे  कानून  की  शरण  लेते  एक  बार  वह  किसी  मामले

 कहीं  भी  अभियुक्त  होता  हैं  तो  वहू  इस  देक्ष  में  करण  लेकर  अपनी  सुनवाई  स्थगित  कर  सकता  जबकि
 अगर  वह  उस  जगह  वापस  चत्रा  जाए  जहाँ  उसने  बुनाह  किया  तो  उसे  फांसी  पर  लब्का  दिख्ल

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  दिशा  में  कड़ा  कदम  उठाना  होगा  ।

 मुझे  मैं  कुछ  महत्वपूर्ण  बातें  वन  क्षेत्र  के  बारे  में  कहनी  खासकर  उस  क्षत्र  ते  बारे  में

 जहां  अत्याधिक  वर्षा  होती  है  अफीम  गांजा  और  ऐसे  पौषों  गेर-कानूनी  तौर  पर  एक  बहुत  कह  कनःक्षेक्र
 में  उपजाये  जा  रहे  हैं  कुछ  वर्गों  क ेलोभ  इसमें  लगे  इन  पौधों  का  पता  लगाकर  उन्हें  सम्पूर्ंद्यया  नष्ट

 करना  इस  कार्य  के  विभिन्न  अभिकरणों  को  अधिकार  दिए  जाने  मैं  तो  *बल

 यह  सुझाव  दे  रहा  हूं  कि  कानून  करने  बाले  संगटनों  को  इन  सभी  चीजों  से  सम्बद्ध  करना  होगा  ओर

 कार्यकारी  बल  का  निर्माण  करना  होगा  ।  इस  कानून  को  लागू  करने  की  दित्वा  में  भरकस  प्रयास  क्रिम्प
 जाना

 श्रीमती  प्रभावतो  गुप्त  :  माननीय  उपाध्यक्ष  स्वापक  औषधि  भर

 मन:प्रभावी  पदार्थ  बहुत  में  संशोधन  करने  वाला  जो  विधेयक  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  इस
 सद्दन  में  प्रस्तुत  किया  वह  बहुत  स्वागत-योग्य  है  ।

 ;  मैं  यह  कहता  चाहती  हूँ  कि जिस  उहृ एय  भोर  आदक्क्ष  को  लेकर  यह  विधेयक  लाया  गया

 बह  बहुत  अच्छा  है  ।।  पूरे  देश  में  जोर  पूरी  दुनिया  के  अन्दर  आप  तो  आप  पायेके  कि  गशीकती
 दवाओं  का  सेवन  क*  ने  वाले  लोग  बढ़  रहे  हैं  और  एक  अजोब  समस्या  इस  से  पंदा  हो  गई  यह  सेन
 सारी  दुनिया  में  थ्याप्त  है  चाहे  वे  देश  गरीब  हों  या  अमीर  हों  ओर  क्षाहे  बिकसित  हों  या

 हों  लेकिन  हमारे  गरीब  देश  में  यह  समस्या  बहुत  भयानक  रूप  से  बढ़  रही  किया  में  जो  काभ्न
 नशीली  दवाओं  के  इस्तेमाल  को  रोकने  के  लिए  बना  मैं  ऐसा  समक्तती  हूं  यद्वि  कठोस्ता  से
 उसका  पालन  हुआ  होता  और  जो  प्रावधान  उप्त  कानून  में  उनका  ठीक  से  पालन  किया  तो

 वह  अपने  आप  में  इतना  सक्षम  है  कि  बहुत  हृद  तक  नशीली  दवाओं  का  सेवन  रक  जाता  और  जो  स्मेक

 हेरोईन  आदि  चीओं  की  तस्करी  होती  उसको  आप  रोक  सकते  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  कठोरता
 से  उस्चका  पालन  नहीं  किया  गया  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  पूछना  चाहती  हूं  कि  क्या  वे  इस  सदन  को

 एस्पोर  करेंगे  कि  जो  वह  संशोधन  इसके  में  आप  ला  रहे  उसका  कठोरता  मै  पालन

 होगा  ओर  जिस  मकसद  से  ओर  जिस  उदंएय  से  यह  विधेयक  इस  सदन  में  प्रस्तुत  किया  गया  बहु

 बास्तव में पूरा होगा | तस्करी क्यों होती इसके पीछे कई कारण इसका मेन कारण यह हैं 4
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 प्रभावती

 कि  यह  सबसे  आसान  तरीका  है  पावर  और  मनी  को  हासिल  करने  का  ।  यह  बात  किसी  से  छिपी  हुई
 नहीं  है  कि  आज  हमारे  देश  में  बढ़  राष्ट्रीय  गिरोह  जो  तस्करी  का  घन्धा  करते  हैं  भौर  यह
 धन्या  करके  आगे  बढ़  जाते  हैं  ।  इसकी  हमें  कोई  परवाह  नहीं  है  लेकिन  परवाह  तब  होती  है  जब  पूरे

 समाज  के  अम्दर  यह  विष  फल  रहा  जहर  फंल  रहा  यह  कटुता  फंल  रही  है  ओर  विशेषतोर  पर

 हमारे  समाज  की  णो  युवा  पीढ़ी  जो  भविष्य  के  भारत  निर्माता  वे  इसका  बड़ी  मात्रा  में  सेवन  कर

 रहे  राजधानी  दिल्ली  में  ही  बड़ी  आकांक्षा  लेकर  मां  बाप  के  दुलारे  बच्चे  यूनिवर्सिटी  में  ओर

 कालेजों  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  आते  हैं  और  इस  तरह  की  गन्दी  बादतें  लेकर  थहां  से  जाते  पहले
 स्वाभाविक  रूप  से  इनको  लेने  का  काम  शुरू  होता  बाद  में  आदत  बन  जाती  है  जो  छूटती  नहीं

 आपने  पहले  विधेयक  में  प्रावधान  किया  है  कि  तस्करी  को  रोकने  के  लिए  सख्त  कानून  बनायेंगे

 भौर  जो  लोग  वृद्ध  इससे  प्रभावित  उनको  इसके  प्रमाव  से  मुक्त  कराने  के  लिए

 जगह  चिकित्सालय  खोले  आयेंगे  ।  लेकित  इस  तरह  के  चिकित्सालय  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ओर  जहां
 पर  काम  कर  रहे  उनके  बारे  में  प्रभावित  लोगों  को  पता  नहीं  इसके  लिए  समाज  सेवी  संस्थाओं

 ओर  स्वयं  सेवो  संस्थाओं  को  यह  काम  सौंपा  जाना  तभी  इसका  मकसद  हल  हो  सकता  है  ।

 मैं  जिस  इलाके  से  आती  हूं  वह  नेपाल  के  नजदीक  रसोल  का  इलाका  वहां  पर  हम  अपनी
 आांखों  से  देखते  हैं  कि  हजारों  ट्रक  स्मेक  से  लदे  हुए  पार  हो  जाते  थोड़ा  सा  पैसा  देने
 से  उनका  काम  हो  जाता  हसको  रोकने  के  लिए  85  में  बिल  लाया  अभी  और  प्रावधान  हो
 रहे  लेकिन  हमारी  आंखों  के  सामने  जो  यह  काम  हो  रहा  इसको  रोकने  के  लिए  सरकार  वया  करने
 जा  रही  क्या  कदम  उठाने  आप  जा  रहे  हैं  ।  आपने  बड़ा  अच्छा  प्रावधान  किया  एक  कोष  की
 स्थापना  करते  आप  जा  रहे  इसका  स्वागत  लेकिन  इस  तरह  की  तस्करी  को  रोकने  के  लिए  आप
 क्या  करने  जा  रहे  यह  मैं  जानना  चाहती  हूं  ।  आपने  इसमें  पहली  ब।र  अपराघ  करने  पर  एक  लाख
 रुपया  जुर्माना  और  दूसरी  बार  अपराध  करने  पर  मुत्युदण्ड  का  प्रावधान  किया  आपने  उनकी  संपत्ति
 जप्त  करने  की  बात  भी  कही  यह  भी  स्वागत  योग्य  कदम  लेकिन  मैं  तो  यहां  तक  कहना  चाहती

 हूँ  कि  जो  हमारे  नोजवानों  का  भविष्य  और  इस  देश  का  भविष्य  अंधकारमय  करने  में  लग  हुए
 शातों  रात  घनवान  बनना  चाहते  ऐसे  लोगों  को  तो  पहली  बार  अपराध  करने  पर  ही  मृत्यु-दण्ड  दे

 दिया जाना इस लोगों की लोजअ ईमानदारी और निष्पक्षता से की जानी कई हाजी मस्तान राजनेताओं की दारण में उनको भी पकड़ा जाना चाहिए । ऐसे लोगों को पकड़ने के लिए भाप क्या करने जा रहे हैं । अंतर्राष्ट्रीय गिरोहों को पकड़ने के लिए आप क्या करने जा रहे इन धिरोहों के पास बहुत ताकत है अमरीका जैसे देश को ये प्रमावित किए हुए इनके प्रभाव को रोकने के लिए आप कया करने जा रहे इन सब प्रावधानों के अलावा टी० वी० और रेडियो आदि माध्यमों का इस क्षंत्र में लाभ उनको और अधिक सक्षम बनाइए । गांवों को बिजली ताकि वहां के लोग भी टी० बी० देखकर दिक्षा प्राप्त कर उन लोगों को सारी जानकारी मिल सके प्रशण्ड अधिकारी और बिलेज लेवल बकंसे यह काम सौंपिए कि वे गांव-गांव में इसका प्रचार जानकारी दें कि इन पा इसके प्रभाव से मुक्त हुआ जा सकता आपको आदत छुड़वाई जा सकती बया 4३
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 कनक  कनक  ते  सो  मादकता
 या  खावत  बौराए  वा  पावत

 यह  तो  सोने  से  भी  ज्यादा  महंगा  50,  गूना  महूंगा  यह  भी  बताया  गया  है  कि  इक््कीसबीं
 शताबिद  के  शुरू  में  करीब  15  मिलियन  ड्रग  एडिक्ट  हिन्दुस्तान  में  हो  जाएंगे  इस  स्थिति  को  रोकने  के
 लिए  कड़े  कानूनों  की  आवश्यकता  है  ।  मुझे  तो  पढ़ने  का  समय  भी  नहीं  मिल  जो  दिगाग  में  आता

 है  बोलती  चली  जाती  आप  जो  कानून  1985  में  लाए  वह  बहुत  अच्छा  है  और  अब  उसमें  आप

 और  संशोषन  क रने  जा  रहे  लेकिन  इस  बात  को  आप  अवदय  देखिए  कि  क्ञापके  आफिसर  लोग  मिले

 रहते  शिक्षा  विभाग  स्वास्थ्य  विभाग  सीमा  सुरक्षा  विभाग  के  अधिकारी  मिले  रहते  हैं  और

 इनकी  मिलीभगत  से  ही  सारे  काम  होते  इनको  पकड़ने  के लिए  आपको  कठोर  कदम  उठाने  होंगे  ।

 बसे  आपके  द्वारा  लाया  गया  विधेयक  स्वागत  योग्य  हम  चाहते  हैं  कि  इसका  पूरी  तरह  से  पालन

 किया

 ]

 श्रीमती  जयस्ती  पटनायक  :  उपाध्यक्ष  मैं  स्वायक  औषधि  ओर  मन:प्रभावी

 पदार्थ  विधेयक  का  समर्थन  करती  विशेषकर  देश  के  महानगरीय  क्षेत्रों
 से  हर  रोथ

 नशीले  पदार्थों  की  तस्करी  और  उनके  दुरूपयोग  के  समाचार  मिल  रहे  बर्त  मान  अनुमानों  से  यह  पता

 चलता  है  कि  सदी  तक  डेढ़  करोड़  लोग  नशीले  पदार्थों  के  आदी  हो  चुके  औषध  ध्यसनी

 उच्च  वर्ग  तथा  निम्न  वर्ग  दोनों  में  ही  पाए  जाते  है  तथा  इनमें  बच्चे  और  युवा  शामिल  जिस  बात

 की  आज  हमें  सत्से  ज्यादा  परेदानी  है  वह  यह  है  कि  विशेषकर  शहरों  में  छात्रों  मे ंइनकी  लत  पड़

 खूकी  उन्होंने  पहले  इसे  उत्सुकतावश  आरम्भ  फिर  यह  एक  फैशन  बन  गया  अब  उनकी

 आदत  बन  चुकी  है  ।  नशीले  पदार्थों  के आदी  यह  लोग  न  केवल  अपनी  शक्ति  खो  रहे  है  बल्कि  इससे  भावी

 पीढ़ी  को  भी  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  लगभग  हर  रोज  ही  वेश  में  इसके  अवंध  आयात  या  निर्यात  की  खबरें

 आती  रहती  गोपालन  समिति  भी  इस  बारे  में  अत्यन्त  बिन्तित  थी  और  ओषध  नियम्त्रण  के  लिए

 एक  अकेला  कामून  बनाए  जाने  का  सुझाव  दिया  जिससे  वर्तमान  कानूनों  की  श्रटियों  के  समाध्त

 होने  की  आशा  थी  ताकि  कोई  भी  ओषध  तस्कर  इसको  जद  से  बच  न  सके  ।  समिति  की  रिपोर्ट  कहती

 नहों  की  इस  लत  को  छड़ाने  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  नहीं  किए  गए  तो  स्थिति  के  भौर

 बिगड़ने  तथा  काबू  से  बाहर  हो  जाने  की  आहांका

 हम  नछीलो  ओषधों  के  ब्यापार  और  इनकी  तस्करी  के  बारे  में  चिस्तित  हम  मां  ओर  पूर्ति  का

 नियम  जानते  हैं  अर्थात  अहां  मांग  होगी  वहां  पूर्ति  होगी  ।  किन्तु  एक  और  नियम  है  भर्थात  बेचमे  क
 जो  यह  कहता  है  कि  सप्लाई  अपनी  मांग  खुद  पंदा  करती  है  और  जितनी  अधिक  सप्लाई  होगी

 उत्तनी  ही  मांग  यह  बात  नशीले  पदार्थों  के  दुरूपयोग  पर  यह  नियम  पूरी  तरह  से  लागू  होता  है

 और  इसीलिए  नश्षीले  पदार्थों  की  सप्लाई  को  रोकने  के  लिए  कदम  उठाने  नशीले  पद।/थों  को

 तस्करी  और  इनका  दुरुपयोग  आपस  में  जूड़े  ह ैऔर  यहू  सभी  राजनंतिक  और  भौगोलिक  सीमाओं  को

 1  पार  कर  एक  बड़ी  अस्तर्राष्ट्रीय  समस्या  बन  चुका  है  ।  भारत  जो  पहले  केवल  एक  मार्मस्थ  स्थल  था  अब :
 ऐसी  बात  नहीं  रही  क्योंकि  इस  बात  के  प्रमाण  है  कि  अब  देश  में  ही  अफ़रीम  की  हेरोइन  में  बदलते
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 जप

 16  1988

 जयन्ती

 का  कार्य  भारी  पेमाने  पर  चल  रहा  भारत  में  इस  व्यवसाय  के  प्रमुख  व्यापारियों  के  साथ  अमरीकी
 थौर  इतालवी  माफिया  के  सम्बन्ध  बढ़  रहे  हैं  इस  इस  उत्पाद  को  रोकने  के  लिए  विदयषज्ञ  राष्ट्रीय

 एज्लेन्सियों  के  बीच  निकट  का  अन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  होना  और  पुलिस  द्वारा  भी  भरसक  प्रयत्न

 किया  जाना  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  लोग  मुनाफे  के  कारण  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी

 का  धत्घा  अपना  रहे  इस  व्यापार  में  इतना  अधिक  मुनाफा  है  की  नशीले  पदार्थों  से  सोने  से  :0  गुणा
 कषिक  लाभ  प्राप्त  होता  तशीसे  पदार्थों  से  संबद्ध  भ्रष्टाचार  पुलिस  बल  के  साथ  तेजी  से  संस्थागत  हो
 जाता  इसीलिए  आज  यह  स्थिति  उत्पन्न  हुई  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इसे  रोकने  के  लिए  कोई

 कारगर  तंत्र  तैयार  नहीं  किया  गया  ।  पाकिस्तान  हमेदा  ही  यह  शिकायत  करता  रहता  है  कि  भारत  इस

 बुराई  को  कुचलने  में  पर्याप्त  रुचि  नहीं  ले  रहा  ओर  इसीलिए  बिश्व  में  यह  समस्या  इतनी  भयंकर  हो  गई

 किन्तु  आज  हम  यह  देखते  हैं  कि  अधिकांश  हे  रोहन  पाकिस्तान  के  रास्ते  झ्लाती  है  और  इसका  मूल
 अफगानिस्तान  और  पाकिस्तान  का  उत्तर  पदिच्रम  सीमान्त  प्रान्त  हम  यह  भी  ज।नते'हैं'कि
 छाहंकवादी  मो  नभ्नीले  पदार्थों  की  तस्करी  के  काये  में  लगे  वह  ऐसा  इसलिए  क्योंकि

 हाहें  अग्रसी  के लिए  आसानी  से  घन  मिल  जाता  है  ।

 फोकूपीय  क्ोगों  को  नक्षीले  पदार्थों  को  तस्करी  के  बारे  में  भारत  के  विरूद्ध  छिकायत  किन्तु
 कशीले  पदार्थों  की  तस्करी  से  धन  योरूपीय  देशों  द्वारा  खुले  रूप  से  कानुनी  या  गैर-कानूनी  धम्षों  में
 लगाया  जाता  इन  योरूपीय  देशों  में  कानून  लागू  करने  वाली  इन  मामलों  में  वाणिज्यिक
 था  बेंक्रिग  गोपनीयता  संत्रंध्री  वर्तमान  कानूनों  के कारण  कोई  भी  कार्यवाही  करने  में  असमर्थ  पिछसे
 असर  में  अधिकांश  योकृपीय  देशों  ओर  भारतीय  उप-महाद्वीप  के  देशों  क ेऔषध  प्रवर्तन  एजेंसिन्यों  के  गई
 दिल्ली  सम्मेलन  में  हत  सम्बन्ध  में  काफी  चर्चा  हुई  ।  हम  उस  सम्मेलन  के  परिणामों  के  बारे  में  जानना
 चाहते  कया  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी  को  रोकने  के  लिए  कोई  ठोस  सुकाव  सामने  भाया  है  ?  हम
 जानते  है  कि  यदि  हम  कातन  करके  कड़ी  सजा  का  अस्ताव  भी  कर  देते  है  तो  मी  इसे  बास्तविकता
 का  जामा  पहनाने  के  लिए  कार्यान्वयन  तन्त्र  की  जरूरत  होगी  ।

 देखा  ग्रया  है  कि अफ़ोम  का  आधिकारिक  उत्पादन  जितना  भी  उसके  कहीं  ज्यादा  यह
 गेर-काननी  ढंग  से  जाता  सरकारी  तौर  पर  भारत  के  उत्तर  राजस्थान  और
 प्रदेश  में  पोस्त  की  खेती  के  अन्नगंत  3,359,  हेक्टेयर  भूमि  से  प्रति  वर्ष  995  टन  अफीम  उगाई  जाती

 इससे  कहीं  अधिक  गेर-फाननी  रूप  से  उनाई  जाती  किम्तु  अकेले  रुत्तर  प्रदेश  में  ही
 45,000  किलो  अफीम  को  फालत्  लेती  होती  है  ।

 हमें  बहुत  खुशी  है  कि  आप  इस  विधान  के  माध्यम  से  नशीले  औषधों  की  तस्करी  पर  रोक  लगाने

 लैंसी  कि  परिकल्पना  को  गई  है  केस्द्रीय  सरकार  द्वारा  विक्षेष  स्यायालय  तुरन्त  स्थापित  किए
 म  केवल  यही  बल्कि  इससे  सम्बन्धित  आधास्मूत  ढांका  तुस्त  तेयार  किया  जाना

 नशीले  पदार्थों  के  दुरूपयोग  को  रोकने  के  लिए  राष्ट्रीय  कोष  की  स्थापना  एक  सराहुनीम  कदम
 इस्र  अधिनियम  का  उल्लंघत  करने  वालों  के  लिए  कड़ी  सजा  का  सुक्ताव  किया  यया

 '
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 अब  एक  ऐसी  एकीकृत  और  व्यापक  निवारक  नीति  तैयार  किए  जाने  की  क्रावदयक  ता  है  जिस ये
 पुलिस  और  चिकित्सा  एजेन्सियों  के  स्रमेकित  प्रयत्नों  की  अपेक्षा

 हो  ।  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी  को  रोकने  के  अलावा  हमारा  प्रमुख  उद्देहय  नशीले  पदार्थो ंकी  आदत
 छुड़ाना  जिसके  लिए  तीन  ओर  से  प्रहार  करने  वाली  नीति  की  आवद्यकता

 सबसे  सांस्कृतिक  और  चिकित्सकीय  कारणों  पर  ध्यान
 दिया  जाना  चाहिए  जिप्से  नशीले  पद'थों  के  सेवन  की  आदत  पड़ती

 दूसरे  पुलिस  ओर  स्वयंसेवी  संगठनों  के  संयुक्त  प्रयत्नों  से  नशीले  पद्मार्थ  लेने  क्री
 बादत  को  छुड़ाने  के  प्रयत्म  प्र?रम्भ  में  ही  किए  जाने

 अम्त  नशीले  पदार्थों  के आदी  लोगों  की  आदत  उनके  पुनर्वास  के  लिए  कार्यक्रम  होना
 चाहिए  ।

 इस  कानून  के  साथ-साथ  सामाजिक  स्तर  पर  भी  इस  ब्राई  से  लड़ने  की  जरूरत
 विशेष  रूप  से  इसके  व्यसनियों  की  आदत  छुड़ाने  की  योजनाएं  आरम्भ  इसके  समाज
 कल्याण  विभाग  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  के  बीच  समन्वय  स्थापित  करना  होगा  ताकि  श्रभ,वी  कार्यवाही
 की  जा  सके  ।  निवा रक  उपाय  जहूरी  इसके  साथ-साथ  तस्करों  और  नशीले  पदार्थों  का  गे  र-का  नूनी
 धंधा  करते  वालों  का  पता  लगाने  के  लिए  कम्प्यूटर  भी  जरूरी  नशीले  पदार्थों  को  तस्करी  को  रोकने
 के  लिए  उपस्करों  का  आधुनिक्नीकरण  आवश्यक  औषध  ब्यसनियों  का  पता  लगाने  और  उनका  इलाज
 क्रने  के  लिए  आधा  रमूत  ढांचा  जो  देश  में  प्रारम्भिक  में  को  सुदृढ़  ब्ननाना  होगा  ।

 प्री  अजोल  क्रेशी  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करते  हुए  इसका
 सम्रथंन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  जहां  बहुत-सी  ब।तें  इस  बिल  में  में  खासतौर  से  इसके  सेक्शन

 59  के  बारे  में  कटना  चाहता  हूं  ।  सेक्शन  59  में  आपने  अधिकारियों  को  दण्ड  देने  की  बात  कही  है  कि
 जो  अधिकारी  अपने  कत्तंव्य  का  पालन  नहीं  कर  मैं  मंत्री  जी  से  कहना  च।हुंगा  कि  इस  देह  मं

 किसी  प्रकार  की  कोई  ड्रग  या  स्मेक  या  हशीश  तस्करी  नहीं  टो  सहती  जब  तक  कि  अधिकारी  किसी  न
 किसी  स्तर  पर  शामिल  न  अधिकारियों  के  स  थ  साथ  र।जनीतिक  है  नौकरशाह  हैं  इनका  भी

 इस्वाल्वमेंट  न  हो  उस  बकत  तक  इस  देश  में  डुग्स  को  स्मगलिंग  नहीं  हो  सकती  ।

 [8.00  म०  ]

 जब  मैं  यह  कह  रहा  हुं  तो  मेरे  सामने  बम्बई  में  होने  वाली  गंग  वास  हैं  जिनमें  सरे-आम  प्रति
 दिन  एक-दो  या  पांच  लोगों  की  हत्याएँ  हो  रही  उन  गंगस्ट्स  या  क्रीमितल्स  के  पास  इतने
 मेटिक  वबंपस्स  हैं  जो  शायद  हमारी  साधारण  पुलिस  के  पास  भी  उपलब्ध  नहीं  प्रोष्य  कालोनियों  में
 सरे-आम  लोगों  को  मार  दिया  जाता  बस्मई  की  मेगजीन्स  और  अव्रबारों  में  रोजना  ऐसी  खबर  छप
 रही  हैं  कि  स्मगलसें  अपने  अपोर्नेंट्स  को  एलिमिनेट  करने  के  लिए  पुलिस  का  सहू।रा  लेते  हैं  भौर  पुलिस
 या  दूसरे  अधिकारी  एमका  उस्टर  दिखाकर  उन  लोगों  को  मार  देते  इसलिए  मैं  च।हूंगा  कि  जहां  आपने

 शैक्दान  59  में  डत  अधिकारियों  के  खिलाफ  कार्यवाही  करते  का  प्रवध।न  किया  उन  पर  एक  छाल

 ।  करने  को  बात-कही  जितके  खिलाफ  महू  साबित  हो  जाए  कि  आपके  विभाग

 जब
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 अजीज  कुरेशी  ]

 अधिकारी  ने  किसी  न  किसी  रूप  में  ड्रग-क्रीमिनल्स  को  सहयोग  दिया  साथ  दिया  तो  साथ-साथ

 आप  उनकी  सारी  सम्पत्ति  जब्त  कर  लेने  की  व्यवस्था  भी  इस  बिल  में  कर  उनकी  सारी  प्रोपर्टी  को

 भी  फोरफीट  कर  लिया  जाना  चाहिए  ।

 रमन  SS  मनन  मम  नमन  मम  मनन+मममम-नम  नमन  ननन+म-मंम_मम-मन्+++  मम अल

 हमारे  साथियों  ने  वंसे  तो  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  बातें  कह  दी

 उनके  रिहैजिलिटेशन  और  यह  बात  भी  टीक  है  कि  आपने  मुनासिब  संरूया  में  रिहैबिलखिटेशन

 सेंट  भी  कायम  नहीं  किए  है  लेकिन  मैं  इस  बात  का  पूरा  समथंत  करता  हैँ  कि  इस  लानत  को  समाप्त

 करने  के  लिएु  केवल  सरकार  की  एजेन्सियां  ही  बल्कि  वर्लेटरी  बौड़ोज  ही  कोई  नुमाया  काम  कर

 सकती  आज  दुर्भाग्य  यह  है  कि  देश  में  जितनी  वालेंट री  एजेन्सियां  काम  कर  रही  उन्हें

 प्रोटेक्शन  मिलता  सहायता  मिलती  संरक्षण  मिलता  जहां  किसी  मंत्री  की  बीवी  ऊिसी

 सैक्रेटटी  की  बीवी  किसो  पू  जीपति  की  बीवी  या  किसी  पोश  कालोनी  में  रहने  वाले  लोग

 कोटी-बंगले  में  रहने  वाली  जिन्होंने  न  कभी  किसी  का  दुख  न  दर्द  लेकिन  वे  कुछ
 मिनटों  के  लिए  अपनी  एअर-कंडोशन्ड  कार  में  बंठकर  सस््लम  कालोनी  में  आकर  खड़ी  हो  जाती  हैं  और

 कुछ  कुछ  कुछ  कपड़े  बांट  कर  चली  जाती  उनका  नाम  हो  जाता  है  कि  ये
 समाज  के  बहुत  बड़े  सोइ्यल  इंस्टीट्यूट  को  चलाने  वाली  महिला  उनके  फोटो  खींबे  जाते  हैं  और

 अखबारों  में  छपते  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  कहूंगा  कि जब  तक  इस  देश  में  इस

 तरह  का  प।प  भर  अत्याचार  होता  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  नाम  पर  वालेंटरी  बौडोज  चलती
 इस  इलीट  इत  धम्धे  में  लगे  लोगों  को  प्रोत्साहन  मिलता  तब  तक  हमारे  देश  में  २ोई

 क्रांतिकारी  परिवरतंन  नहीं  भा  सकता  ।  इसे  समाप्त  करना  ही  उन  संस्थाओं  को  कोई  नहीं  पूछता
 जो  स्लम्स  में  रहकर  कार्य  करती  फ्ोंपड़ियों  या  गंदे  स्थानों  में  कार्य  करती  जिनकी  हाउस-वा  इव्ज
 कही  पसीना  बहाकर  रोटी  कमाती  उसी  जगह  अपना  पूरा  जीवन  बिताती  हैं  ।
 आप  जो  काम  कराएं  उन  इलाकों  में  रहने  बसने  पलने  जिन्दा  रहने  वाले  लोगों  से

 ही  कराएं  जो  न  किसी  खूबसूरत  कोठी  बंगले  का  श्वाब  देखते  बल्कि  उन्हीं  स्थानों  पर  अपने  जीवन

 की  आखिरी  ध्वांस  लेते  हैं  भोर  वहीं  उनकी  जीवन  लीला  समाप्त  हो  जाती  जब  तक  आप  ऐसा  नहीं
 इस  लानत  को  समाप्त  नहीं  कर  आप  इस  लानत  से  प्रभावित  लोगों  को  जिस  तरह  से

 कौर्सालग  करते  साइकोट्र/पिक  ट्रीटमैंट  देते  उन  सेन्टर्स  में  रहकर  जब  बच्चे  या  विद्यार्थी  अच्छ  हो
 जाते  परन्तु  अच्छा  हो  जाने  के  बाद  उनकी  भोर  कोई  ध्यान  नहीं  देता  कि  फिर  वे  किस  तरह  अपना

 जीवन  बिता  रहे  हैं  |  याद  आपके  पास  कोई  ऐसी  योअना  हो  जिससे  कि  उन  गध्चों  या  विश्वा्थियों

 जिनका  द्रीटमैंट  किया  जा  चुका  जिनका  साइकोट्रापिक  ट्रीटमैंट  कर  दिया  गया  किसी  काम  में
 लगा  दिया  छोटे  मोर्ट  रोजगार  में  लगा  दिया  कोई  टेक्निकल  ट्रेनिंग  दो  किसी
 कल  इंस्टीट्यूट  में  दाद्धिल  करा  दिया  कोई  नौकरी  दे  दी  आप  कोई  स्कूल  या  कालेज  ऐसा
 कायम  कर  दें  ताकि  वे  अपने  आपको  वहां  व्यस्त  रख  अपना  समय  व्यतीत  करने  लग  तब

 जाकर  आप  इस  लानत  को  प्रभावी  तरीके  से  दूर  करने  में  कामयाब  हो

 उपाध्यक्ष  इस  बिल  में  आपने  जो  डेय  सैंटैस  का  प्रवधान  जो  ७यक्ति  इस  अपराध  में

 सहयोग  मैं  उसका  स्वामत  करता  हूं  और  बहिक  मैं  तो  यह  कहना  चाहता  हूं  बह  व्यक्ति  ही
 बल्कि  अगर  आपके  पास  सुबूत  अगर  आप  साबित  करने  की  स्थिति  में  तो  ये  सारे  लोग  थो  अपने
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 कुरीयर  से  काम  कराते  उनको  बुलाकर  भी  आप  डेंथ  सेंटेंस  गोलो  फांसी

 तभी  इनके  खिलाफ  डर  फैसेगा  और  ये  बात  समाप्त  हो

 इसी  प्रकार  से  आपने  इस  एक्ट  के  अन्दर  दहन  अफेंसेस  को  कार्नीलेबवश्ल  बताया  इसके  लिए
 मैं  आपको  बधाई  देता  मेरी  शुभ  कामनाएं  ज्ञापके  साथ  मेरी  इसके  लिए  दुआएं  हैं  कि

 जब  ज।रत

 इक्फीसबी  शताढदी  में  प्रवेश  तो  इस  लानत  से  मुक्ति  सिल  जाए  और  हय  एक  बई  सुबह  का  खत
 कदम  कर  सके  ।

 भरी  ए०  के०  पांखा  :  मेरा  सुकाव  है  कि  प्रत्येक  को  को  धयाम  में  रखते  हुए
 काल  समाप्त  किया  जाए  ताकि  हब  इस  सहूत्वपूर्ण  विधेयक  पर  बहस  पूरी  कर  सके  ।  इसे  यहां  पास
 करके  राज्व  सभा  को  जजना

 कई  माननोय  सदस्य  :  हूं  ।

 उपाष्यक्ष  जहोदय  :  मेरे  विचार  से  सदन  की,यह  आम  राय

 थी  रामालय  प्रसाद  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैं  स्वापक  औषधि  और  |मन:ः-
 प्रमावी  पदार्थ  1985  में  और  संशोबम  करने  वाले  विधेयक  पर  कुछ  चन्द  मिनटों
 में  बोलने  क ेलिए  खड़ा  हुआ  सबसे  पहली  बात  यह  है  कि  आपने  जो  यह  संशोधन  बिल  यहां  पेश
 किया  यह  ठीक  ही  पेदा  किया  गया  इसलिए  सी  कि  1985  में  जब  यह  बिल  बना  तबसे

 आज  तक  स्राप  हस  बिल  से  इस  चीज  एर  निमंत्रण  नहीं  कर  सके  जिसके  कारण  झापने  यह  सोचा  कि

 हसमें  कुछ  और  भी  संशोधन  करके  हम  नियंत्रण  तो  बह  ब्लंशोधन  भी  अब  आप  इसमें  लाए

 मुत्युदण्ड  की  बात  भी  इसने  कही  गई  यह  देश्नने  ने  बहुत  अक्छो  श्ीज  लेकिन  आपको  एक
 जानकारी  भी  होगी  क्योंकि  आप  हर  चोज  की  जानकारी  रखने  वाले  बात  दहुर  या  दिल्ली  महानगर
 तक  ही  सीमित  नहीं  यह  बात  छोटे  शहरों  तक  ही  सीमित  नहीं  बल्कि  गांव  के  अम्दर  मोंपड़ी  तक

 यह  पहुंच  गई  तो  यह  बहुत  ही  सोचने  का  विषय  है  ।  इसी  प्रकार  से  मादक  पदार्थ  ग्रहण  करने  वाले
 लोग  चीन  से  अधिकांदा  संख्या  में  जय  हो  तो  उसका  क्या  नतीजा  यह  आप  सब  लोग

 जानते  ही  जब  इतनी  मात्रा  में  मादक  पदार्थ  का  सेबब  लोਂ  करना  शुरु  कर  तो  देश  रसातल  में

 जाएगा  जो  पढ़े  यूनिवर्सिटी  के  नोजवान  श्री  हमारे  नोनिहाल  ने  भी  सेंवन  कर  रहे  हैं
 ओर  कल  इन्हीं  में  सें  कुछ  लोग  आफीसर  कुछ  राजनीतिज्ञ  कुछ  सिपाही  तो  ये किस
 प्रकार  सें  देश  को  चला  यह्  चोज  मांस  के  अन्दर  जा  रही  मेहनतकश  लोगों  के  अन्दर  जा  रही

 यह  चीज  माननीय  उपाषपक्ष  सबसे  ज्यावा  देश  छे  लिए  अहितकर  हो  रही  जापको  मैं

 यह  बताना  चाहता  हूं  चोन  में  मादक  पदार्थों  के  सेंबब  के  बढ़  जाने  से  चीन  से  उत्पादन  कम

 हो  मया  ।  जब  जादमी  नशे  में  होता  चला  तो  उसके  काम  फरने  की  शक्ति  कम  हो
 आफीमरस्स  में  जब  इस  क्षीज  की  लत  लग  जाएगी  तो  उतकी  भी  काम  करने  की  शक्ति  कम  हो
 मे  भी  देश  के जिए  काय  करते  हम  राजनोति  करते  तो  बहू  भी  देश  के  लिए  ही  करते  तो
 इस  सारी  चीज  को  देखना  होगा  ।  हम  देक्ष  को  अह्ां  मादक  पदार्थों  के  सेवन  कराने  की  स्थिति  में  ले  जा

 रहे  यह  बहुत  ही  हानिकर  हो  रही  है  ।
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 __  ७  नी  तो

 रामाश्रय  प्रसाद

 उपाध्यक्ष  कोको  का  पौधा  देश  में  लोग  लगा  रहे  जहाँ  माड़  जंगल  वहां  ऐसे
 पौष्े  लगाते  हैं  ।  जहां  आपकी  समर  नहीं  जा  रही  है  ओर  वहां  पर  वन  शरक्षण  करमे  वाले  अधिकारियों

 क्री  मिली  भगत  और  सांठगांठ  से  ऐसे  पोध  लगाए  जा  रहे  3.।  मैं  आपसे  जिम्मेदारी  के  साथ  कह  रहा
 हूं  थामे  के  कम्पाउन्ड  के  अंदर  मैंने  गांजे  का  पोक्ष  देखा  जिसमें  20  किलो  बांजा  वह
 के  थाने  में  सिपाही  गांजा  पीता  है  ।

 ये  लोग  जो  कर  रहे  मास  कर  रहे  एक  बार  हमने  अखबार  में  पढ़ा  कि  एक  मासनमीय
 सदस्य  के  यहां  छापा  पड़ा  तो  उनके  ब्रीफ  केस  से  हैरोइन  निकली  ।  हमने  यहू  समझा  कि  ही  रोहन  तो
 फिल्मों  में  रहती  इनकी  पेटी  में  हीरोइन  कैसे  आ  बाद  में  उसे  पढ़ा  तो  पता  लगा  कि  बहुत
 कीमती  मादक  पदार्थ  पकड़ा  गया

 संजीवनी  सुरा  नशे  की  चीज  उसमें  ब्राउन  शुगर  वर्ग रा मिलाकर  काफी  नशे  को  चीज  बनाते
 यह  गांव  में  झोंपड़ियों  से  जा  रही  आपको  यह  बिन््ता  दे  रही  है  तो  आप  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  में

 जांच  कराहए  ।  भाप  इसे  दवा  उत्पादम  वालों  को  देते  जितनी  उसको  चाहिए  उतरी  वह  इस्तेमाल
 नहीं  करता  बाकी  को  कहां  बेचता  इसको  रोकने  के  लिए  बड़े-बड़े  10-10  और  5-5  हजार
 सैलरी  पाने  वाले  आफिससे  हैं  लेकिन  इसको  कोई  रोकता  नहीं  जब  1985  में  ्ञपने  कानून  बनाया
 तो  उसके  बाद  तो  इसको  कमती  होना  इसका  आपको  जग़ाबदेना  आप  इस  तरह  के

 कानून  बनाते  जाइए  इससे  यह  रुकने  वाला  नहीं  आपको  पता  नहीं  होगा  कि  कितने  आदमियों  को
 आपने  इसमें  सजा  दिलाई  है  और  कितने  मृल्य  के  मादक  पदार्थ  आपने  पकड़े  सारी  चीजें  आप

 बताइए  ।  खाली  कानून  बनाने  से  काम  नहीं  लोगों  ने  सुन  लिया  कि  फांसी  का  कानून  आपने
 कहा  कि  सामान  जब्त  इससे  जो  घन  अजन  होगा  उसे  जब्त  करेंगे  ।  धन  अजंन  कोन  कर  रहा
 दवा  उत्पादन  करने  वाला  धन  अजंन  कर  रहा  आप  खाली  स्मगलसं-स्मगलसं  मत  दवा
 बनाने  वाले  आज  अरबों  पति  बन  रहे  इस  हाउस  में  और  उस  हाउस  में  आप  किसको
 पकड़िएगा  ?  तस्कर  कौन  है  बड़े  अफसर  का  बेटा  ही  तस्कर  मेरा  बेटा  भी  तस्कर  हो  सकता  घन
 अजन  करना  है  तो  नहीं  पकड़  सकते  हैं  और  किसी-किप्ती  को  पकड़कर  आप  फांसी  दे  नहीं  सकते
 इससे  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  है  ।

 आप  चीन  की  बात  याद  चोन  में  इसी  तरह  लोगों  ने  मादक  पदार्थों  का  सेवन

 नत्तीजा  क्या  हुआ  वहाँ  ?  एक  कप  चाय  के  लिए  एक  पुड़िया  ले  जाना  पड़ता  वही  स्थिति  हमारे
 देश  की  होने  वाजी  है  |  मेरा  कहना  है  कि  जो  आप  लाग्  करें  ईमानदारी  से  ल  ग्  करें  ।  लेकिन  आप
 हमानवारी  से  लाग  नहीं  करते  इस  देश  में  जितती  ब्राइथां  आ  रही  हैं  सब  राजनीतिक  संरक्षण  से
 औ  रही  अगर  इन  लोगों  को  राजनीतिक  संरक्षण  नहीं  मिले  तो  हमारी  देश  स्वर्ग  बन  सकता  है  ।

 सैचसे  गन्दे  राजनीतिज  लोग  है  जो  इसको  आगे  बढ़  ते  हैं  और  घन  अर्जन  करते  यही  कहकर  मैं  बेठ

 रहा  है  ।

 ]
 भो  एल०  होम्दो  सिह  :  उपाध्यक्ष  इस  चर्चा  में  भाग  लेते  का

 अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  ध्ापको  धम्यवाद  देता  हूँ  ।
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 इस  चर्चा  का  महत्व  सिर्फ  बौद्धिक  ही  नहीं  है  अपितु  इससे  बढ़कर  कुछ  और  भी  यह  चर्चा
 स्वापक  औषधियों  व  मत  पर  प्रभाव  डालने  वाले  द्रथ्यों  की  तस्करी  को  रोकने  पर  पिछले  सत्र  के  दौरान

 हुई  चर्चा  के एकदम  बाद  हो  रही  है  ।  मैंने  कुछ  सुझाव  दिए  थे  ज ेसे  पकड़े  गए  नशोीले  द्रब्यों  को
 जनिक  रूप  से  नष्ट  किया  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  उसे  सुस्पष्ट  रूप  से
 इसमें  समाविष्ट  किया  गया  है  |  मैं  इस  विधेयक  का  एक  अन्य  कारण  से  भी  समर्थन  तथा  स्वागत  करता

 हूँ  क्योंकि  इसमें  घन  के  लिए  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।  मैं  इस  पर  कुछ  शब्द  कहना  चाहूंगा  ।

 मेरा  राज्य  हत  हाइएंगलਂ  की  जकड़न  में  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इस
 रुइएंगलਂ  पें  कया  है  सिवाय  इसके  कि  इससे  मानव  जाति  का  तथा  सम्यता  का  नाश  हो  रहा

 मेरे  राज्य  मिजोरम  तथा  मणिपुर  दोनों  सीधे-सोधघे  इस  द्राइएंगलਂ  का  शिकार  बने  हुए

 इस  सत्र  के  शुद्आत  में  एक  बार  मैंने  माननीय  मंत्री  महोदय  से  प्रहन  किया  था  कि  कितनी  मात्रा
 में  यह  मादक  द्रव्य  पकड़े  गए  हैं  तथा  उन  पकड़े  गए  द्रव्यों  का  क्या  क्रिया  गया  है  ?  इन  मादक  द्रष्यों  के

 पकड़े  जाने  में  कितने  अधिकारियों  तथा  इससे  सम्बन्धित  कितने  लोगों  को  दण्ड  दिया  गया  ऐसा
 कहा  गया  था  कि  माममात्र  को  मादक  द्रव्य  पकड़े  गये

 यह  सबंविदित  तथ्य  है  कि  भारत  में  इन  स्वापक  औषधियों  की  भारी  मात्रा  में  तस्करी
 की  जा  रही  है  लेकिन  यदि  आप  किसी  सीमा  सुरक्षा  बल  के  अधिकारी  से  पूछ  तो  वह  कहैगा  कि  यहू

 बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  हो  रही  है  तथा  इसका  कोई  अधिक  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि
 ये  बीज  भारी  मात्रा  में  लाई  जा  रही  इन्हें  पकड़ा  जाना  चाहिए  तथा  सम्बन्धित  लोगों  को  दंड

 दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  मात्रा  युवकों  का  जीवन  तबाह  करने  के  लिए  काफी  मैं  यह  जातता

 चाहता  हूं  कि  संवेदनशील  सीमा  क्षेत्रों  में  क्या  किया  जा  रहा  है  जहां  प्रत्यक्ष  रूप
 से  ड्राइएं गलਂ

 सक्रिय  है  तथा  अनेकों  युवा  लड़के-लड़कियों  के  भविष्य  को  नष्ट  कर  रहा

 मैं  एक  अन्य  बात  पर  ध्यान  दिलाना  चाहूँगा  वह  है  इसमें  फार्मासिस्टों  को  भी  इसमें  लगे  हुए  हैं  ।

 इनमें  से  कुछ  फार्मा(सस्ट  एजेंटों  के  रूप  में  संवेदनशील  क्षेत्रों  में  सक्रिय  व ेलोग  खुले  आम  आबकारी

 विभाग  तथा  सम्बन्धित  अधिकारियों  की  आँखों  के  सामने  यह  मादक  द्रव्य  बेच  रहे  हैं  ।

 जो  अधिकारी  यह  मादक  द्रव्य  पकड़ता  है  उसका  हिस्सा  क्या  होता  मान  लीजिए

 कोई  तस्कर  जिसके  पास  10  लाख  रुपये  की  कीमत  के  मादक  द्रव्य  है  वह  किसी  कांस्टेबल  या  जूनियर
 अधिकारी  के  सम्पक  में  आता  है  जो  एक  ओर  उसकी  इज्जत  बचाने  के  लिए  लूट  के  माल  में  हिस्सा
 बांटने  के  लिए  तैयार  है  तथा  दूसरी  ओर  अवंध  माल  को  बचाने  के  लिए  तैयार  है  तो  वह  तस्कर  अपने

 जवेध  माल  की  आधी  कीमत  तक  उसे  देने  के  लिए  तंयार  हो  जायेगा  ।  जो  लोग  ड्यूटी  पर  होते

 हैं  उनके  लिए  भी  कुछ  किया  जाना  चाहिए  ताकि  वे  लोग  ऐसे  जाल  में  न  फंसे  ।

 इसके  साथ  हो  मैं  यह  कहना  चाहूँगा  कि  कुछ  दवाओं  में  स्वापक  ओषधियों  का  कुछ  अंश  होता

 है  तथा  मेरे  क्षेत्र  के  बहुत  से  युवा  लड़के-लड़कियां  यह  जानते  हैं  कि  याद  वे  एक  निदिश्त  मात्रा  में  यह

 दवाएं  लें  तो  उन्हें  जितना  नशा  चाहिए  उतना  हो  सकता  फिनधिडल  तथा  फेनागंन  जंसी  साधारण

 दवाइयों  का  भी  सेवन  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  छात्रों  द्वारा  भारी  मत्रा  में  किया  ज।ता  वे  इनका  सेवन

 इस  हृद  तक  क  रने  लगे  हैं  कि  कुछ  फार्मासिस्टों  को  कहा  गया  है  कि  |  ये  दब।एं  बिना  किश्वी  डाक्टर

 की  लिखित  पर्थी के  न  दें  ।
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 एन०  टोम्बी

 हस  विधेयक  में  एक  है  जिसमें  एक  निधि  बनाने  और  उसके  लिए  एक  शासी  निकाय  गठन

 करने  का  प्रावधान  है  ।  कोष  बनाने  -  प्रावधान  का  स्वागत  है  लेकिन  जो  शासी  निकाय  बनाया  जा  रहा
 है  उसका  सभापति  अतिरिक्त  सचिव  होगा  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसा  करने  से  समिति  प्रभावी  ढंग  से

 काये  कर  सकेगी  ।  जब  इसका  सभापति  पद  में  सचिव  से  कम  दर्जे  का  होगा  तो  सरकार  पर  इसका

 कया  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मैं  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  इस  समिति  का  सभापति  या  तो  उच्च  न्यायालय
 या  उच्चतम  न्यायालय  का  जज  हो  अथवा  भारत  सरकार  का  कोई  सचिव  हो  .  सिफे  तभी  यह  निकाय

 प्रभावी  रूप  से  कार्य  कर  ।  नशीली  दवाओं  सम्बन्धी  अपराधों  के  लिए  तमाम  दाण्डिक  उपबन््धों

 अथवा  पकड़े  गए  माल  उसकी  सूथी  बनाकर  सावंजनिक  स्थानों  पर  नष्ट  करने  आदि  के  उपायों  के

 अतिरिक्त  इस  सारे  कार्य  में  समम्वित  दृष्टिकोण  भी  अपनाया  जाना  सारे  देश  में  अपराधियों

 तथा  पीड़ित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  यह्  समन्वित  दुष्टिकोण  अपनाया  जाना  चाहिए  ।

 की  जी  अइक्क्नअफसककअलनइ-+-+++++

 एक  सुझाव  यह  दिया  गया  है  कि  जिला  राज्यों  की  मंट्रोपोलिटन
 शहरों  तथा  बड़  छहरों  में--जिन  स्थानों  में  कहीं  कुछ  जटिलताएं  वहां  कुछ  पुनर्वास  केन्द्र  श्लोले
 जाने  अभी  तक  इस  दिशा  में  कोई  प्रभावी  कदम  नहीं  उठाए  गए  ऐसा  कहा  गया  है  कि

 वहु  कोष  गठन  किया  जा  रहा  है  उसका  प्रयोग  मादक  द्रब्यों  की  तस्करी  पर  नियंत्रण  पाने  के

 लिए  किया  सरकार  के  पास  इस  अवंध  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  अपने
 नियमित  विभागों  के  जरिए  जो  रोजमर्रा  के  उपाय  हैं  वे  तो  हैं  जब  पकड़े  गए  माल  तथा  जब्त
 की  गई  सम्पत्ति  से  घन  इकट्ठा  किया  जायेगा  तो  हम  चाहेंगे  कि  ऐसे  घन  को  सिर्फ  पुनर्वास  क।याँ  पर
 लगाया  जाए  जिसे  करना  अभी  बाकी  इस  मामले  मैं  फिर  दोहर।ना  च।हूंगा  कि  इस  घन
 का  उपयोग  सिफ  पुनर्वास  उपायों  के  लिए  तथा  बड़  पेमाने  पर  लोगों  को  करने  के  उहूं  एय  से
 किया  जाना

 पिछले  सत्र  जब  मैंने  स््वापक  औषधियों  तथा  मन  पर  प्रभाव  डालने  वाले  द्रब्यों  के  भवेष
 व्यापार  पर  रोक  लगाने  से  सम्बन्धित  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  भ।षण  दिया  तो  मैंने  यह  कहा  था  कि
 प्रचार  तंत्र  दूरदर्शन  आकाहवाणी  तथा  अन्य  संचार  साधनों  का  उपयोग  नक्षीली  दयाओं  के  थि  स्द्ध
 प्रचार  के लिए  ओर  अधिक  प्रभावी  ढंग  से  जाना  चाहिए  ।  पेरा  अभिप्राय  यह  नहीं  है  कि  जो  कुछ किया  जा  रहा  है  वह  खराब  दूरदशंन  तथा  आकाशवाणी  से  नशीली  दवाओं  के  बारे  में  वंसे  ही
 गहन  कायंक्रम  प्रसारित  व  प्रच।रित  किये  जाने  चाहिए  जंसे  कि  परिवार  कल्याण  के  सम्उन्ध  में  किये
 जाते  एक  ओर  कुछ  लोग  रातों  रात  अमीर  हो  गये  हैं  तो  दूसरी  ओर  विद्वविद्यालयों  तथा  क  लिजों
 में  जहां  कहीं  भी  लोगों  को  बहुकाया  जा  सकता  हमारे  बच्चों  को  बरबाद  कर  दिया  गया  है  तथा
 हमारा  भविष्य

 खतरे  में  है  ।  इत  पर  समन्वित  रूप  से  कार्य  होता  चाहिए  तथा  इस  निधि  का  उचित  रूप
 से

 उपयोग  होना  चाहिए  ।  श्री  इस  कोष  का  गठन  करते  समय  तथा  इसके  शासी  निका  य  के  गठन
 के  सम्बन्ध  में  आपकी  अनुपस्थिति  में  मैंने  सुझाव  दिया  था  कि  इसका  सभापति  कम  से  कम  भारत
 सरकार  का  सचिव  पद  का  अधिकारी  टोना  चाहिए  ।

 शी  ए०  के०  पांजा  :  मेरे  सहयोगी  ने  यह  बात  पहले  से  ही  नोट  कर  लो

 शी एन०  टोम्बो  सिह  :  इन  छद्दों  के  साथ  मैं  विप्लेयक  का  समर्थन  करता  तथा  अपना
 भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।
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 की  बड़ि  चना  जन  :  उपाध्यक्ष  दि  नारकोटिक्स  ड्रग  एण्ड  साइकट्रिक
 सब्सट  सेज  एमेण्डमेंट  1988,  जो  सबन  में  प्रस्तुत  हुआ  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 इसके  सब  क्लाजेज  को  मैंने  पढ़ा  मुझे  बड़ी  प्रसम्नता  हुई  कि  इसमें  बड़े  महत्वपूर्ण  परिवर्तन
 किए  गए  जो  कानून  1985  में  बना  था  उसकी  हाकल  में  ही  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  और  इसके
 लिए  मैं  मंत्री  महोदय  को  बहुत  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।  पहले  कानून  में  जो  कमजोरियां  थीं  वह  काफी
 हद  तक  दूर  कर  दी  गई  मेरे  क्षेत्र  में  भी  इस  प्रकार  के  केसेज  हैरोइन  के  कोर्स  में  चल  रहे  थे  ओर
 कोस  में  चल  रहे  उन  केसेज  में  लोगों  का  एक्विटल  हो  रहा  वह  बरी  हो  रहे  टेक््नोकल  मेट्
 पर  बरी  हो  रहे  उनकी  पहले  बेल  भी  हो  जाती  टंक््नीकल  मेट्स  पर  लेकिन  अब  कानून  इतना
 सख्त  बनाया  गया  है  कि  एक  लाख  रुपये  जुर्माना  और  10  साल  की  सजा  ।  पहले  अपराधी  अपराध
 करते  हुए  भी  बच  जाता  वह  कानून  में  फ्ला  होने  के  कारण  बच  जाता  तो  यह  जो  एक  बढ़ा
 भारी  डिफंक्ट  उसके  कारण  वह  बच  जाता  मैंने  इसका  गहराई  से  अध्ययन  और  मनन  किया

 पहले  जो  डिफंक्ट्स  उनको  इसमें  काफी  ठीक  कर  दियः  हैं  ओर  इस  कानून  में  कारनीजेबुल  नॉन

 बेलेबूल  आफेस  क्लियरली  घोषित  कर  दिया  पहले  यह  नहीं  था  ।  मुझे  समझ  में  नहीं  भाता  कि  पहले

 कानून  में  यह  प्रोवोीजन  क्यों  नहीं  इसको  तो  हर  एक  आदमी  समझ  सकता  है  लेकिन  भाप
 कारियों  पर  निर्मर  करते  हैं  और  अधिकारी  जिस  प्रकार  का  बिल  प्रस्तुत  कर  देते  ड्राफ्ट
 आप  उसको  कानून  को  एकल  में  प्रस्तुत  कर  देते  यह  एक  स्थिति  बन  गई  हैं  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण

 कानून  को  हम  सलेक्ट  कमेटी  में  प्रस्तुत  नहीं  अगर  प्रस्तुत  करते  तो  यह  स्थिति  पंदा  नहीं  होती  ।
 अब  मेहनत  करके  यह  महत्वपूर्ण  कानून  में  संशोधन  कर  दिया  है  इसलिए  इस  कानून  की  शक्ल  अच्छी

 हो  गई  है  ।

 इस  समय  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  क्षेत्र  जंसलमेर  और  जोधपुर  जिले  में

 अफीम  कतई  पेदा  नहीं  होती  अफीम  का  जितना  सेवन  हमारे  यहां  की  जनता  कर  रही  है
 उतना  रेश  में  और  कहीं  भी  नहीं  कर  रही  आज  तो  वहां  पर  स्थिति  यह  बन  गई  है  कि  यदि  किसी

 के  यहां  मत्यु  हो  जाती  है  तो  मृत्यु  के  बाद  में  कोई  भी  आदमी  उसके  यहां  पहुंचे  तो  उसको  अफीम

 आफर  की  जाती  और  अजगर  किसी  के  यहां  शादी  हो  तो  भी  अफीम  आफर  की  जाती  ऐसा
 माना  जाता  है  कि  यदि  किसी  ने  अफीम  का  सेवत  किया  तो  वह  उसके  लिए  बहुत  बहुत  अच्छा

 शगुन  उसके  भाग  का  सितारा  अफीम  के  सेवन  को  इस  प्रकार  से  मान्यता  दी  जाती

 अगर  दो  दुश्मनों  के  बोच  में  काम्प्रोमाइज  होता  है  तो  अफीम  का  सेवन  करके  कम्प्रोमाइज  किया  जाता

 इस  प्रकार  की  स्थिति  वहां  पर  बनी  हुई  है  ।  इस  सामाजिक  बीमारी  को  किस  प्रकार  से  दूर  किया

 हमारे  सामने  यह  सबसे  बड़ी  समस्या  आज  हमारे  कानून  का  क्रियान्वयन  ठोक  तरह  से  गहीं

 होता  हमारे  साथी  जो  कोदा  और  म्रालावाड़  में  आते  हैं  उनसे  मैं  बातचीत  कर  रहा  हमारे

 किसान  कह  रहे  थे  कि  आप  अफीम  को  खेती  करते  ही  क्यों  जब  अफीम  पंदा  ही  नहीं  होगी  तो

 उसके  सेवन  का  प्रदन  ही  नहीं  उठेगा  ।  इसके  बारे  में  मैं  जानकारी  प्राप्त  कर  रहा  था  ।  अफीम  की  खेती

 के  लिए  लाइसेंस  तो  लेते  ही  हैं  और  लाइसेंस  लेकर  अ।धा  बीषा  या  कुछ  थोड़े  एरिया  में  अफीम  को

 ख्तेती  करने  की  पर्मीशन  दी  जाती  है  ओर  उसमें  पंदा  हुई  अफीम  गवरनंमैंट  द्वारा  शरीद  ली  णाती  तो

 जब  मफीम  सरकार  द्वारा  खरीद  ली  जाती  है  फिर  हमारे  क्षेत्र  में  केसे  आती  है  ?  एक  बात  तो  यह  हो

 सकती  है  कि  उसकी  अन-अथ  राइज्ड  कल्टिवेशन  की  जाती  हो  या  फिर  गव॑  मैंट  को  देने  के  लिए  अफीम
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 वृद्धि  चन्द्र

 की  जितनी  तादाद  फिक्स्ड  होती  है  उसके  देमे  के  बाद  उनके  पास  सरप्लस  रह  जाती  है  जिसको  वे  ब्लेक

 में  बेच  देते  इस  प्रकार  अमअथर।हज्ड  कल्टिवेशन  के  द्वारा  और  सरप्लस  पैदावार  होने  पर  वह  ५
 भ्रफीम  हमारे  क्षेत्र  में  आती  है  ओर  बड़ी  तादाद  में  आती  तो  इसको  रोकने  के  लिए  उपाय  करने

 चाहिएँ  ।

 अफीम  विषेष  रूप  से  मध्य  प्रदेश  में  पैदा  होती  मेरा  निवेदन  है  कि  अफीम  की  खेती  कम  से

 कम  की  जाये  |  सिर्फ  दवाइयों  के  पपंज  के  लिए  ही  अफीम  को  खेती  की  जाये  और  किसी  भी  प्रकार  से

 सरप्लस  या  अन-अथरा इज  प्रोडक्शन  किसी  भी  दूसरे  क्षेत्र  में  न जा  सके  -  हस  प्रकार  का  प्रबन्ध  होना

 जाहिए  |  इसको  या  तो  आप  कनन््ट्रोल  कर  सकते  हैं  या  राज्य  सरकारें  कम्ट्रोल  कर  सकती  हैं  ।  इस  संबंध
 में  जो  भी  लूपहोल्स  हों  उनको  दुरुस्त  किया  जाये  ओर  सारी  व्यवस्था  को  ठीक  करने  का  प्रबन्ध  किया
 जाये  ।

 इसके  साथ  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  क्षेत्र  में  कुछ  वालंटरी  आर्गेनाइजेशन्स  लोगों  की  अफीम

 खाने  को  लत  छड़वाने  का  काम  करती  हैं  ओर  वेलफेयर  डिपाटंमेंट  उनकी  मदद  करता  वेलफेंयर  »
 डिपाट मेंट  जितनी  भी  मदद  मेरी  रिक्वेस्ट  आपके  माध्यम  से  यह  है  कि  हमारे  क्षेत्र  में  डिस्ट्रिक्ट
 हैडक्दाठर  पर  पंचायत  समिति  के  लेवल  पर  जो  भी  अस्पताल  और  डिस्पेंसरीज  हैं  वहां  पर  सभी

 जगह  इसकी  व्यवस्था  होनी  वहां  पर  डाक्टर्स  को  विशेष  रूप  से  इसी  काम  के  लिए  रखा  जाए
 ओर  वहां  पर  पूरी  मेडिसिन्स  का  प्रबन्ध  भी  क्रिया  जाये  ।  केन्द्रीय  सरकार  इसमें  पूरी  मदद  करे  और
 यह  प्रोसेस  हमेशा  के  लिए  चलना  वालन्टरी  आर्गेनाइजेशंस  जो  भी  मदद  करें  वह  अलग  बात

 है  परन्तु  प्रत्येक  हास्पिटल  और  डिस्पेंसरी  में  कंटिनुअसली  यह  प्रोसेस  चलना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  बहुत  ज्यादा  तम्करी  हो  रही  पुलिस  के
 पास  इतने  जीपें  वर्ग रह  नहीं  हैं  कि  वे  पूरी  तरह  से  कन्ट्रोल  कर  सके  ।  वेसे  पुलिस  की  पर्फारमेंस
 भच्छी  बी०  एस०  एफ०  की  पर्फारमेंस  अच्छी  है  लेकिन  सबसे  ज्यादा  खराब  पर्फारमेंस  सेंट्रल  गवनेमेंट
 के  एक्साइज  डिपाटंमैंट  की  है  ।

 इस  बात  की  मैंने  पूरी  जानकारी  कर  ली  सेंट्रल  गवन  मैंट  के  कस्टम  डिपाटंमेंट  में  जो  ऋष्ट
 अधिकारी  उन  भ्रष्ट  अधिकारियों  को निकालिए  ओर  निकालकर  एक  अच्छी  व्यवस्था  कायमਂ
 कीजिए  ।  अगर  उन  अधिकारियों  के  पास  सुविधाओं  की  कमी  तो  उनको  सरकार  द्वारा  सुविषाएं  दी
 जायें  ।  तस्करी  अभी  भी  चल  रही  है  और  अधिकतर  यह  पाकिस्तान  ओर  अफगानिस्तान  से  आ  रहा
 है  ।  हमारे  क्षेत्र  स ेहोकर  आगे  बढ़ती  लेकिन  वे  दंडित  नहीं  होते  स्थिति  यह  है  कि  जो  अधिकारी
 काम  करते  उनको  हैरोइन  बरामद  हो  जाती  चरस  बरामद  हो  जाती  मगर  मुलजिम  पकड़े
 नहीं  जाते  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  केसेज  जंसलमेर  ओर  बाड़मेर  में  हुए  हैं  और
 जान-बूककर  मुलजिमों  को  पकड़ा  नहीं  जाता  मालूम  पड़  जाता  तो  भी  पकड़ा  नहीं  जाता
 इस  प्रकार  की  कायंवाही  से  इस  कानून  का  जित  प्रकार  परिपालन  होना  चाहिए  सब्ती  उस  तरह  से
 परिपालन  नहीं  होता  इस  कानून  में  सबसे  आवद्यक  और  जरूरी  बात  यह  है  कि  इस  कानन  का
 क्रियान्वयन  बहुत  ही  योग्यता  के  साथ  होना  डेडिकेटेड  अफिसस  वहां  भेजे  जाने  जाहिएं  |
 आपने  एडवाइजरी  कमेटी  का  फार्मेशन  किया  जिसके  चेयरम॑  न  एडिदनल  सेक्रेटरी  होते  में  रा  यह*
 सुझाव  है  कि  उसके  पेयरम न  मिनिस्टर  ही  बसे  और  उसमें  कुछ  संतद  सदस्यों  जोਂ  कि  अमुभकी



 25  1910  स्वापक  औषधि  और  मतःप्रमावी  पदार्थ  विधयर्क

 सदस्य  बनाना  जब  इस  प्रकार  एडवाइअरी  कमेटो  का  फामंणन  तो  काम  सक्सैसफुली
 होगा  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विश्व  में  मादक  पदार्थों  का  अमाव  हो  रहा  विद्यार्थियों  मे ंआदत
 चल  रही  इसका  मुकाबला  करने  के  लिए  हमें  अपनी  पूरी  शक्ति  लगा  देनी  मैं  यहू  भी  बताना
 चाहता  हूं  कि  टेरेरिस्ट  भी  इस  प्रकार  को  कायंवाही  में  लीत  जिनका  मुकाबला  भी  सरक्वार  को
 करता  चाहिए  ।

 इन  दार्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 झी  श्रोबह्लभ  पाणिप्रही  :  उपाध्यक्ष  मैं  तहे  दिल  ले  इस  विधेयक  का
 समयथंन  करता  हूं  |  मेरे  विचार  से  इस  सभा  में  ऐसा  कोई  नहीं  है  जिन्होंने  इस  विधेशक  का  विरोध
 किया  मेरे  दिमाग  में  एक  बात  यह  है  कि  हाल  ही  में  हम  लोगों  ने  एक  विधेयक
 उसी  सभा  में  पारित  किया  है  जि"में  सरकार  को  निवारर  नजरबन्दी  शक्ति  प्रदान  को  गयी  मैं  यह
 जानना  भाहूंगा  की  जिस  दिन  से  वह  विधेयक  पारित  किया  गया  कितने  लोग  इस  उपबन्ध  के  अन्दर
 बंदी  बनाये  गये  हैं  ।

 यह  एक  बहुत  गम्भीर  समस्या  है  और  मैं  यह  जानता  हूं  कि किसी  को  भी  इन  नशीली  दवाईयों
 के  विक्रताओं  से  कोई  सहानुभूति  हैं  जोकि  समाज  और  हमारी  नयी  पीढ़ी  का  सर्वनाश  करने  पर  लगे

 मैं  यह  कहने  में  भो  संकोच  नहीं  करूंगा  की  वे  लोग  हत्यारे  यह  एक  प्रकार  से  धीरे-धीरे  जहर
 देने  की  प्रक्रिया  नशीली  दवाईयों  को  बेचना  मौत  बेचने  जता  ही  इस  निवारक  नजरबम्दी
 विधेयक  में  भाग  लेते  हुये  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  लोगों  को  मृत्युदण्ड  दिया  जाये  |  मैं  सरकार  और
 मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  कि  अब  वे  विधेयक  में  इस  उपबस्ध  को  लाये  हैं  ।

 श्री  ए०  के०  पांजा  :  क्या  मैं  एक  मिनट  के  लिए  हस्तक्षेप  कर  सकता  हूं  ?  माननीय  सदस्य  ने
 अपने  भाषण  के  शुरू  में  एक  बहुत  प्रासंगिक  प्र॒इन  यूछा  था  जोकि  सभी  लोगों  के  दिमाग  में  हम
 लोगों  मै  12  तक  ज॑ब  से  अध्यादेश  पारित  हुआ  है  260  लोगों  के  नजरबन्दी  आवेश  जारी  किये
 हैं  और  221  लोगों  को  निरद्ध  किया  है  ।

 क्री  शीबल्लभ  पाणिप्न हो  :  मुके  इस  बात  १  खछी  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  मेरे  प्रदनों
 का  आंकड़ों  के  साथ  तुरन्त  जवाब  दिया  ।

 अंब  समस्या  यह  है  कि  अनेक  अपराधी  किसी  न  किसो  ने  बहाने  श्ाफ़  बच  निकलते
 ये  इसे  संशय  ओर  गे  र-जमातती  बनाना  चाहते  हैं|  मेरे  विचार  से  सरकार  को  ऐसे  अधिकार  देने

 में  समा  कोई  विरोध  नहीं  करेगी  ।  सभा  इस  बात  से  पूरी  तरह  चिस्तित  है  कि  इस  बढ़ती  हुई  बुराई  को
 परथासम्भव  शो  घ्रता  से  प्रणावी  ढंग  से  रोका  जाये  ।

 जेसाकि  आप  सभी  जानते  हैं  कि  संसार  के  नशीली  दवाओं  के  अवेध  व्यापार  में  भारत  नर्वेदश्क
 के  प्रारंभ  तक  नहीं  भाता  लेकिन  अब  यह  समस्या  भारत  में  भी  शुरू  हो  गयी  हैं  और  अब  इसने
 ऐसा  खतरनाक  अनुपात  अपना  लिया  है  कि  अब  भारत  से  हसे  न  केवल  लाया  से  जाया  जाता  है  बरन
 यहां  अब  इन  नशीली  दवाओं  का  बहुत  अधिक  उपयोग  भी  होता  है  नशीली  दवाओं  के  दिकार  नवयुवंकों
 की  संख्या  खतरनाक  हंम  से  आगे  बढ़  रही  है  ओर  जंभाकि  हम  जानते  कि एक  बार  अगर  कोई  नहों

 का  आदी हो  जाता  है  तो  इसका  अन्त  कहां  है  बहू  सहीं  ज।तता  ।  इन  सालों  भारत  ने  इस  समल्या
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 को  रोकने  के  लिए  अनेक  कदम  उठायें  इस  दिशा  में  हमारे  प्रधानमश्त्री  अपने  14  सूत्रीय  कार्यक्रम  के

 लिए  बधाई  के  पात्र  बाद  में  मंत्रीमंइलीय  उपसमिति  की  भी  नियुक्ति  की  मंत्रीमंडलीय
 उपसमिति  के  सुझाव  पर  ही  यह  विधेयक  सभा  के  समक्ष  आया  है  ।

 यहां  मैं  यह  बताना  चाहूंगा  की  यह  केवल  हमारी  ही  समस्या  नहीं  हम  इसके  बारे  में  अलग
 होकर  नहीं  सोच  सकते  यह  एक  अस्तर्राष्ट्रीय  समस्या  है  और  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  घटना
 व्यापी  संदर्म  का  ध्यान  में  रखते  इसे  देश  के  भीतर  और  बाहर  सुलकाया  जाना  विधेयक
 को  पुरःस्थापित  करते  हुए  मंत्री  महोदय  ने  एक  विश्वव्यापी  सम्मेलन  का  हृवाला  दिया  जो  कि  वियेना
 में  चल  रहा  हमें  यह  ज|नकर  खुशी  हुई  कि  भारत  प्रारूप  समिति  का  सभापति  नियुक्त  किया  गया

 इस  तरीके  से  भारत  न  केवल  देश  के  भीतर  वरन  बाहर  भी  आरम्भिक  कदम  उठा  रहा  सरकार
 को  हसमें  शीघ्र  सफलता  मिले  ऐसी  हम  कामना  करते  हैं  ।

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  आपने  जो  समय  सीमा  निदिच्चत  की  है  उससे  में
 भांति  अवगत  हूं  और  मैं  बहुत  संक्षिप्त  में  अपनी  बात  कहूंगा  जंसाकि  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कि
 भारत  से  न  केवल  इन  नशीली  दवाओं  को  लाया  लेजाया  जाता  वरन  यहां  नशीली  दवाईयों  का  अधिक
 मात्रा  में  उपयोग  भी  होता  एक  विवरण  के  अनुसार  इसको  सबसे  खतरनाक  बात  यह  है  कि  हे  रोइन
 जो  की  एक  अत्याधिक  खतरनाक  नशीली  दवाई  है  उसका  80  प्रतिशत  भाग  भारत  के  माध्यम  से  बाहर
 जाता  इन्टरपोल  के  रांख्यकि  विषइलेषण  से  यह  पता  चलता  है  कि  जो  1982  में  यूरोप  और  अमेरिका
 में  जब्त  की  7.7  टन  हे  रोइन  में  से  2.7  टन  भारत  से  आयी  थी  ।

 पाकिस्तान  से  अब  नशीली  दवाईयों  की  तस्करी  होती  पाकिस्तान  के  नव-निर्वाचित
 प्रधान  मन्त्री  भी  इस  नशीली  दवाईयों  के  विभिषिका  के  प्रति  जागरुक  हैं  और  वह  इस  समस्या  से  निपटने
 के  लिए  गहन  विभार  कर  रहीं  एक  बहुत  अच्छी  स्थिति

 विधेयक  के  उपबन्ध  के  अनुसार  इसमें  एक  निधि  का  निर्माण  करना  है  ।  हम  स्वागत  करते

 हैं  भोर  आशा  करते  हैं  कि  ज्यादातर  घन  इन  नशीली  दवाईयों  के  विरुद्ध  सिनेमा  इत्यादि
 संचार  माध्यमों  से  प्रचार  करने  पर  खर्च  किया  जिससे  लोगों  में  खासकर  हमारे  नवयुवकों  में
 ज्यादा  जागरुकता  लायी  जा  सके  इस  तिधि  से  पुलिस  के  लिए  एक  विशेष  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  भी  झुरू
 किया  जाएगा  ताकि  वह  इस  समस्या  से  निपट  सकें  ।  इसमें  सबसे  महत्वपूर्ण  पहलू  उनके  पुनर्वास  का

 है  ।  उस  निधि  का  एक  अच्छा  भाग  उनके  पुनर्वात्त  पर  व्यय  किया  जाना  संयोजक  बोर्ड  और
 अनेक  उप  समितियों  में  केवल  अधिकारीगण  ही  सम्बद्ध  मेरा  विचार  हैं  कि  इन  समितियों  में  अगर

 गैर  प्रमुख  समाज-सेवक  और  संसद  के  सदस्थगण  सम्मिलित  किए  जायें  तो  ज्यादा  अच्छा

 होगा  |  इसे  एक  जन  आंदोलन  बनाया  जाना  चाहिये  अगर  नशीली  दवाईयों  की  विभीषिका  को

 रोका  नहीं  गया  तो  समूच्री  युवा  पीढ़ी  ही  बरवाद  हो  जिसके  लिए  हमें  एक  जन  आंदोलन  तेयार

 करना  केवल  अधिकारियों  को  ही  सम्मलित  करने  से  ही  प्रभावी  नहीं  बनाया  जा  सकता

 इसलिए  मैं  यह  सुझाव  दू  गा  कि  इसमें  स्वेच्छक  मंगठन  और  समाज  सेवकों  को  भी

 सम्मलित  किया  जाना  चाहिए  ।

 मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  मृत्यु-दष्ड  की  व्यवस्था  दूसरी  बार  अपराध  करने  पर  की  गयी

 हम  इसका  स्वागत  करते  मुर्के  घोर  क्षका  है  कि  क्या  इसे  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  बढ़
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 दुःख  से  मैं  यहां  इन्दिरा  गांधी  की  हत्या  के  मामले  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।  हसका  हुआ  ?  हमारे
 दिवंगत  प्रधान  मंत्री  की  हत्या  उनके  अपने  अंगरक्षकों  द्वारा  दिन-दहाड़  की  उच्चतम-म्यायालय
 में  क्या  हो  रहा  उच्च  न्यायालय  में  क्या  हो  रहा  यह  लज्जा  की  बात  है  कि  कुछ  वकील  तबाही
 मचा  रहे  मैं  उनका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  हम  उपबन्ध  बना  रहे  हैं  किन्तु  यह  देखना  है  कि
 क्या  वे  उपबन्ध  वास्तव  में  कार्यान्वित  उनमें  आवश्यक  संशोधन  करने  की  आवश्यकता
 मैं  म्यापपालिका  के  कार्यक  रण--स्थायपालिका  भी  स्वतन्त्रता  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।
 पालिका  में  आवश्यक  संशोधन  पहला  उपाय  है  जो  हमें  करना  चाहिए  ।

 की  हो०  बी०  पाटिल  :  उपाध्यक्ष  आप  सबों  की  भांति  मेरी  भी  यही  राय

 है  कि  नशीली  दव।ईयों  के  सेवन  की  बुराई  किसी  भी  कोमत  पर  दूर  की  जानी  चाहिए  ।  इस  उद्देश्य  से
 मंत्री  महोदय  यह  संशोधन  विधेयक  लाये  यह  एक  गम्भीर  समस्या  यह  न  केवल  राष्ट्रीय  समस्या

 है  किन्तु  अन्तर्राट्रीय  समस्या  है  जंसा  कि  मंत्रों  महोदय  ने  अपने  आरम्भिक  भाषण  में  उल्लेख  किया  हैं  ।

 यह  इतनी  गम्भीर  समस्या  है  कि  यदि  उचित  ढंग  से  इससे  संघर्ष  नहीं  किया  जाता  तो  हमारे  देश  में

 इस  शताढदी  के  अन्त  तक  स्वापक  औषधियों  का  सेवन  करने  वालों  को  संख्या  आकाएय  को  छूने  लगेगी  ।

 एक  सर्वेक्षण  के  अनुधार  इसकी  !  करोड़  50  लाख  तक  बढ़ने  को  संम्भावना  आजकल  हमारे  देश
 में  एक  गम्भीर  स्थिति  है  ।  हमें  इस  बुराई  को  दूर  करना  जब  इस  सभा  ने  यह  अधिनियम  1985  में

 अधिनियमित  किया  था  ।  तो  प्रवर्तन  अधिकारियों  को  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिए  ववापक  शक्तियां

 दी  गई  किन्तु  जहां  तक  इसके  प्रवतंन  का  सम्बन्ध  है--सत्तारूढ़  पक्ष  से  भी  कुछ  सदस्यों  ने

 शिकायत  की  कि  यह  उचित  ढंग  से  लाग  नहीं  किया  गया  दिन  वहाड़े  अपराष  हो  रहे  हैं  ।

 किन्तु  प्रबर्तत  अधिकारियों  द्वारा  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  यह  एक  अत्यन्त  गम्भीर  समस्या  है  ।

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  प्रवर्तन  एजन्सियों  में  व्याध्त  भ्रष्टाचार  के  साथ  शब्ती  से

 निपटना  चाहिए  ।  सत्तारूढ़  दल  के  माननीय  सदस्यों  ने  शिकायत  की  है  कि  भ्रष्टाचार  व्याप्त  है  ।  अब

 हमने  भी  यह  अनुभव  किया  है  कि  भ्रष्टाचार  व्याप्त  इनके  साथ  सक्तती  से  निपटना

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  सरकार  बंगलादेश  और  अम्य  देशों  के साथ  इस
 बारे  में  सम्पर्क  स्थापित  किए  हुए  हम  उनके  साथ  भर्चा  कर  रहे

 मैं  मंत्री  महोदय  ओर  सरकार  का  भी  इस  बात  की  ओर  दिलाना  धाहूंगा  कि
 उत्तरी  और  लातीनी  अमरीका  ज॑से  कई  देशों  ने  मिलकर  अन्तर्राष्ट्रीय  औषधि  प्रवर्तन  संमेलन
 का  आयोजन  किया  मैं  समझता  हूं  कि  लगभग  ।3  देशों  ने  उस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  यह
 सम्मेलन  --  अस्तर्राष्ट्रीय  नशीले  प्रदार्थਂ  प्रवर्तन  सम्मेलन  मार्च  1988  में  हुआ  था  |  इस  सम्मेलन  भी
 पहल  के  कारण  ही  बहुत  कुछ  हुआ  है  जो  पहले  कभी  नहीं  हुआ  था  ।  मैं  यही  कहूंगा  कि  इस  बुराई
 का  पूरी  गम्भी  रता  से  मुकाबला  किया  जाना  हमने  सभी  सम,चारपत्रों  में  पढ़ा  है  कि  जहां
 तक  नशीली  दवाईयों  की  तस्करी  तथा  अम्य  चीजों  का  संबंध  इसमें  विमान  विमान
 चालक  तथा  अन्य  उच्च  अधिकारी  भी  इससे  सम्बद्ध  जहां  तक  हमारा  अनुभव  है  हस  बुर।ई  को  दूर
 करने  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है
 और  उद्ृंष्यों  और  कारणों  के  कथन  में  भी  कहा  गया  हैं  कि  इस  तथ्य  के  बावजुद  कि  अधिनियम  में

 कड़े  निवारक  उपबन्ध  है  किन्तु  कुछ  त्रुटियों  क ेकारण  अपराधियों  को  जमानत  पर  रिहा  किया  जाता
 -  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  कानून  मे  त्रूटियां  है  या  पूछत।छ  मे  कानून  में  भी  त्ूटियां  मैं  अपने

 संशोषनों  में  बता  रहा  हूं  कि  च|टियां  किस  प्रकार  को  पूछताछ  में  भी  भटियां  है।इम  जूटियों
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 के  फारण  हो  अपर!धियों  को  आसानी  से  जमानत  मिलती  हैं  हालांकि  यह  चिन्तन  महीं  किया  गया  है
 कि  अपराधियों  को  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अभ्तगंत  इतनी  असानी  से  जमानत  मिल  जाएगी  ।  यह्
 और  भी  अच्छा  होता  यदि  मन्त्री  महोदय  ने  इस  संबंध  में  आंकड़  दिए  होते  कि  इस  ब्यूरो  न ेअभी  तक
 क्ष्या  किया  है  जिस  उहं एय  से  यह  स्थापित  किया  गया  यहां  कोई  आंकड़  नहीं  दिए  गए  इसका
 अर्थ  यह  है  कि  अभी  तक  कोई  सन्तोषजनक  काम  नहीं  किया  गया  1986  में  एक  विशेष  ब्यूरो
 स्थापित  किया  गया  था  ।

 क्री  ए०  के०  पांजा  :  आपको  कोन  से  आंकड़

 करो  डो०  बी०  ब्यूरो  की  स्थापना  से  हिरासत  में  लिए  दण्ड  दिए  जाने  तथा  अन्य
 बातों  के  संबंध  में  आकड  आप  अपने  उत्तर  के  दो  रान  दे  सकते  हैं  ।

 भी  ए०  के०  पांजा  :  मैं  तुरन्त  दे  सकता  हूं  ।

 क्री  डो०  बी०  पाठिल  :  आप  अपने  उत्तर  के  दौरान  दीजिए  ।

 फिर  तो  नशे  की  लत  छुड़ाने  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  जब  एक  बार  युवा  पीढ़ी  के  किसी
 व्यक्ति  की  नशीले  पदार्थों  की  लत  पड़  जाती  हैं  तो  फिर  उसका  निरव्यसनीकरण  आसान  नहीं  जहां
 तक  इस  समस्या  का  सम्बन्ध  है  उसके  लिए  विद्येष  उपाय  करने  ही  होते  हैं  ।

 यहापि  नशीले  पदार्थों  का  सेवन  करने  वालों  का  निरव्यसनीकरण  इस  विभाग  का  काम  नहीं
 इस  विभाग  को  विशेष  उपाय  करने  चाहिएं  ताकि  नशीले  पदार्थों  सेवन  करने  वालों  का

 व्यसनीकरण  क्रिया  ओर  इस  उहंश्य  के  लिए  जो  भी  राशि  चाहिए  वहू  उन्हें  उपलब्ध  करानी
 अर्थात  हम  विशेष  लत  में  पड़  लोगों  के  पुनर्वात  तथा  निरव्यक्षमीकरण  के  लिए  ।

 मधिनियम  में  यह  उपबन्ध  है  कि  कुक  की  गई  सम्पत्ति  का  निपटारा  पुलिस  अधिकारियों  की
 की  उपस्थिति  में  जाना  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करते  समय  मैं  इस  बारे  में  अधिक  विस्तार
 से  कहूंगा  ।  गेर  कानूनी  तोर  पर  प्र।प्त  की  गई  सम्पत्ति  भोर  सम्पत्ति  में  कुछ  विभेदन  किया  गया

 जहां  तक  गर  कानूनी  तोर  पर  प्राप्त  को  गई  सम्पात्त  का  सम्बन्ध  है  इसमें  जो  त्रुटि  इसकी  परिभाषा
 दी  गई  है  और  यह  उपबन्ध  क्रिया  गया  है  कि  गेर  कानूनी  तोर  पर  प्राप्त  की  गई  सम्पत्ति  को  किस
 प्रकार  पहचान  को  जा  सकती  है  ओर  प्रकार  की  जा  सकती  ।  *न््तु  जहां  तक  सम्पात्त
 का  सम्बन्ध  इसकी  पहचान  तथा  जब्तो  के  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 इन  सब  बातों  की  ओर  ध्यान  देते  हुए  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  चहृता  ओर  साथ
 ही  में  सरकार  को  सूचना  देता  हैँ  |क  केवल  निवारक  दण्ड  की  व्यवस्था  करने  से  इस  बुराई  को  दूर  करत

 में  सहायता  नहीं  मिलिगी  ।  अधिनियम  के  डपबन्धों  को  कार्यान्वित  करना  बहुत  महत्वपूर्ण  ओर
 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  सब्त  उप|य  करन  चाहिए  ।

 शो  दासोदर  पांडे  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करने  के  लिए
 खड़ा  हूं  ।  सदन  के  सभी

 सदस्थों
 ने  इसका  समर्थन  किया  है  और  सभो  ने  यदू  इच्छा  जा.हर  की  है  |/

 कि  व्यवस्था
 इतनी  कड़ी

 की  जाए कि  आज  जो  हुमारी  अ।ने  वालो  पीढ़ि  हैं  वह  ड्रग  एब्यूज  की  वजह  से
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 बरवाद  हो  रही  है  उसको  बचाया  जा  सके  ।  हय  यह  आशा  कर  रहे  हैं  कि  इस  बिल  के  पास  हो  जाने
 पर  हमारे  हाथ  में  एक  और  मजबूत  कदम  उठाने  का  एक  साधन  आ  जायेगा  और  हम  अच्छे  ढंग  से
 कानून  को  लागू  कर  एक  बात  और  सदस्यों  ने  यह  कही  कि  इस  तरह  के  एडीक्ट  लोगों  की
 संदुया  दस  गूना  बढ़  हम  किस  तरह  के  निराशा  के  वातावरण  में  पहुंच  रहे  यह  बात  समझ
 में  नहीं  आती  ।  एक  तरफ  तो  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  इस  बिल  के  पास  हो  जाने  के  बाद  हमारे  हाथ  में
 कंट्रोल  करने  का एक  और  साधन  आ  दूसरी  तरफ  यह  निराशा  व्यक्त  की  जा  रही  है  कि  इस
 सबके  बावजूद  भी  दस  गुना  ज्यादा  लोग  इसके  शिकार  हो  जायेंगे  ।

 यह  कंसा  विरोधाभास  समझ  में  नहीं  आता  क्या  इस  तरह  कौ  बात  निद्िचत  नहीं  कर
 सकते  या  ऐसी  परिकल्पना  नहीं  बना  सकते  कि  अब  जो  हुआ  सो  हुआ  आगे  से  इस  तरह  का  कदम  उठाया
 जाएगा  कि  आने  वाली  पीढ़ी  को  कोई  नुकसान  न  हो  सके  ।  हम  नहीं  समझते  कि  हसके  लिए  कोई  कोनन
 या  बिल  की  आवध्ष्यकता  इसके  लिए  डिटरमिनेशन  की  आवश्यकता  यह  मादक  द्रथ्य  हुमारे
 देह  में  आांदिकाल  से  जाना  जाता  सभ्यता  का  जब  से  विकास  हुआ  तब  से  इसका  प्रचलत  लेकिल
 पहले  इसका  उपयोग  किया  जाता  था  दवाईयों  अच्छे  कामों  लेकिन  अब  इसका  दुरुपयोग  किया
 जा  रहा  हम  विकसित  देशों  की  नकल  तेजी  से  कर  रहे  हैं  इस  मामले  में  ।  आज  दवाओं  के  नाम  पर
 जहर  पंदा  किया  जा  रहा  जो  कम्पनीज  जीवन  रक्षक  दवारयें  बनाती  हैं  वह  जीवन  को  विनाश  की  '

 ओर  ले  जा  रही  इस  तरह  का  जो  लोग  करते  हैं  उनकी  राक्षस  की  संज्ञा  दी  जा  सकती  वे
 समाज  में  कलंक  लेकिन  वे  समाज  में  पनप  रहे  है  उनका  यहां  नाम  दिया  जाता  जब  सरकार  को
 जानकारी  नहीं  है  तो  आम  लोगों  को  कंसे  जानकारी  है  कि  फलां  दवा  कम्पनी  यहु  काम  कर  रही
 अगर  तब  भी  कोई  कायवाही  नहीं  होती  है  तो  लोगों  के  मन  में  निराशा  होती  यही  कारण  है  कि

 इतने  अच्छे  बिल  लाने  के  सभी  पक्षों  द्वारा  इसका  समर्थन  करने  के  बावजूः  यह  अ।हंका  व्यक्त

 की  गई  है  कि  अगले  दस  सालों  के  अन्दर  दस  गुना  लोग  एडिक्ट  मैं  चाहता  है  मंत्री  महोदय  इस

 पर  गौ  करें  और  विचार  करें  कि  कंसे  इसको  दूर  जिससे  हम  यह  कह  रार्के  कि  जो  कुछ  अब
 तक  हुआ  सो  लेकिन  अब  आगे  नहीं  होगा  और  हम  दस  गुना  ज्यादा  नहीं  बल्कि  दस  गुना  से  भी

 ज्यादा  कम  यहु  बात  हम  लोगों  के  सामने  दोहरा  सकों  तो  आम  जनता  को  बहुत  बड़ी  रांहूंत
 होगी  |  अभी  कई  सुकाव  आये  हैं  तोम्बी  सिंह  जी  ने  जन  साहब  ने  भी  कहा  कि  अधिकारियों  के

 खिलाफ  सख्त  कदम  उठाने  चाहिए  जो  हस  काम  में  लिप्त  कुछ  ने  कहा  कि  कस्टम  बाले  लोगों  को

 छोड़  देते  हम  रोज  अखबारों  में  पढ़ते  रेडिणो  और  दूरदर्शन  पर  सुनते  ओर  देखते  हैं  कि  कस्डम

 वालों  ने  करोड़ों  रुपये  का  मादक  द्रव्य  लेकिन  जो  लोग  जानकारी  रखते  हैं  वे  कहते  हैं  कि  बह

 तो  कुछ  भी  नहीं  इससे  कहीं  ज्यादा  अमी  बाहर  है  जो  पकड़ा  वह  भी  छूट  गया  ।  इसलिए  हम  -

 ती  हुरुछा  रहते  हुए  भी  कुछ  नहीं  कर  पाते  ऐसे  लोगों  को  हम  किस  तरह  से  बांध  किस  त  रह

 से  समाज  को  उनसे  बचा  सकेंगे  ताकि  वे  समाज  का  ज्यादा  अहित  न  करने  कंसे  हम  सम।ज  की
 '  सेवा  कर  इसके  लिए  कुछ  न  कुछ  व्यवस्था  तो  होनी  चाहिए  |  हम  लोग  जिस  तन्त्र  पर  भरोसा ह

 करके  चलते  हमारी  व्यवस्था  की  जो  कड़ी  जो  हमारी  र  योजनाओं  और  इशछाओं  को  लागू
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 कराने  में  सहयोग  देते  यदि  वे  हमारी  स्कीमों  को  ठीक  से  लाग  न  करें  तो  शायद  हम  अपने  उहँ  ईंय
 में  कभी  कामयाब  न  हो  इसलिए  यह  सुझाव  वाजिब  हैं  कि  इस  काये  में  कुछ  पड्लिक  इंटरंस्ट

 जागुत  किया  इस  स््कौम  को  प्रभावी  तरीके  से  इम्पलीमैंट  करने  में  आम  लोगों  को  भी  हसमें
 इंवौल्व  कर  ऐसे  आप  उपाय  कीजिए  ।  इस  संबंध  में  मेरे  साथियों  ने  जो  सुकाव  दिए  मैं  उनका
 समर्थन  करता  हूं  कि  हम  सिर्फ  कोर्ट  के  गठन  तक  ही  सीमित  अपने  आपको  न  कर  बल्कि  इस  कायें
 में  पडिलक  अवेयरनैस  भी  हमारा  ही-एडिक्शन  का  प्रोग्राम  सिर्फ  दिल्ली  कलकत्ता  और  बम्बई
 तक  ही  शीमित  होकर  न  रह  बल्कि  इसे  गांव-गांव  तक  गहुंचाने  की  व्यवस्था  होनो  चाहिए  ।

 शमाज  के  माये  पर  लगे  इस  कलंक  को  हम  किम  तरह  मिटा  इसके  वारे  में  गम्भीर  बिस्तन

 होना  भाम  जनता  की  राय  जन  प्रतिनिधियों  की  राय  यदि  हम  कोई  स्कीम

 बनति  कुछ  निर्णय  लेते  हैं  तो उसके  और  अधिक  अच्छे  नतीले  निकल  सकते  जिनसे  समाज  का

 ज्याधा  सें  ज्यादा  कश्याण  हो  सकता  है  |
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 थी  मोहम्मद  अयूब  स्व  :  आनरेबल  डिप्टी  स्पीकर  मैं  इस  संशोधन  बिल
 का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  सबसे  पहले  मैं  आपके  माध्यम  से  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब
 को  शुवा  रकबाद  देना  चाहता  हूं  कि  उरहोंने  आज  हाउस  के  सामने  बहुत  अच्छा  बिल  लाया  बिल
 को  पढ़ने  से  जाहिर  होता  है  कि  तमाम  पहलुओं  को  हन-डेपथ  स्टडी  के  ही  यह  बिल
 सदत  में  लाया  गया  बसे  तो  इस  बिल  के  सेलियेंट  फीचर्स  मिनिस्टर  साहब  ने  हमारे  सामने  रख
 दिए  हैं  भौर  हस  बिल  की  बोडी  में  भी  मोजद  मै ंउनकी  तरफ  ज्यादा  जाना  नहीं  चाहता  लेकिन  एक
 बात  अरूर  कहूंगा  कि  जंसा  मेरे  कई  साथियों  ने  भी  कहा  कि  कोई  कानून  कितना  भी  अच्छा  क्यों  ने

 बवि  उसे  दुद्स््त  तरीके  से  लाब  नहीं  किया  जाता  तो  हमें  उसके  नतीजे  अच्छे  नहीं  मिलते  ।  किसौ

 कामूस  को  इम्पलीमैंट  करने  के  मामले  में  हम  महज  हकमत  पर  ही  दारोमदार  नहीं  रख  जब॑  तंक
 कि  समाज  में  उसके  प्रति  जागृति  पैदा  न  हो  ।  मिनिस्टर  साहब  ने  दुरुस्त  कहा  कि  यह  एक  ववा  है  और

 इस  बया  से  हम  सब  लोगों  को  बाखबर  हों  जाना  आज  इस  ववा  से  खबरदार  न  रहने  की

 बजई  सैं  हमारी  अाइस्दा  की  नस्ल  किस  तरह  से  तबाह  हो  रही  है  ।  मैं  आपके  सामने  तफसील  में  बातें

 तो  नहीं  कहना  लैकिन  कुछ  इलारतभ  आंकड़े  जकूर  दूगा  ।  इस  वक्त  हमारे  मुल्क  में  रफली  7  सौ

 बार्डजेई  प्यूपल  हैगे  एडिक्ट  के  शिकार  हैं  और  दिल्ली  जैसे  बड़े  शहरों  में  इनकी  एक  लाख
 के  करोये  इसमें  से  ।0  हार  बच्चे  जो  सकल  जाते  थाले  इसका  शिकार  हैं  ।  इससे  आप  अंक्जा
 लगे  सकते  है  कि  यह  कितेनी  बड़ी  भुसीबत  हमारें  लिए  यूरोप  के  देशों  में  जितनी  चरस
 आरि  सेप्लाई  की  जोती  उसका  80  फीसदी  भागहमारे  मुल्क  से  होकर  जाता  है  ।  इंटरपोल  के

 जरिए  [८४१  में  7.9  टन  हैरोहसे  जब्त  की  गयी  ।  वर्ष  1987  में  ही  अमेरिका  और  यूरोप  आदि  देशों

 में  जितनी
 ईने  ड्रास  को  सेल  उसमें  से  2.7  ८न  भारत  से  सप्लाई  की  1983  में  193

 भब्राम  हैरोइन  पकड़ी  मतंलब  यहू  कि  मर्ज  बढ़ते  गया  ज्यों-ज्यों  दवा  कौ  ।
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 2.00  म०  प०

 1984  में  203  किलोग्रा  1985  में  761  1986  में  859  किलोग्राम  और  1987  में  2716
 किलोग्राम  ।  मेरी  आपसे  यहू  गुज।रिश  है  कि  अपको  इस  पर  स्ंजीदगी  से  सोचना

 सबसे  पहले  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  अफीम  को  खेती  कहां  से  शुरू  होती  अफीम  की  खेती

 शुरू  में  इत  कारण  से  की  जाती  थी  ताकि  दबाईयों  में  इसका  प्रयोग  किया  जा  सके  ।  बेसे  तो  दृबाईयों
 में  अब  भी  प्रयोग  होती  है  लेकिन  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  इसकी  अब  तस्करी  होनी  शुरू  हो  जैसाकि

 मेरे  बाकी  दोस्तों  ने  कहा  कि  हमें  सिफ़े  एक  ही  एजेंसी  पर  निर्मर  नहीं  करणा  मैं  भी  उनकी
 बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  हमें  बाकी  पुलिप्त  की  एजेंसियां  भी  इसके  लिए  प्रोवाइड  करढ़ी  ऋषिए  |

 मैं  कश्मीर  की  बात  अब  करना  चाहता  आप  तो  जानते  हैं  कि  उप्नादातर  चस्खा  यहां  से

 आती  है  और  यह  चरस  सेव  की  पेटियों  में  बन्व  होकर  आती  कल  के  आफ  इंडिया  में  जो

 खबर  छपी  है  उसमें  यहू  लिखा  है  कि  पंजाब  और  कश्मीर  के  साथ  जो  सड़क  पाकिस्तान  को  मिलती

 दहु  बिल्कुल  अनसेफ  है  |  बदकिस्मती  की  बात  यह  है  कि  हमारे  पी०  एस०  एफ०  के  शक्ल  भौ  छाके
 साथ  भिले  हुए  मैं  बार  सिक्योरिटी  फोर्स  की  निम्दा  नहीं  करना  चाहता  मैं  ज।मता  हूं  कि

 ड्न्होंने  बहुत  बढ़िया  काम  किया  है  और  उन्होंने  हमारे  सरहदों  की  हिफाजत  बड़ी  शान  से  आज  तक

 की  है  ।  मेरी  गुजारिश  यही  हैं  कि  जहां-जहां  भी  यह  सब  हो  रहा  है  उसकी  तरफ  आप  तिगाह  बथें  ,

 यह  एक  मानी  हुई  बात  है  कि  जितने  भी  टैर।रिस्ट  आते  हैं  बह  हैरोइल  और  चरस  इसी  हस्त

 से  लेकर  आते  हमें  इसकी  तरफ  तवज्जह  देनी  चाहिए  ।

 अफसोप्त  है  कि  आप  घंटी  बहुत  जल्दी  बजा  देते  उपाध्यक्ष  हम  उन  एरिकाज  ते

 आते हैं  जहां  इसका  वहुत  ज्यादा  असर  पड़  रहा  इसलिए  मैं  आपसे  गुजारिश  कहूंगा  कि  एकआथ

 खितठ  मुझे  बोलने  का और  मौका  दिया  मेरा  यह  कहना  है  कि  पोषो  के  स्ट्रो  जो  उनको

 एक्सपोर्ट  करने  की  इजाजत  नहीं  देनी  आपने  इसके  लिए  कोई  पायन्दी  नहीं  श्रगायरी  है  (  छोटे

 से  फायदे  के  लिए  हमें  बहुत  बड़ा  नुकसान  नहीं  करना  चाहिए  ।
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 की  बे

 भरी  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  उपाध्यक्ष  स्थापक  औषधि  मन:प्रभावी  पदार्थ
 विधेयक  1988  जो  सदन  में  पेश  किया  गया  मैं  उसका  समर्थन  करता

 इससे  पहले  1985  में  जब  यह  विवेयक  सदन  में  आया  था  उस  समय  हमको  आधा  थी  कि  मादक  .,

 द्रव्यों  की  तस्करी  में  कमी  अग्रेगी  ।  मादक  द्रव्यों  की  तस्करी  में  कुछ  कमी  भायेगी  ।  ऐसा  देखा  गया  है
 कि  1985  के  एक्ट  में  भी  ऐसे  प्रावधान  थे  कि  हम  उस  पर  कुछ  काबू  पा  सकते  थे  लेकिन  सच्चाई  यह  है
 कि  दिल्ली  में  जहां  सभी  वरिष्ठ  मंत्री  रहते  दिल्लो  के  स्कूलों  ओर  कालेजों  बम्बई  का  क़िक्र

 भो  ब्नेक  माननीय  सदस्यों  ने  1985  के  एक्ट  के  अनुसार  मादक  द्रब्यों  की  रोकथाम  हेतु  अगर

 पूर्णरूपेण  कार्गवाही  की  होती  तो  देश  में  ऐसी  स्थिति  नहीं  होती  ।  आज  गाजियन  यह  सोचते  हैं  कि

 अगर  हमारे  बच्चे  दिल्ली  में  पठुने  जाते  हैं  तो  अन्य  मादक  पदांथ  या  नप्तीले  पदार्थ  का  प्रोषक्ष  ब्रन
 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने कहा  कि  दिल्ली  के  आंकड़ों  के  मुताबिक  एक  लाख  व्यक्ति  मादक

 पदार्थों  के  शिकार  हुए  बम्बई  का  आंकड़ा  भी  दिया  गया  ।  आज  पूरे  हिन्दुस्तान  में  लगभग  5  करोड़

 लोग  इसके  शिकार  हैं  |  जंसा  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  आने  वाली  पीढ़ी  में  इसमें  ।0  गुना  वृद्धि
 हो  जायेगी  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  श्रीमती  ईंविरा  गांधी  की  हत्या  दिन-दहाड़े  हुई  लेकित  व्याय
 की  प्रक्रिया  इतनी  शिथिल  है  कि  आज  4  सालों  के  बाद  भी  उसके  अप  राधकमियों  को  जनता  के  सामने
 सजा  नहीं  दी  गई  ।  अभी  की  न्याय  प्रक्रिया  में  उन्हें  कुछ  सजा  हम  नहीं  दे  पाये  और  दिन-प्रतिदिन  सजा
 में  दालमटोल  की  नीति  अपनाई  जा  रही  मैं  कहना  श्राहृंगा  कि  यदि  आप  मादक्र  पदार्थों  की
 थाम  के  लिए  इस  सदन  में  और  बिल  भी  लायेंगे  तो  हम  बार-बार  उसका  सदन  में  स्वागत  करेंये
 क्षौर  लाने  वाले  हर  मंत्री  भोर  सरकार  को  धन्यवाद  यहां-जहां  बोर र  इलाका  है  बहां-वहां  अप्रक्रो
 स्पेशल  कोट्स  बनानी  मैं  बिहार  से  आता  हूं  और  वहां  की  चन्द  ब[तें  आपके  सामने  रखना

 चाहता  हूं  ।  अभी-अभी  प्रभावती  गुप्ता  जी  बोल  रही  उनका  क्षत्र  नेपाल  के  साथ  सटा  हुआ  उडके
 आाद  मनोज  पांडे  जी  का  पद्िचमी  चम्पारन  क्षेत्र  है और  उसके  बाद  मेरा  गोपालगंज  क्षेत्र  है  ।  मैंने  आज

 ही  377  में  यह  सवाल  उठाया  भा  कि  बड़े  पैमाने  पर  अम्बई  के  माफिया  गिरसेहू  या  अन्य  जगह  के
 माफिया  गिरोह  नेपाल  सीमा  पर  जाकर  मादक  पदार्थों  की  तस्करी  के  जिए  एक  हस्सर:हुखार
 मजदूर  लगाते  आपको  यह  जानकर  आदचय  मैं  कस्टमर्पक्षभाग  के  अधिकारियों  के  बारे  में

 कुछ  तहीं  कहना  कहता  लैकिन  जब  तक  उनके  पास्र  साधत  नहीं  ध्यवस्थाएं  बहीं  होंगी  तो  रहुक्तर  .
 भो  वे  कुछ  नहीं  पकड़  सकते  आज  एक-एक  हजार  आदमी  माथे  पर  गांजे  की  पोटली  लेकर
 शंज  में  सीमा  को  क्रास  करते  जब  कुछ  कस्टम  अधिकारियों  ने  साहस  करके  कदम  उठाया  तो  10-
 12  कस्टम  इंस्पेक्टरों  और  अधिकारियों  की  हत्या  उस  इलाके  में  हुई  ।  चन्द्र  रोज  पहले  इस  सदम  में  कुछ
 माननीय  सदस्यों  ने  कोकीन  की  खेती  के  बारे  ब्राउन  शुगर  के  बारे  में  या  हुशीश  के  बारे  में  प्रश्न

 रखा  लेकिन  जब  तक  जनता  आम  नोजबातों  में  हम  इसका  प्रचार  और  प्रसार  पूर्णृपेण  नहीं  करेंगे
 तब  तक  हम  इस  पर  काबू  पाने  में  सफलीभूत  नहीं  हो  पायेंगे  ।

 ताज्जुब  की  बात  तो  यह  है  कि  एक्र  इंडिया  और  इंडियन  एबरलाइंस  के  जिम्मेदार  एयर

 होस्ट्रेंघ  और  पायलेट  जंसे  अनेकों  लोग  तस्करी  के  मामले  में  पकड़े  गये  इस  तरह  के  जुमं  में  जो  लोग

 पकड़े  गए  हैं  उन्हें  नोकरी  से  बरख्ास्त  करने  के  साथ-साथ  यदि  बह  दोबारा  पकड़ा  जायेगा  तो  इस

 एक्ट  के  प्रावधानों  के  अनुसार  उसे  मृत्युदंड  दिया  मैं  पांजा  साहब  से  कहना  चाहता  हूं  रि
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 आपने  207  लौंग  की  डिटेल  आाईर  दिया  है  तौं  क्यों  औप॑  कान  मैं  ऐसा  प्रवधान  करेंगे  कि  कानूस
 -  के  अनुसार  जो  नोटोरियस  हो**“एक-एक  बार  नहीं  दो-दो  बार  जो  लोग  पकड़े  गए  हैं  उमके  ऊपर

 वह  भो  शंशोचर्न  अप  पास  करने  जा  रहै  बह  लाम  होने  चाहिएं  ।  उनको  भी  इस  संशोधन  विधेयक
 की  परिधि  में  खाना  चाहिए  ।

 हमे  जैंढेंदों  कै साथ  जों  संशीधने  विधियक  आप  यहाँ  पर  लाए  उसका  तहेदिल  से  मैं  समर्थंभ
 करता  हूं  ।

 उंपाण्येके  मेहीदण  :  समय  तो  पहले  ही  समाप्त  हो  गंगा  मंत्री  को  उत्तर  देना  किस्तु
 बहुत  ले  सदस्वीं  को  अभी  बोलती  है|  किन््तुं  कीई  भी  समय  का  पालन  नहीं  कर  रहा  है  ।

 थी  ए०  के०  पाँजा  :  चकि  यह  एक  अत्यन्य  महत्वपूर्ण  बिघेयक  है  इसलिए  माननीय  सदस्यों
 को  कुछ  मिनट  के  लिए  भाग  लेना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  हप  2.30  का  समय  निर्धारित  करते  हैं  जब  मंत्री  उत्तर  आपको
 सहयोग  देना  अगले  20  मिनटों  में  लगभग  10  सदस्य  दो-दो  मिनट  के  लिए  बोल  सकते  कृपया
 अध्यक्षपीठ  से  सहयोग  कीजिए  ।

 थीं  हांताराम  नायक  :  मैं  वर्तमान  संशोधन  विधेयक  पूर्ण  रूप  से  समर्थ
 करता  मैं  केवल  मुद्दों  के  सम्बन्ध  में

 आपने  उन  लोगों  के  लिए  मृत्युदंड  मिथारित  किया  है  जो  निरम्तर  मशीली  दवाओं  का  सेवन
 करते  हैं  भर  जो  एक  या  दो  वर्ष  से  नशीली  वस्तुओं  का  सेवन  कर  रहे  जो  लोग  नशीली  वस्तुओं का  सेवन  करते  हैं  वे  दिमागीतौर  १र  रोगी  हो  जाते  अर्थात  वे  रोगी  बन  जाते  हैं  अत

 मृत्युदंढ  से
 सम्बन्धित  यह  खण्ड  लागू  नहीं  होगा  ।  जो  लोग  दिमागी  परीज  या  बीमार  हैं  उनका  गला  नहीं  धोंठा
 जा  सकता  अथवा  फांसी  नहीं  दी  जा  सकती  ।  अतः  यह  खण्ड  केवल  कागज  सक  ही  सीमित  रहेगा  ।

 इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  सच्छी  चेतना  [1965  में  आई  जब  हमने  यह  कानन  पारित
 किया  ।  अतः  हमें  उस  दृष्टि  से  देखना  आकाशवाणी  से  प्रसारित  एक  गौत  लोकप्रिय  हो  गया
 और  जो  बं'र-बाई  अलापा  जाता  वह  यह

 दम  मारो  दम  मिट  जाये  गम
 बोलो  सुबह  शाम  हरे  कृष्णा  हरे  राम  ।

 2.12  श०  qo

 सोमनाथ  रण  पीढासोम

 अब  आप  यदि  मैं  अपैने  स्ट्डि  यो  मैं  इस  प्रकार  का  गीत  बजाता  हर  तो  मु  नदा  हो
 जाती  मैं  जानता  कि  दूरदर्शन  इस  गीत  का  प्रस।रण  नहीं  करता  ।  किम्तु  आ+ाशबाणी  को  भी

 ,  इस  भीते  पर  प्रंतिबन्ध  संगा  देना  चाहिए  ।

 जहां सक  विशेष  अदालतों  का  सरब्ध  ),  ध्शिष  शव  से  मकशीले  पदार्थों  से  श्म्बन्धित
 अपर।धों  के  लिए  विद्ञेध  न्थायाधीक्षों  की  युकति  करनी  चाहिए  ।  केवल  एक  ही  अतिरिक्त  भ्यायाधीक्ष
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 या  अतिरिक्त  जिला  न्यायाघीश  पर्याप्त  नहीं  इसलिए  आपको  इस  प्रयोजन  के  लिए  विश्लेष
 घीश  की  नियुक्ति  करनी  होगी  ।

 जहां  तक  गोवा  का  सम्बन्ध  है  आपको  कुछ  कदम  उठाने  कुछ  पर्यटक  क्षेत्रों  में  नणीले
 पदार्थों  का  सेवन  विशेषरूप  से  अधिक  होता  यह  सब  चीजें  केवल  राज्य  सरकार  पर  ही  न  छोड़
 बल्कि  जहां  तक  उन  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  है  इस  बुराई  को  दूर  करने  के  लिए  उन  क्षेत्रों  पर  आपको
 तार  निगरानी  रखनी  चाहिए  ।

 क्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  इस  तरिधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  एक  या  दो  मुद्दों  पर
 बल  दू  गा  |  ब्राउन  शुगर  से  छटकारा  पाने  और  इस  देश  को  बचाने  के  लिए  एक  काययं  क्रम  होना
 यह  केवल  राष्ट्रीय  ही  नहीं  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  दक्षेस  और
 संयुक्त  राष्ट्र  संध  के  मंच  का  हस्तेमाल  किया  जाना  जनसंचार  साधनों
 और  समाचारपत्रों  को  इस  पहल  की  ओर  पर्याप्त  समय  और  ध्यान  देना  चाहिए  ताकि  यह  तमाम

 विशेषकर  हमारे  देश  में  इस  बारे  में  जागरूकता  पंदा  कर  सके  |

 यदि  वह  ऐसा  नहीं  करते  तो  हमारी  युवा  पीढ़ी  की  सुजनात्मक  शारौरिक  शक्ति  और
 मानसिक  शक्ति  इस  भयानक  ब्राउन  शुगर  से  नष्ट  हो  जाएगी  ।

 हमें  अफीम  के  खती  के  क्षत्रों  को  कम  करना  योजना  आयोग  और  क्षि  विभाग  का
 सहयोग  लेकर  हमें  उन  सभी  क्षेत्रों  में  कोई  वेकल्पिकर  फपल  उगानी  होगी  ।  भूमि  को  स्थिति  को  देखते
 हुए  यह  देखा  गया  है  कि  हम  वहां  फ्लगोभी  और  टमाटर  उगा  सकते  हमें  केवल  दवाओं  के  प्रयोजन
 के  लिए  थोड़े  से  क्षेत्र  में  ही अफीम  की  खेती  की  अनुमति  देनी

 हमें  सभी  अस्पतालों  में  नशीते  पदार्थो  के  प्रादी  व्यक्तियों  की  आदत  छुड़ाने  के  लिए  कुछ  बिल््तर
 तेयार  करने  के  लिए  राज्य  यूनिटों  को  तैयार  करना  होगा  ।  अन्यवा  हम  युवा  पीढ़ी  को  नहीं  बचा
 सकते  जो  पहले  ही  नगीले  पदार्थों  के  सेवन  की  आदी  हो  चुकी  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी को
 रोकने  के  लिए  सभी  उपाय  करने  होंगे  ।  पूरा  सदन  इस  विधेयक  का  समर्थन

 ]

 क्मारो  ममता  बनर्जी  :  सभापति  मैं  इस  बिल  में  संशोधन  करने  का
 समथ॑न  करने  के  लिए  खड़ी  हुई  है  .  सबसे  पहले  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को  और  उनके  अधीन  काम  कर
 रहे  कमंचारियों  जो  बहुत  अच्छा  काम  कर  रहे  बधाई  देना  चाहती  हूं  ।

 सभापति  हमारे  देश  में  लाइफ  सेविंग  ड्रग्स  नहीं  मिलती  जबकि  ताकोंटिक्स  डृग्स
 मिल  जाती  हैं  |  इस  चीज  के  बढ़ने  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  हमारे  देश  में  अनएम्पलायमेंट  प्राब्नम

 बहुत  बढ़  गई  है  ।  इसके  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  कहना  चाहती  हूं  कि  इसकी  एवेयरनेंस  को  बढ़ाना
 चाहिए  ।  सिर्फ  बिल  लाने  से  सव  क'म  नहीं  हो  ज!ते  सकल  के  बच्चों  को  ड्रग  सीधे  खाने  चीजों
 में  मिलाकर  दी  जाती  है|  पेरेन्टू्स  को  भी  एवेथर  होता  चाहिए  और  देश  के  गलिटिकोल  लीडसे  में  भी

 एवेयरनेस
 को  बढ़ाना  चाहिए  ।  जब  सब्ब  लोग  एवेयर  हो  तो  यह  बिल  अच्छा  हो  सकता  जो

 लोग  हसको  लेते  उनका  सोधशियली  बायकॉट  होना  कल  ही  हमने  इलेक्ट्रोरल  रिफाम्स का
 बिल  पास  किया  जिसमें  प्रवधान  जो  आदमी  ड्ग-एडिक्टेड  वहू  इलेक्शन  में  कांटस्ट  नहीं
 कर  सकता  है  ओर  सजा  के  तोर  पर  साल  का  प्रावधान  किया  मैं  कहती  है  कि  ऐसे  लोगों  को
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 जा  3
 इलेक्शन  कॉंटस्ट  ही  नहीं  करने  देना  आपने  इस  बिल  में  यह्  प्रावधात  क्िख्रा  जो  ऋला

 जाय

 .  एडिक्टेंड  जो  इसका  बीजनेस  करता  नाकोटिक  ड्रग.का  बिजनेस  करता  उसके  लिए  आपमे

 स्पेश्वल  कोट  का  प्रावधान  किया  मैं  यह  कहना  चाहतो  है  कि  स्पेशल  कोट  में  जो  मी  केसेज

 उनके  निद्नटारे  के लिए  एक  टाइमबाउण्ड  प्रोग्राम  होना  नहीं  तो  क्या  होता  है  कि  बहुत  सारे

 एमपीज  बहुत  बड़ी-बड़ी  बात  करते  हैं  और  बाहर  जो  ड्रग  एडिक्टेड  उसका  केस  प्लीड  कर  ते  ऐसे

 एम्पीज  को  भी  डिसक्बालिफाई  कर  दिया  जाए  ।

 ]

 मैं  किसी  का  जिक्र  नहीं  कर  रही  माननीय  मंत्री  महोदय  सत्य  का  पता  लगाएं  कि  जो  मैं

 कह  रही  हूं  वह  सही  है  या  नहीं  ।

 **(व्यवधान)*''मैं  यह  चाहती  हूं  कि  बहुत  सारे  एमपीज  बहुत  बड़ी-बड़ी  बातें  करते
 मैं  रिकार्ड  के  लिए  बोलती  हूं  कि  जो  लोग  ड्रग  का  बिजनेस  करते  हैरोहन  का  बिजनेस  कश्ते  हैंਂ

 इम
 लोगों  को  वे  केस  प्लीड  करते  हैं  और  दस  हजार  रुपया  नकद  लेते  हैं  और  दी  हजार  रुपये  का  चैक  लेते

 ऐसे  लोसों  को  भी  डिपक्वानीफाई  कर  दिया  हम  पोहिडिकल  लोडर  समझो  के  बाहर  से
 आदमी  कंसे  कर  सकता

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  यंग  पीपल  को  एनक्रंज  करने  के

 उनमें  एवेयरनेस  बढ़ाने  के  लिए  आप  हिस्ट्रिक्ट-वाइज  इन्फार्मेशन  सेन्टर  जिनमें  लोकल  पीपल
 हन्फाम  कर  सकते  हैं  कि  कौन-फोत  नार्कोटिक्स  ड्रग  का  बिजनेस  करते  फिर  उसके  अनुसार  का
 वाही  करनी  चाहिए  ।

 सभापति  आप  घन्टी  बजा  रहे  समय  कम  है  और  मैं  मंत्री  जी को  बधाई  देते

 हुए  अपनी  बात  समाप्त  करती  हूं  ।

 भी  जय  प्रह्भता  अज्ववाल  :  सभापति  मेरे  अन्न  से  कस  कर  जितने
 लकेग  बोले  हैं  उन  सभी  ने  दिहली  का  जिक्र  जरूर  किया  मैं  अ।पको  यह  बताना  चआहुशा  हुं  पचिल्लते
 में  आकई  हालत  बहुत  खराब  हैं  ।  अमी  यह  कहा  गया  कि  एक  लाक्ष  ड्रग  एडिक्ट  लड़ेग  अहां  बर  मैं

 कहुँपा  कि  एक  ला  कम  से  कम  10  लाल  ऐसे  लोग  एक  लाख  सोम  तो  अगर  अप  «वांदक्ी
 मठिया  महल  ओर  पहाहगंज  में  जाकर  तो  वर्शहा  |मल  जाएंगे  ओर  हर  गली  में  पहु

 मैं  मंत्री  जी  को  दावत  देना  चाहता  हूं  ओर  वे  बिना  कसी  मदद  के  जाएं  ओर  वहा  जाकर  यह  भें
 कि  स्स्ेक  कहां  बिकती  तो  उन्हें  ढू  ढ़ुना  नहीं  पड़ेगा  ।  हर  पटरी  धर  आपप्रको  स्मेक  क़िसतने  शुई
 मिलेयसी  और  हर  घर  में  खाते  हुए  आपको  लड़के  जिनसे  उनके  मां-वाश्न  परेशान  हैं  कयोंतिओ
 ले  जाकर  अपने  घर  का  सामान  बेच  देते  टेलीविजन  ले  जन।कर  देते  और  उनके  मप॑ब्वन्प  शोते

 हुए  आते  हैं  भ्रोर  यह  कहते  हैं  कि  इस  लड़के  को  बन्द  करा  दो  अरना  हमारा  मकान  भी  बिक्क  आर  एस  ।
 अप  इसके  छिलाफ  जो  कदम  मुके  मालूम  नहीं  कि  वे  कक््॑  तक  कारगर  होंगे  क्योंकि  श्राकृछा

 माध्यम  पुलिस  है  ओर  पुलिस  के  उनके  संरक्षण  में  बह  स्प्रंक  वबिकतो  अथर  करेई  रच क  विश

 वालों  वी  शिकायत  करता  तो  जिसकी  छिकायल  की  मई  उसको  अत्य  मे  पकश़ते  हैं  कोर  पज़कते

 के
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 जय  प्रकाश

 झिकायत  की  पहले  उसके  खानदान  वाले  को  ले  जाकर  अन्दर  बन्द  कर  देंगे  और  उसको  मारेंगे  ताकि  _
 बह  दोबारा  शिकायत  न  करे  |  यह  हाल  आज  यहां  का  है  |  इसमें  आप  कुछ  कदम  उठाने  जा  रहे  हैं  ज॑से
 आपने  सेटर्स  खोल  रखे  हैं  उनको  सुधारने  के  आपको  यह  सुनकर  दक्ष  आएगी  कि  सेंटर  पुलिस  ने
 लड़कियों  के  सकल  के  गेट  पर  खोल  दिया  ।  अब  इससे  ज्यादा  और  कया  गिरावट  आ  सकती  है  कि  एक
 तरफ  जवान  लड़कियों  का  हायर  संकेन्डरी  सकल  है  और  उसके  गेट  पर  आपने  ऐसे  लोगों  को  बैठा  दिया
 सेंटर  खोल  कर  उनको  सुधारने  के  ऐसे  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।

 मैं  दो-तीम  सुझाव  देना  चाहता  आपने  रिवार्ड  रखा  हैं  उन  लोगों  के  लिए  जो  स्मगरलिंग
 करने  वाले  लोगों  को  पकड़ने  में  मदद  करते  हैं  ।  10  परसेंट  आप  उनको  देते  इसी  तरह  से  इसमें  भी
 रखिये  या  उनको  प्रोमोशन  दीजिए  जो  उनको  पकड़वाए  या  उनको  जेल  भिजवाए  ताकि  उनको  कुछ

 सहूलियत  मिले  ।

 दूसरा  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  एक  टास्क  फोस  होनी  चाहिए  दिल्ली  और  बम्बई  के  अन्दर  खास  ऐ

 तौर  जहां  इसका  इस्तेमाल  भी  ज्यादा  होता  है  ओर  यह  बिकती  भी  ज्यादा  है  ।

 तीसरी  बात  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जो  सोशल  आर्गेनाइजेशन्स  उनका  इसमें  बिलकुल  दखल
 नहीँ  पुलिस  उनके  साथ  मिलकर  काम  करने  को  तंयार  नहीं  यह  सारा  काम  जो  आपने  पुलिस
 को  दिया  है  यह  आपने  गलत  किया  यह  एक  लॉ  एण्ड  आइंर  सिचुएशन  है  ओर  यह  जो  सामाजिक

 ब्राई  है  जोकि  धर-धर  में  इसको  दूर  करने  के  लिए  जब  तक  पूरा  समाज  नहीं  इसको  आप

 दर  नहीं  कर  तो  उनको  भी  इसमें  आप  साथ  ताकि  इसके  खिलाफ  लड़ाई  लड़ी  जा
 सके  ।

 इतना  कह  कर  मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 प्रो०  संफहीन  खोज  :  सभापति  मैं  अपने  मित्र  श्री  अजीत  पांजा  को
 यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिए  बधाई  देता  इस  विधेयक  में  बहुत  अच्छे  उपबन्ध  मैंने
 उह एयों  और  कारणों  का  विवरण  देखा  है  ।  यह  सब  उपबन्ध  शामिल  करने  के  लिए  मैं  उन्हें  बधाई  देता

 किन्तु  एक  बात  अस्पष्ट  है  अर्थात  कुछ  नशीले  पदार्थों  की  निदिच्चत  मात्रा  से  सम्बन्धित  अपराधों  के
 सम्बन्ध  में  दूसरी  बार  दोष  सिद्ध  होने  पर  मोत  की  सज'*  आप  यह  नियम  के  अनुसार  किन्तु
 कई  आर  हम  नियमों  की  परव  हु  नहीं  करते  जब  आप  इस  बहस  का  जवाब  दें  तो  कृपया
 यह  बताएं  कि  किन  अपराधों  के  लिए  मौत  की  सजा  हमें  इस  बारे  में  अवद्य  पता  चलना  चाहिए  ।
 ज्यादा  समय  नहीं  है  क्योंकि  हमें  दो  या  तीन  मिनट  का  समय  दिया  गया  इसलिए  मैं  कछ  सुझाव
 देगा  उ्ूं  ध्यों  और  कारणों  का  विवरण  अत्यम्त  स्पष्ट  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इसके
 लिए  बधाई  देता  किन्तु  हम  यह  नहीं  जानते  कि  यह  नशीले  पदार्थ  पकड़ने  के  बाद  क्या  होगा  ?  हम
 इस  बारे  में  कछ  नहीं  बानते  ।  ऐसी  कोई  व्यवस्था  होनी  जिससे  देश  के  लोगों  को  इसकी
 जानकारी  मिल  सके  ।  मैं  उन  लोगों  की  पूरी  सची  चाहता  हूं  जिन्हें  विगत  में  सजा  हुई  है  ।
 कम  से  कम  पिछले  एक  ददाक  के  ब्रांकड़े  तो  होने  चाहिए  ।

 रँ
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 संफुद्दीन
 मेरा  दूसरा  मुद्दा  पिछले  दशक  में  जब्त  की  गई  आपत्तिजनक  नशीली  दवाओं  की  मात्रा  के  आदे

 में  हमें  पता  लगना  चाहिए  कि  नशीले  पदार्थों  की  इस  मात्रा  को  किस  प्रकार  निपटाया  पा  ।

 मेरी  तीसरी  बात  हिप्पी  संस्कृति  के  बररे  में  है  और  इसे  समाप्त  किया  जाना  यह
 सरकार  द्वारा  किया  जा  सकता  वह  ऐसा  क्यों  नहीं  करते  ?  यह  हिप्पी  संस्कृति  स्वास्थ्य  सेरगाहों  के
 चारों  ओर  एक  समस्या  बन  गई  उदाहरण  के  लिए  हम  के  प्र।कृतिक  समुद्र  तठों  का  आनन्द  ले
 सकते  हैं  ।  किन्तु  हम  बहां  नहीं  जा  सकते  ।  अलग-अलग  मिशनों  के  नाम  पर  वह  यहां  भाकर  बह  हमारे
 वातावरण  को  खराब  करते  है  और  संस्कृति  को  प्रदूषित  करते  अब  हमें  इसकी  और  अनुमति  नहीं
 देनी  यह  कोई  विदेशी  या  भारत  से  भी  कोई  हो  सकता  कश्मीर  में  भी  जब  हम  विदेशी
 पर्यटकों  को  आमंत्रित  करते  हैं  तो  बड़ी  परेशानी  होती  है  ।  हिप्पी  भी  उनके  साथ  आ  जाते  इसलिए
 उन  पर  प्रतिबन्ध  होना  चाहिए  ।

 मेरा  अन्तिम  सुकाव  यह  है  और  श्री  अग्रवाल  ने  ठीक  ही  कहा  मैंने  देखा  है  कि
 उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  और  माध्यमिक  स्कूलों  के  परिसरों  में  भी  ब्राउन  शुगर

 तथा  अन्य  आपत्तिजनक  नशीले  पदार्थ  उपलब्ध  अदलील  साहित्य  भी  वहां  उपलब्ध  होता  मंत्री
 संसद  सदस्यों  को  आमंत्रित  करके  इन  स्कूलों  और  कालेजों  का  दोरा  करके  देश  सकते  हैं  कि

 वहां  पर  किस  किस्म  का  साहित्य  2  ।  यहू  केवल  दिल्ली  में  ही  नहीं  बल्कि  सभी  महूनगरों  का  यही
 हाल  हैं  मैं  चाहता  हूं  कि  स्कूलों  और  कालेजों  के  परिसरों  में  मोबाईल  सतकंता  दल  बनाए  जाएं  और
 सभी  बड़े  नगरों  को  सतक  किया  किसी  भी  दुकानदार  को  नशीले  पदार्थ  रखने  की  अमुमति  नहीं
 होगी  ।  मंत्री  महोदय  अब  जवाब  देने  जा  रहे  हम  चाहते  हैं  कि  सभी  बड़े  विश्चेषकर  दिल्ली

 जहां  भी  स्कलों  और  कालेजों  के  परिसर  में  ब्राउन  झुगर  या  अन्य  नशीले  पदार्थ  उपलब्ध  उनका
 बेचना  असम्भव  कर  दिया  जाए  और  इसके  लिए  आप  मोबाईल  सकवाड़  बना  सकते  हैं  ।

 हरी  हरीदा  राबत  :  मादक  द्रथ्यों  के  ब्यापारी  न  केवल  समाज  के  दुश्मन
 हैं  बल्कि  मानवता  के  प्रति  भी  अपराधी  हैं  और  उनके  छिताफ  जितनी  भी  सस्त  कार्यवाही  की

 उतनी  कम

 मैं  दो  बातें  सुकाव  के  तौर  पर  कहना  च।हता  हूँ  ।  एक  ब।त  तो  यह  है  कि  आप  इस  मामले  में

 साक॑  कंट्रीज  के साथ  बातचीत  करने  जा  रहे  सहयोग  करने  जा  रहे  यह  बहुत  अच्छी  बात

 इसमें  थाईलेंड  और  सिंगापुर  गवन॑मेंट  से  भी  बातचीत  होनी  चाहिए  क्योंकि  इन  देक्षों  में  जो  लोग  जाते
 शआाते  वे  भी  स्मगलिग  का  काम  करते  वे  लोग  वहां  से  चरस  तथा  दूसरे  मादक  पदार्थ  लाते

 इसलिए  यह  बहुत  आवदयक  इसी  तरह  से  दिल्ली  तथा  दूसरी  मंट्रोपोलिटन  सिटीज  में  आपकी
 डिपार्टमेंटल  फोसं  होनी  जो  इस  काम  को  उसको  पुलिस  के  साथ  मिलकर  सच  का  काम
 करना  सिफं  पुलिस  के  भरोसे  अगर  बंठे  रहेंगे  तो  पुलिस  का  अनुभव  रा  बहुत  अच्छा  भहीं

 इसलिए  डि7टंमेंटल  फोस  होनी  तीसरीबात  यह  है  कि  जो सामान  आप  जज्त  करते
 जो  प्रापर्टी  आप  जब्त  करते  उसका  उपयोग  के  रोहेब्लीटेशन  के  लिए  होना  १शमें
 जितना  ज्यादा  से  ज्यादा  पंसा  इस  काम  के  लिए  रखा  उतना  अच्छा  होगा  ।  इसी  तरह  से  जो

 ५  पहली  बार  अपराध  करता  है  या  इसका  उपयोग  करता  उनके  रीहेथ्लीटेशन  के  लिए  भी  इसमें

 61
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 व्यवस्था  होनी  अंत  में  जैसा  सोज  साहब  ने  कहा  कि  पयंटन  के  नाम  पर  हमारे  यहां  हिप्पीज

 रहे  उनके  ऊपर  भी  कोई  अंकुश  रखना  चाहिए  ।  अंत  में  एक  बात  कहना  चाहूंगा  कि  अफीम  की

 झोती  पर  वर्तमान  में  रिस्ट्रिक्शन  लेकिन  जब  तक  इसका  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  जाएगा  तब  कक

 इस  समस्या  के  हल  करने  में  कठिनाई  इसलिए  अफीम  की  खेती  का  राष्ट्रंथकरण  अवश्य  और

 शीघ्र  किया  जाना  चाहिए  ।  धन्यवाद  |

 भी  ढाखचन्द्र  जम  :  सभापति  मैं  इस  संशोषन  विधेयक  का  समर्थन  करने

 के  लिए  खड़ा  हुआ  मुझ  आशा  है  कि  इसके  अच्छे  परिणाम  अभी  तक  का  अनुभव  यह
 बताकर  है.कि  मर्ज  बढ़ता  हो  ज्यों  ज्यों  दवा  की  ।  अभी  हमकी  बताया  गया  कि  अभो  ए।डक्ट  को

 संख्या  10  लाख  है  ओर  अ।न  वाले  समय  में  इनकी  संश्या  दस  गुनी  बढ़  जाएगी  ।  अगर  हम  इस  तरह
 की  निर।श।पूर्ण  बात  करेंगे  तो  काम  नह  हो  के  से  हूम  इस  कानून  को  प्रभावी  ढंग  से  लागू  कर  पायेंगे  ।

 नेपोलियन  बोनापार्ट  न  कहा  था  कि  आदेश  पारित  करता  बहुत  आत्षान  है  लेकिन  उनको  लागू  करना

 बहुत  कठिन  मैं  कहना  च।हूता  हूं  कि  हमारे  देश्न  में  बहुत  से  कानून  लेकिन  उनका  पालन  जिस

 हुप  में  होना  चाहिए  उस  रूप  म॑  नद्ीं  हो  पाता  नेरे  पूवं  वक्ताओं  ने  भी  कई  उदाहरण  दिए  हमारे

 मुँतपू्द  प्रधानमंत्री  को  हत्या  की  लकन  आज  तक  न्याय  की  प्रक्रिया  पूरी  नहीं  हो  पाई  इस  ”

 लिए  इस  तरह  के  अपराधों  को  रोकने  के  लिए  कानूनों  को  कंसे  लागू  किया  जा  इस  तरह  के

 अपराधों  के  लिए  तो  तत्काल  कायंवाही  की  जानी  अपराध  चाहे  मादक  द्रब्यों  के  बारे  में  हो
 या  किसी  ओर  दीज  के  बारे  में  किसी  भी  अवंध  व्यापार  के  बारे  में  जब  तक  तुहन्त  उसके

 खिलाफ  कार्यवाही  नहीं  की  जाएगी  तब  तक  उस  कानून  का  प्रभाव  नहीं  पड़  सकेगा  ।

 हमारे  यहां  कोई  भी  कितना  मी  बूरा  काम  ऐसो  प्रक्रिवा  है  कि  वह्  छूट  जाता  इससे
 असम  अनंत  जो  सहयोग  देना  चाहती  वह  पीछे  हट  जाती  है  और  ष्पाय  की  प्रक्रिया  में  अनावश्यक

 बहुत  देर  हो  जाती  यह  मादक  द्रव्य  की  समस्या  भारतवर्य  की  हौ  नहीं  बल्कि  अस्तर्राष्ट्रीय  श्व  मस्कष  है  ।

 इस  संबंध  में  अंत  रराष्ट्रीय  संगोष्ठी  पिछले  दिनों  हुईं  ऐसा  कोआडिनेशन  होना  कि  जो

 अवैध  मादक  द्रव्पों  का  व्यापार  होता  है  उसमें  इन्टरनेशनल  तरीके  से  रोकथाम  हम  समझते  हैं  वह
 प्रमेदी  कदम  हीगा  ।  मंहौत्मी  गॉंधी  जी  ने  कहा  था  कि  देक्ष  में  सम्पूर्ण  नशाबग्दीं  होनी

 आज  हम  उस  प्रंवत्ति  की  छोड़  चुंके  उसकी  याद  करना  चाहिए  तभी  हम  मादक  द्रव्यों  को  अंवैध  ढं  ग

 से  रोक

 ]
 *शरी  ए०  जें०  थो०  बो०  भव्र  धथर  राब  :  सभापति  मैं  नक्षीले  औषध

 ओर  स्वापक  पदार्थ  विधेयक  का  तहेदिल  से  समर्थन  करता  हूं  ।  शराब  पीने  के  दिन  खद

 अब  समाज  को  नीले  पदार्थों  और  स्वापक  पदार्थों  क ेउपभोग  के  नए  खतरे  का  सामना  करना  पड़  रहा
 है  यह  विधेयक  बड़े  अच्छ  इरादे  से  प्रस्तुत  किया  गया  है  और  मुझे  आश्या  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  बात  का
 ध्यान  रखेंगे  कि  इसका  पालन  हो  |

 हा

 इस  देश  का  भविध्य  युवा  दाक्ति  पर  निर्मर  दुर्भाग्य  से  मुबा  लोग  ही  नशीले  ओवषधों  और

 स्वापक  पकर्यों  के  दुष्प्रभाव  से  प्रभावित  होते  स्थिति  आज  यह  है  कि  मां-ब।प  अपने  बच्चों

 को  सकल  और  कालेज  भेजने  से  कतराते  मां-बाप  अपने  बच्चों  को  अब  निकट  के  कल्बों  ओर  शहरों
 न्  से

 *  यूलतः  तेलुगु  भाषा  में  दिये  गये  मोषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी
 +
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 में  पढ़ने  के  लिए  भेजने  से  कत  राते  हैं  कहीं  उन्हें  नश्ीले  पदार्थ  लेने  को  आदत  न  पड़  जाये  ।  अब  लगभग
 हर  बड़ा  शहर  नश्नीले  पदार्थों  की  चपेट  में  हम  इसे  रोक  नहीं  सकते  ।.  आशा  है  कि  अब  तो
 सरकार  नशीले  पदार्थों

 की  इस  बीमारी  को  गांवों  में  पहुचने  से  रोकने
 के लिए  अवदयक  कदम

 सुन१री  तिकौन  के  देश  अवंष  नशीले  पदार्थों  की  तस्करी  के  केन्द्र
 हुमा रा  देश  इस  व्यक्साय  में  मार्गस्थ  स्थल  बन  गया  नक्षीले  पदार्थों  के  अवंध  धन्धे  में  लगे  लोग  बड़े
 व्यापारो  और  हमारे  समात्र  के  प्रभावशाली  लोग  यह  लोग  अपने  प्रभाव  का  इस्तेमाल  करके  आम
 तौर  पर  सजा  से  बच  जाते  यदि  कोई  व्यक्ति  नशील  पदार्थों  के  व्यापार  में  संलग्त  पाया  जाता
 तो  चाहें  वह  कितना  हो  बड़ा  ब्पक्ति  क्यों  न  हो|  सरकार  को  उसे  बरुरना  नहीं  वह  समाज  का

 विश्व  को  नशीली  दबाओं  ओर  मन:प्र  भावों  पदार्थों  से  बचाने  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र
 शंधਂ  से राहमीय  कार्य  कर  रहा  भारत"'को  भी  इस  नेक  काम  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  हर  प्रकार  से
 मेंदद  करनी

 प्रतिदिन  मादक  द्रब्यों  और  मन;प्रभात्री  पदार्थों  की  सेकड़ों  किलोग्राम  मात्रा  पकड़ी
 जा  रही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  पदार्थों  को  नष्ट  कंसे  किया  जा  रह  पकड़ी  गई  इन
 नश्नीली  दवाओं  ओर  नशीले  पदार्थों  को  प्रभावशाली  ढंग  से  तष्ट  किया  जाता  चाहिए  ताकि  वे  दोबारा
 बाजार  में  न  आ  सके  ।

 नद्ीली  दवाओं  के  निर्माण  में  काम  आने  वाल  बहुत  से  पदार्थ  बाजार  में  निर्बाध  रूप  से  उपलब्ध
 यद्यपि  इन  पदार्थों  को  बिक्री  का  नियंत्रण  में  रक्षा  गया  है  परन्तु  यह  नियत्रण  बिह  कुल  भी  प्रभावी

 नहीं  जब  तक  इन  पदार्थों  की  सप्लाई  को  प्रभावशाली  ढंग  से  नियंत्रित  नहीं  किया  तथ  तक
 स्वापक  औषध  और  मन:फ्रमाबी  पदार्थों  के  उरयोय  को  नियजित  करने  के  लिए  ऐसे  सं  शोधषनों  को  पारित
 करने  का  अधिक  फायदा  नहीं

 हमर  समार्ज में नशीली  दवाओं  का  षीरें-घीरे  बढ़ता  जा  रह  इस  प्रभाव
 के  कांरर्ण  मध्यम  वर्ग  बौरं  गरीब  पॉरवीर  भी  तंबाह  हो  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से
 अपील  करंता  हूं  कि  हमारे  समाज  को  मार्दक  औषधियों  ओर  मन:प्रभावी  पदार्थों  के  कुप्रमाव  से  मुक्त
 करने  के  लिए  प्रभावी  कार्यवाही  की

 शो  मोहम्मद  महरुंज  अली  खां  :  सभापति  जो  विधेयक  पेक्ञ  किया  गया  है  मैं
 इसकी  ताइद  करता  लेकिन  साथ  ही  यद्  कहूंगा  कि  कानून  तो  बना  लिया  जाता  उध  पर  अमल
 नहीं  आप  जो  कुछ  कानून  बनायें  उस  पर  अमल  जरूर  मसलन  अफीम  इस  कदर  लोग
 बाजार  से  लेते  हैं  और  इसकी  कीमत  इतनी  होती  लेकिन  जो  पुलिस  के  कर्म  चारी  होते  हैं  वह  उनसे
 मिले  हुए  होते  हैं  ओर  उसको  बिकवाते  आप  कुछ  नहीं  कर  पाते  ।  इपी  तरह  हे  शराब  उपके  ठके
 अरपने  दे  दिये  लेकिन  उसके  बयजूद  मी  कंमिस्प्स  क्षाप्स  में  ऐसी  नशीली  दवाएं  मिलती  हैं  जी  कि
 स्मेबों  कौ  सस्ते  दामों  पर  मिलती  हैंःऔर  बहू  सेहत  के  लिए  बहुनਂ  खराक  हीती  यह  तरीका  बैेंलत
 &  एक  नहों  होता  काहिए  ।  मैं  इसकी  ताइव  करता  हूं  ।
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 कक  -  _  नपपनपनत  -  --  -  ्  क  ना  पथ

 श्री  ए०  के०  पांजा  :  इस  विधेयक  पर  चर्चा  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लेने  के  लिए  मैं

 माननीय  सदस्यों  का  आभारी  एक  प्रमुख  जिस  पर  दोनों  पक्षों  के  सदस्पों  ने  बल  दिया  यह  ॥  {
 है  कि  इस  अधिनियम  को  लाग  किये  जाने  के  बाद  इसे  भली  प्रकार  कार्यास्वित  किया

 सबसे  पहले  हमें  1985  में  पारित  इस  अधिनियम  के  कुछ  अस्य  नए  उपबस्धों  के  द्वारा  अब  इसमें

 संशोधन  करना  है  ताकि  कानून  लाग  करने  वाले  प्रधिकारियों  के  हाथ  मजबत  हो  सक  |

 हमें  पता  है  कि  1985  में  इस  अधिनियम  के  पारित  होने  के  बाद  से  वर्ध  1986  में  अभियोजन

 के  5525  मामले  वर्ष  1987  में  4503  मामले  थे  और  1988  तक  अभियोजन  के  2260
 मामले  ये  ।  1986  में  दोषसिद्धि  की  संश्या  586  थी  ।  वर्ष  1987  में  यह  संख्या  247  थी  ओर  नवम्बर

 1988  तक  दोषसिद्धि  की  संझ्या  232  थी  ।  अधिकतर  मामलों  में  पकड़  गये  वास्तविक  पदार्थों  को

 न्यायालय  में  सिद्ध  करते  समय  तकनीकी  आधार  १२  कुछ  कठिनाईयां  उत्पस्न  हुई  इसलिए  नजरबंदी
 अध्यादेश  पारित  किया  गया  था  और  इसके  बाद  इसे  अधिनियम  बना  दिया  गया  विदेशी  मुद्रा
 संरक्षण  और  तस्करी  निवारण  जिपमें  मादक  द्रब्यों  के  व्यापार  संबंधी  उपबन्ध  सम्मिलित

 के  अन्तगंत  मादक  द्रव्यों  के  [67  व्यापारियों  को  नज  रबंद  किया  गया  स्वापक  औषधि  ओर

 प्रभावी  अवैध  ठयापार  निवारण  1988  के  अम्तगंत  हमने  इस  समय  मादक  द्रब्यों  के

 22]  व्यापारियों  को  नजरबन्द  कर  रखा  इस  समय  निवारक  नजरबन्दी  के  अन्तगंत  मादक
 द्रण्यों  के  व्यापारियों  की  संश्या  388  है  ।

 बहुत  से  सदस्यों  ने  इस  नशीले  पदार्थों  को  नष्ट  करने  के  बारे  में  उल्लेख  किया  हमें  पता
 चलता  है  कि  15  1988  से  ।  दिसम्बर  1988  तक  हमने  3691  किलोग्राम  2,  1  2,336
 किलोग्राम  गांजा  31,899  किलोग्र  म  2901  किलोग्राम  मंडिक्स  ओर  12.92  लाख  गोलियां
 नष्ट  को  पहले  कानून  यह  था  कि  हम  पकड़े  गये  मादक  द्रथ्यों  को  नीमच  ओर  गाजीपुर  में  भारत
 सरकार  की  दो  फंक्ट्रियों  में  ले जाते  थे  जहां  एक  विद्येष  तरीके  से  उन्हें  नष्ट  किया  जाता  हमने  देखा
 कि  जब्त  करने  के  बाद  उन  मादक  द्रव्यों  को  वहां  ले  जाने  ओर  मामले  को  सिद्ध  करने  तथा  साक्ष्य  को
 सम्भाल  कर  रखने  में  हमें  कठिनाई  होती  अब  हम  राज्य  स्तर  पर  सभी  केन्दीय  विधि  आयुविज्ञान
 प्रयोगधालाओं  अथवा  केन्द्रीय  अस्पतालों  में  इन  पदार्थों  को  नष्ट  कर  सकते  हम  दहन  मादक  पदार्थों  को
 जलाकर  नष्ट  कर  रहे  हम  इन  औषधियों  को  जनता  के  सामने  नष्ट  करने  की  संभावना  फी  भी  ”

 जांच  कर  रहे  हैं  ताकि  लोगों  मे  विदवास  उत्पन्न  किया  जा  विदष्व  के  कुछ  भागों  में  ऐसा  प्रयास
 किया  भी  गया  है  परन्तु  हस  बारे  में  कुछ  सावधानियों  को  बरतना  पड़गा  बयोंकि  जलाने  के  बाद  जो
 राख  बचती  है  उसमें  भी  नशा  देने  वाले  कुछ  अंध  होते  १,छ  विद्वाषज्ञ  इस  ब।रे  में  उसे  जल  के

 बहुत  तेज  प्रवाह  से  धोने  के  बारे  में  भी  कार्य  कर  रहे  हैं  ताकि  इस  राक्ष  को  अन्य  कार्यों  क ेलिए  भी
 प्रयोग  में  न  लाया  सके  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  हमने  इस  बारे  में  यह्  उपरोक्त  कायंबाही  की  है  और
 ऐसी  बात  नहीं  है  कि  वर्ष  1:85  से  इस  बारे  में  कोई  कायंवाही  नहीं  की  गई  इस  रांशोधन  को  यह
 सुनिश्चित  करने  के  लिए  लाया  गया  है  कि  चू  कि  भ।रत  ट्राइंगलਂ  ओर  किसेन्टਂ  के
 बोच  परिवहन  क्षेत्र  इसलिए  इस  रास्ते  में  कुछ  माल  रास्ते  सें  बीच  में  गिर  जाता  है  और जब  भी

 !
 हम  कारयंवाही  करते  हैं  तो  वे  या  तो  मादक  दब्यों  को  फेंक  देते  हैं  अथया  उन्हें  बेच  देते  हैं  अथवा

 .
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 थोड़ा  करके  उसे  छोटी-छोटी  ख्लर्पों  के  रूप  में  ले  जाने  का  प्रयास  करते  इसीलिए  भारत  को
 समस्याओं  का  सामना  करना  पड़  रहा  हस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  इस  विधेयक  में  तीन  प्रमुख
 उपायों  को  सम्मिलित  किया  गया  पहला  उपाय  मुल्युदण्ड  दूसरी  आर  अपराध  किये  जाने  पर

 मुत्युदंड  की  व्यवस्था  की  गई  माननीय  सदस्य  श्री  सेफुद्दीन  सोज  ने  मृत्यु  दंड  दिये  जाने  के  बारे  में

 विस्तृत  जानकारी  मांगी  यदि  माननीय  सदस्य  धारा  देखें  तो  उसमें  यह  व्यवस्था  की  गई  है
 कि  मृस्युवंड  लागू  किए  जाने  के  लिए  मादक  द्र॒व्यों  की  कितनी  मात्रा  प्राप्त  की  जानी  आवश्यक
 गोल्डन  क्िसेम्ट  और  गोल्डन  ट्राइगल  के  बीच  ले  जा  रहे  मादक  द्वव्यों  की  मात्रा  और  भारत  में  इस  कार्य

 में  सम्मिलित  विभिम्न  लोगों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  महसूस  किया  गया  था  कि  दसरी  बार  किये  गये

 अपराध  के  लिए  दी  जा  रही  सजा  पर्याप्त  निवा रक  नहीं  थी  ।  इसलिये  प्रथम  अपराध  के  लिए  10  वर्ष

 ओर  20  वर्ष  की  सजा  तथा  दूसरी  बार  के  अपराध  के  लिए  1:  वर्ष  अथवा  30  वर्ष  की  पृव॑वर्ती  सजाएं
 अब  भी  कायम  परन्तु  गम्मीर  अपराधों  के  मामले  में  विक्षषज्ञों  और  अन्य  देशों  के  काननों  की  जांच

 करने  के  बाद  हमने  सोचा  कि  गम्भीर  अपराधों  के  बारे  में  दूसरी  बार  अपराध  किये  जाने पर  माननीय

 स््यायाघीश  को  कामून  के  अस्तगंत  मृत्युदंड  देने  की  शक्ति  प्रदान  करना  आवदयक  मुझे  इसके

 विस्तार  में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  परम्तु  गम्मीर  अपराधों  के  मामले  में  मृत्यु  दंड  को  व्यवस्था  की

 गई

 जहां  तक  नशीले  पदार्थों  क ेआदि  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्यों  द्वारा  देश  में  मादक

 दढ्पों  का  सेवन  करने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  उपलब्ध  उपचार  केन््दों  और  परामह्ां  केन्दों  के  बारे  में

 चिम्ता  व्यक्त  की  गई  मैं  भी  इस  बारे  में  उतसे  सहमत  हूं--ताकि  सामाजिक  कार्यकर्ता  लोगों  को

 विज्षेष  रूप  से  युवाओं  और  उनके  माता-पिताओं  तथा  अभिभावकों  को  इस  सम्बन्ध  में  सूचित  १  रने  के

 बारे  में  कायंवही  कर  इस  समस्या  का  समाधान  कंसे  किया  जाना  चाहिए  ?  हमने  देखा  है  कि

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  विभाम  तथा  समाज  कल्याण  विभाग  ने  इस  बारे  में  कुछ  कार्यवाही  की

 जहां  तक  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  उसने  देश  में  ।6  संस्थाओं  ओर  अध्पातालों  में  नशे  की

 आदत  छड़ाने  के  लिए  सुविधायें  प्रदान  की  हैं  ।  इस  बारे  में  दिल्ली  में  बिता  व्यक्त  की  गई  कुछ

 माननीय  सदस्य  उन  अस्पतालों  के  बारे  में  जानना  चाहते  थे  जहां  ये  सुविधयें  उपलब्ध  राम  मनोह

 लोहिया  अस्पताल  में  10  जी०  बी०  पन्त  अस्पताल  में  5  सफदरजंग  अस्पताल  में  ।0

 लेडी  हाडिग  अस्पताल  में  5  और  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  में  8  बिस्तरों  की

 व्यवस्था  की  गई  ये  20  बिस्तर  कार्यरत  हैं  ओर  रनके  द्वारा  वहां  आने  वाले  मामलों  की  देखभ।ल  की

 जा  रही  है  ।

 पहले  से  कार्यरत  इन  केन्दों  के  दीनदयाल  उपाष्य।य  अस्पताल  में  एक  0  बिस्तर  वाले

 मशा-मुक्ति  केन्द्र  की  स्थापना  डी  गई  इसके  सफदरजंग  अस्पताल  में  20  बिस्तरों  वाले

 अस्पताल  की  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  अप  अपनी  मंत्रिमम्डलीय  उपसभिति  की  बंठक

 आयोजित  कर  रहे  हैं  भोर  स्वास्थ्य  विभाग  को  इस  बारे  में  शीघ्रता  करने  के  लिए  कह  रहे

 इस  काय  के  लिए  गवं  1987-88  में  78  लाख  रपये  और  वर्ष  1988-8"  में  80  लाख  रुपये  ही

 मु

 कये  गये  अब  हमने  29505  लाख  रुपये  मंजूर  किए  हैं  जिससे  ऐसे  विशेष  मुक्त  कैन्द्र

 जायेंगे  और  ऐसे  प्रत्येक  केरद्र  में  30  बिस्तर  होंगे  ।  इनमें  से  5  केन्द्र  दिल्ली  में  एक  केन्द्र  चंडीगढ़  में

 जोर  एक
 केस

 पांडिचेरी  में  स्थापित  किये  ज।येगे  |  इस  प्रकार  हम  शुरूआत  कर  रहे
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 ए०  के०
 मैं  जानता  हूं  कि  इस  बारे  और  भश्चिक  व्यवस्था  किए  जम्ले  की  आआावद्यकता  है  दया  जितनी

 अखिक  व्यवस्था  हम  हृतनी  ही  वह  बोोगों  के  लिए  अधिक  उपग्रुक्ता  होयी  इसलिए  अ्न्न्त्रिग्रन्यलीय
 उपच्मभिति  की  प्रस््वेक  माह  अथवा  दो  माह  में  एक  बार  बेठक  हो  रही  हैं  ताकि  यह  सुतिषिज्ित  ज़ा
 सके  कि  भस्पताल  स्थापित  करमे  की  दिशा  में  अब  तक़  क़ितती  प्रगति  हुई

 समाज  कल्याण  मंत्रालय  ने  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  और  सेमोंतार  आयोजित  किए  मुक्त  पका
 खा  है  कि  वर्ष  1997-88  में  देश  के  विभिन्न  सज्यों  और  केमा  शाहित  भ्रद्ेशों  में  53  अशिक्षण  केन्डर
 जभौर  सेमीनार  आमोजित  किए  वर्ष  1988-89  में  416  व्यक्तियों  को  यह  प्रद्िक्षय  दिया  क्षया हैं  कि

 ऐसे  लोगों  को  परामर्श  कंसे  दिया  आना  चाहिए  और  इन  नकामुकित  केन्दों  को  कंसे  ध्ं  १) जित  किया  ज+नर

 चाहिए  |  उन  लोगों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  उहेश्य  लिम्हूं  इस  बारे  में  सलभह
 देश  भर  में  बुआ  डाक्टरों  नसों  और  अन्य  व्यक्तियों  को  श्रक्षिक्षण  देने  क ेलिए  [6  अग्विक्षण

 पाठ्यक्रम  आयोजित  किये  गये  थे  ।  1985-86  में  नशाश्वोरी  का  इलाज  करमे  के  21  केन्द्र  1986-87
 में  हमने  १3  और  ऐसे  केर्द्र  स्थापित  किए  सलथा  1987-88  में  26  गौर  केरद्र  स्कषपित  किए
 1988-89  में  नशाखोरी  के  ईलाज  के  लिए  30  शिबिर  आयोजित  किए  गए  ।

 जहां  तक  सलाह-केन्द्रों  का  सम्बन्ध  कल्याण  विभाग  ने  57  सलाह  केन्द्रों  की  मंजूरी  दो  है  ओर
 हम  हसके  लिए  शीघ्र  कार्यवाही  कर  रहे  मन्धिमंदलीय  ठप-स्ममति  ते  उन्हें  ऐसे  सलाह  केन््द
 स्थापित  किए  जाने  का  लक्ष्य  पूर्ण  करमे  की  एक  निदिच्रत  तारीश  दी

 जहां  तक  हलेक्ट्रानिकी  प्रचार  माध्यम  टेलिबिजन  तथा  रेडियो  का  सम्बन्त  हम  संक्षिप्त

 विज्ञापन  दे  रहे  हैं  तथा  कुछ  लघु  फिल्में  भी  दो  गई  धारावाहिक  भी  दिए  जा  रहे  विभिरत

 विज्ञापन  जारी  करके  छपाई  वाले  प्रचार  माध्यमों  को  शामिल  करनमे  के  प्रयास  किए  जा  रहे  छपष।ई
 वाले  प्रचार  माध्यमों  को  अच्छे  लेख  देने  के  लिए  कुछ  अच्छे  लेखकों  को  कहा  जा  रहा

 जसाकि  क्छ  रिपोर्टों  में  कहा  श्वया  शिक्षा  मंत्राज्ञय  ने  भी  इस  समस्या  से  निपटाने  के  लिए
 कामंवात्री  शुरू  की  हमारेबुनियादी  ढांचे  को  तत्काल  मज़बूत  किए  जाने  की  आवह्यकता  है  और

 हमसके  लिਂ  जिन  लोगों  को  प्रशिक्षित  किया  उनके  विषय  सामग्री  आदि  को  अद्यतन
 करना  इसी  के  अनुरूप  डाला  जाता  है  एम्०  क्री०  ब्री०ए०  की  पढ़ाई  में  न्रालखोरी  से  निपटने
 के  उद्देश्य  से  तथा  मादक  पदार्थ  के  सेबनकर्ताओं  को  नियन्व्रित  ऊरने  के  लिए  हम  एक  विशेष  विषय
 प्रारम्भ  करने  जा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  सामाजिक  पहलू  का  सम्बन्ध  है  एम०  ए०  में

 पोढ़ी  की  समस्या  »  अवगत  कराने  तथा  इससे  निपटने  के  लिए  बुनियादी  ढांचा  तेयाए  करने  हेतु  एक
 विशेष  अध्याय  जोड़ा  जा  रहा  है|  नर्मों  को  प्रशिक्षित  करमे  वाले  वी०  एस०  सी०  कोसं  के
 लिए  भी  हम  इस  उह्ं  हेतु  पाठ्यक्रम  में  वद्धि  कर  *है  उन्हें  बतापा  कि  मादक  व्रथ्यों  के
 शिकार  किसी  व्यक्ति  से  कैसे  निपटा  क्योंकि  वह  अन्य  सामान्य  रोशियों  से  भस्म  थी०

 एस०  सी०  छिक्षा  स्तातक  तथा  शिक्षा  स्नाश्कोशर  कोसों  में  भी-हम  इन  ब्रिथयों  को  क्षामिल
 कर  रहे  पिदोषज्ञों  द्वारा  तेयार  किए  शए  पाठ्यक्रम  को  लागू  किया  जाएगा  |  इस  समस्या  से  निपटने
 के  ए  एन०  एग०  एप०  ने  भी  देश  भर  में  कुछ  नशीले  पदार्थ  विरोधी  भ्रभियान  आयोजित  किए  है  ।

 साननीथ  सदस्य  ने  शुसरे  मुद्दे  मे  एक  चलतै-फिरते  कल  ऊ»  बारे  में  कहा  हम  प्रूर्ण तः  अनसे हैं
 कि  धनराशि  को  कुछ  कठिभाईया  यहां  हुमभरो  समस्या  यह  है  कि  जब  हम  नशीले  पद  थों के  अलावा
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 अन्य  वस्तु  जब्त  करते  हैं  तो  उससे  कुछ  आय  होती  है  लेकिन  मादक  दब्यों  को  तो  अनियाये  रूप  से  नष्ट
 करना  होता  कोई  आय  सम्भव  ही  नहीं  वास्तव  में  सूचना  देने  वाले  तथा  इस  समस्या  से  निपटने
 के  लिए  अपने  जीवन  को  खतरे  में  डालने  वाले  अधिकारियों  को  हमें  सरकारी  कोष  से  धनरादि  देनी
 पड़ती

 यहां  मेरे  पात  अधिकारियों  श्रादि  को  दिए  गए  पुरस्कारों  के  आंगड  नवम्बर  1988  तक  यह
 राशि  15,67,485  रुपये  यहू  राशि  अधिकारियों  को  दिए  गए  पुरस्कार  के  रूप  में  थी  ।  जहां  तक
 उन  लोगों  को  पुरस्कार  देने  का  सम्बन्ध  है  जिनकी  सूचना  के  कारण  माल  जब्त  हुआ  था  हमने  इस  वर्ष
 28,48,964  रुपये  पुरस्कार  के  रूप  में  दिए  इस  वर्ष  नवम्वर  तक  पुरस्कार  हेतु  खर्च  की  गई  कुल
 धनराशि  44,16,000  रुपये

 इसे  लोगों  का  आन्दोलन  बनाया  जाना  इसे  उत्ती  प्रकार  निपटना  यही  वजह  है
 कि  समाज  कल्याण  विभाग  सिर्फ  राज्य  एजेंसियों  पर  ही  निर्भर  नहीं  है  बल्कि  यह  स्वयंसेवी  संगठनों  को

 भी  शामिल  कर  रहा  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  संगठनों  के  नाम  दिए  हैं  और  उन्होंने  कहा  कि  इस

 काये  में  कुछ  अच्छे  संगठनों  को  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  ऐसे  संगठनों

 के  पते  तथा  नाम  दें  तो  निद्दिच्तत  रूप  से  इन  संगठतों  को  ब्राई  पर  काबू  पाने  में  मदद  देगे  के  लिए
 राहि  के  रूप  में  सहायता  देने  पर  विचार  किया  महोदय  ऐसा  महीं  हैंकि  इस  काय॑  में  लोय

 शामिल  नहीं  यह  देखा  गया  है  कि  न  सिर्फ  इस  सभा  बल्कि  बाहर  भी  भारत  के  लोगों  तथा
 बिश्व  भर  के  लोगों  ने  भी  विश्व  से  इस  ब्राई  को  दूर  करने  के  लिए  अपनी  आवाज  उठाई

 हम  चेचक  जेसे  भयानक  रोग  को  समाप्त  करने  में  सफल  रहे  हैं  राष्ट्र  भर  में  जनमत  तेयपार
 किया  गया  था  और  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  कीं  सहायता  से  यह  बीमारी  समाप्त  हो  गई  |  लेकिन  मादक
 व्रद्यों  के  इस  अवैध  व्यापार  की  बुराई  में  अपराधी  मनुष्य  ही  ?  |  चेचजक  को  तरह  कौटाण  नहीं  जिन
 पर  नियन्त्रण  करना  इस  रोग  को  फैसाने  वाले  कीटाणु  तो  मनुष्य  ही  हैं  जिनसे  हमें  निपटना  है  ।

 मनुष्य  ही  अपराधी  है  और  यही  वजह  है  कि  निवारक  दण्ड  के  रूप  में  मोत  की  सजा  प्रावधान  किया
 गया  है  ।  ।

 न  सिर्फ  भारत  में  बल्कि  विदव  भर  में  जहां  भी  हसं  पर  वाद-विवाद  हुआ  इसे  लोगों  का  पूर्ण
 समर्थन  मिला  नशी ले  पदार्थों  के  विरुद्ध  अभियान  में  हजारों  लोगोंमे  भाग  लिया  था  और  देश  के
 प्रत्येक  व्यक्ति  ने  इसमें  अपना  योगदान  किया  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  दिल्ली  के  कुछ
 भागों  में  ये  नशीले  पदार्थ  पटरियों  पर  बिक  रहे  मैं  माननीय  सभा  तथा  आपके  माध्यम  से
 सभी  देशवासियों  को  आइवस्त  करना  चाहुता  हैँ  कि हम  यह  सुनिद्िचित  करने  के  लिए  पूर्ण  प्रयास  करेंगे
 कि  इस  विधेयक  के  सभी  उपबन्धों  को  लागू  किया  हम  विधेयक  के  कार्यास्वयन  पक्ष  के  प्रति  पूर्ण
 रूप  से  सजग  हैं  ओर  इसी  कारण  से  स्वापक  ओषधि  बोर्ड  का  गएन  किया  गया  है  ।

 स्वयं  प्रधान  मन्त्री  ने  एक  घंटा  तीस  मिनट  अवधि  की  तीन  बेठकों  में  भाग  लिया  था  ताकि  इसे

 लागू  करने  पर  मन्त्रिमंडलीय  उप-सप्तिति  का  मार्ग-निर्देशन  हो  इसके  अनुसार  ही  उप|य  किए
 गए  हैं  ओर  हम  इन  पर  आगे  कार्यवाही  कर  रहे

 अब  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  की  बात  करते  कछ  माननीय  सदस्यों  मे  पूछा  है  कि  हमारी
 |  बातचीत के  क्या  परिणाम  निकले  ।
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 हमने  पाकिस्तान  तथा  श्रीलंका  की  सरकारों  के  साथ  समन्वय  किया  मैं  स्वयं  बर्मा

 मया  था  और  बहां  वार्ता  की  हमारा  तीन  तरफा  उह्द  व्य  पहले  हमें  उन  नशीले  पदार्थ  के  अवध
 व्यापारकर्ताओं  को  जानकारी  प्राप्त  करनी  है  जो  हमारे  देश  की  सीमा  पार  करते  हैं  ओर  दूसरे  देश  में
 जा  रहे  हमें  उन  लोगों  के  बारे  में  सूचना  प्राप्त  करना  हैं  जो  भारत  में  अपराध  करते  हे
 और  फिर  दूसरें  देशों  में  घूस  जाते  माननीय  सदस्यों  ने  भी  बाड़मेर  तथा  जंसैलमेर  में

 ब्यापार  का  उल्लेख  किया  मैं  जानता  हूँ  कि  यह  संवेदनशील  क्षंत्र  जब  प्रइन्काल  के  दौरान  इस

 आरे  में  इन्होंने  प्रषन  पूछे  था  तब  मैंने  उन्हें  उत्तर  दे  विया  था  ।

 अन्तिम  वात  यह  है  कि  यह  सुनिश्चित  किया  जाए  कि  संयुक्त  राष्ट्र  कोष  का  उपयोग  उचित  रूप
 से  हो  ।  जहां  तक  हमारा  संबंध  हमारे  देश  को  20  मिलियन  अमरीकी  डालर  प्राप्त  हुए  हैं  और  हम

 उन्हें  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  निर्धारित  मापदण्डों  के  मुताबिक  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  ।

 हमने  नशीले  पदार्थों  की  इस  बराई  से  निपटने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  कोष  का  गठन  किया

 है  जिस  पर  संसद  का  नियन्त्रण  होगा  ।

 इम  मशीले  पदाये  के  अवेध  व्यापारकर्साओं  की  सम्पत्ति  का  पता  लगाने  के  लिए  1969  के

 पश्चात्  बनाये  गये  सम्पत्ति  अधिनियम  तथा  ऐसे  सभी  अधिमिवर्मों  की  अश्य  धाराओं  में  विद्याध  अधिकार
 दिए  गए  नीले  पदार्थों  के  अवध  व्यापार  द्वारा  सम्पत्ति  बनाने  बालों  का  पता  लगाने  पर  जुर्माना
 लगाया

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  विधेयक  पारित  कर  दिया

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 स्वापक  औषधि  और  समतःप्रभावी  पदाये  1985  में  संशोधन  करते  बाले
 विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ्ला  ।

 सभाषति  भहोदन  :  अब  हम  विधेयक  पर  खंड-बार  विचार

 कह  2  तथा  3  में  कोई  संशोधन  नहीं

 प्रदन॑  यह  है  १

 छंड  2  ओर  3  विधयक  का  अंग  बने  ।”

 श्रस्ताव  स्थवीकत  हुआ  ।

 सं४  2  और  3  विधेयक  मैं  जोड़  दिए

 सब्ड  अध्याय  का  अभ्तःस्थापन

 थी  डी०  थी०  पाठिल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं  :

 पृष्ठ 3,  पंक्ति  30,--

 क्षीध्रਂ  के  स्थान  पर  मास  के  भीतरਂ  प्रतिस्थापिते  किया  जावे
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 अध्याय  की  धारा  के  अन्तगंत  राष्ट्रीय  औषधि  दुश्पयोग  नियस्त्रण  विधि  के
 गठन  की  व्यवस्था  की  गयी

 खंड  7  ख  में  कहा  गया  है  कि  ययाशाक्य  प्रत्येक  वित्तीय  ब्ष  के  अस्त
 के  राजपन्र  एक  रिपोर्ट  प्रकाशित  करव।गयेगी  जिसमें  लेखाओों  के  विवरण  वित्तीय  वर्ष
 के  दौरान  धारा  7  क  के  अधीन  वित्त  पोषित  क्रिमाकलापों  का  लेखा  दिया  जायेगा  ।”

 इसके  अनुसार  एक  विशेष  निधि  का  गठन  जा  रहा  है  इसमें  करोड़ों  ढ़पये  छोंमे  और  इस
 निधि  का  लेखा  तीन  मास  में  ठिया  जाना

 शो  ए०  के०  पांजा  :  एक  उपयन्ध  किया  गया  है  कि  यह  यथाध्वम्मव  शीक्ताडेदे  दिया
 ऐसा  तीन  मास  में  नहीं  किया  जा  क्योंकि  सम्पूर्ण  बिश्तीय  वर्ष  पर  विचार  करना

 पड़ेगा  |  इसलिए  हुम  कोई  सीमा  निर्धारित  करना  नहीं  चाहते  हैं  प्रम्तु  वित्तीय  कर्ण  में  हि्मव  दे  देता

 बर्ड गा  क्योंकि  यह  सावंजनिक  निधि  है  ।

 सद्यापति  महोदय  :  अब  मैं  भ्ो  डी०  बी०  पाटिल  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  सभा  के  मतदान  के

 लिए  रख

 महोदय  संस्या  ।  में  भतराम  के  लिए  रसा  गा  शा  अस्तरीदृत  हुए  ।

 सभापति  सहौदव  :  प्रश्न  यह

 क्षंड  4  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रश्थयाव  स्वीकृत  हुजा  ।

 खड़  4  विज्जेयक  में  जोड़  दिया  कया  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रषन  यह

 संड  5  से  13  विधेयक  का  अंग  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 सथ्ड  5  ते  13  विशेवज्  में  ओह  दिए  शर्  ।

 खण्ड  अभिकारिता  नई  धारा  52  का  अन्त  स्थानभ

 क्री  होे०  जो०  पाडिश्ि  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  8,  पंक्ति

 के  पह्चात्

 पर  विद्या  रण  को  अभिकारिता  रखने  वाले  मजिस्ट्रेट  की  उपस्थिह्ति  थेंਂ  ऋरा:स्पाधित

 किया  जाए  (2)

 पृद्ठ  8,  पंक्सि  34,--

 ”  के  स्थान  पर

 पर  वितरण  की  अधिकारिता  रखने  वालेਂ  फकरिब्कासिक  किया  छाए  (3)

 गढ़
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 पंष्ठ  8,  पंक्ति  37,--

 के  स्थान  पर

 प्रतिस्थाषित  किया  जाएं  (4)

 पृष्ठ  8,

 पेक्ति  38  से  40  का  लोप  किया  जाए  (5)

 इस  विधेयक  के  खंड  की  गई  स्वापक  औषधियों  ओर  मन:प्रभावी  पदार्थों  का
 ब्ययन  में  निम्नलिखित  सम्मिलित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 एक  उपवन्ध  किया  गया  है  कि  पुलिस  अधिकारी  को  इन  बस्तुओं  को  निपठाने  का  अधिकार

 इस  विशेष  कानन  के  संबंध  में  अहमदाबाद  के  सेशन  न्यायाधीश  में  अपने  निर्णय  में  कुछ  पुलिस
 कारियों  पर  अधिकार  का  दुरुपयोग  करने  से  कारण  मुकहूमा  चलाने  का  निर्देश  दिया  इस
 नियम  के  अधीन  भी  अधिकार  का  दुरुपयोग  करने  पर  मुकदमा  चलाया  जा  सकता  मैं  एक  मामले
 को  उद्धुत  करता  स्वापक  औषधि  और  मनःप्रभावी  पदार्थ  1985  के  अन्तगंत

 एक  पुलिस  मामला  दर्ज  किया  गया  ।  सेदान  न्यायाधीश  नै  कहा  कि  इस  अधिनिवम  के  अस्तगंत  एक
 व्यक्ति  के  विरुद्ध  मामला  बिगाड़ने  के  कारण  पुलिस  विभाग  को  कॉन्स्टेबल  और  सब-इंस्पेक्टर  के  विरुद्ध
 मामला  ही  दर्ज  नहीं  करना  चाहिए  ।  उन्होंने  निर्देश  दिया  कि  पुलिस  विभाग  की  उन  दो  कर्मियों  तथा

 पुलिस  अधीक्षक  के  विरुद्ध  अधिकार  का  दुरुपयोग  करने  के  लिए  तथा  कार्य  की  अवहेलना  करने  के  लिए
 कार्यवाही  की  जानी  इसलिए  मैंने  कहा  है  कि  मामले  पर  विचधारण  की  अधिकारिता  रक्षने  वाले

 मजिस्ट्रेट  की  उपस्थिति  में  इनका  निपटान  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  यह  अधिकार  पुलिस्त  अधिकारी
 को  दे  दिया  जायेगा  तो  वह्  इसका  दुदपयोग  कर  सकता  इसलिए  मैंने  इस  संशोधन  का  सुकाव  दिया

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  ऐसी  वस्तुओं  का
 निपटान  खुलेआम  किया  जाना  यह  बहुत  अच्छी  भावना  से  लिया  गया  जहां  तक  इस
 विद्येष  बात  का  सम्बन्ध  आप  नहीं  कर  सकते  ।  कम  कम  मजिस्ट्रेट  की  उपस्थिति  में  ऐसा
 किया  जा  सकता  है  ।  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करने  में  कोई  हानि  नहीं

 भी  ए०  के०  पांजा  :  इस  विशाल  देश  में  हमारी  भ्यायपालिका  अनेक  कार्यों  में  पहले  ही  व्यस्त
 इसमें  सेशन  न्यायाघीश  को  अधिकार  दिया  गया  है  ।  यदि  मैं  किसी  विज्लेष  गांव  में  स्वापक  भौषधि

 अभिगृहीत  करता  हूं  और  सेशन  न््यायाघीश  से  कहता  हूं  कि  वह  इसके  निपटान  के  लिए  उपस्थित  हों
 तो  इससे  दूसरे  क।यों  में  बाघा  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  सदस्य  इसे  अनुभव  करेंगे  ।  नियम
 बनाते  समय  हमने  ये  अधिकार  अधिकारियों  को  दिये  हैं  ।  हम  पूर्णतः  जानते  हैं  कि  यह  काये  उस  वरिष्ठ
 अधिकारी  को  करना  चाहिए  जिस  पर  देश  को  विद्वास  हो  ।  पुलिस  अधिकारी  का  अथे  यह  नहीं  है  कि
 सभी  पुलिस  अधिकारी  गलत  होते  हमारो  यह  प्रणाली  हमें  इस  प्रणामी  पर  विद्वास  करना

 अहमदाबाद  के  न्यायाधीश  के  निर्णय  जमे  एक  अथवा  दो  अपवाद  इसको  ध्रुष्टि  नहीं  करते  कि
 सभी  पुलिस  अधिकारी  बेईमान  होते  हमें  अपनी  प्रणाली  पर  विश्वास  करना  अच्छे  पुलिस
 अधिकारी  भी  हैं  औषधि  विभा  में  वरिष्ठ  तथा  दूसरे  भी  ऐसे  अधिकारी  हैं  जिन्हें  निपटान  के



 का  धिक  जा  >  औ  अआहक््ख समय  उपस्थिति  का  अधिकार  दिया  जा  सकता  ये  बातें  नियमों  किसी  अधिसूचना  द्वारा  की

 3.00  म०  १०

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  श्री  पाटिल  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों  को  सभा  के  मतदान  के  लिए
 रखता  हूं  ।

 संझोजन  संश्या  2,  3,  4  ओर  5  सभा  के  मतदाल  के  लिए  रले  गए

 तथा  अस्थीकृत  हुए  |

 सभापति  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 लंड  !4  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 14  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।'

 सब्ह  |5--नमयी  घारा  का  अंतःस्थापन

 श्री  डी०  बी०  पाठिल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 पृष्ठ  9,--

 पक्ति  9  से  13  का  लोप  किया  जाये

 खंड  में  उल्लेख  किया  गया

 जब  ऐसा  कथन  करने  वाले  व्यक्त  की  मृत्यु  हो  गई  है  या  बह  मिल  नहीं  सब्ता  हैया
 साक्ष्य  दैने  में  असम  है  या  उसे  प्रतिपक्ष  ने  पहुंच  से  परे  कर  दिया  है  या  जिसकी
 स्थिति  ऐसे  विलम्थ  या  व्यय  किए  बिना  अभिप्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  है  जो  मामले
 की  परिस्थितियों  में  स्यायालय  अनुचित  समझता  '''(6)

 इसमें  कहां  गया  है  कि  कथन  को  साक्ष्य  के  रूप  में  माना  जाना  ऐसे  मामलों  में  यदि
 कथन  करने  वाला  थ्यक्ति  जिरह  के  समय  उपस्थित  न  हो  तो  कथन  को  साक्ष्य  के  रूप  में  नहीं  लिया
 जाना  मैं  इस  तथ्य  को  जानता  हूं  कि  कानून  के  अंतगंत  एक  उपवन्ध  है  कि  मृत्यु  कालीम
 धोषणा  साक्ष्य  के  रूप  में  स्वीकायं  परन्तु  यह  इसलिए  स्वीकार  है  क्योंकि  वह  मर  रहा  है  इसलिए
 क्ूठ  नहीं  बोलेगा  ।  उस  आधार  पर  यह  व्यवस्था  को  गई  है  कि  मृत्यु  कालीन  घोषणा  को  साक्ष्य  के  रूप
 में  स्वीकार्य  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  हम  इसे  इस  प्रकार  देखते  हैं  तो सरकार  ओर  जांच  अधिकारी  कह
 सकते  हैं  कि  यह  आसान  नहीं  है  तथा  ख्ं  अधिक  होगा  ओर  वे  इसे  इस  प्रकार  स्वीकार  करेंगेतो  मेरे
 विचार  से  जहां  तक  कामन  के  नियम  का  सम्बन्ध  यह  उचित  नहीं  होगा  ।  यह  कानून  और  मूल  कानून
 के  सिद्धास्तों  के विपरीत  होगा  ।  इसलिए  मैंने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 शी  ए०  के०  पांजा  :  परन्तु  यह  बुनियादी  कानून  के  सिद्धान्तों  के  विपरीत  नहीं  जहां  तक
 साक्ष्य  अधिनियम  तथा  दूसरे  अधिनियमों  का  सम्बन्ध  है  उनमें  मृत्यु  कालीन  घोषणा  को  पहले  ही
 भाश्यता  आ्राप्त  है

 ओर  आपराधिक  मामनों  में  भौ  इसे  माना  जाता  इसलिए  ये  आवश्यक  नहीं
 इसमें  अनावश्यक  खर्च  होगा  ।

 ।



 43  ५  द
 विधेयक

 दि  रु
 स््वापक  औषधि  और  मनःप्रभावी  पदार्थ  विष्  सभापति महोदय : अब मैं खण्ड Taw मै wee 15 पर संशोधन Gear € eur के मतदान  con के faq  5

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  खण्ड जब  मै  झप्ड  ।5  पर  संशोधन  उंश्पा  €  सआ  के  मृतदान  के  लिए  रक्षा संशोधन  संश्या  €  सअा  के  मतदान  के  ब्विए  रखता

 संशोषन  संस्या  6  सभा  में  मतदान  के  लिए  रला  भया  तथा

 अस्थीकृत  हुआ  ।

 सभापति  महौदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  ।5  विधेयक  का  अंग  बने  ।'

 प्रस्ताव  स्वोक़ृत  हुआ  ।

 खण्ड  विधेयक  में  जोड़  दिया  पता  ।

 खण्ड  59  ,  में  रूं फोश्नत

 हरी  डी०  बो०  पाटिल  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  9,  पंक्ति

 के  पदचयात

 व्यक्ति  से  बचाव  कीਂ  प्रम्त:स्थापित  किया  जाए  (7)

 खंड  में  यह  उपबल्धित  किया  गया

 (2)  कोई  जिस  पर  इस  अधिनियम  द्वारा  या  इसके  अधीन  कोई  कर्तव्य  अधिरोपित

 किया  गया  है  या  कोई

 किक्रे  या

 किल्ली  अम्य  जिसे  इस  अधितियम  के  अधीन  किसी  अपराध  के  लिए  आरोपित

 कियाग  पा

 की  अभिरक्षा  सोपी  गई  है  **

 ओऔर  जो  ज्यनवू#ं  कहा  यद्ा  करेपा  *'

 मैंसे  यह  उपचन्थित  किया  है  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  जो  व्यक्ति  इस  प्रकार  के  व्यक्ति  को
 बचाने  में  सहायता  करता  उसे  भी  सजा  दी  जानी  चाहिए  ।  मेरे  विचार  से  यह  एक  अद्भुत  ही  सरत्
 संशोधन  आएय  यह  है  कि  यदि  कोई  भी  व्यक्ति  बचाने  में  सहायता  करता  है  तो  उसे  श्ज़ा  दी
 जानी  चाहिए  ।

 क्रो  एू०  के०  पांछा  :  इसे  पहले  ही  ले  लिया  गया  यदि  बाननीय  सदस्य  थोड़ा  सा  विमाग

 लग।एं  तो  वह  देखेंगे  कि  करने  का  अथं  काफी  व्यापक  है  इसके  बच।व

 शआरादि  सभी  शामिल  यदि  हम  केवल  दचाव  करन  छाब्द  ही  जोड़ते  तो-इम़्का  शम्पू्  क्भाव  नष्ट

 हो  सहायता  करना  शब्द  जोड़ा  गुया  है  जिक्षमें  दंच/:ड  करनः  तश्रा  कह  अर्शाल

 बाहर  उटा  फेकना  या  चोट  पहुंचाना  शामिल  इम्नलिए  भेरे  घिच्ररर  से  यह  जबिककुल  कहीं

 छ
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 गम  णण  — मा»

 शो  डो०  बी०  पाटिल  :  मैं  अपता  संशोधन  वापस  सेने  के  लिए  सभा  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  7,  सभा  की  अनुमति  से  बापस  लिया  गया

 खसभापल्ि  महोदव  :  खण्ड  17  ओर  18  में  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 ब्रसन  यह  है  :

 खंड  16  से  18  विधेयक  का  अंग  बनें  ।/'

 प्रस्ताथ  स्वीकते  हुआ  ।

 खन््ड  16  से  18  बिंधयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 खण्ड  19--  नए  अध्याय  का  अन्त:स्थापन

 सभापति  महोदय  :  श्री  डी०  बी०  पाटिल  आपके  शंक्षोधन  संद्या  8  से  14  तक

 भ्रो  डी०  बो०  पाठिज  :  मैं  संशोशन  संक्ष्या  8  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  किन्तु  अन्य  सभी  संशोधन

 €
 संक्या  9  से  14  भ्स्तुत  कर  रहा  हूं  :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  10,  पंक्ति  24,--

 अन्त  में  यह  थोड़ा

 जिसे  ऐसे  थ्यक्ति  द्वारा  अबंध  व्यापार  किये  जाने  की  जानकारी  हैਂ  (9)
 पृथ्ठ  10,  पंक्ति  26,  --

 अस्त  में  यहु  भीड़  जाए  --

 ऐसे  ब्यक्ति  द्वारा  अवैध  व्यापार  किये  जाने  के  क्रियाकलापों  की  जानकारी  है
 (10)

 ;
 10,  पंक्ति  43,  --

 अन्त  में  यह  जोड़ा

 पृष्ठ  10,  पंक्ति  46,--

 अस्त  में  यह  जोड़ा

 ऐसे  भ्पक्ति  हरा  अवंघ  ब्यापार  किये  जाने  जाते  के  क्रियाकलाबों  की  जानकारी
 हैਂ  (12)

 पृष्ठ  ।,

 बृंक्ति  ]  से  4  तक  का  लोप  किया  शाए  (13)

 ध  बृष्ठ  15,  पंक्ति  1-८

 79



 स्वापक  औषधि  ओर  मन:प्रभावी  पदार्थ  विधेयक  16  1988
 कमजफी---+-++-_डदईजणजज-ज[ज  रब  ध  पाया

 के  पदचात
 ह  नि बताओ  नोटिस  मिल  जाने  के  बावजूदਂ  अन्त:स्थाधित  किया  जाए  (14)

 अध्याय  के  नीचे

 व्यापार  से  प्राप्त  हुई  या  उसमें  प्रयुक्त  सम्पत्ति  का  समपहरणਂ  झ्ीष॑ंक  के  अन्तगंत  यह
 उपबन्धित  है  अवैध  रूप  से  अजित  सम्पत्ति  की  परिभाषा  में  तथा  सम्पत्ति  की  परिभाषा  6:

 में  की  गई  इसमें  बहुत  बड़ा  अन्तर

 जहां  तक  अवध  रूप  से  अजित  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  है  इसके  लिए  प्रक्रिया  रूप  से
 अजित  सम्पत्ति  धारण  करने  का  प्रतिषंघਂ  सम्बन्धी  के  अस्तगंत  निर्धारित  की  गई
 रूप  से  अजित  सम्पत्ति  की  पहचानਂ  के  लिए  उपबन्ध  685(1)  में  निर्धारित  है  ।  रूप  से  अजित
 सम्पत्ति  का  अभिग्रहण  या  रोक  लगाया  जानाਂ  के  लिए  उपबन्ध  68a  (1)  में  पाये  जा  सकते  जहां
 तक  अवंध  रूप  से  अजित  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  उस  मामले  में  पर्याप्त  एतिहात  बरते  गए  जहां
 तक  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  है  उसकी  परिभाषा  इस  प्रकार  से  की  गई  है  ।

 से  अभिप्रेत  है  प्रत्येक  प्रकार  की  सम्पत्ति  और  आस्तियां  चाहे  वह  जंगम  या  स्वाधर
 भर

 मू्ते  या  अमूतं  हो  ओर  ऐसे  विलेख  और  लिखित  जिनमें  अवेध  व्यापार  से  ब्युत्पस्न  या  प्रयुक्त  ऐसी
 सम्पत्ति  या  आस्तियों  के  हुक  या  हित  के  बारे  में  साक्ष्य

 यह  बात  महत्वपूर्ण  है  भ्यापार  से  ब्युत्पन्न  या  प्रथुक्त

 जहां  तक  अवंध  रूप  से  अजित  सम्पत्ति  का  सम्बरध  यह  उपवन्ध  किए  गए  हैं  भर  मैंने
 अब  स्पष्ट  किया  है  कि  अन्य  चीजों  का  पता  किस  प्रकार  लगाया  जहां  तक  इस  सम्पत्ति  का
 सम्बन्ध  है  यदि  कोई  व्यक्ति  न्यायालय  में  जाता  है  तो  यह  बात  किस  प्रकार  सिद्ध  हो  सकती  है  कि  यह
 किसी  अवेथ  न््यापार  से  हासिल  की  गई  क्या  यह  अवंध  व्यापार  के  लिए  प्रयुक्त  को  गई  मैं  नहीं
 जानता  कि  इस  उपबन्ध  को  व्याख्या  के  लिए  खुला  क्यों  रखा  गया  यहां  एक  सद्त  उपबन्ध  होना
 चाहिए  जहां  तक  अवेध  व्यापार  से  प्राप्त  हुई  या  उसमें  प्रयुक्त  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  यह  बात
 व्यक्ति  की  दोषसिद्धि  के  बाद  आती

 सभापति  महोदय  :  यह  व्यवस्था  पहले  से  ही  आप  संशोधन  के  बारे  में

 करी  डी०  थी०  पाहिल  :  यह  व्यवस्था  भी  है  कोई  भी  व्यक्ति  जो  खण्ड  या  खंड  १4
 या  खंड  में  उह्लिलित  व्यक्ति  का  ९  है  उत्तकी  सम्पत्ति  भी  जब्त  कर  ली  जब  तक
 यह  सिद्ध  नहीं  हो  जाता  *"

 वह  उसके  लिए  जिम्मेदारी  स्थापित  नहीं  कर  आपराधिक  कानून
 के  अन्तगंत  नागरिक  स्वतन्त्रता  का  मूल  सिद्धान्त  इसके  लिए  दोषी  व्यक्ति  को  आपराधिक
 स्थिति  स्थापित  करनी  होती

 सम्मापति  महोदय  :  यह  व्यवस्था  पहले  से  ही  कृपया  संशोधन  के  बारे  में  बोलिए  ।

 थी  डी०  बो०  पाठिल  :  मैं  केवल  संशोधन  के  बारे  में  ही  बोल  रहा  हूं  ।  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि
 जब  तक  यह  साबित  नहीं  हो  जाता  कि  सम्पत्ति  नाजायज  तरीके  से  अजित  को  गई  है  उसे  सजा  नहीं
 दी  जा  सकती  ।

 थी  ए०  के०  पांझा  :  यहां  सम्पूर्ण  घाटा  का  बस  सम्पत्ति  पर  है-इसे  सिद्ध  करना  ही
 2
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 हम  कानूस  के  अधिकार  के  बिता  किसी  की  सम्पत्ति  नहीं  ले  सकते  ।  नक्षीली  ब्ौषधियों  का  दुस्य  पार
 करने  वाले  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  करने  पर  यदि  यह  पाया  जाता  है  कि  औषधियों  के  अवैध  लेनदेन  से
 प्राप्त  आय  से  उसने  सम्पत्ति  बनाई  तो  हमें  वह  जब्त  करने  का  अधिकार  खंड  688  के  अंतर्दत

 एक  तरीका  विया  गया  है  कि  बल  और  अचल  सम्पत्ति  का  पता  किस  प्रकार  लगाया

 जहां  तक|नियमों  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  उनमें  आपराधिक

 स्थिति  की  व्यवस्था  है  |  किन्तु  यहां  आपराधिक  मनःस्थिति  का  अर्थ  आपराधिक  काये  नहीं  भारतीय

 बंड  संहिता या  आपराधिक  प्रक्रिया  संहिता  के  अन्तगंत  माडल  में  आयराधिक  मनोस्थिति  बिल्कुल  भिम्म

 यहां  यह  सही  है  कि  यदि  कोई  सिद्ध  दोष  ब्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति  पड़पोतों  या

 ज्ञादीशुदा  नातियों  आदि  को  हस्तांतरित  करता  है  तो  हम  यह  सिद्ध  कर  पायेंगे  और  उसकी

 सम्पत्ति  को  लेकर  राष्ट्रीय  कोष  में  डाल  इसलिए  यह  संशोषन  आवश्यक  नहीं

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  खंड  19  में  संशोधन  संख्या  9  से  [4  सभा  के  मतदान  के  लिए

 रखता  हूं  ।
 संझोजन  संल््या  9  से  14  सभा  के  मतदान  के  सिए  रख  भ्रए  तथा

 अस्थोकत

 सभापति  महोदय  :  खंड  20  से  22  तक  में  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 प्रदन  यह

 खंड  19  से  22  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स््वोक्त  हुआ  ।

 खण्ड  19  से  22  विधेयक  में  लोड़  दिए  गए  ।

 समापति  महोदय  !  प्रश्न  यह  है  :

 कि  खण्ड  ],  अधिनियमन  सूत्र  अब  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ।””  ,,

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुआ  ।  ह

 कण्ड  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विध यक  में  जोड़  विए  गए  ।

 हु  लीए०  के०  पांजा  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 विधेयक  पारित  किया  जाएਂ

 सभापति  भहोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 विधेयक  पारित  किया  जाएਂ

 प्रो०  सेफूदीन  सोज  ।

 ब्रो०  सैफबदोन  सोल  :  सभापति  मैं  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  पूर्णतया  सन्तुष्ट  हूं  तथा

 उनका  उत्तर  बहुत  संतुलित  था  ।  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  जहां  तक  निगरानी  का  सम्बन्ध  हो  शकृता

 है  इससे  कोई  राजस्व  की  प्राप्ति  न  हो  लेकिन  सामाजिक  रूप  से  बहुत  लाभ  होगा  |  हमें  इसकी

 ।
 शुरुआत  दिल्ली  से  करनी  इसके  लिए  एक  वो  वाहन  रखे  जा  खकते  हैं  तथा  लोग  बिल्ली  में

 है  उभ्चतर  माध्यमिक  ध्शामिक  स्कूलों  के  आसपास  चक्कर  लगा  सकते

 हैं  कृपया मेरे  सुकाष
 पर  विचार

 न



 अधिलस्वनीय  लोक  मंहत्य  के  विषय  कौ  ओर  ध्यानाकर्षण  16  1988

 की  ए०  कैं०  पांजां  :  मुझे  खेद  कि  मैं  माननौय  सदस्य  को  विस्तार  मेँ  ऑम॑ंकारी

 नहीं  है  सका  |  मैं  यंह  नहीं  कहूँ  रहा  हूँ  कि  धन  की  कमी  है  तथा  इसी  कारण  निगरानी  नहों  की  जा

 सलिंफ  दिल्ली  में  ही  इसकी  शुदआत  क्यों  की  जाए  ?  हम  अपने  खूफिया  विभाग  के  स्तर  में

 शै|ंधारें  लाने  का  प्रयास  कर  रहें  इसके  लिए  गदती  दल  या  ऐसी  किसी  चीज  की  जहूरत  नहीं  है  ।

 हमें  भोगों  को  जानकारी  दैनी  चाहिए  ।  उन्हें  यह  मालूम  होना  चाहिए  कि  कहां  शचनता  देनी  है  तथा

 लुँचनों  दैते  वाले  का  न।म  गुप्त  रखा  जायेगी  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रपत्र  तैयार  किया  औ  रहा  है  ताकि
 लोग  अपने  आप  म  केवल  अपने  बच्चों  के और  समाज  के  बच्चों  के  बारे  में  जानकारी  दें  अपितु  उस  इनाम

 कै  लिए  भौ  जानकारी  दें  जो  इस  हैतु  रखे  यह  बात  लोगों  को  समझाई  जानो

 कभी  माफिया  गिरोह  जान-वमंकर  यह  प्रकाशित  कर  देते  हैं  कि  वे  बहुत  मजबत  हैं  तथा  लोग  डरे  हु
 लेकिन  हमारे  आदमियों  ने  घतवाद  में  उन्हें  खतम  कर  दिया  है  तथा  सैकड़ों  लौंगों  ने  इसमें  शहंगोग

 दियां  हमारे  आदंमी  वहाँ  गए  और  उन्होंने  वहां  जाकर  48  घंटे  के  मीतर॑  सारा  अंभिधान  तेणार
 किया  ।  वे  लोग  वहां  17  सालों  से  रह  रहे  हैं  तथा  प्रतिदिन  एक  हत्या  हो  जाती  है  ।  यहां  तक  कि  एक
 चार्टेड  एकाउस्टेंट  वहाँ  कुछ  संर्वक्षण  करने  गया  तथा  उन्हें  यह  शक  हो  गया  कि  वह  कोई  नारकोटिक

 डुग  अधिकारी  या  उत्पाद  शुल्क  अधिकारी  है  तथा  वह  मारा  गया  ।  इसमें  लोगों  की  जागरुकता  तथा

 लखहयोब  लिया  जाना  चाहिए  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सत्र  के  अस्त  में  माननीय  सदस्य  अपने  क्षेत्र  में  जायेंगे  तथा  अनेक
 सेमिनार  करेंगे  जिससे  लोगों  में  पर्याप्त  विध्वास  उत्पन्न

 थौ  संचुददौन  सोज  :  लेकिन  निगरानी  भी  जरूरी  कम  से  कम  आप  इस  बात  पर  विचार
 करें

 थी  ए०  के०  वांचा  :  निगरानी  की  जानी  जरूरी  है  लेकिन  यह  निगरानो  चोरी-छिपे
 की  जानी  यदि  पुलिस  अधिकारी  उन  स्थानों  के  आसपास  जायेंगे  तो  लोग  भाग  जायेंगे  सभावति महोदय : क्या आप atta (कौ यह सूचता देंगे किवे किसको इसकी  क्षिकायत

 सभाषति  महोदय  :  क्या  आप  सर्दश्यों  यह  सूचता  देंगे  किये  किसको  इसको  क्षिकायत
 कर  ।

 कौ  ए्०  के  ०  पांजा  :  मैं  माननीय  सदस्यों  को  भाएवासत  दे  सकता  हूं  कि  यदि  वे  हमें  इसके  बारे  ”

 में  कोई  सूचना  देते  हैं  तो  हम  इस  पर  तुरन्त  कायंवाही  वास्तव  में  हम  तत्काल  कार्यवाही  कर
 रहे

 सभापति  भहोदव  :  प्रएम  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 383 थ०  प७

 अधिलस्कमोज  लोक  महस्वथ  के  जिधय  को  ओर  प्यानाकृषंण

 पूर्व  शीर  दस्तिज  रेखये  हारा  अनेक  रेलगाड़ियों  का  चलाना  अम्द  है
 फिए  जाने  से  रत्पन्त  स्थिलि

 ली  जिस्तानणि  लेना  :  मैं  रेल  मंत्री  महोदय  का  हंगान  भविलस्वतीय  जोक  महेत्व
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 2  1910  श्विलम्बनीय  लोक़  महत्व  के  विदय  की  ओर  ध्यानाक्शंच

 के  निम्न  विषय  की  ओर  दिलाता  हूं  और  उनसे  अनुरोध  करता  कि  वह  इस  सम्बत्थ  में  एक  वक्तथ्य
 .

 दे  बता
 और  दक्षिण  पूर्व  रेलों  द्वारा  रहू  को  गई  बहुत  सी  गाड़ियों  से  उत्पस्य  स्थिति  तथा  कुछ
 नई  गाड़ियों  के  सथय  में  संशोषन  किए  जाने  के  परिशागस्वकूप  याज्ियों  को  होने  बाली

 असुव्रिश्रा  और  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ह।रा  किये  भबे  उपाय  ।”

 रेल  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  महाबीर  :  रेखें  नई  बाडिका  उनका
 चासत  प्लंत्र  पाड़ियों  के  छेरे  गाड़ित्रों  थायं  परिवर्तन  करने  तथा  अतिरिक्त  ठह्रावों
 की  अग्रवक्द्ा  ऋरने  से  उम्बसम्घित  विभिम्न  मांगों  की  ज्रांच्र  करने  के  लिए  आपतो  गाड़ी  सेवाओं  क्ष
 मेँ  दो  बार  घ्रस्तीश्ा  करतो  जेश्व|कि  माततोय्य  सदस्यों  को  विद्धित  है  कि  रेलों  को  संसाषन्रों  को
 जअल्यधिक  हंशी  का  लयातार  सामना  करना  पढ़  रहा  है  तथा  माल  अर  मात्री  याताय[त  क़ी
 कहती  हुई  मात्रा  को  ढोना  पड़ता  नई  मांगों  को  भी  प्लौन्नृदा  पाड़ी  सेवाओं  का  अुलितकुरण
 करके  ही  पूरा  किश्ना  जाना  है  ।

 खम्मे  सप्रय  से  को  जा  रही  कतिपय  मांगें  पूरी  करने  के  छिए  दक्षिण  पूर्व  रेसवे  ते  इस  बर्ष

 ५  जवम्बर  के  निम्नलिखित  नई  गाड़ियां  चलाई  है  जो  उड़ीसा  राज्य  को  सेब्रित  करती  हैं

 1.  हावड़ा  ओर  मुवनेश्वर  के  बीच  दिन  में  चलने  वा  श्र  84/  2२  मोजग  कसम्रे भर  आखा  अल्जी  व
 गाड़ी  जो  दो  उड़ोसी  राज्यों  की  राजधानियों  को  जोड़ती

 परिश्रप्ती  भागों  को  उड़ीसा  के  तटीय  क्षंत्रों  से  जोड़ने  के  लिए  के
 बीच  बढ़ाया  में  बलाई  मई  87/48  हो  राज्ंड  एक्म्रप्नेज़्  मड़ी  का  क्षेत्र
 सुगुडा  तक  बढ़ाया  गया

 मुवतेदव र  के  रुत्तर  में  पूत्रो  तट  पर  रहने  वाले  लोड़ों  के/लए  ॥ै  तक

 एक  प्लीषी  तेज  गाड़ी  सेवा  ।

 मद्रास  और  हवड़ा  के  बीच  एक  देनिक  गाड़ी  सेवा  सुलभ  कराते

 को  किख्रन/व पलूरु-हज़ड़ हाटी  ध्रुप  की  जो  र/क्य  से  होकर
 रती  के  फेरे  बढ़स्ये  मये  थे  ।  इन  गाड़ियों  जो-धहले  मे  होकर  गहीं  क्ुक्वरती

 से  होकर  युजरने  के  लिए  उनके  मार्ग  में  क्रिया  पया  था

 सुफरफास्ट  गाड़ियां  चलाकर  कटक  छो  एक़  ओर  से  हुब॒ड़ा-युवाहाडी  दूसरी
 ओर  से  तिद्बवतम्तपुरमक्कोष्बिन मज्ू  +-मद्रास  से  जोड़ा  गय्मा

 संशाचनों  की  तंगी  के  कारण  ये  सेवाएं  कुछ  सेवाओं  का  युक्तिकश्ण  करके  ही  सुरू  की  भा  शक्कती

 हमें  एक  जोड़ी  पेर्तेंजर  गाड़ियों  को  टिठलागढ़-मारसुमुदा  खूष्ड  एक  कोड़ी  पैसेंजर

 शाहिमों  को  पुरी-हवड़ा  खण्ड  एक  जोड़ी  पेल्ेंजर  गाड़ियों  को  भुअनेक्न  र-पलासा  खण्ड  पर  सभा

 गतिवाली  पुरी-तिरुपति  एक्सप्रेस  भोर  सप्ताह  में  3  दिन  जले  बाली  म्रत्रास-हाकड़ा  अगता

 को  बन्द  करना  पड़ा  था  ।  इसके  रेलों
 ने  इस  का  एन

 पाणियों  करे  होने  असली  था
 को  कम  करने  के  लिए  निम्नलिखित  नई  गाड़ियां  जलाई  हैं  :--

 !.

 $  52
 माराहुपुढा/सस्यलपुर  के  बीशव  एक  पदक  ग्राजियां-त.ीे  १प्रद्च-3/कछेक

 खर  गपुर-भद्रक  सब्ड  पर  सुबह/शाम  को  चसने
 वाले  के

 -  एक  थोड़ी  पैसेंजर  गाड़ियां  ।
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 अधि  उस्पनी  व  लो ह  महर्व  के  विषय  की  और  छयाना|कर्ष ग  16  1988

 महाबीर

 3.  खोरधा  रोड  और  पुरी  के  बीच  एक  जोड़ी  शटल  गाड़ियां--के०पी-/के  श्ोरधा
 रोड  पर  पुरी-तिरुपति  यातायात  को  मेल  देने  के  लिए  ।

 4...  खोरधा  रोड-बालगांव  और  झारसुगुडा-सम्बलपुर  के  बीच  47/48  एक्सप्रेस  को  सभो
 स्टेशनों  पर  ठहराने  को  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 नीलाचल  समूह  की  गाड़ियों  अर्थात्  नई  दिल्ली-पुरी  के  धीच  175/176  और  915/916
 गाड़ियों  की  समय  सारणी  में  परिवतंन  किया  गया  है  ताकि  इम  स्थानों  के बीच  2  दिन  और  एक  रात
 की  सेवा  के  स्थान  पर  2  रात  और  एक  दिन  का  यात्रा  समय  लगने  से  और  अधिक  सुविधा  प्रदान  की
 जा  सके  और  इस  प्रकार  यात्रियों  के  एक  काय  दिवस  को  बचत  हो  सके  ।  इसके  साथ  ये  गाड़ियां
 अब  मुक्मेदवर  पहुंचती  हैं  तया  भुवनेदवर  से  नई  दिल्ली  के  लिए  साय  को  छूटती  हैं  जो  कि  पहले
 को  गाड़ियों  के  दोपहर  बाद  पहुंचने  की  अपेक्षा  अब  ओर  अधिक  सुविधाजनक  हो  गया  है  ।

 अन्त  मैं  सदन  को  यह  विष्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारा  यह  सतत  प्रयास  है  कि  हुमारे
 संसाधनों  को  उपलब्धता  के  भीतर  यथासम्भव  बेहतर  गाड़ी  सेवाएं  सुलभ  कराई  जाएं  और  हम  इस
 दिशा  में  निरन्तर  प्रयत्नशील  रहेंगे  ।

 करी  चिस्तामणि  जेंगा  :  सभापति  मैं  अपने  को  म।ननीय  मम्त्री  महोश्य  के  वक््तब्य  तक

 ही  सीमित  रख  गा  ।  आपकी  अनुमति  से  मैं  उल्लेश्ष  करना  चाहूंगा  कि  1982-83  में  जो
 सर्वेक्षण  किया  गया  उसके  अनुसार  सिर्फ़  राज्य  में  मात्रियों  की  संर्पा  10.75  लाख  1987-88  में

 यह  बढ़कर  16.38  लाख  हो  ऐसा  अनुभान  है  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  यह
 20  लाख  हो  जायेगी  ।  कया  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  अम्य  क्षेत्रों  से  विशोषरूप  से

 दक्षिण-पूब॑  क्षेत्रों  में  स ेऐसो  कितनी  गाड़ियां  रह  की  गई  इसके  बाद  मैं  माननीय  मन््त्री  जी  के
 बक्सअ्य  पर  कुछ

 माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  हाबड़ा-मव्रास  जनता  एक्सप्रेस  3  7/38  रह्ृ  की
 गई  हैं  ।  अ।पको  यह  भी  विदित  होगा  कि  यात्री  गाड़ी  संस्या  397/398  जो  पुरी  व  आसनसोल
 के  मध्य  चलती  थीं  रह  कर  दी  गई  ये  दोनों  गाड़ियां  रह  कर  दी  गई  इन  गाड़ियों  के  रह
 करने  का  कारण  यह  दिया  गया  है  कि  उन  क्षत्रों  में  सेन  ले  जायी  जा  रही  अधिक  गाड़ियां
 चलाना  जरूरी  जहां  तक  प्रतिरक्षा  का  सम्बन्ध  हमारे  अनुसार  इसका  स्थान  सबसे

 अतः  हमने  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  अपितु  हमने  कठिनाइयों  के  साथ  समझौता  कर  लिया
 लेकिन  हमारे  द्वारा  बार-बार  मांग  व  अनुरोध  किए  जाने  के  बावजूद  रेलगाड़ियां  संख्या  397/398

 जो  आम  लोगों  के  लिए  चलाई  जा  रही  थी  उन्हें  पूरी  तरह  पुनः  चालू  नहीं  किया  गया  कुछ  समय
 तक  सप्ताह  में  तीन  दिन  चलने  बालो  गाड़ियां  चलाई  जा  रही  लेकिन  1  1988  को  इन्हें
 फिर  से  बन्द  कर  दिया  उन  क्षत्रों  के  लोगों  द्वारा  जिन  मुसीबतों  का  सामना  किया  जा  रहा
 है  भ्राप  उसका  अम्दाजा  लगा  सकते  हैं  ।

 मरत्री  महोदय  ने  अपसे  वक्त्य  में  203/204  पुरी-हाषड़ा  यात्री  गाढ़ी  के  बारे  में
 उल्लेख  किया  बह  रेशमाक्षो  एक  शताब्दी  पुरानी  है  तथा  बह  तब  झुक  की  गई  थी  जब  बी०  एन०
 आर०  सेवा  घुरू  की  मई  ये  गाड़ियां  हावड़ा  व  प्री  के  बीच  इस  विचार  से  चलाई  जा  रही  थीं
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 2$  1910  #)  अविलम्बतौप लोक  महंत्व  के  विषय  कौ  ओर  ध्यानाकषेण

 कि  पुरी  एक  महत्वपूर्ण  शहर  है  इसकी  घारमिक  महूत्ता  भी  मैं  अम्य  बातों  में  बहीं  जा  रहा
 लेकिन  माननीय  भन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  461/462  के०जी०पी०  तथा  बी०  एच०  सो  ०  रेलगाड़ियां
 शुरू  की  गई  हैं  जिसके  लिए  मैं  उनका  आभारी  लेकिन  इसके  साथ  हो  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय
 से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  461/462  |/462  इस  ग।ड़ी  के  खड़गपुर  पहुंचने  के  बाद  पुरी  तथा  हावड़ा
 पहुंचने  के  लिए  कोई  और  यात्री  गाड़ी  इस  गाड़ी  के  बाद  कोई  और  गाड़ी  नहीं  रात  को
 8.30  पर  बदवान  पहुंचने  के  ब।द  वहां  पर  12  घंदे  तक  मु+नेश्ब  पुरी  बगे रह  जाने  के  लिए
 कोई  रेलगाड़ी  नहीं  अतः  लोगों  को  एक्सप्रंस  वाड़ी  के  लिए  रात  के  एक  या  ढेंढ़  बजे  तक  इन्तजार
 करना  पड़ता  इस  समय  पुरी  के  लिए  सिर्फ  एक  एक्सप्रेस  रेलयाड़ो  यह  गम्भीर  स्थिति

 मनत्री  कृपया  इस  पर  ध्यान  दें  कि  यह  सही  है  अथवा  नहीं  ।

 इसी  प्रकार  महोदय  मेरे  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  मेरे  सहयोगी  यह  जानते  हैं  कि
 गाड़ी  संख्या  215/216  पाल  एस०  अर०  रह  ऋर  दी  गई  इससे  रेल  याज्रियों  को
 बहुत  अध्षुविधाओं  तथा  कठिनाइयों  का  सामना  पढ़  रहा  इत  रेलगाड़ी  के  रह  किये  जाने  से
 लोंग  बहुत  उत्तेजित  है  तथा  उन्होंने  इसके  लिए  अनेक  आन्दोलन  शुरू  कर  दिए  इसो  प्रकार
 सम्बलप्र-टिटिलगढ़  के  मध्य  चलने  वालो  यात्री  गाड़ो  भी  रहू  कर  दो  गई  माननीय
 मन्त्री  महोदय  ने  अपने  वक्तड्य  में  उल्लेख  किया  था  कि  रेलगाड़ी  संश्या  47/48  यानि  कि  हो  राकुण्ड
 एक्सप्रेस  को  फ्ारसुगुढ्ा  तक  बड़ा  दिया  गया  इसके  निए  हम  रेलवे  के  आमारी  है  ।

 लेकिन  साथ  ही  क्या  आप  यह  जानते  हैं  कि  यह  रेलथाड़ो  मुवनेद्वर  से  सम्बलपुर
 पहुंचने  में  20  घन्टे  का समय  लेती  है  जबकि  सड़क  के  ?  8  घम्टे  में  सम्बलपुर  पहुंचा  जा  सकता

 बस  से  9  से  ।0  घन्टे  का  समय  लगता  यही  स्थिति  हिराकुण्ड  एक्सप्रेस  के  साथ  है  ।  सम्बलपुर
 टिटलगढ़  सवारी  गाड़ी  भी  रद्द  कर  दी  गयी  है  ।  लोगों  द्वारा  इस  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  ठहराव  के  लिए
 माँग  करना  उचित  ही  यात्री  एक्पप्रस  गाड़ी  का  किराया  देते  को  तैयार  अभी  वे  लोग
 ऐसी  गाड़ी  में  सफर  कर  रहे  हैं  जो  20  घस्टे  फा  समय  लेती  हैं  जबकि  उसे  ४  धन्टे  का  समय  लेना
 चाहिए  ।

 माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  पश्चिम  मध्य  प्रदेश  के  यात्रीयों  को  रेलवे
 द्वारा  प्रदान  की  जा  रही  सुविधाओं  के  बारे  में  बताया  जो  कि  रेलगाड़ी  तम्बर  175,  176,  915
 और  916  की  समय  सारणी  में  परिवंत  करके  प्रदान  की  जा  रही  आपको  यह  जानकर  आइचयं

 होगा  की  ये  175,  176,  915  गौर  916  सुपर  फ़ास्ट  गाड़ियां  होने  के  बाद  भी  कितना
 समय  लेती  अब  दोनों  रेखमाड़ीयां  2  तरण्ट  से  24  पहले  से  ज्यादा  समय  लैती  हैं।नीलाचल
 एक्सप्रस  भी  पहले  से  ज्य  दा  वक्त  लेती  आज  जब  हम  स्पुतनिक  ओर  जेट  से  जाने  की  कोशिश  कर

 रहे  ये  एक्सप्र स  गाड़ियां  केवल  60  से  6।  किलोमीटर  की  रफ्तार  से  चलती  कया  मैं  माननीय
 मन्त्री  महोदय  से  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  एक  नीति  निर्णय  के  अनुसार  सुपरफास्ट  गाड़ियों  को
 से-कम  90  किलोमीटर  प्रति  धस्टा  की  रफ्तार  से  चलाया  जाना  चाहिए  ?  उड़ीसा  तथा  पश्टिषम  बंगाल
 के  क्षंत्रों  में  यात्रियों  को  संख्या  अम्य  क्षंत्रों  से  बहुत  ज्यादा  होने  वेः  बावजद  भी  यहां  के  लोग  यातना

 सह  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  इस  बात  का  आग्रह  कहूंगा  की  वे  अपने  बरि््ठ

 श्री  सिन्धिया  जी  से  इस  बात  की  पुष्टि  ितम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  हमने  उड़ीसा  के  सभी
 संभा  संदस्पों  ने  माननीय  मंत्री  श्री  जी  से  उनके  क  7  में  रेलवे  की  कुछ  विकास  परियोजनाभों



 अविलम्बनीय  लोक  महूरव  के  विषय  की  ओर  ध्यानकर्ष  ण॑  16  198
 विन  निशफिफिफिक  जज  असम  समकअअ  मअपअम  जम  कम  सर  लकी नमन  नमन  व

 महाबीर

 के  सम्बन्ध  में  मुलाकात  की  थी  ।  इस  चर्बा  के  एक  भद्र  पुरुष  जो  शायद  रेखवे  बोर्ड  के

 कहा  कि  वे  समय-सारणी  में  परिवर्तत  इसलिए  कर  रहे  हैं  कि  इससे  एक  कर्य-दिवस  ।  एक
 आवाज  के  हम  लोगों  ने  इसका  कड़ा  विरोध  मैं  माननीय  श्री  सिंधिया  जी  करा
 आभारी  हूं  कि  उन्होंने  हम  लोगों  से  यह  पूछा  की  क्या  पहले  वालो  समय-सारणी  कायम  रहनो  चाहिए  ।

 एकमत  हम  लोगों  से  कहा  पहले  की  समय-सारणों  कायम  रहनी

 इस  ग!ड़ी  सं०  175  21.30  बणे  दिल्ली  प्रहुंचती  हम  चाहते  हैं  कि  इस  गाड़ी  का

 पुरी  से  बखने  छा  समय  को  एक-क्े  भस्टे  पहले  करना  'ब/हिए  विससे  की  भ्रह  ।  ही  नई  दिल्सी  शाक्  छक

 पहुंच  सके  ।  आखिरकार  हुआ  क्या  ?  अब  ये  औओन्में  ग्राड़ियां  23.00  कग़े  व्रिज्ञ/मुक्रीम  के  अली
 झोर  23.30  बजे  नई  दिल्ली  पहुंचती  ओर  फिर  मध्य  रात्रि  को  12.00  बजे  दिल्ली  पहुंचेगी  और
 उसके  उपरांत  पुरी  के  लिए  रवाना  पुरी  से  बापस  आते  वक्त  यह  गाड़ी  मध्य-राज्रि  के  3  बजे
 दिल्ली  स्टेशन  पहुंचेगी  ओर  3.30  बजे  नई  दिल्ली  और  करीब  4.30  बर्ज  निजामुद्दीन  पहुंचेभी  ।  यह
 गाड़ी  3.30  बजे  दिल्ली  और  4.00  बजे  नई  दिल्ली  यह  4.30  बजे  मिजामुब्दीन

 पहुंचे  गो  ।  ऐपी  स्थिति  है  1

 सम्पत्ति  महोदव  .::  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।

 भी  चिस्ताभाणि  खेगः  ऋानते  हैं  कि  मगर  हश्न  नई  दिलडी  था  पुर।त्री  स्टेक्षत्र  ससत

 के  11.00  बज  या  11.30  बज  पहुंचते  हैं  तो  यात्रियों  को  कोई  परिवहन  नहीं  मिलता  ।  उन्हें  अपन

 लक्ष्य  पर  पहुँचने  कै  लिए  बस  से  थात्रा  करती  होगी  ओर  उस  समय  बन  उपलब्ध  नहीं

 लोगों  को  हर  दिन  कठिताई  का  सामना  करना  पड़  रहा  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  सक्ष्चाई  का

 झंदाज  लगा  सकते  हैं  ।

 इस  नई  समय  सारणी  से  पश्चिम  ब्रंगाल  ओर  उद्ोसा  के  याजिग्रों  के  लिए  ब्रहुत  बड़ी  कठिनाई

 उत्पन्न  हो  गई  खासकर  जबकि  मे  दोनों  याड़ियां  झड़ीला  के  50  प्रद्धिक्षत  याजी  जो

 दोनों  गाड़ियों  से  यात्रा  करते  उन्हें  अनेक  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  व्योंक्ि,फ़न
 लोगों  को  विष्णपुर  ओर  टाटानगर  से  यह  गाड़ी  लेनी

 होती  है  उन्हें  स्टेशन  मंडय-रात्ि  के  2.00  या  2.3)  या  1.00  बजे  पहुँचना  पड़ता  है  चाहे  वह  आने

 बाली  गाड़ी  हो  या  जाने  वाली  |  माड़ियोंकेयें  समय  तुरम्त  बदले  जाने  चाहिये  ।  मैं  अपने  आपको  /

 माननीय  मंत्री  महोदय  के  द्वारा  दिया  गया  बक्तअ्य  ठक  सीमित  कर  रहा  हूँ  ।

 1979  और  1980  के  बाद  पुरी-तिरुपति  एक्सप्र ंस्त  को  लुर्दा-पुरी  क्षप्ड  पर  चलाता  रोक  दिया

 इससे  शुर्दा  रोड  से  धुरी  के  बोच्च  के  नो  रेलबरे  स्टेश्षनों  पर  काड़ी  कठिताईयां  हो  हैं  ।

 तिरपति-हावड़ा  एक्सप्रं  स  गाड़ियां  चल  रहो  है  ।  यह  बात  है  ।

 मार्ग  में  परिवतंन  के  कारण  पुरी  से  स्र्दा  रोड  के  बीच  के  र।त्रि  यात्रियों  को  काफो  कठिनाई

 हो  रहो  है  ।  गाड़ी  संर्या  479  ओर  480  वहां  कहीं  भी  नहीं  दकती  उस्हें  अधिक  स्थानों  पर  रोका
 जाता  चाहिए  |

 मन्त्री  महोदय  ने  अपने  ह्क्नतब्य  में  कड्स्ा  था  कि  गाड़ी  छंडपा  21  ओर  22  पुर्क्ष्म  स

 203  धोर  we  पुरी  द्भावड़ा  ग्राओो  गाड़ी  का  विकक्षप  याड़ी  साय  19:30  बज़  ज्वाबड़ा  /
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 पहुंचतो  है  तथा  यह  दिन  की  गाड़ी  परम्तु  मस्त्री  महोदय  कृपया  समय-सारणी  को  वेल्ले  ।  उड़ौसा  से
 लोगों  की  काफी-रात  में  हावेडा  पहुँचंकर  काफी  कठिनाई  होती  इसका  केवल  एक  ही  हल  यह  है
 कि  एक  ओर  हित्यां  कलाम  जिपसे  दिन  में  जिप  शमय  वह  हावड़ा  पहुंचता  लगभग  उसी
 समय  मूवनेहवर  पहुंचे  ।  इसके  लिए  केवल  एक  ही  डिल्ये  की  हीं  आवश्यकता  इस  पर  तुरम्त  ध्यान
 देगा  अम्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  बहु  203-204  यात्री  गाड़ी  का  विकहप  मैं  मन्जी
 महोदक  से  निवेदन  हूं  कि  वह  कृपया  समक-श्ारणी  को  वह  देखेंगे  कि  203-204  पुरीनहावड़ा
 नाड़ी  76  स्थामों  पर  रुकती  है  ।  21-22  धौली  एक्सप्रेस  भी  हावड़ा  व  भुवनेश्वर  के  बीच  ४  स्थानों  पर
 ढकती  है  ।  आप  अनुमान  खगा  सकते  हैं  कि  203-204  यात्री  गाड़ी  के  रद्द  करने  के  बाद  लोगों
 को  कितनों  कठिनाई  होती  जबकि  |7-18  लिक  एक्सप्रेस  भी  चल  रही  मन्त्री  मे

 यह  वक्तश्य  देकर  कि  रेलवे  यात्रियों  की  सुविधाओं  की  ओर  ध्यान  दे  रही  बड़ी  कृपा  को  उनकी

 सूचना  मैं  बताना  चाहुंगा  कि  [7-8  लिक  एक्सप्रेस  एक  एक्सप्रेस  गाही  आपको  यह  जानकर
 आइचर्य  होया  कि  इस  गाड़ी  को  तीम  बगहों  पर  अलग  किया  जाता  है  और  तीन  जगहों  पर  जोड़ा  जाता
 है  ।  आप  इससे  यात्रियों  को कठिनाईयों  का  अनुमान  सगा  सकते  महोदय  पदिचमी  उड़ीसा  तथा
 आंध्र  प्रदेश  के  दो  जिलों  से  लोग  इस  गाड़ी  में  यात्रा  करते  उनको  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना

 पड़  रहा  है  और  उड़ीसा  के  अलावा  आग्प्र  प्रदेश  में  कई  अःस्दोलत  हुए  हैं  17-18  लिक  एक्सप्रेस  के
 पिछले  समय  को  फिर  से  बहाल  कर  देता  चाहिए  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  बताया  है  कि  कटक  के  लिए  बहुत  सी  गाड़ियां  चलायी  गयो

 परन्तु  श्लापको  आदचयय  होगा  कि  श्री  जगसनाथ  एक्सप्रेस  अब  कटक  होकर  नड़ों  जाती  है  तथा  बहां
 नहीं  इकतो  उद्दीसा  की  पृर्थ  राजधानी  कटक  थी  ।  वहां  उच्च  स्थायालय  है  तथा  इसके  अलावा  वह
 एुक  बड़ा  व्यापारिक  केन्द्र  वहां  पर  राजस्व  बोर्ड  तथा  अन्य  कार्थालय  मैं  इन  बातों  को  विस्तार
 से  नहीं  बता  रहा  हूं  ।

 परम्तु  मैं  मन््त्री  महोदय  से  एक  बतत  आनना  चाहुंधा  |  मुझे  उन  गाड़ियों  के  नम्बर  पता  है  जो
 कटक  से  जाती  हैं  तथा  वहां  दकती  है  |  श्री  जगन्नाथ  एक्सप्रंप्त  का  रास्ता  वाया  तयग॑  होते  हुए  कर
 दिया  गया  साड़ी  सं०  203-204  को  रवद  कर  विग्रा  गया  37-38  जनता  को  भी  रह
 कर  विया  यया  क्या  अपको  पता  है  कि  इन  याड़ियों  जो  इस  समय  कटक  पर  रुकती  है  कटक  से
 आरक्षण  का  कोई  कोटा  नहीं  कठक  के  शोम  बहुत  उत्त  जित  सारे  राज्य  में  लगभग
 जिलों  में  इस  समय  परिवतंत  तथा  माड़ियों  के  रहू  किये  जाने  के  विरोध  में  आन्दोलन  चल  रहे
 बीदि  रैंड्रीसा  में  फूसल  कटाई  नहीं  होती  तो  इसका  रूप  और  व्यापक  होता  ।  लोग  फत्तन  कटाई  में  लगे

 हुए  मुफ्दे  पूरी  जानकारी  मैं  मम्त्री  महोदय  को  बताना  चाहुंगा  कि  इससे  सारे  राज्य  में  रेलवे
 व्यवस्था  टप्प  हो  आयेगी  ।  रेलवे  यह  कह  सकता  है  कि  कानून  एवं  व्यवस्था  बन।ये  राज्य  का
 काम  परन्तु  थदि  रेंसबें  इस  प्रकार  के  निर्णय  लेगी  तथा  राज्य  सरकारों  पर  इन्हें  लागू  करने  पर
 दबाव  टालेंगी  तो  राज्य  की  लोकप्रिय  सरकारें  इस  प्रकार  के  निर्णयों  को  कंसे  लागू  कर
 कभी  रेनवे  द्वारा  पक्षपातपूर्ण  निर्णय  लिए  जाते  हैं  ।

 मैं  केबल  एक  या  दो  मिनट  और  मैं  203-204  हावड्टा-पुरी  यात्री  397-398
 बुरीश्भासमतोल  बाजी  37-38  जनता  21!  -216  पलासा-मुत्नेद्थर  तथा
 संभवपुर  तितलाभर  वानी  धाड़ियों  को  फिर  से  थलाने  की  मांग  करता  इनको  तुरम्त  दोवारा  चलाना
 चाहिये  ।  मस्त्री  महोदय  को  पता  होगा  कि  पदिचमी  डेड़ीसा  मैं  बहुत  सी  सीमित  साड़ियां
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 अनिल

 लोग  ओर  गाड़ियों  की  माँग  कर  रहे  परन्तु  बतंमान  रेलवे  बोड़  तथा  रेल  मम्त्रामग  ने  याड़ियां  रह
 करने  का  निर्णय  लिया  इससे  उड़ीसा  के  पदिचमी  जिले  के  लोग  प्रभावित  होंगे  ।  21-22  गाड़ी  में
 एक  डिव्या  हो  चल  रहा  है  हसमें  ओर  डिब्बे  लगाये  जाने

 पहले  गाड़ी  नं०  77-7९  को  उतकल  एक्सप्रेस  कहते  उसे  दिल्ली  पहु  चने  में  44  घण्टे
 लगते  थे  |  यह  डेढ  साल  पहले  की  बात  एक  ओर  गाड़ी  थी  जिसका  नाम  कॉलिंग  एक्सप्रेस
 अब  दोनों  गाड़ियों  को  मिलाकर  कलिंग-उत्कल  एक्सप्रेस  अना  दिया  गया  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि
 दोनों  गाड़ियों  को अलग-अलग  चलाना  चाहिये  तथा  मिनाना  नहीं  चाहिये  हन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना
 भाषण  समा“८्त  करता  हूं  ।

 थी  अनिल  बस
 :  सभापति  मैं  दूसरे  पक्ष  से  अपने  मित्र  का  साथ  देते  हुए

 रेल  उप  मत्री  के  वकक्तत्ट  पर  खेंद  व  सन््तोष  ठयक्त  करता  मैं  आपको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  सभी
 पक्षों  के  सदस्यों  का  हाल  ही  में  रेल  समय-सा  रणी  में  किए  गए  परिवततनों  तथा  अन्य  परिवर्तेनों  पर  खेद
 हैतथा  क्षब्ध  है  :

 मैं  यह  भो  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  कु०  ममता  जो  कि  काफ़ी  समय  से  इन्तजार  कर
 रही  भी  मेरा  समर्थन

 समस्या  तब  पंदा  हुई  जब  रेलवे  बोर्ड  तथा  रेल  मंत्रालय  तथा  सम्बन्धित  अधिकारियों  ने  गलत

 सुघार  कर  समय-सारिणी  तथा  अन्य  बातों  में  परिवर्तन  किये  इन  परिवर्तनों  को  करते  समय  रेलबे
 रेल  मंत्रालय  तथा  अन्य  अधिकारियों  ने  हम  सांसदों  से  परामझ्गं  नहीं  फिसी  ने  हमसे

 परामदंं  करना  जहूरी  नहीं  समझा  ।  जब  हम  दिल्ली  से  बाहुर  जायेंगे  तो  लोग  हमारे  सामने

 सारिणी  व  रेलों  में  परिवर्तन  का  विरोध  हम  कुछ  नहीं  कह  पायेंगे  बहु  केवल  हमें  दोषी  ठहराते
 वह  कहते  हैं  :  दिल्ली  क्यों  आप  कुछ  नहीं  कर  आप  में  कोई  क्षमता  नहों  हैं

 ।'
 हमसे

 जनता  गाली  देती  है  क्योंकि  सांसद  होने  के  कारण  हमें  अनतों  के  सामने  जाना  पड़ता  हैं  लोग
 समय-स!'रिणी  से  परेशान  तथा  असन्तुष्ट  क्योंकि  समय-सारिभी  में  परिवर्तन  कर  भया  है
 तथा  गाड़ियां  रह  कर  दी  गयी  पिछले  वर्ष  रेल  राज्य  मंत्री  औओ  माधव  राव  सिंधिया  स्पष्ट
 आदइबासन  दिया  था  कि  जो  गाड़ियां  1987  में  रह  कर  दी  मई  थी  उन्हें  तुरन्त  चलाया  जायेगा  |  आज

 '
 हक  कोई  गाड़ी  नहीं  चलायी  गयी  यह  एक  गम्भीर  समस्या  खड़ी  कर  रहा

 |

 उड़ीसा  के  बारे  में  मैं  ज्यादा  नहीं  बताना  चाहता  क्योंक्रि  आप  मुझ  से  ज्यादा  जानते  हाल
 हो  में  रेल  रामय-सारिणी  तथा  गाड़ियों  के  रह  किए  जाने  के  विरोध  में  12  घंठे  का  पुरी  बस्द  आयोजित
 किया  गया  था|  यह  कलकत्ता  बस्द  या  पद्िचम  बंगाल  बन्द  नहीं  यह  पुरी  बन्द  था  जोकि  लोगों  ने
 किया  महाबीर  प्रसाद  जी  जोकि  हमारे  रेल  उप  मन््त्री  यहां  उपस्थित  हम  उनसे
 कमंतवीर  प्रसाद  होने  की  अपेक्षा  मैं  जानता  हूं  कि  कुछ  नहीं  क्योंकि  मंत्री  महोदय  ने  समस्या
 का  कोई  जिक्र  ही  नहीं  किया  है  ।

 सभापति  महोदय  :  जवाब  यह  केवल  वक््तथ्य  था  ।

 श्री  अभिल  बस्  :  वक्तव्य  से  यह  पता  चलता  है  कि  वह  समस्या  के  प्रति  कहां  तक  विस्तित  है
 )

 परन्तु  उन्होंन  पूर्वी  रेल  दक्षिण  पूर्वी  रेल  के  अन्य  क्षेत्रों  तथा  सेव  के  डप-नक्रीथ्  विभाग
 को  समस्याओं  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 88
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 ॥

 उनके  वक्तत्व  में  इस  बात  के  अलावा  और  क्छ  नहीं  है  कि  फलां-फलां  गाड़ी  को  उड़ीसा  में
 दोबारा  चलाया  गया  यह  क्या  है  ?  उन्होंने  एक  में  कहा  है  कि  वह  इसको  साल  में  दो  बार

 देखते
 कौन  देखता  है  तथा  वे  कौन  से  अधिकारी  हैं  ?  मैं  जातना  चाहूंगा  कि  क्या  वे  जनप्रतिनिधियों

 से  परामष्श  सेते  हैंया  नहीं  ।

 आपकी  एक  मण्डल  सलाहकार  समिति  यह  समिति  कंसे  काम  १रती  संसद  सदस्यों  की
 सलाह  क्यों  नहीं  ली  गई  ?  आपने  कहा  कि  घन  की  कमी  मैं  नहीं  समभता  कि  चर्चा  करमे  के  लिए
 भी  कुछ  ख्च  करना  ।  आप  रेलवे  डिवीजन  में  संसद  सदस्यों  से  पूछ  सकते  आप  उमके  स  पं
 बेठफर  उनके  विचार  जान  सकते  हैं  क्योंकि  दोनों  ही  तरफ  के  संसद  जब  कभी  भी  किसी  समस्या
 के  बारे  में  अपनी  राय  देते  तो  समस्या  को  भिन्न-भिन्न  दृष्टिकोणों  से
 तथा  इन  सभी  दृष्टिकोणों  से  देखते  परन्तु  उनकी  सलाह  कभी  नहीं  ली  रेलबे  ते
 कभी  भी  संसद  सदस्यों  के  विचार  जानने  की  परवाह  नहीं  की  ।  जो  लोग  पदों  पर  उतका  रबंया
 बहुत  उदासीन  है  |  यह  बहुत  ही  बुरी  बात

 दिलचस्प  बात  यह  है  कि  हाल  ही  में  बक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  की  पांच  रेलगाड़ियां  रह  कर
 दी  गई  थी  ।  उन्होंने  तीन  रेलगाड़ियां  आरम्भ  की  हैं  और  उनमें  से  एक  है  धौली  एक्सप्रेस  ।  इसे  एक्सप्रेस
 ट्रेन  के रूप  चलाया  गया  एक  सप्ताह  के  बाद  उन्होंने  इसे  ध्ुपरफास्ट  ट्रंन  बना
 अ'प  जानते  हैं  कि  घुपरफास्ट  ट्रेन  का  न्यूनतम  किराया  कितना  अधिक  हरेक  व्यक्ति  को  ज्यादा
 किराया  देना  पड़ता  वे  यात्रियों  से  पंसा  वसूलते

 जो  गाड़ियां  छोटानागपुर  होकर  जाती  उन्हें  बनद  कर  दिया  गया  परम्तु  उनके  स्थान
 पर  वहां  और  +ई  भी  नई  गाड़ियां  नहीं  चलायी  गई  इन  क्षत्रों  में  अनुयूबित  जाति

 तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोग  रहते  इनमें  से  अधिश्तर  खतिहर  मजदूर  अपमे  यात्री

 भाशियों  को  वन्द  कर  दिया  है  तथा  अब  आपने  पांच  यात्री  गाड़ियों  के  स्थान  पर  एक  सुपरफास्ट
 गाडी  चला  दी  है  |  लोग  उत्त  जित  होंगे  तथा  पूरे  उद्ीमा  में  पहले  से  ही  आँदोलन  हो  रहा  एक  ओर
 गम्भीर  बात  यह  है  कि  यात्रियों  की  सखया  तो  सौगुना  बढ़ती  जा  रही  है  परन्तु  सवारी  डिब्बों  की  संख्या

 कम  होती  जा  रही  आप  कया  सुविधायें  दे  सकते  हैं  वदि  आप  सव।री  डिब्बों  को

 डीजल  इंजिन  की  संख्या  नहीं  बढ़ा  सकते  तथा  विद्युतीकरण  भी  नहीं  कर  सकते  ?

 है
 हावड़ा  तथा  दिल्ली  के  बीब  पंसेन््जरਂ  गाड़ी  को  बन्द  कर  दिया  गया  है  । हि

 हसके  आपने  उपनगरीय  सेक्शन  में  हावड़ा  स्टेशन  से  रविवार  तथा  छुट्टियों  को  चलने  व।नी

 गाड़ियां  बन्द  कर  दी  मुझे  इसका  कारण  मालूम  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अब  आप  अपनी  बात  समाध्त  मैं  श्रगले  सदस्य  को  बुला

 रहा  हूँ  ।

 की  अभिल  बस  :  वेतन  भोगी  व्यक्ति  जो  कलकत्ता  जाते  हैं  वे  छुट्टियों  के  विनों  में  +पने  धरों

 में  नहीं  ठहरते  अधिकतर  लोग  रविवार  तथा  छुट्टियों  के
 दिन  ही  अपने  परिवार  के  साथ  कलकत्ता

 जाते हैं  लेकिन  रविवार  तथा  छुट्टियों  के  दिम  को  आपने  कई  उपनगरीय  गाड़ियां  बरद  कर  दी
 सियालदा-लक्ष्मीकांतपुर  संक्शन  में  कुछ  गाड़ियों  को  बन्द  कर  किया  गया  है  तथा  लोग  इस  पर  उत्तेजित

 f
 शभापति  महोदय  :  अब  आप  अपने  स्थान  पर  बंठ  जाईबे  ।
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 क्री  अभिल  बस  :  आप  समस्या  पर  गौर  फरमाईये  ।  हावड़ा-बर्दवान  मुख्य  लाईन  पर  कतकंडी

 नामक  नहर  है  तथा  भद्र  ए्वर  पर  एक  रेलवे  पुल  दो  वध  पूर्व  रेलवे  के  अनुमान  के  मुताबिक  राज्य

 सरकार ने  3  करोड़  रुपये  का  मुगतान  किया  वहां  पर  काम  की  प्रगति  बहुत  ही  घीमी  अब
 इस  मामले  में  वहां  कोई  घन  की  कमी  नहीं  है  ।  राज्य  सरकार  से  घन  ले  लिया  गया  तो  फिर  वहां
 काम  में  प्रगति  क्यों  नहीं  हो  रही  है  ?

 सभापति  महोबय  :  अब  आप  अपने  स्थान  पर  बंठ  जाईये  ।

 भी  अभिल  बस  :  प्री-नई  दिल्ली  ट्रेन  की  समय-सारणी  में  पुनः  फेर-बदल  करने  का  क्या

 कारण  हैं  ?  तीलांचल  ट्रेन  एक  समस्या  बन  गई  दोनों  पक्ष  के  सदस्य  श्री  सिधिया  से  मिले

 हमने  नीलांचल  ट्रेन  की  नई  समय-सारणी  के  बारे  में  उन्हें  बताया  था  ।  हमें  बताया  गया  कि  हसकी
 समय-सारणी  को  फिर  से  पुराना  वाला  कर  दिया  जायेगा  परन्तु  अभी  तक  ऐसा  नहीं  किया  गया

 एक  और  समस्या  उमदप्र-कटवा  मीटर  लाईन  का  बड़ी  लाईन  से  जोड़ा  जाना
 भ्र उमेदप्र-कटवा  लाईन  की  दो  गाड़ियों  को  बन्द  कर  दिया  गया  इन्हें  चलाया  जाना  चाहिए

 तथा  मीटर  लाईन  को  बडी  लाईन  से  जोड़ने  का  काम  किया  जाना  चाहिए  ।

 बी०  डी०  लाईनों  की  गाड़ियों  को  बन्द  कर  दिया  गया  केवल  एक  गाड़ी  चल  रही  है  ।  और
 ज्यादा  गाड़ियां  चलाई  जानी  मुध्िकल  क्या  है  ?  आपको  हमें  बताना

 जहां  तक  तारकेदवर  से  आरामबाग  तक  रेल  लाईन  का  विस्तार  करने  का  संबंध  आपके  पूव॑
 जिन्हें  आाजकल  खानਂ  कहा  जाता  आरामबाग  गये  थे  जोकि  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  ।

 उन्होंने  था  कि  एक  महीने  के  अन्दर  रेन  लाईन  बिछा  दी  अब  लोग  इस  बारे  में
 उत्तेजित

 भरी  अजय  बिश्यास  :  माननीय  समापति  मैंने  वबतव्य  पढ़ा
 बास्तव  में  यह  मन्त्री  द्वारा  दिया  गया  अत्यधिक  गैर-जिम्मेदाराना  वकतथ्य  मैं  उसमें  से  एक  वाक्य
 को  उद्धृत  कर  रहा  हूं  :

 रु
 को  कमी  के  कारण  इन  सेवाओं  को  कतिपय  सैवाओं  को  मुक्तिसंगन  करने  के  बाद

 ही  चालू  किया  जा  सकता

 इसका  क्या  अथं  है  ?  इसका  अयथ॑  है  कि  यदि  आप  कोई  नई  रेल  सेवा  चालू  करना  चाहते  हैं
 तो  आपको  अन्य  रेल  सेवा  बन्द  करनी  क्या  आप  यही  कहना  चाहते  आपने  कतिपय  रेल
 सेवाओं  को  युक्तिसंगत  बनाया  मैं  इस  विचार  से  असहमत  हूं  क्योंकि  इससे  आम  यात्रियों  को

 कोई  मदद  नहीं  मिलेगी  ।  हससे  निर्धन  यात्रियों  को  गम्भीर  समस्या  होगी  ।

 प्रत्येक  वर्ष  हम  देखते  हैं  कि  रेलवे  बजट  में  बुद्धि  की  जा  रही  परन्तु  पिछले  पांच  वर्षों से
 कोई  भी  सुधार  नहीं  हुआ  मेरे  विचार  से  यह  रवंया  नहीं  होना  चाहिये  ।  रेल  जो
 बन्द  की  गई  उन्हें  चालू  किया  जाना  चाहिये  ।  ||

 मैं  कुछ  उदाहरण  दे  रहा  दाजिलिंग  मेल  में  एक  प्रथम  दर्जा  कोच  तथा एक  द्वितीय  दर्जा
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 तीन  टायर  कोच  लगाये  गये  थे  ।  वहां  के  लोग  इस  बात  से  खुश  थे  ।  परन्तु  उन  दो  कोचों  को  हाल ही में  हटा  लिया  गया  इसके  उस  क्षंत्र  क ेलोग  काफी  तकलीफ  उठा  रहे  हैं  ।

 एक  ओर  मुद्दा  सियालदाह  स्टेशन  के  बारे  में  मैं  मंत्री  जी  को  बताना  चाहता  हूँ  कि सियालदा  है  स्टेशन  दुनिया  में  सबसे  अधिक  व्यस्त  स्टेशन  पिछले  पांच  वर्षों  में  यात्रियों  की  संद्या

 में  वद्धि  हुई  लेकिन  गाड़ियों  की  संख्या  में  वृद्धि  नहीं  की  गई  है  अगर  आप  आफिस-समय  के  दौरान
 रेलवे  स्टेशन  जायें  तो  आप  देखेंगे  कि  अफिस  जाने  वाले  लोगों  को  कलकत्ता  पहुंचनें  में  कितनी  कटिनाई
 का  सामना  करना  पड़ता  मैं  मन्त्री  जो  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  विशेषतया  उन  गाड़ियों  को
 जिन्हें  चल।ना  बन्द  कर  दिया  गया  रा  चलाया  जाना

 आपने  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के केवल  एक  भाग  का  उल्लेख  किया  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  कितनी

 गाड़ियां  बन्द  कर  दो  गई  आपने  उनका  विवरण  में  उल्लेख  नहीं  किया  आपने  केवल  उड़ीसा
 में  चल  रही  गाड़ियों  का  उल्लेख  किया  आपने  पूर्व  और  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  कितनी  गाड़ियाँ
 चलानी  बन्द  कर  दी  गई  उसका  उल्लेख  नहीं  किया  आपने  कतिपय  सेवाओं  को  तथा-क्थित
 युक्तिसंगत  बनाने  के  बारे  में  उल्लेख  किया

 क्या  आप  अपने  दुष्टिकोण  में  परिवतेन  करेंगे  ?  अगर  आप  कोई  नई  गाड़ी  चलाना  चाहते  हैं
 तो  लेकिन  आपको  कहीं  से  कोई  भी  गाड़ी  चलानी  बन्द  नहीं  करनी  क्योंकि  देश  के
 लोगों  को  केवल  इसी  से  सह।यता

 भरी  अनंत  प्रसाद  सेठी  :  सभापति  मैं  इस  विषय  में  अपने  माननीय  जो
 पहले  ही  अपने  विचारों  को  व्यक्त  कर  चुके  हैं  का  समर्थन  करना  चाहता  यश्षपि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के
 बाद  से  भारतीय  रेलवे  में  काफी  सुधार  हुआ  जिसके  लिए  हमें  गय॑  है  परन्तु  दुर्भाग्य  भारतोय  रेलवे
 के  अधिकारियों  ने  क्षेत्रीय  असन्तुलनों  को  दूर  करने  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  जो  हमारे
 बाद  का  मुख्य  अंग  अगर  उड़ीसा  की  ओर  पर्याप्त  छ्यान  दिया  गया  होता  जिसके  पास  समृद्ध  खनिज
 संस्ताधन  तो  इसने  अपने  आथिक  विकास  के  साथ-साथ  देश  की  अधिक  समद्धि  में  बहुत  व्यापक  और

 महत्वपूर्ण  निभाई  होती  लेकिन  हम  उड़ीसा  के  प्रतिनिधि  और  वहाँ  की  आम  जनता  को  देश  के
 रेलवे  नक्शे  में  उड़ीसा  की  स्थिति  देखकर  शाम  महसूस  होती  है  ।

 सांसद  के  रूप  में  पदग्रहण  करने  और  यहां  शपथ  ग्रहण  करने  के  बाद  से  उड़ीसा  के  दोनों  सदनों
 के  अन्य  माननीय  सदस्यों  की  तरह  मैंते  भी  सदन  तथा  सलाहकार  समिति  में  इन  मामलों  को  उठाया

 बंयक्तिक  रूप  से  पत्र  लिखे  और  विभिन्न  मन्त्रियों  से  ग्रूप  में  मिले  लेकिन  कुछ  विशेष  फायदा  नहीं

 हुआ  |  हमने  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाने  और  चल  रही  परियोजनाओं  को  शीघ्रातिशीघ्र  पूरा  करने  के

 लिए  और  अधिक  धन  उपलब्ध  कराने  जैसे  मुह  उठाये  थे  लेकिन  कोई  फायदा  नहीं  हुमा  ।  हम  खड़ी
 बोलंगी  रेलवे  लाइन  जो  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  लाइन  है  के  सर्वेक्षण  और  सातवीं  योजना  में  शामिल  करने

 के  लिए  कहते  रहे  यह  लाइन  फूलबनी  जिले  से  हौकर  निकलती  जो  बहुत  पिछड़ा  हुआ  जिला  है
 और  जहां  एक  इ  न  भी  रेलवे  लाइन  नहीं  वहां  ज्यादः  तर  लोग  अनुसुचित  जाति  ध्रौर  अनुसूचित
 जाति  के  जंस  मैंने  कहा  हम  इसे  सातवीं  योजना  में  शामिल  कराना  चाहते  लेकिन  इसे

 शामिल  नहीं  किया  गया

 हमने  दक्षिण-पूव  रेलवे  मुल्यालय  मुवनेश्वर  स्थानाम्तरित  करने  या  उसकी  एक  काला  वहां
 खोलने  के  बार ेमें  भी  कह  था|  जेसाकि  आप  जानते  दक्षिण  उड़ीसा  वक्षिण  धृ्व  रेलवे  की  बात

 श्र
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 अनन्त  प्रसाद  सेठी  ]

 राज्य  विधानसभा  में  सबंसम्मति  से  एक  प्रस्ताव  पास  किया  गया  था  जिसमें  भारत  सरकार  को

 पूर्व  रेलबे  के  मुख्यालय  को  मुवनेश्वर  में  स्थानान्तरित  करने  का  अनुरोध  किया  गया  था  और  जिन  हि

 परियोजनाओं  को  मंज्री  दी  गई  थी  उनके  लिए  धन  उपलब्ध  कराने  के  लिए  भी  कहा  गया  था  परस्खु
 कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।

 हम  उड़ीसा  से  युवाओं  की  भर्ती  और  उन्हें  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  रोजगार  के  अवसर  दिलाने  का

 अनुरोध  करते  रहे  लेकिन  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  उड़ीसा  के  युवा  अद्विल  भारतीय
 ताओं  में  अत्याधिक  अच्छा  करते  रहे  लेकिन  दूसरों  की  तुलना  उन्हें  दक्षि  ण-पूर्व  रेलवे  में
 गार  के  अवसर  नहीं  दिए  जा  रहे  है  ।  मैं  नहीं  जानता  इसके  पीछे  क्या  कारण  यह  शायद  अधिकारी

 ही  जानते  हमने  यात्रियों  की  सुबिधा  के  लिए  नई  गाड़ियां  चलाने  के  बारे  में  भी  प्रदन  पूछे
 हमारे  सभी  प्रयासों  को  नजरब्वन्दाज  किया  गया  और  उड़ीसा  के  लोगों  के  हितों  को  भी  नजरअन्दाज
 किया  गया  ।  नई  ग'ड़ियां  चलाने  के  उड़ीता  ज॑से  राज्य  की  बिद्वष  रियायत  करने  के  बज।य
 भारतीय  रेलवे  ने  अठ  यात्री  गाड़ियों  को  रह  कर  दिया  इन  यात्री  गाड़ियों  का  इस्तेमाल

 हमारे  समाज  के  गरीब  और  कमजोर  बगगगं  क॑  लोगों  द्वारा  किया  जाता  था  ।  महोदय  उन्होंने  एक
 नवम्बर  1988  से  03,  204,  215,  216,  331  ओर  322  नम्बर  की  गाड़ियां  बन्द  कर  दी  उससे

 पहले  उन्होंने  दो  गाड़ियां  अर्थात  397  और  398  बन्द  कर  दी  इसके  दक्षिण-वूर्व
 रेलवे  भर्थात्  उड़ीसा  से  चार  एक्सप्रेस  गाडियां  बंद  कर  दी  गई  ये  गाड़ियां  37,  38,  79  और
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 उड़ीसा  आंध्र  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  के  पिछड़े  क्षत्रों  को  राष्ट्रीय  राजघानी  से  जोड़ने  वाली
 केवल  लिंक  गाड़ी  ही  थी  ।  यहां  रहने  वाले  लोग  अधिकतर  अनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनआति
 के  यह  गाड़ी  1978-79  में  चलाई  गई  थी  ।  दुर्भाग्य  से  इस  गाड़ी  को  भी  कुछ  महीने  पहले  बंद  कर

 दिया  गया  है  ।

 203  और  204  नम्बर  को  गाड़ियां  स्वतन्त्रता  प्राप्तिसे  भी  पहले  से  बल  रही  यह  बात

 नहीं  है  कि  इन  गाड़ियों  को  केवल  दो  या  तीन  बषं  पहले  चलाया  गया  था  ।  इन  गाड़ियों  से कमजोर  बर्गे
 के  लोगों  को  जरूरतें  पूरी  होती  थी  लेकिन  ये  गाड़ियाँ  भी  बंद  कर  दी  गई  ।  श्री  सिधिया  ने

 377  के  अधीन  किए  गए  उल्लेश  के  उतत  में  कहा  था  कि  ये  गाड़ियां  लोकप्रिय  नहीं  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता

 कि  ये  गाड़ियां  केसे  लोकप्रिय  नहीं  है  ?  ये  गाड़ियां  100  वर्षों  से  चल  रही  हैं  और  वे  गरीब  लोगों  की

 जरूरतों  को  पूरा  करती  हम  नहीं  जानते  कि  ये  गाड़ियां  कंसे  लोकप्रिय  नहीं  उसी  उत्तर  में

 सिंधियां  जी  ने  उल्लेख  किया  था  कि  हमने  अनेक  एक्सप्रंस  गाड़ियां  चलाई  हैं  जो  उड़ीसा  के  लोगों  की

 जरूरतों  को  पूरा  करेगी  ।  हन  एक्सप्र स  गाड़ियों  में  से  कुछ  ग॒वाह्याटी
 हावड़ा-जिवेण्द्रम  ओर  हावड़ा-तिरुपति  क्या  मैं  मन्त्री  जी  से  जान  सकता  हूँ  कि  उनके  उड़ीसा  में
 कितने  स््टाप  क्या  आप  5  कि०  मो०  की  दरी  तक  के  लिए  टिकट  जारी  करते  हैं  ।  अगर  नहीं  तो  आप
 केसे  करते  हैं  कि  हनसे  के  लोगों  को  अरूरतें  पूरी  होगी  ?  रेलवे  उड़ीसा  के  लोगों  के

 हितों  पर  इस  प्रकार  ध्यान  दे  रहा  है  ?

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  क्मशियल  मेनेजर  में  यहु  कहा  है  कि  203,  204,  पुरी-हावड़ा  यात्री
 गाड़ियों  को  2।  और  22  धोली  एक्सप्रेस  माड़ी  के  चलाने  के  कारण  रह  किया  बया  क्या  भाप  जानते
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 हैं  कि इन  203  और  204  यात्री  गाड़ियों  के  76  स््टाप  थे  और  उसमें  यात्रो  किराया  लगता  था  लेकिसम
 इस  धौला  एक्सप्रेस  पर  सुपरफास्ट  का  किराया  लिया  जा  रहा  अतः  कया  मैं  जन  सकता  हूं  कि
 साधारण  व्यक्ति  और  गरीब  व्यक्ति  को  इनसे  कैसे  फायदा  पहुंबेगा  ?

 मैं  रेलगाड़ियों  के  समय  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यात  आकर्षित  करना  चाहता
 हूँ  ।  मुझे  खेद  है  कि  श्री  सिधिया  यहां  नहीं  लेकिन  श्री  महाबं।र  प्रसाद  जी  यहां  उन्हें  याद  होगा
 कि  उड़ीसा  से  दोनों  सदनों  के  सभी  संसद  सदस्यों  की  बंठक  में  समय  परिवतंन  के  बारे  में  सरकार  से

 अनुरोध  किया  था  कि  प्रस्तावित  समय  लागू  न  क्रिया  जाए  तथा  मंत्री  महोदव  यह  सुनिश्चित  करें  कि
 पहले  वाला  समय  ही  जारी  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  खुद  हो  रहा  है  कि  भारतीय  रेलवे  के

 अधिकारी गण  के  रख  तथा  अक्खड़  व्यवहार  के  कारण  हमारे  सभी  अनुरोध  ताक  पर  रक्ष  दिए  गये  ।

 शायद  आप  जानते  हैं  कि  भारतीय  रेलवे  किये  गये  अन्याय  के  रण  लोगों  में  काफो  क्षोभ
 की  भावना  व्याप्त  मुके  कहना  पड़ता  है  कि  भारतीय  रेलवे  की  तानाक्षाही  के  कारण  हमारे  उड़ोसा
 के  शांति-प्रिय  लोग  एक  बड़े  स्तर  पर  आंदोलन  तथा  रेल  रोको  अभियान  और  भूख  हड़ताल  करने  पर
 विवज्ञ  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  को  उड़ीसा  के  विभिन्त  संगठनों  से  अनेक  शापन
 तथा  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  रहे  मैं  माननीय  मंत्रों  महोदय  से  अनु रोध  करता  हूं  और  सरकार
 से  आग्रह  करता  है  कि  स्थिति  क ेओर  अधिक  बिगड़नते  ओर  इसके  हिसाश्मक  होसे  से  पहले  रह  की  गई

 गाड़ियों  को  पुनः  चालू

 मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  203/204  पुरी-हाबड़ा  यात्री  गाड़ी  को  पुनः
 398/397  पुरी-असनसोल  यात्री  गाड़ी  को  भद्रक-कटक-ब रह  मपुर  क्षेत्र  क ेबीच  दिन  की  गाड़ी  के  रूप
 में  यह  किसी  भी  तरफ  से  सुबह  सात  बजे  घल  सकती  31/38  हावड़ा-मद्रास  जनता

 एक्सप्रेस  पुनः  चालू  करें  अथवा  979/980  हावड़!-तिरुपति  एक्सप्रेस  को  17/38  गाड़ी  के  समय  अनुसार
 चलाएं  और  37/38  गाड़ी  के  रुकने  के  स्थानों  पर  ही  यह  रुके  ।  मैं  सरकार  से  यह  भी  अनुरोध
 करता  हूं  कि  परादीप-कटक  यात्री  गाड़ी  को  जो  कटक  में  दस  धन्टे  व्यर्थ  खड़ी  रहती  भद्रक  तक
 चलाया  जाए  ।

 मैं  यह  भी  अनुरोध  करता  हूं  कि  उह्ठीसा  की  सबसे  महत्वपूर्ण  915/916  तथा
 175/176  को  इस  प्रकार  चलाया  जाए  कि  उड़ीता  से  आने  वाले  यात्री  दिल्ली  सुबह  जल्दी  पहुंच  जाएं

 तथा  दिल्ली  से  जाने  वाले  यात्री  5  बजे  म०प०  दिल्ली  छोड़  सके  ।  ये  समय  अत्यधिक  अनुकूल  रहेंगे  तथा
 इस  परिवर्तन  से  निदिचत  रूप  से  लोगों  का  हित  होगा  ।

 हरिहर  सोरन  :  समापति  मैं  उड़िया  भाषा  में  बोलना  चाहूंगा  ।  आप

 यहां  बैठे  आप  उड़िया  अच्छी  तरह  समझ  सकते  हैं  ।

 लभापति  महोदय  :  कृपया  संक्षेप  में  बोलिए  ।

 भ्री  हुरिहुर  सोरत  :  मैं  समा  का  अधिक  समग्र  नहीं  लू  क्योंकि  पदिच्रम  बंगाल  तथा
 उड़ीसा  से

 मेरे  मित्रों
 ने  कुछ  रेलगाड़ि  यों  को  रह  करने  तथः  समय  परिवर्तन  करने  से  हुई  लोगों  को

 तकलीफों  का  बिस्तत  ब्योरा  विया  इसके  फलस्वरूप  पदिच्रम  बंगाल  तथा  अन्य  प्रभावित
 —  ~  a  पा  जीनत

 उड़िया  में  दिए  गए  माषण  के  अंप्र  जी  अनुवाद  का  नदी  रूपास्तर  ।
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 वीक  0

 हरिहर
 राज्यों  के  लोग  अत्यधिक  कष्ट  सह  रहे  उड़ीसा  तथा  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  आयोजित  हो  रहे

 आंदोलनों  के  बारे  में  माननीय  रेल  मंत्री  को  जानकारी

 पूर्व  तथा  दक्षिण-पूब॑  रेलवे  द्वारा  अनेक  रेलगाड़ियां  रह  करने  तथा  कुछ  रेलगाड़ियों के
 समय  परिवर्तन  से  एक  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्त  हो  गई  इसके  कारण  यात्रियों  को  असुविधा  हो  रही

 इस  कायंवाही  से  होता  है  कि  उड़ीसा  के  लोगों  के  साथ  न्याय  महीं  रेलगाड़ो
 का  उपयोग  करने  वाले  175/176  नीलांचन  एजञ्रसप्रंस  तथा  915/916  निजामुद्दीन.पुरी  एक्त्रप्रेस  पर

 निर्मर  है  तथा  संशोधित  समय  के  कारण  वे  सबसे  अधिक  पीड़ित  हैं  ।  रेलवे  के  इस  निर्णय  के  बिरोध  में

 उड़ीसा  के  दो  केन्द्रीय  मंत्रियों  तथा  उड़ीसा  और  पद्दिचम  बंगाल  के  संसद  सदस्यों  ने  कड़ा
 विरोध  प्रकट  किया  था|  हमने  रेलगाड़ियों  के  समय  में  उपयुक्त  संशोषन  तथा  राज्य  में  रह  की  गई  यात्री

 गाड़ियों  को  चलाने  का  आग्रह  किया  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  से  एक  बार  फिर  प्रजोर  अपील

 करता  हूं  कि  उड़ीसा  के  लोगों  की  उचित  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  तत्काल  कदम  उठाए  इस
 सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहूंगा  ।

 ? 1.  नई  दिल्ली-पुरी  एक्सप्रंस  तथा  नीलां चल  एक्सप्रंस  पुरी  से  प्रात:काल  चले  तथा  नई  दिल्ली
 ”

 दाम  से  पहले  पहुंचे  ।

 2.  पुरी-हावड़ा  एव्सप्रेस  पुराने  समय  के  अनुसार  चलाई  जाये  ।

 3.  पुरी-तालचेर  यात्री  गाड़ी  पुरी  से  4  बजे  म०  पृ०  की  बजाय  6  बजे  म०  पू०  प्रस्थान

 4,  रह  की  गई  203/204  पुरी-हावड़ा  तथा  हावड़।-पुरी  यात्री  गाड़ियां  चलाई

 5.  हावड़ा  तथा  मुवनेहवर  ओर  मुवनेहबर  तथा  सम्बलपुर  के  बीच  धोली  एक्सप्रेस
 तथा  ही  राकुण्ड  एक्सप्रंस  चलाने  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  बाद  में  ही  राकुण्ड  एक्सप्रेस  को

 मारसुगुढा  तक  बढ़ा  दिया  गया  इसे  तोन्न  एक्स  प्रेस  बना  दिया  जाए  ।

 धोली  एक्सप्रंस  का समथ  इस  प्रकार  पुनः  निर्धारित  किया  जाए  कि  कलकत्ता  के
 लोग  मुवनेष्यर  कार्यालय  समय  से  पृ  पहुंच  जाएं  तथा  उड़ीसा  के  लोग  ]0  बजे  हावड़ा  हैईं
 पहुंच  जाएं  ओर  कलकत्ता  में  सरकारी  कार्य  के  लिए  उपस्थित  हो  धोलो  एक्सप्रेस
 में  अतिरिक्त  डिब्ने  लगाए  जाएं  ।

 6.  रह  को  गई  मुवनेदव  र-पलासा  यात्री  गाड़ी  चलाई

 7.  नीलांचल  एक्सप्रेस  तथा  नई  दिल्ली-पुरी  एक्सप्रेस  जाजपुर-क्योंकर  मार्ग  पर  रुके  ।

 8.  कलिंग  एक्सप्रेस  को  चलाया  मुझे  आक्षा  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  मेरे

 सुरावों  पर  सहानुमूतिपूरवंक  विचार  इन  छाब्दों  के  साथ  मुझे  बोलने  का  अवसर
 देने  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करते  हुए  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  1

 खसभापति  महोद
 :  माननीय  मंत्री  महोदय  द्वारा  उत्तर  देने  से  पहले  मैं  उनसे  एक

 चाहता  हूं  |  पृष्ठ  2  पर  मुद्दा  संढया  में  आपने  निम्नलिल्लित  उल्लेख  किया

 शव



 न
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 “47/48  गाड़ी  खर्डा  रोड-बालगांव  के  बीच  सभी  स्टेशनों  पर  रुकेगी  ।”

 कुछ  माननीय  सदस्य  कह  ही  चके  हैं  कि  बालूगांव  से  अगला  महत्वपूर्ण  स्टेशन  कालीकोट  है  ।

 यह  एक  ही  जिले  में  कालीकोट  गंजम  तथा  फूलबनी  जाने  का  रास्ता  है  जहां  रेल  लाइनें  नहीं  हैं
 और  खर्डा  रोड-बालूगांव  के  बीच  सभी  स्टेशनों  पर  इस  रेलग।ड़ो  को  रोकने  का  कोई  औचित्य  नहीं
 सभी  छोटे  स्टेशनों  पर  इस  गाड़ी  को  रोकने  का  कोई  लाभ  नहीं  इस  ग।ड़ी  को  कालीकछोट  क्यों  नहीं
 रोकते  ?  हस  बारे  में  एक  बड़ा  आंदोलन  चल  रहा  हसी  सम्बन्ध  में  एक  रेल  रोको  आंदोलन  हुआ

 यह  इसलिए  हैं  कि एक  विशेष  स्टेशन  के  लिए  आपने  एक  विशेष  एक्सप्रंस  गाड़ी  को  एक
 यात्री  गाड़ी  में  बदल  दिया  है  भौर  महत्वपूर्ण  स्टेशन  छोड़  दिए  आप  कृपया  इसका  उत्तर

 थी  महाबोर  प्रसाद  :  समापति  जितने  भी  हमारे  माननीय  सदस्यों  ने  इस  ध्यानाकंंण
 प्रस्ताव  में  भाग  मैं  उनको  धम्यवाद  ज्ञापित  करना  चाहता  सदस्य
 विद्वान  हैं  आज  मैं  उनके  प्रति  महमति  प्रकट  करता  च्कि  मैं  पहले  एक  सांसद  हूं  और  फिर  मंत्री

 हू  ॥

 हमारे  विद्वान  सदस्य  श्री  जता  ने  एक  बात  यह  की  कि  उड़ीसा  के  साथ  रेलवे  विभाग  ने  पक्षपात
 किया  यह  बात  सिद्ध  है  कि  जितना  भी  हमारी  गाड़ियां  उन  जगहों  पर  चलती  उममें  से  क््छ
 को  रहू  किया  गया  है  और  उनकी  समय-सारिणी  में  कुछ  परिवर्तेन  किये  गये  गाड़ियां  जो  रह  की

 गई  हैं  वह  काफी  विचार-विमर्श  के  बाद  रह  की  गई  हैं  ।

 भरी  बसुदेव  आचार्य  :  किस  के  साथ  यह  विचार-विमद्ं  किया  गया  ?

 भरी  महाबीर  प्रसाद  :  आचायं  आप  बहुत  विद्वान  आदमी  भाप  मेरी  बात  पहले  सुम
 माननीय  विद्वान  सदस्य  श्री  श्री  विश्वास  सेठी  जी  और  सोरन  साहब  व  उससे  बढ़

 कर  हमारे  सभापति  महोदय  ने  अपने  विचार  इस  संदर्भ  में  जो  प्रकट  किये  हैं  मैंने  उनको  नोट  कर  लिया

 203-204  पैसेंजर  ट्रेन  जो  पुरी  और  हावड़ा  के  बीच  चलती  उसको  रह  करने  के  तदोपरांत

 35-22  घौल  एक्सप्रेस  को  शुरू  किया  गया  जो  कि  एक  स्वागतयोग्य  कदम  लेकिन  इसके  बारे  में

 यह  कहना  कि  यह  कम  स्टेशनों  पर  रुकती  कहना  अच्छा  नहीं  लगता  धू  कि  पुरी  से  भद्रक  तक

 द्रेन  का  जो  समय  था  वह  रात्रिका  समय  था  ओर  रात्रि  में  की  वहां  ट्रेन  चलती  थो  इस  कारण  से
 अद्रक  और  खड़कपुर  के  बीच  में  461-462  पंसेंजर  ट्रेन  चलाई  गई  लेकिन  **

 ]
 श्री  अनम्त  प्रसाद  सेठी  :  ये  गाड़ियाँ  2 और  3  वर्षों  में  नहीं  चलाई  गई  वे  बहुत  पहले

 चलाई  गई  वे  वहां  विगत  15  वर्षों
 से

 चल  रही

 भी  महावीर  प्रसाद  :  सेठी  आप  मेरी  बात  मैं  जानता  हूं  कि  आपके  अन्दर  गुस्सा
 तेज  है  ।  उसके  बाद  एक  ट्रेन  79-80  रह  की  फिर  उस्तके  बदले  979-980  तिरुपति  हावड़ा  फास्ट

 एक्सप्रेस  ट्रेन
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 महाबीर

 क्रो  बसवेव  आज्ञार्म  :  पहले  वाली  को  रह  किस  कारण  से  किया  गया  ।

 जय  ये  यय्तथयय यू  पथिायय्एययाू या

 भरी  महाथोर  प्रसाद  :  अचाय  आप  पहले  मैं  आपसे  अलग  से  बात  कहूंगा  ।  चू  कि
 इस  विषय  में  आपने  भाग  नहीं  लिया  ।  मैं  पहले  उन  विद्वान  माननीय  सदस्यों  की  बातों  फा  जवाब  दू  गा

 जिन्होंने  हस  चर्चा  में  भाग  लिया  ।

 मद्रास  से आगे  सलकर  जफलासा  और  भुवनेश्वर  के  बीच  215  और  216  एक  एक्सप्रंस  ट्रंन
 कॉसिल  की  रह  की  गई  और  निरस्त  की

 इन  सारी  चीजों  को  पूरा  करने  के  समायोजित  करने  के  लिए  मृवनेश्वर  से  हावड़ा  तक
 घौल  एक्सप्रेस  21-22,  फिर  तिरुपति  से  हावड़ा  तक  979-980,  इसके  बाद  पुरी  से  खुर्दा  रोड  तक

 के०पी०  |]  और  के०्पी०  2?  '''  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हमने  जनता  को  सेवित

 करने  के  लिए  यहां  शटल  चलाया  ।  पुरी  से  खर्दा  रोड  तक  हमने  यहु  चलाई  ।  साथ  ही  साथ  भुवनेष्यर
 से  बाल  गांव  तक  कठिनाई  को  दूर  करमे  और  जनता  को  सेवित  करने  के  लिए  सम्बलपुर  से  जासुमड़ा
 तक  आगे  बढ़ाकर  47-48  एक्सप्रेस  गाड़ी  जो  प्रत्येक  स्टेशन  पर  रुकने  के  लिए  चलाई  गई  ।  इसके

 बावजद  सम्बलपुर  ओर  जासुगड़ा  के  लिए  जे०एस०  4  दोनों  स्टेशनों  के  बीच  सेवित  करने

 के  लिए  चलाई  |

 इसके  बावजूद  आपकी  भावनाओं  को  समभते  हुए  मैं  इस  सदन  में  माननीय  सदस्यों  के  सामने

 सभापति  महोदय  की  आज्ञा  से  यह  कटना  लाहूंगा  कि  हम  आपकी  भावनाओं  से  सहमति  प्रकट  करते
 आपकी  भावनाओं  को  ममेटते  हुए  यह  चाहते  हैं  कि  इस  पर  हम  ओर  आप  बंठकर  बात  करें

 और  बात  कर  के  कुछ  निदान  निकालें  ''

 श्री  बसदेब  आचाय  :  हम  लोग  बंठे  बातचीत  भी  हुई  हमने  मंमोरेण्डम  भी  दिया  सब

 कुछ  हुआ  लेकिन  कुछ  नहीं  हुआ  |  हम  एक  साथ  जाकर  भी  भिले

 कौ  अनन्त  प्रसाद  सेटी  :  40  एम०पी०  उड़ीसा  और  मध्य  प्रदेश  के  मिले  लेकिन  कोई  फायदा

 नहीं  हुआ  ।

 क्री  महाबीर  प्रसाद  :  आपको  बातें  मैंने  बहुत  धंयप्र्वंक  आप  मेरी  बात  भी  कृपा  करके

 सुनें  '
 '

 '  )

 क्री  अभिल  बस्  :  बात  होने  के  बद  आप  एक  ट्र  न  खींच  लेते  हैं  ।

 क्री  महाबीर  प्रसाद  :  आज  आप  हौड्यूल्ड  कास्ट्स  और  दाड्युल्ड  ट्राइब्स  के  बड़े  हमदर्द  बन
 रहे  आप  अलग  से  बात  कीजिए  ।  भारतीय  रेल  सब  पर  विचार  सब  यात्रियों  के  लाभ  के
 लिए  काम  करती  भारतीय  रेल  में  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  है  कि  इम  प्रकार  की  भावना
 भारतीय  रेल  सम्वेत  रूप  से  पूरे  भारत  को  एक  हकाई  मानकर  काम  करती  सेठी  जी  के  प्रएन  पर
 मैं  थताना  उस्होंने  कहा  कि  उड़ीसा  के  साथ  पक्षपात  किया  जाता  मैं  आपके  साथ  आप
 योजना  आयोग  से  ज्यादा  घन  हमको  हमको  अधिक  घन  मिलेगा  तो  हम  रेलबे  लाइन  देने के
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 सिए  तैयार  हैं  लेकिन  इसके  बजाय  आप  इस  प्रकार  से  बात  करना  चाहते  इस  प्रकार  से  काम  चलने
 वाला  नहीं  है'** है

 भरी  जगरताथ  पटनायक  :  हमें  भय  है  दे  हम  क॒छ  कहेंगे  तो  दूसरी  ट्रेन  का
 चलाता  भी  बन्द  कर  दिया  हमें  यह  आा्वंका  है  ।

 भरी  अनम्त  प्रसाद  सेहो  :  यदि  हम  ओर  अधिक  कहेंगे  तो  अधिक  ट्रेनों  का  चलाना  बन्द  कर
 दिया

 थ्रो  असुदेव  आचार्य  :  आपने  जो  नई  ट्रंन  इंट्रोडयज  की  वहू  अच्छी

 भी  महाबीर  प्रसाद  :  आचाये  मैं  समझ  गया  हूं  कि  इससे  कांग्रस  पार्टी  के  लोगों  को  क्षक्ति
 ¢  मिल  गई  है  )

 भरी  अनिल  बसु  :  आप  तो  महावीर  आप  भी  शान्ति  से  बोलिये  ।

 4.30  स०  प०

 महोदय  पीठासीन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्यवस्था  रखिये  |  केवल  वे  ही  सदस्य  बोलें  जिन्होंने  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव
 रखा  *

 )

 .

 भरी  महाथोर  प्रसाद  :  क्षमा  मैं  आपसे  अधिक  तेज  धोलने  वाला  हूं  ।  मैं  जवाब दे  रहा

 ;  आप  कृपा  करऊे  सुनिए  ।  मैंने  माननीय  सदस्यों  के  विधारों
 से  सहमति  प्रकट  की  ओर  सहमति  प्रकट

 करते  हुए  मैंने  कहा  कि  यह  बात  जो  आप  कहते  हैं  कि  कई  बार  बंठ  चुके  हैं  तो  किसी  काम  को  नियम
 से  करने  के  लिए  बार-बार  बंठता  पड़ता  जब  तक  काम  नहीं  तव  तक  बंठना  पड़ता  मैं

 बठਂ  गा  आपके  हमारे  रेलवे  अधिकारी  बेठेंगे  ओर  जो  समयसारिणी  समिति  बनी  हुई  है  उससे  भी

 हम  बात  करेंगे  ।  गाड़ियों  क ेलिए  समयसारिणी  बनाने  के लिए  जो  समिति  है  उसके  साथ  भी  हम  बंठ
 कर  बात

 भरी  अनन्त  प्रसाद  सेठी  :  हम  बात  करने  के  लिए  जायेंगे  तो  आप  ओर  ट्रंस्स  विदड़ा  कर  लेंगे  ।

 जी  भहाबीर  प्रसाद  ;  मैं  विद्वान  सेठो  जंना  साहब  और  सभी  माननीय  सदस्यों  से

 नि  निवेदन  करूंगा  कि  जो  भी  समस्याएं  उत्पन्न  हुई  उड़ीसा  में  आन्दोलन  के  जरिए  या  किसी  प्रकार  से

 कोई  विसंगतियां  पैदा  हुई  हैं  तो  हम'*ਂ

 शा
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 जिभुवाद ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  मंत्री  महोदय  के  भाषण  को  ही  कायंवाही-वृत्तांत  में  सम्मिलित  किया

 जायेगा  ।

 )*

 भरी  भहावीर  प्रसाद  :  मैंने  समी  मानभीय  सदश्यों  के  विचारों  को  घुना  है  ओर  जो  उनके  सुकाव
 णाए  हैं  उनको  नोट  किया  है  ओर  मैं  आमग्त्रित  करता  हूं  आपके  जो  और  भी  सुझाव  या  विधार  होंगे
 वह  आप  लिखकर  मेजेंगे  हम  उन  पर  भी  विचार  करंगे  और  देखेंगे  कि  क्या  हो सकता

 जितने  भी  आपके  सुकाव  आए  हैं  जो  कि  ओर  अनुरूप  उन  पर  कार्यवाही
 करने  के  लिए  हम  स्वयं  विचार

 आपकी  भावनाओं  से  सहमति  प्रकट  करते  हुए  मैं  समाप्त  करता  हु  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  था  कि  वह  इस  पर  विचार  करेंगे''*

 श्री  बसुदेव  आचाय  :  विरोध  के  रूप  में  हम  सभा  छोड़कर  आ
 रहे

 भरी  जगत्तायथ  पटलायक  :  विरोध  स्वरूप  हम  सभा  भवन  से  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 तत्पश्चात्  भी  बस्देव  भ्री  जगस्ताथ  झो  अनिल
 श्री  के०  पी०  सिह  भी  अन्त  प्रसाद  सेठी  और

 कुछ  अभ्य  सदस्य  सभा  भवन  से  बाहर  चले  गए  ।

 4.35  भ०  १०

 देश  के  विभिस्त  भागों  में  कपास  उत्पादकों  की  दयनौय  दक्षा

 की  बो०  झोसनांओहबर  राव  :  मैं  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय
 शोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  ओर  आकथित  करता  हूँ  और  उनसे  अनुरोध  करता  कि  वह  इस
 सम्बन्ध  में  वक्तव्य  दें  --

 के  विभिम्न  भागों  में  कपास  उत्पादकों  की  दयमीय  दक्षा  तथा  उन्हें  राहुत  प्रदान  करने  के
 लिए  सरकार  द्वारा  किये  गये  उपाय  ।/

 कृषि  भशत्री  भजन  :  आंध्र
 मध्य  राजस्थान  और  तमिलनाद  राज्यों  में  लगभग  75  लाख  हैक्टेयर  क्षेत्र  में  कपास

 की  फसल  का  उत्पादन  किया  जाता  कपास  का  उत्पादन  देश  में  के  69.5  ल।ख  गांठों  से

 बढ़कर  में  87.3  लाख  गांठे  हो  गया  ।  यह  अब  तक  की  सबसे  अधिक  उलब्धि  चालू

 में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 98



 25  1910  अविसम्यनीय  लोक  महत्व  के  विदव  की  ओर  ब्वात|कर्षण
 का

 वर्ष  का  उत्पादन  देश  के  कुछ  भागों  में  अधिक  वर्षा  भर  कोट  प्रकोप  ज॑सी  प्राकृतिक  आपदाओं  के
 बावजूद  95  लाख  गांठें  होने  का  अनुमान  ओ  कि  एक  रिकार्ड  होगा  ।

 कपास  के  उत्पादन  ओर  उत्पादकता  और  साथ  ही  गुणवत्ता  में  सुधार  लाए  जाने  की  दृष्टि  से
 देश  में  सन्  1971-72  से  सघन  कपास  विकास  कार्यक्रम  चलाया  जा  रहा  इस  योजना  के  अंतगंत
 अच्छे  बीजों  के  प्रदर्शन  परीक्षण  करने  आदि  के  सम्बन्ध  में  राजसहायता  दी  जाती  भारत
 सरकार  प्रति  वर्ष  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  भी  निद्चिचत  करती  है  ताकि  उत्पादकों  की  अच्छी  कौमत  प्राष्त

 हो  सके  ।  जहां  तक  इसकी प्रोक्षयो  रमेंट  का  सम्बन्ध  राज्य  स्तर  की  एजेंसियों  के  अतिरिक्त  भारतीय
 कपास  निगम  किसानों  के  हित  में  समर्थन  मूल्य  पर  कपास  की  भ्रोक्षपोरमेंट  करती  रहो  सरकार
 हमेशा  ही  कपास  के  समर्थन  मूल्य  में  लगातार  बृद्धि  करती  रही  सन्  1985-86  में  कपास  को
 समर्थन  मूल्य  340  से  900  रुपये  प्रति  क्विठल  था  ।  इसे  बढ़ाकर  1988-89  में  415  से  960  रुपये  प्रति
 क्विटल  कर  दिया  गया  है  !

 भारतीय  कपास  निगम  और  महाराष्ट्र  राज्य  सरकारी  कपास  उत्पादक  विपणन  संध  द्वारा

 /“  प्रोकयोरमेंट  सम्बन्धो  कार्य  पहले  ही  शुरू  किया  जा  चुका  है  और  1988  के  प्रथम  सप्ताह  तक

 77  हजार  गांठें  प्रोक्योर  कर  लिए  जाने  की  सूचना  मिली  इसके  अतिरिक्त  प्रोक््योरमेंट  श्रम्बन्धी
 काय॑  जारी  ताकि  किसानों  द्वारा  उगाई  जाने  वाली  फसल  के  लिए  उन्हें  निश्चित  ल।भ  प्राप्त  हो  सके  ।

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  रिपोर्टों  स ेपता  चलता  है  कि  कपास  का  सगभय  3.27  लाख  हैक्टेयर
 क्षेत्र  आंध्र  हरियाणा  और  पंजाब  में  बाढ़  और  भारी  बर्षा  की  वजह  से  बुरी  तरह  से  प्रभावित

 हुआ  था  ।  इन  राज्यों  को  2.25  करोड़  2.26  करोड़  रुपए  ओर  2.52  करोड़  हपए  की

 इस्फुट  सबसिड़ी  मंजूर  की  गई  है  जिसका  प्रयोग  चालू  वर्ष  के दोरान  कपास  की  फसल  सहित  अस्य
 फसलों  वाले  प्रभावित  क्षेत्र  में  किया  जा  रहा

 चाल  वर्ष  के दौरान  कपास  की  फसल  पर  कीट  प्रकोप  की  सूचना  मुख्यतया  कपंप्र

 गुजरात  और  पंजाब से  प्राप्त  हुई  प्रभावित  क्षेत्र  आंध्र  प्रदेश  में  44  पंजाब  में  |7  प्रतिक्षत
 ओर  गुजरात  में  7  प्रतिशत  अम्य  राज्यों  से  कोट  प्रकोप  के  बारे  में  किसी  प्रकार  की  सूचना  नहीं
 मिली  है  ।

 पिछले  वर्ष  के  दोरान  आंध्र  प्रदेश  के  गुस्टूर  और  प्रकासम  जिलों  के  कपास  उत्पादकों  द्वारा  उठाई
 '

 जई  हानि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ओर  इस  वर्ष  हेलियोधिस  के  खतरे  से  निपटने  के  लिए  कपास  उत्पादकों
 की  सहायता  किये  जाने  के  लिए  सरकार  ने  आंध्र  प्रदेश  राज्य  सरकार  को  और  साथ  हो  केम्द्रीय  बनस्पति
 रक्षण  निदेशालय  को  निर्देश  जारी  किए  हैं  कि  वे  कीट  प्रकोप  पर  कड़ी  निगरानो  रखें  और  बीमारी  के

 निंदान  के  लिए  समय  पर  उचित  कार्यत्राही  करें  मारत  सरकार  ने  आँध्र  प्रदेश  सरकारਂ  को

 लैंनेट  जैसी  प्रभावी  कीटनाशी  दवाओं  के  आयात  की  अनुमति  दे  दो  इसके  अतिरिक्त

 कार्बे  मोनो  क्रोटोफास  आदि  ज॑सी  प्रभावी  कीटनाशी  दवाओं  के  ठीक  मात्रा  में  प्रयोग  करने  के  लिए
 राज्य  सरकारों  को  उपयुक्त  सलाह  भी  दी

 कीड़ों  में  होने  वाली  कीमारी  तथा  उससे  होने  वाले  नुकसाम  को  कम  करने  के  लिए  भारत
 सरकार  द्वारा  अनेक  कदम  उठाए  गए  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं  :--

 1.  कीड़ों  का  मुकाबला  करने  में  सक्षम  कपास  की  किस्मों  का  शिकास

 2.  फसल  में  परिवर्तन
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 भजन

 3,  कीट  मिगरानी  पद्धति  को  तेज

 4.  सपेकित  कीट  प्रबन्ध  को  शूरू

 5.  कीटनाशी  दबाओं  के  उचित  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  किसानों  को  शिक्षित  भौर

 6.  कीटनाशी  दवाओं  के  सम्बन्ध  में  किए  गए  नियंत्रण  उपायों  में  तेजी  लाना  ।

 इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने  चाल्नू  बर्ष  के दोरान  कपास  उत्पादकों  की  मदद  करने  के  लिए

 विशेष  उपाय  किए  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं  :--

 1.

 w

 प्रभावकारी  कीटनाशक  ज॑से  फेन्प्रोपिश्रीन  और

 नेट  के  आयात  की  अनुमति  दी  गई  आंध्र  प्रदेश  कृषि  उद्योग  निगम  वितरण  करने के
 लिए  44  हजार  लीटर  मिथोमाइल  फारमुलेशन  आयात  कर  रहा  है  और  हैकस्ट  कम्पनी
 ने  पहले  ही  8  हजार  लीटर  ट्रायजोफास  का  आयात  कर  लिया

 कीटनाशी  दवाओं  के  निर्माण  में  उपयोग  में  लाये  जाने  घाले  स्वदेशी  23  मध्यस्थ  पदार्थों

 पर  उत्पाद  झुल्क  में  पूरी  छूट  दे  दी  गई  साथ  ही  इस  वर्ष  लेमेट  यानि  मिथोमाइल
 के  आयात  पर  सीमा  शुल्क  में  पूरी  छूट  दे  दी  गई

 कपास  के  कीट  के  अधिक  खतरे  वाले  क्षेत्रों  मे ंनिगरानी  के  कह  उपाय  किए  गए

 स्यूक्लियर  पोलिहाइड्रोसिस  वाइरस  के  इस्तेमाल  द्वारा  हैलियोथिस  के  जेव-नियंत्रण  का
 प्रदर्शन  ।

 किसानों  के  लिए  प्रभावकारी  पौध  रक्षण  उपाय  छुरू  करने  के  लिए  जन  संचार  के  माध्यम
 से  व्यापक  प्रचार  किया  जा  रहा
 किसानों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  कीटों  को  ओर  अधिक  संक्ष्या  में  बढ़ने  से  रोकने  के

 सिए  कपास  के  स्थान  पर  सोयाबीन  और  सरसों  जंसी  फसलों  की  सख्ती

 15  कीटनाशी  दवाओं  पर  शआआयात  शुल्क  105  प्रतिशत  से  घटाकर  70  प्रतिष्वत  किया
 गया  है  और  कीटनाएी  दवाओं  के  उत्पादन  में  उपयोग  की  जाने  वाली  कच्षच्री  सामग्री
 पर  भी  आयात  शुल्क  ।47  प्रतिशत  से  घटाकर  60  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 चालू  वर्ष  के  दोरान  सथन  कपास  विकास  कार्यक्रम  के  अम्तर्गंत  प्रावधान  को  बढ़ाकर
 लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  जबकि  पिछले  वर्ष  के  दोरान  लाख  रुपए  की

 राशि  दी  गई

 सरकार  देश  में  कपास  उत्पादकों  की  समस्याओं  से  पूरी  तरह  अवगत  है  और  उनकी  तकलीफों
 को  कम  करते  तथा  अधिक  उत्पादन  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हर  सम्भव  कदम  उठाए  जा  रहे

 थी  थी०  झोभनाड्ीस्््थर  राब  :  मैं  आपका  तथा  आपके  माध्यम  से  अध्यक्ष  महोदय  का
 बड़ा  भाभारी  हूं  कि  उन्होंने  इस  महत्वपूर्ण  विषय  के  सम्बन्ध  में  मेरे  ध्यानाकर्ष  ण  प्रस्ताव  को  स्वीकार  '

 हे
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 किया  ।  मंत्री  महोदय  ने  अभी  देहा  के  विभिन्न  भागों  में  कपास  उत्पादकों  की  स्थिति  बताई  विगत
 वर्ष  को  अमूतपूर्व  सूला  के  बाद  इस  वर्ष  अच्छा  मानसून  रहा  तथा  कपास  का  अच्छा  उत्पादन  हुआ  है  यह
 उत्साहवर्धक  है  ।

 प्रो०  एन०  थो०  रंगा  :  उत्गदन  केवल  पौधे  उगाए  गए

 श्री  वो०  शोमनाद्रीश्वर  राब  :  जी  पिछले  वर्ष  उत्पादन  19  लाख  गांठ  था  इस  बर्ष
 कपास  सलाहकार  बोर्ड  ने  अनुमान  लगाया  है  कि  यह  108  लाख  गांठें  होगा  तथा  ईस्ट  इण्डिया  कपास
 एसोसिएशन  ने  अनुमान  लगाया  हे  कि  तत्पादन  ||]  लाख  गांठें  जेसाकि  रंगा  जी  ने  कहा  कि
 इस  वर्ष  अधिक  फसल  हुई  है  तथा  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  जंसे  आंध्र  प्रदेश  और  राजस्थ'न  में
 उत्पादन  दो  ग॒ने  से  अधिक  हुआ  इसी  प्रकार  मध्य  प्रदेश  तथा  कर्नाटक  में  भी कप/स  का
 उत्पादन  दुगना  हुआ  पंजाब  तथा  महाराष्ट्र  समेत  दूसरे  राज्यों  में  भी  कपास  के  उत्पादन  में  बढ्धि

 हुई  इस  प्रकार  विधत  वर्ष  की  शेष  18  लाख  निर्यात  की  जा  रही  एक  लाख  गांठों  तथा
 वर्तमान  उत्पादन  सहित  रुई  का  भण्डार  124  लाख  से  कम  नहीं  होगा  ।  सामान्यतः  मिलों  तथा
 अन्य  में  रुई  की  खपत  का  अनुमान  क्रमशः  95  लाख  तथा  5.5  लाश  गांठ  इसका  अथं  है  कि  23.5
 लाख  गांठ  फालतु  होगी  ।  यदि  हम  मिलों  की  ढाई  महीने  को  आवश्यकता  को  जो  18  लाख  गांठें

 हो  सकती  तो  भी  5.5  लाख  गांठ  बच  जाएंगी  ।

 मैं  यह  दोहराने  की  आवदयकता  नहीं  समकता  कि  सरकार  ने  हमारी  दीधंकालीम  नई
 वस्त्र  नीति  में  यह  आध्ष्वासन  दिया  है  कि  प्रतिवर्ष  छ  लाख  रुई  को  गांठ  निर्यात  की  इस
 परिस्थिति  में  यह  बहुत  जरूरी  है  कि कम  से  कम  5  लाख  गांठें  लम्बे  रेशो  वाली  तथा  अधिक  लस््ने  रेहो
 वाली  रई  तथा  50,000  गाँठें  बंगाल  भेषी  का  निर्यात  किया  कपड़ा  सलाहकार  बोर्ड  के  आंध्र

 प्रदेश  के  किसान  प्रतिनिधि  तथा  पंजाब  महाराष्ट्र  व  गुजरात  संध  सरकार  व  बोड़े  से  यह  अनुरोध  करते

 रहे  हैं  कि  निर्यात  के  कोटे  की  घोषणा  तुरन्त  की  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  है  कि  सरकार

 निर्यात  कोटे  की  घोषणा  करने  को  उचित  क्यों  नहीं  समझ  रही  यहां  तक  कि  कांग्रेसी  शासन  वाले

 राज्य  महाराष्ट्र  के  मुख्यमंत्री  श्री  शरद  पवार  ने  भी  कहा  कि  जब  तक  उत्पादकों  को  निर्यात  के  द्वारा

 सहायता  नहीं  दी  जाएगी  तब  तक  उन्हें  उसकी  उचित  कीमत  नहीं  मिल  पाएगी  '  दुर्भाग्यव्षा  वस्त्र  उच्चोग

 रई  का  निर्यात  किए  जाने  के  बहुत  खिलाफ  है  तथा  वास्तव  में  इण्डियन  काटन  मिल्स  फंडे  रेशन  के

 मुक्त  मध्यक्ष  श्री  एस०  के०  मोदी  ने  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  करीब  समर्थन  मूल्य  स्तर  पर  कई
 उपलब्ध  कराई  उन्होंने  यह  भी  अनु रोध  किया  कि  फालतू  रुई  का  निर्यात  न  किया  जाए  अश्ग्तु
 इसे  श्वरीद  कर  सुरक्षित  भण्डार  के  रूप  में  रखा  जाना  हम  समझ  सकते  हैं  कि  उनका  मुख्य
 उद्देश्य  यह  है  कि  वे  कम  से  कम  कीमत  पर  रई  खरीद  सके  तथा  अपने  मुनाफे  में  वृद्धि  कर  सकें  ।  सेकित

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  सरकार  निर्यात  कोट  की  घोषणा  करने  की  पहल  क्यों  नहीं  कर  रही
 यदि  आप  इसकी  तुरन्त  घोषणा  करें  तो  इससे  किसानों  को  बेहतर  तथा  उचित  कीमत  दिलाने  में

 सहायता  यदि  आप  इसमें  विसम्ब  करेंगे  तो  कीमतें  गिरेंगी  तथा  उसका  लाभ  अन्तत:ः  अस्त
 उद्योग  में  लगे  बड़  उद्योगपतिपों  तथा  कपड़ा  मिलों  से  सम्बन्धित  लोगों  को  मिलेगा  ।  मेरा  अनुरोध
 है  कि  जंसा  आइवासन  सरकार  ने  अपनी  नई  निर्यात  नीति  में  दिया  उसी  के  अनुसार  ढई  के  निर्यात
 कोट  को  शी ध्र  घोषणा  करे  ।

 तीन  वर्ष  पूर्ब  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  के  नेतृस््थ  में  मुझे  एक  संसदीय  दिष्टमणष्डल  के  साथ

 इश्डोनेशिया  जाने  का  अवसर  मिला  जब  माननोय  अध्यक्ष  महोदय  तथा  दिड्टमण्डल  के  सदस्यों
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 बी०  झोभनाद्रीष्वर

 ने  इण्डोनेशिया  सरकार  के  अधिकारियों  के  साथ  बातत्रीत  तब  उन्होंने  कहा  था,'क्योंकि  जापके  देश

 से  सप्लाई  की  कोई  गारन्टी  नहीं  है  इसलिए  हम  कोई  ठोस  आडंर  तथा  दृढ़  वचन  नहीं  दे  सकते  ।

 अन्यथा  हम  आपके  देश  को  आर्डर  देना  उन्होंने  यह  कहा  था  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं

 कि  इन्डोनेशिया  सरकार  के  साथ  सहयोग  करें  तथा  रुई  का  निर्यात  करने  का  प्रयास  करें  ।

 मेरी  जानक।री  के  अनुधार  चीन  महाराष्ट्र  की  रुई  तथा  लम्ध  रेश्ष  वाली  रुई  दोनों  में

 रुचि  रखता  है  तथा  यह  भी  सचना  है  कि  जापान  कपास  की  डो  सी  तथा  किसमें  स्रीदना

 छाहता  बशरतें  कि  उसमें  अनात्रश्यक  तत्वों  का  स्तर  कम  किए  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि

 इन  विदेशी  सरकारों  से  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाए  जाएं  तथा  यह  छत

 दिया  जाए  कि  भारतीय  रुई  दीघंकालीन  अवधि  के  लिए  निर्यात  की  जाए  जिससे  किसानों  को  अधिक

 कीमत  मिलने  में  सहायता  मिलेगी  ।  मैं  सरकार  को  यह  भो  सुझाव  देता  हूं  कि  भारतीय  कपास  निकम
 कपास  समर्थन  मूल्यों  पर  न  खरीदे  अपितु  20  प्रतिशत  अधिक  दामों  पर  खरीदे  जो  कि  न्यूनतम  समधंन

 मूल्यों  से  अधिक  हैं  ।  वास्तव  मह।र।ष्ट्र  सरकार  सुपर  तथा  अच्छी  ओसत  किस्म  की  कपास  120  ६०
 प्रति  किवटल  पर  खरीदने  के  लिए  तंयार  हो  गई  है  तथा  इसी  प्रकार  महाराष्ट्र  सरकार  भण्छी  किस्म  को

 कपास  केन्द्र  सरकार  घोषित  समर्थन  मूल्यों  से  50  रुपये  अधिक  मूल्य  पर  &  रीदने  के  लिए
 सहमत  हो  गई  अतएव  मेरी  समझ  में  नहीं  भाता  कि  भारतीय  कपास  निगम  भी  देश  के  अन्य  भागों

 से  कपास  खरीदते  समय  ऐसी  नीति  क्यों  नहीं  अपना  सकता  क्योंकि  महाराष्ट्र  में  पहु  खरीद  स्वायत्त  रूप
 से  की  जाती  है  जबकि  अन्य  राज्यों  में  कपास  निगम  उत्तादकों  से  कपास  खरीदता  है  ।

 कपास  की  खरोद  के  अतिरिक्त  कुछ  पहलू  ओर  भी  हैं  जिसके  कारण  इस  देश  में  किसानों  को
 विश्ेषरूप  से  कपास  उत्पादकों  को  कष्ट  उठाना  पड़  रहा  मैं  एक  बात  भापके  ध्यान  में
 लाना  चाहता  हूं  ।  आपने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  कि  मुझे  खुशी  है  सरकार  अच्छी  किस्म  के  बीज  उत्पादन
 करने  के  लिए  राजसहायता  दे  रही  यह  बहुत्त  अच्छी  बात  है  दयोंकि  अच्छे  किस्म  के  बीजों  के
 बिना  हम  अच्छी  फसल  नहीं  प्रप्त  कर  लेकिन  मुझे  सूचना  मिली  कि  कुछ  राज्यों  में  कुछ
 कम्पनियां  बितोले  बेच  रही  मुझ  प्रेस  रिपोर्ट  से  एक  ऐसी  घटना  की  जानकारी  मिली  कर्माठक
 वा  आंध्र  प्रदेश  के कतिपय  भागों  में  अप्रभाविक  किस्म  के  बीज  सप्लाई  किए  गए  नाथ  सील  |,

 औरंगाबाद  नाम  की  एक  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  ने  यह  बीज  सप्लाई  किए  इससे  पूर्ध
 7

 कि  इन  बीजों  की  जांच  की  पिछले  2  या  3  वर्षों  से  शिवनाथ  ब्रांड  बीज  बेचे  जा  रहे  हैं  तथा
 इसके  कारण  कर्नाटक  तथा  आंध्र  प्रदेश  के  किसानों  को  भारी  क्षति  हुई  मैं  सरक!र  से  पूछना  भाहुंता
 हूं  कि  गया  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  यदि  हां  तो  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ।  में  क्या  यह
 कपास  नियंत्र०ण  अधिनियम  का  नहीं  है  ?  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  वर्तमान  अधिनियम
 में  इस  प्रकार  को  कम्पनियों  का  सजा  देने  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं  यह  सच  है  कि  हसे  लाग
 कसमे  का  दायित्व  राज्यों  पर  लेकिन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  तक  बीज  अधिनियम  में  संशोधन
 के  रूप  में  कुछ  कठोर  उपबन्ध  नहीं  लाए  जते  हैं  तब  तक  यह  कम्पनियां  ऐसा  हो  करती
 ब्ंमान  उपबन्धों  के  अधीन  अप  ऐसा  कह  सकते  हैं  कि  जिस  कम्पनी  ने  किसानों  को  घोक्षा  दिया  है  उसे
 किसानों  को  हर्जाना  देना  चाहिए  ।  मुझे  विश्वास  है  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  कृपया  आप  इस  पहुंच  )
 पर  विचार  करे  तथा  बीज  अधिनियम  में  उचित  संगोधन  करें  तत।क  इत  देक्ष  के  कपास  उत्पादकों  को
 झतम  किस्म  के  बीज  मिल  सके  ।

 ee
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 हालांकि  यह  एक  अलग  विषय  है  परन्तु  इसके  कारण  किसानों  को  भारी  मृकसाम
 हो  रहा  कीटनाशकों  के  सझ्म्नन्ध  में  मो  आप  कहेंगे  इस  अधिमसियम  को  लाग  करने  का  काम  भी
 राज्यों  का  कीटनाशी  अधिनियम  की  कमियों  के  कारण  घटिया  किस्म  के  कीटनाशकों  के  वितरक
 आराम  से  बचकर  निकल  जाते  बहुत  से  ऐसे  लोगों  को  दण्ड  नहीं  दिया  जा  सकता  इसीलिए
 हमारी  राज्य  सरकार  ने  केम्त्र  सरकार  से  नियंत्रण  आदेश  जारी  करने  का  निवेदन  किया  था  जिससे  कि
 कीटमाशकों  को  आवदयक  वस्तु  अधिनियम  के  अन्तमंत  लाया  जा  सके  ताकि  सूचना  प्राप्त  होते  ही
 जिला  समाहर्ता  कार्यबाही  कर  सके  ।  हनके  भण्डारों  को  जब्त  करके  दोषी  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर
 लेना  चाहिए  तारि  जो  लोग  घटिया  स्तर  के  कीटन!शकों  को  बेचना  चाहते  हैं  उनको  बढ़ावा  न  मिल
 सके  ।  अच्छे  मानसून  के  क/रण  कपास  के  साथ-साथ  तिलहन  का  भी  बहुत  अच्छा  उत्पादन  होता
 इसके  परिणामस्वरूप  यह  सम्भावना  है  कि  तिलहन  की  अच्छी  फसल  प्रभाव  कपास  के  बीज  की

 वसूली  पर  भी  पड़े  ।  इससे  कपास  की  कीमतों  में  गिरावट  आयेगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  आप  खाद्य  तेलों
 के  आयात  पर  रोक  लगाने  की  वात  पर  विचार  करें  ताकि  भारतीय  किसानों  को  तिश्वहमों  व  कपास  के
 बिनौलों  का  छचित  व  अक्छा  मूल्य  मिल  सके  ।

 इस  समय  भारतीय  कपास  निगम  में  केवल  कपड़ा  उद्योग  के  ही  प्रतिनिधि  क्या  वह  कपास
 उत्पादकों  व  कप!स  सहकारिता  के  प्रतिनिधि  हैं  ?

 कुछ  राज्यों  में  कपास  सहकारिता  काफी  अचक्ष्छा  काम  कर  रही  परन्तु  कपास  निगम  में
 उनका  कोई  प्र-+निधि  नहीं  इस  कमी  के  कारण  कपास  निगम  उचद्योगपतियों  के  हितों  की  तो  रक्षा
 क्र  लेता  परन्तु  कपास  उत्तादकों  व  सहकारिता  के  हितों  की  रक्षा  नहीं  कर  पाता  है  ।  मैं  सरकार  को

 सुझाव  दू'गा  कि  जिन  लोगों  ने  कपास  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  उनको  शामित्र
 करने  के  लिए  इस  बात  पर  विचार  कर  आवद्यक  कदम  उठायें  |  बहुत  अच्छे  कपास  उत्पादन  व  कपास

 सहका  रिताएं  हैं  ।

 मैं  सरकार  को  यह  बताना  चाहूंगा  कि  कपड़ा  नीति  का  अक्ष  अनुपालन  नहीं  किया  जा

 रहा  लुगी  हथकरघा  क्षत्र  के  लिए  एक  सुरक्षित  मद  परन्तु  इसका  उत्पादन  विद्युत  करथा
 प्रिल्लों  में  भी  किया  जाता  है  तथा  परिणाकस्वरूप  आंध्र  प्रदेश  के  हपकरधा  उत्पादक  विशेषकर  गुम्टूर
 ब  प्रकासम  जिलों  के  उत्पादकों  को  बहुत  नुकसरन  हो  रहा  क्योंकि  वह  स्पर्धा  करके  लुगियों  को  बेच

 नहीं  पाते  हैं  ।

 मब  आभ्न  प्रदेश  सरकार  ने  एक  योजना  के  अन्तर्गत  यह  सारी  घोतियां  व  साडिया  खरीदी
 इससे  भी  हथकरघा  वुनकरों  की  समस्याओं  का  समाधान  नहीं  हुआभा  मेरा  सुझाव  है  कि

 सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  कपड़ा  नीति  के  उपबन्धों  को  सस्ती  से  लागू  किया  जाये  ताकि  हयक  रथा  बमकरों
 को  संरक्षण  विया  जा  जोकि  काफी  अधिक  सश्या  में  यह  देश  की  एक  बड़ी  श्रम  शक्त्ति

 मैं  अपनी  पिछली  मांग  को  दोहराना  चाहुंगा  क्योंकि  किसी  कारणवज्ञ  मैं  आपको  सन्तसुष्ट  नहीं
 कर  पाया  था  ।  श्री  एडआर्डो  फँलीरो  कह  रहे  हैं  कि  वह  ऋणों  को  माफ  करना  स्वीचार  नहीं  मैं

 आपसे  पूछता  हूं  कि  क्या  श्री  शरद  पवार  जो  कि  कांग्रंस  शासित  राज्य  महाराष्ट्र  के  मुख्यमंत्री  ने

 200  करोड़  रुपये  के  किसानों  के  ऋण  माफ  नहीं  किए  साथ  ही  साथ  भारतीय  रिजवं  बंक  उच्च

 पतियों  के  200  करोड़  हपये  के  ऋण  माफ़  कर  रही  है  तथा  वह  दग्ण  उद्योगों  के  स्थान  पर  सरकार  थ

 बेंक  से  नए  ऋण  लेकर  नये  उद्योग  लगा  जबकि  जिसके  पास  बहुत  ही  सीमित
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 ज्जज-+  काका  —  जाओ

 साधन  ने  कपास  उत्तादकों  का  4  करोड़  द०  का  ब्याज  ही  पाफ  कर  दिया  आपकी  सरकार  केवल

 24  करोड़  रु०  का  ब्याज  क्यों  नहीं  माफ  कर  सकती  मेरा  मंत्री  महोदय  से  अनु
 रोध  है  कि  वह

 हरियाणा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  पर  विचार  करें  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  जब  तक  कपास  को  विस्तुत  फसल  बीमा  योजना  में  छ्ामिल  नहीं  किया
 जाता  इस  समस्या  का  अस्तिम  समाधान  नहीं  होगा  ।  हम  सरकार  से  यह  अपेक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं
 कि  वह  हर  समय  किसानों  की  मदद  करे  ।  परन्तु  यदि  आप  कपास  को  फसल  बीमा  में  शामिल
 कर  लेते  हैं  तो  इस  योजना  के  अम्तगंत  किसानों  की  कुछ  हृद  तक  सहायता  हो  सकती  हैं  ।

 मैं  अपनी  तथा  आंध्र  प्रदेश  के  कपास  उत्पादकों  की  ओर  से  केन्द्र  सरकार  को  इस  बात  के  लिए
 घन्यवाद  देना  चाहुता  हूं  कि  उन्होंने  फेनप्रोपेश्चिन  ओर  फ्लुवेलिनेट  के आयात  की  अनुमति  दे
 दी  एग्रो  इन्डस्ट्रीज  कारपोरेशन  44,00  लीटर  मेथोमाइल  फाम'लेशन  का  आयात  कर  रहा

 मैं  आधथिक  कार्य  मंत्रालय  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  वित्त  मंत्रालय  से  यह  सिफारिश  की

 है  कि  इन  कीटनाशकों  पर  से  जायात  कर  हटा  दें  ।

 कृपया  मेरे  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  पर  खुले  दिमाग  से  विचार  करें  ।  कृपया  कपास  उत्पादकों
 को  समस्याओं  पर  ध्यान  देने  के  तुरन्त  कदम  उठायें  ।

 इन  छाढदों  के  साथ  मैं  आपका  घन्यवाद  करता  हूं  ।

 थी  राम  स्वकृप  :  उपाध्यक्ष  मण्त्री  जी  ने  कपास  पंदा  करने  वालों  पर  बो
 वक्तव्य  दिया  उसको  मैं  गौर  से  देख  रहा  उन्होंने  इस  बात  का  जिक्र  नहीं  किया  कि  प्रकादम  और
 आन्ध्र  प्रदेश  के  दूसरे  जिलों  में  किसानों  को  जो  तक  तरीफें  हुई  हैं  उनके  सुधार  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 प्राइस  राइस  का  समथथंन  किया  यह  सही  हम  जब  भारत  की  कहपना  करते  हैं  तो  किस।नों की
 कल्पना  साथ  आ  जाती  क्योंकि  भारत  किसानों  का  देश  है  और  किसान  चाहे  कपास  के  उस्पादन  में
 लगे  हों  या  गन्ने  के  उत्पादन  में  लगे  हों  हमेशा  ही  वे  प्राकृतिक  आपदाओं  का  छिकार  होते  रहे
 उनको  कभी  बाढ़  से  या  कभी  सूखे  से  नुकसान  होता  है  और  नतीजा  यह  होता  है  कि  हमारी  अथ॑ंथ्यवस्था
 चरमरा  जाती  यहां  पर  काटन  ग्रोअर  फारपंस  की  चर्चा  हो  रही  टे  ।  इसके  तहत  मैं  कहना  चाहुता  हुं
 कि  आंध्र  प्रदेश  जहां  मुख्यतः  कपास  पैदा  होती  2  उस  जंसे  अन्य  राज्य

 हरियाणा  और  पंजाब  आदि  आंध्र  प्रदेश  के  किसानों  ने  देखा  कि  अगर  हम  ज्यादा  पैदा
 करें  तो  हमारी  स्थिति  सुधर  सकती  है'*'वहां  एक्सपट  लोगों  न ेओपीनियन  दी  कि  यदि  आप  यहां  कपास

 5.00  म०  प०

 की  खेती  आरम्भ  कर  दो  तो  उससे  स्थिति  में  काफी  सुधार  आ  सकता  एक्सपर्ट  लोगों  ने  रिकर्मेढ
 किया  है

 ]
 कपास  उत्पादन  की  अथंव्यवस्था  ऐसी  है  कि  उसने  आन्ध्र  प्रदेश  में  अधिकतर  किसानों  को  सਂ

 लगा  दिया  हमें  कोई  अ।इचयं  नहीं  है  कि  बहुत  से  तम्बाकू  उत्पादकों  ने  कपास  उत्पादन  शुरू  कर
 दिया  परन्तु  लगातार  एक  ही  प्रकार  की  प्रिट्टी  की  उ्बरकृता  में  »मी  बार-बार
 उर्वरकों  के  प्रयोग  तथा  कीटनाझकों  के  प्रयोग  से  उनका  जीवन  बहुत  कष्टप्रद  हो  गया
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 लेकिन  वहां  क्या  लोगों  ने  टोबेको  की  खेती  छोड़कर  क्या  उसका
 तीजा यह  हुआ  कि  वहां  मोनो-क्रापिग  सायल  डोजनरेशन  की  समस्या  उठलडी

 इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  जीसे  अज॑  फरना  चाहता  हूं  कि  आप  जहां  कहीं  कृषि  को  इम्प्रूव

 फसल  लगाने  से  आपको  ज्यादा  लाभ  मिल  सकता  हैं  और  कौन  सी  फसल  लगाना  नुकसानदेह  साबित  हो
 सकता  आपने  सारे  देश  में  जगह-जगह  सायल  टेस्टिग  लंबोरेटरीज  को  व्यवस्था  की  है  लेकिन  कफ  [
 मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मन्त्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  जहां  भी  वे  टंस्ट  करने  के  लिए  सेम्पर्लँ
 लेते  लंबोरेटरी  में  मेजते  कया  उसके  परिणाम  से  किसानों  को  भी  अवगत  कराते  हैं  कि  यहां  कॉल
 सी  फसल  लगाना  लाभप्रद  हो  सकता  है  मुझे  तो  आज  तक  कहीं  से  ऐसा  सुनने  में  नहीं  आया  कि  फलां

 जगह  की  मिट्टी  टेस्ट  की  गई  ओर  उस  एरिया  के  किसानों  को  बताया  मासमीडिया  के

 एडवर्टाइजमैंट्स  के  जरिए  या  किसी  बन्य  तरीके  कि  यहां  अमुक  फसल  लगाने  से  फायदा  हो  सकता

 है  |  मैं  चाहता  हूं  कि  आप  ऐसी  व्यवस्था  जगह-जगह  कीजिए  ।

 आपने  किसानों  को  अनेक  प्रकार  को  सुविधायें  दी  प्रावधान  किए  हैं  भोर  किसानों  को  वे

 सुविधायें  मिलनी  भी  चाहिए  लेकिन  मैं  एक  विशेष  बात  की  ओर  आपका  ध्यान  आक्षृष्ट
 करना  चाहता  हूं  कि  देश  में  अभी  भी  बहुत  सा  एरिया  ऐसा  है  जहां  कपास  या  कॉटन  की  खेती
 को  जा  सकती  कपास  की  खेती  को  उन्नत  किया  जा  सकता  ऐसे  एरियाज  में  आप  सर्वेक्षण

 कराइये  जहां  की  मिट॒टी  काली  जंसे  हमारे  प्रदेश  में  वहां  आप  टंस्ट  टैस्ट
 कराने  के  बाद  कॉटन  की  खेती  को  प्रोत्साहन  दीजिए  ताकि  उसका  लाभ  किसानों  को  भी  मिले  और  देश
 को  भी  वंसे  तो  आपने  किसानों  की  आपदा  के  समय  क्षतिपूर्ति  किए  जाने  की  व्यवस्था  की
 क्राप  इन्दयोरेंश  स्कीम  बनायी  हैं  आज  से  तीन  साल  पहले  हसी  सदन  में  हमने  पास  की  परस्तु  देखने

 में  यह  आता  है  कि  जिस  किसान  की  इन  प्राकृतिक  आपदाओं  में  क्षति  होती  है  इस  योजना  के  तहत  उसे
 वांछित  क्ष  तिपु्ति  नहीं  मिल  पाती  |  पता  नहीं  आपने  इस  योजना  को  कोन  सी  अलमारी  में  वन्द  कर
 दि  ।  है  कि  जनमानस  को  उसका  पता  ही  नहीं  घल  रहा  किसानों  को  उसका  लाभ  ही  नहीं  मिल  रहा

 एक  मोटर  साइकिल  यदि  कहीं  दुषंटनाग्रस्त  हो  उसे  कहीं  छोटा-मोटा  धबकफा  खग  जाए  तो

 उत्त  क्षतिपुर्ति  तुरन्त  मिल  जाती  लेकिन  भारत  जेसे  विद्ञाल  देश  जो  किसानों  का  देश  माना  जाता

 जहां  80  फीमदी  लोग  खेती  पर  निर्भर  यदि  उनकी  सूखे  आदि  में  फसल  बर्बाद  हो

 बहु  जाए  तो  उनका  कभी  एसेसमैंट  नहीं  उनकी  कभी  क्षतिपूर्ति  नहीं  की  जाती  ।  यह  हमारा  दुर्भाग्य
 है  कि  क्राप  दन्श्योरेंस  जसी  लोकप्रिय  स्कीम  का  लाभ  किसानों  को  आध्थिक  स्थिति  सुधारने  में  नहीं  मिल

 रहा  बसे  तो  डिस्ट्रिक्ट  लेवल  पर  भी  योजना  आपमे  बना  रखी  है  लेकिन  कहीं  एसंश्रमैंट  नहीं  होता  ।

 हट  मारे  देश  की  हजारों  एकड़  जमीन  हर  साल  इन  प्राकृतिक  आपदाओं  में  बह  जाती  चाहे  उसमें  गन्ने

 को  खेती  कपास  की  खेती  धान  की  खेती  हो  या  कोई  अन्य  ।  हस  केवल  मात्र  एरियल  सर्वे

 करके  संतोष  कर  लेते  मैं  आपकी  इस  व्यवस्था  को  उपयोगी  नहीं  मेरी  भापसे  मांग

 दरख्वास्त  है  कि  क्राप  इन्ह्योरेंस  के  अम्तगंत  आप  सभी  बिन्दुओं  को  कवर  कीजिए  तभी  हम  इस  देश  के

 फिक्लनों  की  सच्चे  माने  में  सहायता  कर  वंसे  तो  कॉटन  कार्पोरेदन  इस  देश  के  सभी  किसानों

 की  दई  खरोद  लेता  है  ओर  जहां  पर  भी  सरकारी  एजेंसो  हैं  वहां  कपास  का  उचित  मूल्य  मिल

 जाता  है  ।

 108

 oy
 करना  चाहे  कॉटन  टोबेको  हो  या  अन्य  कोई  कंशक्राप  आपके  स्पेष्ालिस्ट  हर  र्फ़ः
 जगह  मौजूद  कम  से  कम  वे  उन  एरियाज  में  जाकर  किसानों  को  आगाह  तो  करें  कि  यहां  कौन  है
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 लेकिन  नतीजा  यह  होता  है  कि  जब  बिचौलिए  उसमें  भा  जाते  हैं  और  जब  किसान  अपनी  रूई

 की  गांठ  अपनी  ट्रक  या  ट्रंक्टर  पर  रखकर  बाजार  में  आता  है  तो  उसको  कम्पेल  किया  जाता

 है  कि  वह  अपने  माल  को  इस  भाव  पर  बेले  या  उस  भाव  पर  वह  बेचारा  3,  4  दिन  कहां  बाजार -
 में  रुक  सकेगा  ?  नतीजे  के  तौर  पर  उसको  सस्ते  दाम  पर  अपनी  काटन  बेचकर  जाना  पड़ता  हु

 जञ
 इसलिए  हर  क्राप  चाहे  काटन  का  मार्केट  दो  या  जूठ  का  मार्केट  हर  ब्लाक  में  जहां  पर

 '
 उसकी  मार्केट्स  वहां  पर  उसके  रुकने  के  लिए  गोदाम  जंसी  सुविधा  बना  देनी  चाहिए  ताकि  वह

 कि  कि  ५  >
 लियों _  अपना  सारा  मान  वहां  रख  सके  और  उसका  एक्सप्लायटेशन  बिचोलियों  से  न  हो  सके  ।

 चर
 हैं  आपसे  दरख्वास्त  करूंगा  कि  क्राप  की  इध्योरेंस  जरूर  करें  तभी  किसान  को  उसका  फायदा

 |  सकेगा  हर  मार्कट  में  एक  गोबाम  बनना

 ]
 करो  भट्टस  भो  रामसृति  :  सबंप्रथम  मैं  अपने  विद्वान  साथी  श्री

 एस०  राव  द्वारा  उठाये  गये  विभिन्न  मुद्दों  का  समर्थन  करता  हूं  जिन्होंने  किसान  विषय  का  विशेष

 अध्ययन  किया  है  और  किसान  आंदोलन  के  सक्रिय  भागीदार  के  रूप  में  उन्होंने  समस्या  का  पूरा  अध्ययन
 किया  है  तथा  उन्होंने  कपास  उत्पादकों  की  वर्तमान  वाह्तविक  आवश्यकताओं  की  बहुत  स्पष्ट  ओर
 विष्लेषणात्मक  तरीके  से  व्याख्या  की

 मैंने  चालू  वर्ष  के  दोरान  कपास  उत्पादकों  को  सहायता  के  लिए  सरकार  द्वारा  शुरू  किये  गये
 बिशिस्न  उपायों  का  ध्यानपूर्वक  अध्ययन  करने  की  कोधिश्ष  की  परम्तु  क्या  मैं  मंत्रो  महोदय  को
 सादर  यह  कहे  सकता  हूं  कि  इसमें  कतई  सुधार  नहीं  हुआ  है  ।  कृषि  प्रधान  क्षेत्रों  मे ंकपास  उत्पादकों  को

 दिए  जाने  वाले  किसी  राहुत  संबंधी  ठोस  उपाय  का  स्वागत  किया  यह  सर्व  विदित  है  कि  उन्होंने
 आत्म-हरंपा  की  थी  और  उनके  पास  अपने  जीवन  को  सभाप्स  करने  के  लिवाय  कोई  चारा  नहीं  है  क्योंकि

 हाल  ही  में  उठाई  गई  भारी  क्षत्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वे  कडिनाइयों  का  सामभा  करने  में  सक्षम  महीं
 इस  अवस्था  में  मैं  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  वह  सहित  बकाया  राशि  को  बसलौ  तथा

 ऋंण  के  मुगतान  को  स्थगित  करने  तथा  ऋण  वसूली  की  समयावधि  को  12  बर्य  करने  को  धोषणा  करें
 ताकि  वे  सुविधापूर्वक  ऋण  को  अदायगी  कर  इसकी  तत्काल  आवद्यकता  कपास
 उत्पादकों  के लिए  यह  अदायगी  बहुत  मुहिकल  होगी  ।  हमें  उनकी  सहायता  करनी  होगी  ।

 एक  बात  और  है  |  सरकार  चक्रवद्धि  ब्याज  ले  रही  है  जो  बहुत  बरी  बात  है  ।  यह  बात  समझे
 में  नहीं  अ।ती  कि  वित्तीय  संस्थानों  ओर  वाणिज्यिक  बैंक  चक्रवृद्धि  भ्याज  क्यों  ले  रहे  मैं  केवल  यही
 निवेदन  करता  हुं  कि  कपास  उत्पादकों  से  साधारण  छ्याज  ही  लिया  इससे  अधिफ  नहीं  ।  केवल  यही

 जब  कभी  ब्याज  मुलक्न  से  अधिक  हो  जाता  है  तो  उनसे  केवल  मूलधन  ही  लिया  जाना

 सूलधन  की  राद्ि  से  अधिक  बिछ
 शक

 वसूल  ही  नहीं  किया  जाना  चाहिए  और  बकाया  ब्याज  फो  छोड़
 दिया  जाना  सरकार  को  ऐसे  उपाय  अवध्य  करने  चाहियें  ।

 कपास  विशेषतोर  पर  आंध्र  प्रदेश  को  आवध्यक  राहत  पहुंच।ने  के  लिए  सरकार  को
 अब  एक  और  कदम  श्ोप्न  उठाना  चाहिए  तथा  वह  यह  है  कि  सोना  जो  वाणिज्यिक  बेंकों  में  जमा
 उसको  अब  नीलाभ  किया  जा  रहा  सरकार  को  तत्काल  विभिन्न  व्यावसायिक  बेंकों  को  निर्देश  जारी
 करने  चाहियें  कि  इस  कपास  उत्पादों  हारा  गिरवी  रखे  गए  सोने  को  निलाम  नहीं  किया  जाता  *

 कई सरकार  द्वारा  जारी  किए  जाने  वाले  संशोषित  मिर्देशों  के  संदर्म  में  आने  वाले  समय  में  अन्य  कदम

 जा  सकते  हैं  1
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 जहां  तक  वसल  न  हो  पाने  वाले  ऋण  का  संबंध  विभिन्न  बैंकों  के  विषय  में  विभिन्न  रुग्ण
 मौशोगिक  इकाइयों  में  5,000  करोड़  शपये  फसे  पड़े  अब  सरकार  क्या  कर  रहौ  है  ?  अब हम  इसे

 खाते  शालने  के  लिए  कह  रहे  यह  थोड़ी  सी  घनराशि  5,000  करोड़  रुपये  की  थोड़ी
 धनराशि  लौद्योगिक  इकाहयों  में  €को  पड़ी  इसलिए  सरकार  के  लिए  यह  आवध्यक  है  कि
 ककम  उठाये  !

 दूसरी  बात  जिस  पर  भी  मेरे  दोस्त  श्री  वी०  एस०  राव  ने  जोर  दिया  था  वह  यह  है  कि  तम्बाक्
 तथा  कपास  की  फसलों  को  बीमा  योजना  के  अम्तगंत  लाया  जाना  चाहिए  उनके  लिए  जीवित

 रहना  बहुत  कठिन  है--ताकि  बाकि  सहायता  भी  उनको  अपने  आप  मिल  अल्यधिक  शो
 बरावा  करते  की  अपेक्षा  यह  करना  चाहिए  ।

 एक  अन्य  कदम  जो  मावश्यक  है  और  सरकार  के  लिए  उठाना  अआवद्यक  वह  यह  देखना  है
 कि  मोजदा  कान  में  कौनसी  कमियां  हैं  जिन्हें  दूर  क्रिया  जाना  अपको  यह  देखने  के  लिए
 छठोर  कदम  उठाने  होंगे  कि  जहाँ  तक  उवरकों  और  कौटनाशकों  का  संबंध  है  उनमें  मिलावट  नहीं

 जहां  तक  उ्वे रकों  और  कीटनाशकों  का  सम्बन्ध  आवश्यक  कदम  उठाये  जाने

 चाहिए  ।

 अम्त  मैं  मंत्री  जी  का  हास  ही  में  विए  गए  वक्तव्य  की  ओर  दिसाना  चाहता  हूं  जिसमें

 कहा  गया  था  कि  राष्ट्रीय  और  ग्रामीण  विकास  बैंक  कुछ  राज्यों  जिनमें  आंध्र  प्रदेश  मी  शामिल  है
 और  बेशक  मंत्रो  जी  जिस  राज्य  से  संबंधित  हैंबह  भी  क्षामिल  वहां  और  अधिक  ऋण  सुविधारयें

 नहीं  दे  रहा  बिना  कारण  ही  वे  इसे  रोके  हुए  यह  ठोक  नहीं  है  और  उन्हें  ऐसा  नहीं  करना

 जहां  तक  आंध्र  प्रदेश  का  संबंध  कपास  उमाने  वाले  राज्यों  में  इसका  स्थान  प्रथम  सबसे

 बढ़िया  किस्म  की  कपास  आंध्र  प्रदेश  में  उगाई  जाती  वहां  लगभग  5  लाख  एकड़  मूमि  में  कपास

 उगाई  जाती  है  और  लगभग  20  लाख  कप'स  की  गांठों  का  उत्पादन  होता  परन्तु  प्राकृतिक  भापदाओं

 के  कारण  अब  उनकी  हा।लत  बहुत  खराब  है  वे  कठिनाई  में  है और  इसलिए  उनके  लिए  अ।वष्यक  राहुत

 उपाय  किए  जाने  चाहिए  !

 िहर्दी  ]
 हु  श्रीमती  मनेम्मा  अज्लया  :  उपाध्यक्ष  हमारे  यहां  हमलाबाद  में  काटन

 काफी  मात्रा  में  नध्ट  हो  गया  यही  हाल  प्रकाश्म  जिले  में  हुआ  वहां  के  किसानों  ने  तो

 हत्या  तक  कर  सी  वहां  की  दयनीय  स्थिति
 को

 देखते  हुए  मैं  आपसे  यह  जानता  चाहूंगी  कि  आप

 सहायता  के  रूप  में  वहां  क्या  कदम  उठाने  जा  रहे  हैं  !

 क्षी  भजन  लाल  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  ने  सरकार  का  ध्यान  एक  बहुत  ह्दी
 म्रहस्वपूर्ण  विषय  को  भोर  दिलाया  मैं  इसके  लिए  सदस्यों  का  आभार  प्रकट  करता  माननीय

 |  में  जिम  चीजों  पर  चर्चा  की  है  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  भौर  आप  तो  जानते  ही  हैं  कि  वह  किसानों

 सेसिस्पन्ध  रखते  किसान  एस  देश  की  रीढ़  की  हडडो  इस  कारण  किसानों  की  जितनी  भी

 सहायता  की  जा  सकती  उतनी  हमें  करनी  चाहिए
 ।  सरकार  ने  हमेशा  किसामों  के  हित  में  जो  कुछ

 हो  सकता  करने  की  पूरी  चष्टा  की
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 म्न््पन-++  हा  ष्

 भजन

 न्ययायख  जया

 राव  साहय  ने  कहा  कि  कपास  का  उत्पादन  इस  वर्ष  काफी  ज्यादा  हुआ  वह  सरप्लस  है  और  .

 इस  कारण  हमें  इसका  निर्यात  करना  मैं  राव  साहब  और  सदस्यों  को  यह  बताना

 हूँ  कि  इसमें  कोर्  दो  राय  नहीं  कि  कपास  की  इस  दफा  फसल  बहुत  अच्छी  हुई  लेकिन  कई  जगहों
 में  बाढ़  आने  के  बाद  थोड़ी  कमी  आई  लेकिन  फिर  भी  इस  दफा  इसका  जो  उत्पादन  होगा  वह  रिकार्ड
 उत्पादन  होगा  ।  आंकड़ों  के  अनुसार  95  लाख  गाठ  इस  वर्ष  वमारे  देश  में  होंगी  ।  इससे  पहले  ज्यादा
 से  ज्यादा  83  लाख  गांठें  हुई  कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि  एक  करोड़  गाँठों  का  भी  उत्पादन  हो
 सकता  है  ।

 आप  जानते  हैं  कि  पिछले  साल  सरकार  ने  कुल  एक  लाख  गांठ  बाहर  से  मंगायी  इस
 बाहर  से  मंगाने  का  सवाल  नहीं  हमारी  कोशिश  यह  होगी  कि  जितनी  भी  हमारे  देश  में  इसकी  लागत

 उतना  उसको  रखकर  बाकी  सरप्लस  का  निर्यात  करें  ताकि  किसानों  को  इसके  अच्छे  और  उचित
 भाव  मिल  सके  |

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  कुछ  कम्पनियां  निर्यात  के  हक  में  नहीं  इसमें  कम्पनियों  का  सवाई
 नहीं  है  ।  इसमें  त्पादन  का  सवाल  है  ओर  लागत  का  सवाल  है  इसके  बाद  जो  सरप्लस  होता  है  उसको
 देखते  हुए  ही  हम  इसका  निर्यात  किसी  एजेंसी  या  किसी  कम्पनी  के  रोकने  से  इसके  रुकने  का
 सवाल  नहीं  है  ।  क्योंकि  इससे  किसान  का  हित  जुड़ा  हुआ  यदि  हम  देश  से  निर्यात  करेंगे  तो  विदेशी
 मुद्रा  भी  देश  में  आयेगी  ओर  आगे  किसान  भी  ज्यादा  उत्पादन  जब  उसको  भाव  अच्छा
 मिलेगा  ।

 इसके  साथ-साथ  आपने  कहा  कि  कुछ  दूसरे  मुल्क  भी  कपास  लेने  को  तंयार  इसमें  कोई  दो
 राय  नहों  चाइना  गौर  दूसरे  मुल्क  भी  हैं  जो  हिन्दुस्तान  से  कपास  मांगते  हैं  ।

 है हसके  साथ-साथ  आपने  कहा  कि  सी०  सी०  आई०  में  सपोर्ट  प्राइस  पर  खरीद  नहीं  हो  रही  है  ।
 अभी  तक  देश  के  अन्दर  सपोर्ट  प्राइस  से  किसी  भी  क्वालिटी  का  भाव  नीचे  नहीं  कम  से  कम  40
 किस्मों  का  भाव  सपोर्ट  प्राइस  के  रूप  में  भारत  सरकार  तय  करती  अभी  तक  किसी  भी  क्वालिटी
 का  भाव  सपोर्ट  प्राइस  से  नीचे  नहीं  आया  हर  क्वालिटी  का  भाव  सपोर्ट  प्राइस  से  ऊपर  ञ्रह ठीक  बात  है  कि  आज  से  एक  हफ्ते  पहले  भाव  कुछ  नजदीक  आ  गया  ज॑से  600  रुपये  का  भाव  हथने
 स्टोर  के  लिए  किया  हुआ  था  तो  उसका  भाव  650  तक  पहु'च॒  गया  था  लेकित  एक  हफ्ते  से  उसका
 भाव  725  के  करीब  आ  गया  है  '  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  सपोर्ट  प्राइस  से  किसी  भी  क्वालिटी
 का  भाव  अभी  तक  बराबर  लेविल  पर  भी  नहीं  आया  और  नीच  भी  नहीं  आया  है  और  हम  किसी  भी
 कीमत  पर  भाव  नीच  नहीं  जाने  देंगे  और  यदि  नीचे  भाव  जायेगा  तो  बाकायदा  सी०  सी०  आई  »,
 भारत  सरकार  ओर  दूसरी  एजेंसीज  प्रिक्पोर  करेंगी  ताकि  भारत  सरकार  द्वारा  तय  किया  हुआ  सही
 मूल्य  हर  हालत  में  किसान  को  )

 ह

 आप  जानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  काटन  पर  कोई  बन  नहीं  कोई  भी  देश  में  कहीं  भी  काटन
 ले  जा  सकता  है|  व्यापारी  वर्ग  और  बिजनेसमैंन  को  कोई  पाबन्दी  नहीं  आप  जानते  हैं  कि

 लोग
 कम्पीटीशन  में  आते  हैं

 तो
 भाव  भी  मुनासिब  रहता  है  ।  सपोर्ट  प्राइस  का  मतलब  यही

 होता  है
 किसान  को  कम  कीमत  नहीं  किसान  पिट  नहीं  वाजिब  कीमत  किसान  को  मिलनी  चाहिए  ॥



 25  1910  अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकषंण
 अमर»  आन» मम  मम
 सपोर्ट  प्राइस  का  मतलब  यही  है  कि  भाव  यदि  उससे  नीचे  जायेगा  तो  भारत  सरकार  बीध्  में  आयेगी
 और  उसको  प्रिक्योर  करेगी  ताकि  किसान  को  कम  से  कम  वह  भाव  तो  मिले  ही  ।

 सपोर्ट  प्राइस  के  बारे  में  भापने  कहा  कि  तय  करते  समय  उसमें  किसान  नहीं  जब  भाव
 तय  करते  हैं  |  मैंने  पिछली  बार  भी  कहा  था  कि  इस  बार  बकायदा  कित्तानों  के  तोन  नुमाइस्दे  भाव
 तय  करते  चाहे  काटन  का  चाहे  आयल  सीड  का  चाहे  पंडी  का  चाहे  गेहूँ  का

 किसी  चीज  का  भी  क्यों  न  रहते  यह्  बात  ठीक  है  कि  सी०  सी०  आई०  अलग  कारपोरेशन

 वहां  कोई  आदमी  नहीं  होगा  क्योंकि  आप  जानते  हैं  कि  बह  अपने  हिसाब  से  प्रिक्योर  करते  हैं  लेकिन
 भाव  भारत  सरकार  तय  फरती  है  और  इसके  लिए  बाकायदा  एग्रीकल्चरल  प्राइसेस  कमीएान  वह
 भारत  सरकार  को  रिपोर्ट  देता  है  कि  इस  जिस  का  यह  भाव  होना  चाहिए  और  हम  उनकी  रिपोर्ट  को

 ही  नहीं  मानते  बल्कि  वह  जो  रिपोर्ट  देते  उससे  कुछ  न  वुछ  ज्यादा  भाव  किसान  को  दिया

 इसके  साथ-साथ  आपने  एक  कम्पनी  का  जिक्र  किया''*

 ] के  |

 प्रो०  एम०  जी०  रंगा  :  समर्थन  मूल्य  ही  बहुत  कम  यह  समस्या  है  ।

 भी  भजन  लाल  :  सपोर्ट  प्राइस  से  भाव  ऊचा  नीचा  नहीं  जेसा  मैंने  अभी  कहा  ।

 अगर  नीचा  हो  तो  आपको  कहना  चाहिए  कि  सपोर्ट  आपने  यहू  मुकरंर  कर  रखा है  ओर  भाव

 इससे  भी  नीचा  फिर  तो  आप  कह  सकते  हैं  कि  सरकार  के  सपोर्ट  प्राइस  तय  करने  के  मायने  क्या  है  ।

 इस  समय  सपोर्ट  प्राइस  से  भाव  ऊ  चा  नीचा  नहीं  है  ।  नीचा  हो  नो  आप  कह  सकते

 इसके  साथ-साथ  आपने  एक  जिक्र  किया  कि  औरंगाबाद  में  एक  कम्पनी  जिसने  दवाई  ठीक

 नहीं  हमारे  नोटिस  में  यह  मामला  आया  और  हमने  स्टेट  गवनंमेंट  को  स्टेट  गबनमेंट  ने

 बाकायदा  सी ०  आई०  डी०  के  जिम्मे  लगाया  और  सी०  डी०  उसकी  जांच  कर  रही  अभी

 तक  उसकी  रिपोर्ट  हमारे  पास  नहीं  आई  ज्यों  ही  रिपोर्ट  आप  जानते  हैं  कि  स्टेट  गवरनेमेंट

 को  इस  पर  कार्यवाही  करनी  होती  है  और  स्टेट  गवनंमेंट  को  हमने  ब।कायदा  हिदायत  की

 इसके  स।ध-साथ  आपने  बीज  के  बारे  में  कहा  कि  कानून  बनना  अगर  कोई  मिलावट

 मिर्क्सिंग  सही  बीज  नहीं  दे  तो  उसके  लिए  बाकायदा  कानून  बना  हुआ  उसके  खिलाफ

 कार्यवाही  होती  है  तथा  उसमें  सजा  का  प्रावधान  किसी  को  कहीं  से  भी  कोई  शिकायत  आती  है  तो

 हम  बाकायदा  उसको  चेक  करते  हैं  और  सरकार  उस  परकार्यवाही  करती  चाहे  पेस्टीसाइड्स

 चाहे  खाद  चाहे  बीज  हरचीज  के  लिए  बाकायदा  कानून  है  ताकि  कोई  आदमी  घटिया  किस्म

 की  कोई  चीज  सप्लाई  नहीं  कर  सके  ।

 एक  आपने  किसानों  के  उत्पादन  के  बारे  में  कहा  ।  यह  ठीक  बात  है  कि  इस  दफा  तिलहून

 गीड  का  उत्पादन  भी  रिकार्ड  होगा  ।  अब  तक  इसका  उत्पादन  ज्यादा  से  ज्यादा  दफा तिलहन  लाख
 मायल  सं

 न्  व
 टन  हमारे  मुल्क  में  हुआ  है  लेकिन  इस  दफा  |

 55-
 लाख  टन  आयल  सीड्स  का  उत्पादन  होने  की

 बना  है  |  आप  जानते  हैं  बन-थधर्ड  तेल  उसमें  से  निकलता  कोई  50-52  लाख  टन  के  करीब  तेल

 से  निकलेगा  और  मेरी  राय  में  इस  वक्त  देद्य  में  जो  तेल  की  खपत  है  वह  तकरीबन  54  लाख

 टन  हमारी  कोशिश  होगी  कि  बाहर  से  कम  से  कम  तेल  मंगाया  जाए  ताकि  यहां  के  जो  किसान  हैं

 लाख
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 न  ड:स  सलइरननकक्३य

 भजन

 आयलसीड  पंदा  करने  वाले  या  मू  गफ़ली  पंदा  करने  बाले  या  काटन  पैदा  करने  वाले--आप  जानते हैं
 कि  बिसौले  से  तेल  निकलता  उनको  अच्छे  दाम  मिल  हमारी  भररुक  कोहिश  होगी  और  मैं
 दाबे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  पिछले  हाल  हमने  जितमा  एडिबल  आयल  भंगाया  इस  दफा  उसके
 आधे  से  भी  कम  एडिबल  आयल  मंगाने  की  जरूरत  पड़ेगी  भौर  हो  सकता  हैं  कि  उससे  भी  कम  जरूरत
 पड़े  ।  तो  हम  क्रम  से  कम  मंगायें  ताकि  हमारे  किसानों  को  अच्छे  दाम  मिल  सके  ।

 आपने  कर्जा  माफ  करने  के  बारे  में  कद्दा  आपने  महाराष्ट्र  का  जिक्र  किया  ।  महाराष्ट्र  के

 मुख्य  मंत्री  से हमारी  बात  हुई
 है  ।  उन्होंने  कहा  कि  मैंने  कोई  प्रसा  माफ  नहीं  किया  पता  नहीं

 अशबारों  में  कैसे  छप  गया  ।  जो  बहुत  दिनों  से  दे  नहीं  पाए  थे  उनके  लिए  हमने  लम्बी  रेज  10-12  2
 साल  की  लम्बी  रंज  में  किस्तें  करके  सहूलियत  दे  दी  है  ताकि  एकदम  से  उनसे  वसूल  न  किया  जाए  ।

 ब्याज  भी  कम  किया  है  क्योंकि  वह  कई  सालों  का  पैसा  आप  जानते  हैं  भारत  सरकार  ने  भी  फैसला
 किया  है  जैसे  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  आंध्र  प्रदेश  गए  तो  आपको  याद  होगा  जहाँ  सूखा  पड़  गया  या  बाढ़
 आ  गई  तो  जो  लोग  देने  की  शक्ल  में  नहीं  है उनको  रियायत  दी  चक्रवर्ती  ब्याज  भी  हमने  बन्द  कर
 दिया  अगर  असल  मूलधन  से  ज्यादा  वह  राशि  बनती  होगी  तो  उसको  वसूल  नहीं  किया  जायेगा
 ओर  बाकायदा  लेकर  10  साल  की  किस््तों  में  उसको  वसूल  करेंगे  ।  इस  तरह  से  पूरी
 रियायत  हमने  किसानों  को  देने  की  कोशिश  की  कर्जा  तो  कोई  माफ  नहीं  कर  वह  बड़ा

 मुद्िकल  काम  है  ।

 ]
 क्री  वी०  शोभनाव्ीश्बर  राव  :  बकाया  ब्याज  राशि  को  मुल्तवी  कर  दैना  चाहिए  ।

 ]
 भरी  मजन  लाल  :  आउटस्टेंडिग  के  लिए  भाप  जानते  हैं  कि  वहीं  कहत  भी  नहीं  कहीं  बाढ़ भी

 नहीं  आई  तब  तो  टइम  पर  देना  चाहिए  किसान  को  ।  अगर  सूखे  की  वजह  बाढ़  की  वजह  से  जंसे

 लगातार  चार  साल  बाढ़  आ  गई  और  किसान  दे  नहों  सके  तो  उसके  ब्थाज  के  बारे  में  आप  कह  सकते  हैं
 कि  उसमें  रिय/|यत  होनी  चाहिए  लेकिन  अगर  सारी  चौज  सही  है  फसल  भी  टाइम  पर  हो  रही  है  फिर  तो
 जो उस  पर  डयू  है  वह  तो  टाइम  पर  देना  चाहिए  ।  अगर  नहीं  देगा  केसे  काम  चलेगा  ?  किसी

 कारणवश  वह  दे  नहीं  सकता  है  तो  हमने  उमप्तको  रियायत  देने  की  कोशिश  की  है  और  जेसा  मैंने  अभी
 आपको  बताया  *“(व्यकघान )

 ]
 क्री  भट्टम  भो  राम  मृति  :  जब  ब्वाज  मूलघन  से  अधिक  हो  जाए  तो  उसे  छोड़  देना  चाहिए  ।

 झी  मजन  लाल  :  हूं  नहीं  जहां  सूखा  ओर  धाढ़  आयेगी  वहां  नहीं  दूरी बात
 आपने  ग्रुप  इंध्योरेंस  के  बारे  में  कहीं  ।  यह  अपकी  बहुत  अहम  बात  ब्रूप  इंक्योरेंस  के  आरे  में  अप

 जानते  है  fc  स्कीम  चालू  बन्द  नहीं  है  लेकिन  इसमें  कुछ  दिगकत  आई  हुई  ज॑स्ना  मैंते  पहले  भी

 कहा  था  कि  हमारी  भी  कोशिष  पहले  भी  मीटिंग  हुई है ंभौर  अभी  पीछे  भी  मीटिंग  हुई
 सम्त्रो  जी  चाहते  हैं  कि किस  तरह  से  सारी  फसलों  को  कबर  करें  चाहे  यह  कंदाक्राप  हों  या  दूसरी  हों

 विश
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 ओर  कंसे  हम  सारे  किसानों  को  कवर  कर  सकते  अभी  तो  जो  लोन  लेते  हैं  उन्हीं  को  कवर  करते

 हैं  बाकी  कवर  नहीं  होते  इसलिए  हम  चाहते  हैं  कि  सारे  किसान  होने  और  हसके
 लिए  मीथिग्ज  हो  रही  हमारी  कोशिश  है  कि  अगनत्ी  खरीफ  फराल  तक  इसके  बारे  में  हम  कोई
 निर्णय  कर  लेंगे  और  उसमें  हम  चरहेंगे  कि  बाकायदा  काटन  गन्ना  भी  और  सारी  फसलें  कदर  हों
 और  सारे  किसान  कवर  हों  चाहे  कोई  लोन  ले  या  लोन  न  अब  हम  इसमें  कहां  तक  सफल  होंगे  यह
 बाद  में  बतायेंगे  लेकिन  हमारी  तरफ  से  पूरी  नोशिश  है  कि  उसमें  सारे  कवर  होने

 इसी  तरह  से  श्री  राव  साहब  ने  कहा  गुटूर  और  प्रकाशम  जिले  के  बारे  में  कि  बीमारी  क्या

 आई  ।  आप  जानते  है  बी:।री  तो  आ  गई  है  लेकिन  उसकी  आाकायदा  रोकथाम  करने  के  लिए  महकमे
 की  तरफ  से  पूरी  कोशिश  हुई  हम  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  उस  बीमारी  की  कंसे  रोकथाम  को
 जाये  ।  बाकी  आपने  कंष  क्राप  के  बारे  में  कहा  कि  मिट्टी  अ  दि  का  टेस्ट  करके  किसानों  को  बताना

 चाहिए  तो  बाकायदा  स्वरायल  ट  स्टिंग  के  लिए  लेबाटंरोज  बनी  हुई  हर  प्रदेश  में  10,  10,  30
 रीज  वनी  हुई  हैं  । बाकायदा  साधन  वहां  टस्टिंग  कराना  हमारे  कियमान  भी  जागृत  हो  गए

 इतने  भोले  नहीं  रहे  कि  न  हमने  सारे  मुल्क  को  15  जोन  में  बांट  रखा  बाकायदा  हम
 देश  के  किसानों  को  बतायेंगे  कि  क्लाहमेट  के  हिसाव  से  वैन  से  प्रदेश  में  कौन  से  क्षेत्र  में  कौन  सी  फसल

 बोना  उचित  कितनी  खाद  ओर  उसमें  कौन  सी  दबाई  डालना  यह  जानकारी  हम  देश  के

 किसानों  को  देते  आए  महू  जानकारी  शुरू  से  देती  आई  है  और  इसो  का  परिणाम  है  कि  हमारे  देश
 में  उत्पादन  बढ़ा  जंसां  कि  आपने  कहा  हम  किसानों  को  जानकारी  देते  लेकिन  हम  हससे
 बड़ा  एक  काम  करने  जा  रहे  सारे  मुल्क  को  हमने  ।5  जोंस  में  बांटा  है  ताकि  वहां  को
 पानी  और  मिट्टी  के  हिताब  से  वहां  पर  फसल  की  बआई  को

 इसी  तरह  से  आपने  कॉटन  प्रोअर्स  की  खेत  को  मिट्टी  के  बारे  में  कहा  हम  बाकायदा

 किसानों  को  मिट्टी  के  टेस्ट  के  बारे  में  जानकारी  देते  आप  जानते  हैं  कि  आई०  सी०  ए०  आर०  ने
 और  यूनिवर्सिटी  ने  एक  बड़ा  काम  किया  है  ।  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  ने  एक  बड़ा  काम  किया  है  और
 किसानों  को  पूरो  जामकारों  दी  अपर  हम  किसामों  को  जानकारी  नहीं  देते  तो  देश  में  इतना  उत्पादन
 नहीं  बढ़  सकता  था  |  यह  जानकारी  का  ही  परिणाम  है  कि  देश  में  इतना  उत्पादन  बढ़  रहा  यह्
 ठीक  बात  हैं  कि  किसानों  को  और  जानकारी  मिलनी  जितनी  होती  उतनी  नहीं  हुई
 है  ।  किताबों  में  छपा  हुआ  लेकिन  कित:बी  ज्ञान  से  काम  नहीं  चनने  वाला  जब  तक  पूरा  प्रदर्शन

 खेतों  में  जा-जाकर  किसानों  को  पूरी  जानकारी  नहीं  तब  तक  काम  अधूरा

 क्रो  राम  स्वरुप  राम  :  मंत्री  जी  तहसील  लेवल  पर  प्रदर्शन  करवाहए  ।

 क्रो  भजन  लाल  :  तहसील  नहीं  ब्लाक  लंवल  पर  लगती  है  ।  लेकिन  मैं  कहता  हैं  कि और  मिसाल

 होनी  घाहिए  और  भी  लगती  चाहिए  |  उमके  लिए  हम  पूरी  कोशिश  इसके  साथ  क्राप  इंशोरंस
 की  बात  मैंने  बताई  ।  आपने  सी०  सी०  आई०  में  बिचौोलियों  की  बात  कही  है  कि  किसानों  को  काटन
 का  दाम  ठीक  नहीं  मिलता  इस  मामले  में  बिचौलियों  का  सवाल  नहीं  विचोलिए  इसलिए
 बयोंकि  आप  जानते  हैं  कि  काटन  मण्डियों  में  आक्शन  से  बिकती  बाकायदा  व्यापारी  आपस  में
 कम्पीटीशन  में  लेते  हैं  ।  यह  नहीं  कि  बीच  में  कोई  ठगी  होती  हम  एक  और  बहुत  बड़ा  काम  करने
 जा  रहे  इस  बारे  में  किसानों  की  लिकायत  भी  नहीं  है  कि  फल  के  टाहम  पर  किसानों  का  अनाज
 सस्ता  भिकता  है  और  बाद  में  मंहगा  हो  जाता  हमने  ट्रायल  के  तौर  र॒फंसला  किया  14  प्रदेश

 il.
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 _  को  जाए  जज  पतन

 भजन  लाल

 जो  ज्य,दा  अनाज  पंदा  करते  उन  प्रदेशों  में  जंसे  व्यापारी  अपना  अपना  अनाज  और  अपनी
 जींस  को  बंक  में  रखकर  80  प्रतिशत  बंक  से  ले  लेता  उप्ती  तरह  से  किसान  भी  अपनी  अपने  ह्ी
 घर  में  रखकर  और  बेंक  का  लगतव्राकर  वंक  से  पसे  ले  सकता  यह  स्कोम  हमने  चलाई  हद
 हमने  हर  प्रदेश  में  एक  जिने  को  छांटा  जिसमें  भांध्र  प्रदेश  भी  शामिल  राव  साहब  यह  मैं  आप
 को  बताना  चाहता  इसमें  बिहार  भी  शामिल  है  ।  14  प्रदेश  जो  अनाज  पंदा  करते  थे  सारे  के
 सारे  इसमें  तजुर्बे  के  तोर  पर  हर  प्रदेश  में  एक  जिले  को  छांटा  है  और  पायलट  प्रोजेक्ट  शुरू  किया
 है  ताके  किसानों  की  जो  हमेशा  की  शिकायत  वह  दूर  हो  किसान  अपने  अनाज  को  अपने  ही
 घर  में  रखकर  बैंक  से  ताला  लगवाकर  80  प्रतिशत  बेंक  से  पँसा  ले  सकता  इस  प्रकार  जब  किसान
 को  जरूरत  तब  वह  अनाज  को  बेच  सकेगा  ।  इस  स्कीम  को  हमने  पहली  दिसम्बर  से  चाल  किया

 मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आप  इस  स्कीम  के  बारे  में  किसानों  को  ताकि  किसान

 इसका  पूरा  फ़ायदा  उठा  सक  ।

 एक  बात  रामामूर्ति  जी  ने  लम्बे  कर्ज  के  बारे  में  कहीं  जंसा  मैंने  आपको  कर्ज  लम्बी
 अवधि  में  दिए  हैं|  ब्याज  के  बारे  मूलधन  के  बारे  में  ओर  कोटनाशक  दवाइयों  के  बारे  में  मैं  पहले
 ही  कह  चुका  हूं  ।  बाढ़  के  बारे  में  आपने  जिक्र  इसके  भी  नियम  बने  हुए  जो  उन  नियमों  का
 पालन  नहीं  तो  आप  जातते  हैं  कि  इसके  बिना  काम  कंसे  इसके  साथ-साथ  मैं  कह
 सकता  हूं

 *

 झो  भट्टम  भीराम  मृति  :  आप  यह  नियम  क्यों  नहों  बना  देते  हैं  सानों  स ेसाधारण

 ब्याज
 लिया  जायेगा  न  कि  चत्रवुद्धि  ब्याज  ।

 5  28  स०  प०

 महोदय  पोठासीन

 श्री  भजन  लाल  :  मैंने  आपसे  अं  किया  है  कि  सीघे  सिम्पल  इन्टरेस्ट  लेते  हैं  किसानों  लेकिन
 किसी  किसान  की  देने  की  नीयत  न  न  कहीं  बाढ़  आ  न  कहीं  है  और  उसने  तीन  साल  के
 लिए  दस  हजार  रुपए  लोन  लिया  हो  भौर  वह  कोई  भी  किस्त  अदा  न  करे  तो  उसको  कंसे  रियायत  दी
 जाएगी  ।  कहीं  सूखा  आ  बाढ़  आा  कोई  बीमारी  लग  जाए  ओर  फसल  बर्बाद  हो  जाए  तब

 तो  उसको  रियायत  देने  की  बात  है  और  हम  रियायत  देते  भारत  सरकार  किसानों  के  साथ  हमदर्दी
 पूरी  रखती  है  ।  जितना  भी  हम  किसानों  के  लिए  कर  सकते  करने  का  भरसक  प्रयत्न  करते  हैं  और
 आगे  भी  हमदर्दी  रखकर  भारत  सरकार  कोशिश  करेगी  ताकि  किसानों  को  उचित  मूल्य  मिले  और  कोई
 ठगी  न  हो  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपको  धन्यवाद  देता

 ]
 क्री  भट्टस  भ्ोराम  म्ति  :  किसानों  द्वारा  गिरवी  रखे  गए  सोने  की  बोली  लगाने  की  प्रथा  को

 छोड़  देना  अब  यह  प्रथा  प्रचलित  इन  लोगों  के  लिए  यह  बहुत  मु्किलें  पंदा  करती
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 शो  भजन  लाल  :  हस  बारे  में  ऐसा  है  कि  पहले  कई  बार  चर्चा  हई  है  और  प्रधान  मंत्री  जी  ने
 /  भी  वहां  पर  एलान  किया  जिन  किसानों  ने  अपना  जेवर  और  अपना  सोना  बेंक  में  रखा  हुआ

 वह  नीलाम  नहीं  होगा  ।  नीलामी  पर  पाबस्दी  लगा  दी  है  और  किसान  उसको  छुड्डा  जब  भी

 उसके  पास  पंसते  होंगे  ।  नीलामी  होने  का  सबाल  नहीं  है  ।

 ]

 ्॒  श्री  थो०  झोभनाद्रोश्बर  राब  :  मैं  एक  महत्वपूर्ण  स्पष्टीकरण  चाहता  मैं  जानना
 चाहता  हूं  कि  सरकार  निर्यात  कोटे  की  घोषणा  कब  करेगी  जिससे  कि  किसानों  को  सहायता  मिलेगी  ।
 सरकार  किस  तारीख  तक  निर्यात  कोट  की  घोषणा  करेगी  ।

 क्री  भजन  लाल  :  राव  मैंने  अभी  अर्ज  किया  कि  हुर  साल  तकरीबन  होता  है  और  इस
 दफा  हमारे  मुल्क  में  कॉटन  का  रिकार्ड  उत्पादन  होगा  और  हमारी  कोशिश  होगी  कि  मुल्क  में  जितनी

 खपत  उसको  छोड़  देश  के  अन्दर  जितनी  जरूरत  उसको  रखकर  बाकी  कॉटन  का  निर्यात

 नौ  ै:..ैक्.ह.तततहक..

 \

 अध्यक्ष  महोश्य  :  निर्यात  करना

 शी  भजन  लाल  :  करेंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  देशी  कॉटन  का  भो  करें  ।

 क्री  भजन  लाल  :  बिलकुल  ठीक

 5.30  म०  प०

 नियम  193  के  अधोन  चर्चाएं

 सिमोल  ओलम्पिक  खेलों  में  भारतोय  लिलाड़ियों  का  तिराक्षाजगक

 क्री  सो०  माधव  रेडडी  :  मैं  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  मद  संदुपा  18

 को  स्थगित  किया  जा  सकता  है  और  हम  मद  संख्या  19  को  ले  सकते

 अध्यक्ष  महोदय  :  ओलम्पिक  झोलों  पर
 जो
 डिस्कशन हुआ  उसका  जवाब  करवा

 देते  हैं  ।

 ]

 '।
 मेरे  विचार  में  वह  बहुत समय  से  इस्तजार  कर  रही  मेरे  पास  केवल  आधे  धण्ट  का
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 बन  बक  कि  ७-+-न-न-_ी_नीन-ननननमनननननीनीननन  मनन  कननमननननिननिनिनीिनी  न  नर  फल्नसल्:ल्सफ-सफ,::-"

 भरी  अजय  मुश्रान  ;  श्री  देव सियोल गये  थे  ।  हम  उनकी  बात

 सुनना  चाहते

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  पास  केवल  आधषा  घंटे  का  समय  हां  श्री  देव  ।  ८

 क्षी  इस्त्रजीत  गुप्त  :  आप  इस  मद  के  लिए  मिनट  का  समय  रख  सकते

 हैं  औौर  मिनट  का  समय  दूसरी  मद  के  लिए  रख  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  बात  है  ?  ठोक  5  मिनट  का  समय  श्री  देव  के  लिए  है  मर  मिनट

 का  समय  उनके  लिए  है  ।

 भो  के०  पी०  सिंह  देव  :

 अध्यक्ष  भहोदय  :  आप  पांच  मिनट  बोल  लीजिए  ।

 ]  |
 है| यह  आदेश  आप  बहस  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 क्री  के०  पी०  सिह  देव  :  जनता  श्रोर  संसद  की  हमारे  देश  में  खेलों  के  प्रति
 जो  इस  सभा  में  उपस्थिति  को  देखकर  जहां  खेलों  पर  चर्चा  के  साथ  कोरम  पूरा  करता  को

 देखकर  दु:ख  होता  है  ।  खेलों  में  प्रदर्शन  एक  राष्ट्र  के  स्तर  का  प्रतिष्ठा  सूचक  बन  गया  है  ।

 पद्चिम  के  बाद  ये  पहले  ओलम्पिक  खेल  हैं  जिनका  अफ्रोकावासियों  ने  बायकाट  किया
 167  में  पद्चिम  समुदाय  ने  बायकाट  किया  था  और  237  में  पूर्वी  गुट  के  देशों  ने बायकाट  किया
 कांस्य  में  से  के  देशों  ने  लिया  खिलाड़ियों  के  साथ  237  स्वर्ण  237  रंजत  पदकों  और

 260  कांस्य  पदकों  के  लिए  भाग  लिया  था  ।

 इन  ओलम्पिक  खलों  में  पुरानी  प्रतिष्ठायें  नष्ट  हो  गई  और  नई  प्रतिष्ठायें  स्थापित  थोड़े
 से  समय  में  नये  सितारों  का उदय  और  लोप  जहां  व्यक्तिगत  कीति  और  राष्ट्रीय  गौरव  बेहतर
 प्रदर्शन  और  बदतर  रूप  में  परिणत  जहां  श्रंष्ठता  की  कोई  सीमा  नहीं  चाहे  उसके  लिए  प्रेरणा  /
 उल  जक  औषधियों  से  मिली  हो  ओर  चाहे  वह  उत्त जक  औषधियों  से  अजित  की  गई  जहां  बड़ीँ
 संध्या  में  खिलाड़ी  एकत्र  हुए  थे  और  जहां  मशीनी  मानव  जैसी  पूर्णतया  प्राप्त  की  गई  इसका  सबसे

 बड़ा  कारण  ओर  एकमात्र  कारण  खिलाड़ियों  का  गेर-पेशवर  होना  रहा  है  और  यह  बदलते  हुए  समय
 का  परिणाम  आज  खिलाड़ियों  में  पेशेवर  होने  की  भावना  व्याप्त  हमारे  खिलाड़ियों  के  वेशानिक
 प्रशिक्षण  से  ही  कुछ  सुधार  हो  सकता

 इस  पृष्ठभूमि  में  हमें  अपने  प्रदर्शन  को  देखना  उदूंह्य  क्या  था  ?  इस  देषणा  के

 47  खिलाड़ियों  और  19  अधिकारियों  को  शताब्दी  के  सबसे  भव्य  खेल  आयोजन  में  मेजने  का  क्या  उह  एय
 मेरे  विचार  में  उ्ं  ध्य--मुझे  खेद  हैं  कि  यहां  मेरे  माननीय  सांथियों  को  मेरी  बात  कड़ी

 लगेगी--भारत  सरकार  द्वारा  16  1988  को  घोषित  एक्सेलेंसਂ  पर  आधारित  था

 जिसमें  सरकार  ने  भारतीय  ओलम्पिक  संघ  तथा  राष्ट्रीय  संध  के  परामर्श  से  यह  निर्णय  लिया  था

 बे  ऐसे  दल  तैयार  करेंगे  जिनका  चुनाव  एक  चुनाव  समिति  बंशानिक  तरीके  से  करेगी और  तीन
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 वर्ष  के  प्रशिक्षण  के  बाद  एक  ततकालिक  और  एक  दोर्धावधि  संदर्शी  योजना  तैयार  की
 जायेगी  ।

 है  मैं  निवेदन  करता  हूं  और  यहां  एक  घटना  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  जो  1981  में

 म्यूनिख  में  विश्व  चंस्पियनशिप  के  दौरान  हुई  थी  विद्यालय  के  बच्चों  का  एक  दल  दो  किलोमीटर  फाइनल

 दौड़  में  सोवियत  संघ  से  केवल  4  फूट  पीछे  रह  गया  ओर  ये  खुश  उनके  प्रशिक्षक  ने  उनकी  शिचाई

 की  और  तुम्हारा  लक्ष्य  1:84  में  लास  एंजल्स  में  होने  बाले  भोलम्पिक  खेल  1981  की

 विदृत्  चेम्पियनशिप  नहीं  ।'  मैं  यह  बात  विनम्नतापूर्वक  दोहराना  चाहता  हूं  कि  कि  हमारा  लक्ष्य  1990

 में  बीजिंग  में  होने  वाले  एशियाई  1988  में  हुए  थोलम्पिक  खेल  नहीं  1988  भोलम्पिक  में

 हमारे  देश  से  लार  टेबल  टेनिस  और  निशानेबाजी  को  उनके  अस्तर्राष्ट्रीय  स्तर

 के  कारण  शामिल  किया  गया  था  और  उन्हें  अहूं  ताप्राप्त  नहीं  करनी  पड़ी  थी  ।  इसलिए  हमारे  प्रदर्शन

 का  अनुमान  हस  परिपेक्ष  में  लगाना  हमने  बरायनाम  मुक्केब।जों  का  एक  दल  भी  मेजा  था

 जिसने  वहां  प्रशंसा  प्राप्त  की  थी  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  यदि  एक  मुक्केबाज  जड्मी  नहीं  होता  तो  शायद  हम
 स्वर्ण  पदक  जीत  भारोत्तोलन  में  हमारे  एक  खिलाड़ी  ने  राष्ट्रमण्डल  खेलों  के  रिकार्ड  में  सुधार

 किया  सबसे  विवादास्पद  महिला  बिलाड़ी  आपको  जानकर  छुशी  होगी  कि  इसने  अपनी

 योग्यता  बेशक  सिद्ध  कर  दी  और  यद्यपि  यह  दोड़ों  में  पिछड़  गई  फिर  भी  एशिया  में  सबसे  बेहतर  टीम

 मैं  एक  बार  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  वंज्ञानिक  प्रशिक्षण  और  वंशञानिक  प्रवन्ध  का  अर्थ  यह  है  कि

 जब  उनसे  आशा  की  जाये  तो  उन्हें  अवद्य  आगे  आना  टिकट  छिद्रण  मशीन  अथवा  इंस्टेंट  काफी

 मशीन  की  तरह  नहीं  है  कि  बटन  दबाया  और  टिकट  बाहर  |

 खिलाड़ियों  के  चुनाव  में  पक्षपात  के  बारे  में  भी  कुछ  आलोचना  हुई  है  मैं  जोर  देकर  तथा

 दाद  के  डर  के  बिना  कहता  हूं  कि  खिलाड़ियों  का  पहली  बार  वंज्ञानिक  तरीके  से  किया  गया

 था  और  मैं  माननीय  सचिव  तथा  भारतीय  श्षेत्र  प्राधिकरण  के  महानिदेशक  भोर  खेल  अधिकारियों

 को  एक  घंटे  में  दल  के  चयन  हेतु  बधाई  देता  हूं  ।

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  यहां  यह  बात  दोहराना  चाहता  हुं  कि  पदकों

 तथा  प्रदर्शन  से  का  कुछ  लेता  देना  नहीं  है  ।  निश्चय  होना  सतत  तथा  समपित  प्रयास

 रोना  आपको  विद्यालयों  से  हो  बच्चों  का  चुनाव  करना  चाहिए  जंसाकि  जमंन  जनवादी  गणतंत्र

 है  किया  जाता  वे  सात  वर्ष  को  उम्र  से  ही  बच्चों  का  चुनाव  करना  शुरू  कर  देते  यदि  वे  अपनी

 रूप  रेखा  के  अनुरूप  बच्चों  को  योग्य  नहीं  पते  तो  वे  उन्हें  साधारण  विद्यालयों  में  भेज  देते  हैं  और  जो

 बच्चे  योग्य  पाये  जाते  हैं  उन्हें  खेल  विद्यालयों  में  रखा  जाते  हर  दो  वर्ष  बाद  उनकी  क्षमता  का

 मूल्यांकन
 भी  किया  जाता  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेहरबानी  करके  अपना  भ।षण  समाप्त  कीजिए  ।

 झी  के०  पो०  लिह  वेव  :  मैं  अपना  भाषण  शंक्सपीयर  की  मार्क  एन्टनी  के  अम्त्वेब्टि  भ/षण  की

 ड््न  पंक्तियों  के साथ  समाप्त  करता  हू  ।

 रोम  के  नागरिकों  और  मेरी  बात  मैं  सीमर  को  दफनाने  आया  हूं
 उसकी  प्रशंसा  करने  मनुष्य  जो  बुराई  करते  हैं  वह  उनकी  मृत्यु  के बाद  भी  बनी

 रहती  उनकी  अच्छाईयां  उनकी  हड्डियों  के  साथ  दफना  दो  जाती  हैं  ।”
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 के०  पी ०  सिंहदेव  ]

 गत  वर्ष  पी०  टी०  ऊषा  शीषे  स्थान  पर  थी  ।  हमें  यहां  ऐसी  बातें  कहकर  खिलाड़ियों

 को  हतोत्साहित  नहीं  करना  चाहिए  जिससे  उन  पर  मनोवंज्ञानिक  प्रभाव  पड़े  ओर  हमारे  खेल-कूद  पर

 भी  उसका  असर  पड़  ।  सिओल  में  अपने  प्रदर्शन  से  हमारे  श्विल।डियों  ने  सम्मान  अजित  किया

 सासब  संसाधन  विकास  मस्त्रालय  में  युवा  कार्य  झर  खेल  तथा  भहिला  और  बाल  विकास
 विभाभों  में  राज्य  भन्त्रो  सारप्रेट  :  अध्यक्ष  मैं  नहीं  जानती  कि  आप  मुझे
 कितना  समय  देने  जा  रहे  मैंने  इस  सदन  में  6  घन्टे  से  अधिक  समय  तक  इस  चर्चा  को  सुना  और
 अब  मुझे  यह  बताया  गया  दै  कि  मुझे  आठ  अथवा  दस  भिनटों  में  ही  उत्तर  दे  देता  मैं  समझती हूं
 कि  यह  उचित  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  कि  कहावत  संक्षिप्तता  ही  बुद्धि  मत्ता

 श्रोमती  मारप्रेट  आल्वा  :  लेकिन  ऐसा  उस  समय  उचित  नहीं  है  जब  बहुत  सी  अनुचित  बातें
 भी  कही  गई  मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  मैं  विभिन्न  वक्ताओं  द्वारा  कही  गई  सभी  बातों  के  विस्तार
 में  नहीं  जाऊंगी  ।  मुझे  उन  सभी  बातों  को  एक  साथ  लेना  मैं  केवल  यही  कह  सकती  दल
 के  नेता  द्वारा  बहुत  से  प्रश्नों  का  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका

 मैं  दो  बातों  को  बिलकुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहती  खिलाड़ियों  के  चयन  में  कोई  पक्षपात  नहीं
 किया  खिल।ड़ियों  का चयन  भारत  भारतीय  ओलम्पिक  संघ  ओर  महूासंघों  द्वारा
 संयुक्त  रूप  से  निर्धारित  स्तर  के  आधार  पर  किया  गया  यदि  कोई  व्यक्ति  वापस  आकर  यह  कहता

 है  कि  सरकार  ने  गड़बड़  कर  दी  तो  मैं  केवल  यही  कह  सकती  हूं  कि  वे  यह  नहीं  जानते  कि  वे  क्या  कह
 रहे

 क्री  अजय  हम  महासंघों  के  बारे  में  जानना  चाहेंगे  ।  सरकार  को  कोई  भी  दोप  नहीं
 दे  रहा  है  ।

 करी  संफूद्दीन  चोधरी  :  हम  सरकार  को  दोष  देते

 शी  अजय  मुशराम  :  आप  सभी  बातों  के  लिए  उन  पर  दोष  लगाते  ं
 भोमती  मारप्रेट  आल्या  :  यदि  आप  मेरा  समय  ले  लेंगे  तो  मैं  इस  मिनट  में  अपना  भाषण  कंसे

 समाप्त  कर  सकती  हूं  ?

 श्री  इशाजीत  गुप्त  :  आप  विषय  को  बदल  क्यों  रहे  हैं  ?  उन्हें  उत्तर  देने  दीजिए  ।

 झीमतो  मारप्रेठ  आल्वा  :  मैं  सदन  को  यह  याद  दिलाना  चाहती  हूं  कि  स्वतन्त्रता  के

 यब॑  में  व्यगितगत  स्पर्धा  में  केवल  एक  रजत  पदक  ही  जीता  गया  है  ।

 उसके  बाद  व्यक्तिगत  स्पर्धाओं  में  ओलम्पिक  खेलों  में  हमने  कभी  भी  कोई  पदक  नहीं  जीता  ।

 आज  अचानक  यह  कहना  कि  हमें  शीर्ष  स्थान  पर  पहुंचना  चाहिए  बहुत  अधिक  आधा  करना
 है  ।  मैं  केवल  यह  कह  सकती  हूँ  कि  जहां  तक  भविष्य  के  लिए  वेज्ञानिक  प्रषिक्षण  और  तैयारियों  का  |
 सम्बन्ध  हमने  इस  समय  इस  बारे  में  उचित  व्यवस्था  की  केवल  अभी  खेल-कद  प्रशिक्षण  के  बारे
 में  गम्भीर  ओर  वेजशनिक  दृष्टिकोण  अपनाया  गया  है  और  मैं  यह  कहना  च।हती  हूं  ज॑सा  कि  मैं  सदन  के
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 समक्ष  पहले  भी  कह  चुकी  हूं  कि  बंगलोर  में  खेल-कद  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  उत्कृष्टता  केन्द्र  की  स्थापना
 की  गई  है  जो  कि  प्रतिस्पर्धात्मक  अस्तर्राष्ट्रीप  खेल-कूद  के  लिए  आवश्यक  हमारे  यहाँ  सोवियत
 विद्वेषज्ञ  भी  वे  खेल-क्द  तकनीक  और  वेख-रेख  में  हमारी  सहायता  कर  रहे  हमारे
 यहां  ऐमे  5  विशेषज्ञ  हैं  और  सात  अन्य  विशेषज्ञों  के  यहां  आने  की  सम्भावना  है  और  उनके  मार्गे-निर्देश
 के  अन्तगंत  हम  बास्तव  में  अपनी  बहुत  सी  तकनीकों  को  और  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिस्पर्धाओं  के  लिए  अपनी

 बहुत  सी  प्रणालियों  को  नया  रूप  देने  का  प्रयास  कर  रहे  वर्तमान  समय  में  खेलकफकद  समय  बिताने
 की  गतिविधि  अथवा  पाठ्येतर  गतिबिधि  नहीं  यदि  भाप  परिणाम  घाहते  हैं  तो  प्रशिक्षण  और
 भागीदारी  पूर्ण-कालीन  होनी  परन्तु  गत  25  वर्षों  से  हमारे  यहां  पटियाला  में  ही  एकमात्र
 प्रशिक्षण  केन्द्र  पिछले  तीन  वर्षों  में  हमारे  देश  में  छह  प्रशिक्षण  बेन्द  हैं  ।

 हम  बुछ  विशेष  खेल-विधाओं  का  चयन  भी  क  जा  रहे  विगत  में  हम  खेल-कूद  की  प्रत्येक
 विधा  में  भाग  लेने  का  प्रयास  कर  रहे  अब  हमने  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रतिस्पर्धा  करने  के  लिए  12  प्रमुख
 विधाओं  का  चयन  किया  है  ।  हम  केवल  इन  12  विध।ओं  में  ही  भाग  लेंगे  और  वंज्ञानिक  रूप  से
 क्षण  प्राप्त  करेंगे  और  चार  अन्य  विधाओं  को  राह्ययक  विधाओं  के  रूप  में  रखा  गया  है  ।  जो  बातें  हमने
 वर्ष  1986  में  कही  मैं  उन्हीं  बातों  को  दोहराना  चाहती  है  ।  हमने  चार  वर्षों  की  एक  प्रद्षिक्षण

 योजना  को  आरम्भ  किया  है  जिसका  परिणाम  थार  वर्षों  के  बाद  1५90  में  दिखाई  देगा  ।  हथने  इस
 बार  भी  ओलम्पिक  खेलों  में  भाग  लिया  |  हमने  एक  देश  के  रूप  में  ओलम्पिक  खेलों  में  भ।|ग  लिया  और
 यदि  चयन  **

 भरी  अजय  मुदारान  :  यह  बात  एक  अनुबोध  है  ।  आपके  दल  के  खराब  प्रदर्शन  के  बाद  ही  आप

 ऐसा  कह  रहे  हैं  ।

 श्रोमतो  मारप्रेठ  आल्या  :  यह  अनुबोध  नहीं  है  ।  आप  ऐसा  कह  सकते  मैं  इस  वास्तविकता
 को  ध्यान  में  रख  रही  थी  कि  आई०  ओ०  ए०  तथा  सरकार  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  पिछले  ओलम्पिक

 में  छठे  स्थान  के  लिए  निर्धारित  मानदंड  ही  उचित  यह  मानदंड  उपलग्ध  स्तर  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  निर्धारित  किया  गया  घा  ।  छठे  स्थान  की  बात  सोचते  हुए  हम  कंसे  स्त्रणं  पदकों  अथवा  रजत

 पदकों  की  आशा  कर  सको  हैं  ?  हमें  यह्  चयन  करना  था  कि  हमें  भाग  लेता  है  अथवा  परम्तु
 अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  भाग  लेना  प्रशिक्षण  का  ही  एक  अंग  हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  हमारी
 स्थिति  क्या  मुझ  हाकी  के  बारे  में  एक  बात  कहनी  है  जिसके  बारे  में  बहुत  चर्चा  की  गई  है  ।  मैं  इस
 बात  का  उल्लेख  करना  चाहती  हूं  कि  जब  हम  ओलम्पिक  में  गये  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  श्तर  पर  भारत  का

 स्थान  ग्यारहवां  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  प्रशिक्षण  के  कारण  इस  ओलम्पिक  में  हम  छठ  स्थान

 पर  पहुंचे  एशिया  में  हम  तीपरे  स्थान  पर  थे  और  अब  हमारा  स्थान  दूसरा  मैं  केवल  यह  कह
 रही  हूं  कि  हम  गतिशील  मैं  यह  नहीं  कह  रही  हूं  कि  हम  शीर्ष  स्थान  पर  विरोधी  पक्ष  के  किसी
 उयबित  ने  यह  कहा  है  कि  यह  सबसे  घटिया  प्रदर्शन  रहा  है  ओर  मंत्री  महोदय  को  अपना  त्यागपन्र  दे

 देना  चाहिए  ।  मुझे  उनके  कहने  की  परवाह  नहीं  है  ।

 मैं  यह  उल्लेख  करना  च।हुंगी  कि  यदि  मैं  आंकड़ों  की  बात  कह  तो  एशियाई  खेलों  में  हमारी
 निम्नतम  स्थिति  वर्ष  1978  प्रें  उस  समय  थी  जब  जनता  पार्टी  सत्ता  में  आप  आजकल  के  बारे  में

 क्या  कह  रहे  हैं  ?  अप  सरकार  को  दोष  देते  मैं  केवल  यह  कह  रही  हूं  कि  राजनीति  को  सरकार
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 किम  बनकर  कण  ना  ++++  ----  ना  |

 मारग्र ट
 के

 उत्तरदायित्व
 से  मत

 जोड़िये
 ।  हम  राष्ट्रीय  सम्माम  के  बारे  में  ब।त  कर  रहे  बिना  इस  बात  पर

 विचार  किये  कि  कौन  सी  सरकार  अथवा  व्यक्ति  क्या  कर  रहा

 भरी  अजय  मुशरान  :  परन्तु  आप  महासंघ  को  दोष  क्यों  नहीं  देते  हैं  ?

 भ्रोमतो  सारग्रेट  आश्या  :  मैं  यह  उल्लेश्ञ  करना  चाहती  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 में  देश  में  खलकद  के  लिए  11.60  करोड़  रुपये  का  कुल  आबंटन  किया  गया  था  ।  छठी  योजना  में
 आपने  13  करोड़  रुपये  का  आबंटन  किया  श्री  राजीव  गांधी  के  प्रधानमंत्री  ओर  खेल  मंत्री  बनने
 के  बाद  ही  वर्ष  1986  में  इस  राशि  को  बढ़ाकर  20  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  ।  नय्रे  बजट  में  अभी
 केवल  तीन  वर्ष  हो  हुए  है  जिसमें  आधारभूत  ढांचा  तंयार  किया  जा  रहा  उपकरण  आयात  किए  जा
 रहे  कृत्रिम  ट्रेक  और  ऊपरी  सतहें  बनाई  जा  रही  हैं  और  खेलों  के  विकास  पर  आवश्यक  बल  दिया
 जाने  लगा  लेकिन  जंस।कि  मैंने  पहले  कहा  हमें  विदेशी  प्रशिक्षकों  की  आवश्यकता  होगी  अथवा

 हमें  वे  पहले  ही  मिल  गए  हपें  सभी  आवश्यक  उपकरण  मिल
 गए

 यदि  आप  उतर  को  सुनना  नहीं  चाहते  तो  किसी  के  उत्तर  देते  का  कोई  फायदा  ही  नहीं है  ।

 झी  के०  पो०  सिह  देव  :  आप  इंदिरा  गांधी  स्टेडियम  क्यों  दे  रहे  हैं  ?

 श्ोमती  मारप्रेठ  आल्वा  :  हम  इन्दिरा  गांधी  स्टेडियम  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  वहां  पर  कम्पलेक्स  के
 बारे  में  जो  कि  होटल  के  लिए  रखा  गया  उसके  बारे  में  यहू  निर्णय  लिया  गया  कि  उसके  स्थान  पर

 अस्पताल  बनाया  जाना  चाहिए  |  यह  निर्णय  मैंने  नहीं  किया  बल्कि  यह  पहले  क्रिया  गया  था  ।

 क्री  अजय  मुशरान  :  आप  महासंघों  के  बारे  में  बात  क्यों  नहीं  करतीं  जिन्हींने  यह  गलती  की

 महासंघों  द्वारा  जा  रहे  बुरे  काम  के  कारण  सरकार  की  बदनामी  हो  रही  ये  ठोक  तरीके
 से  चयन  नहीं  कर  रहे  वे  लोगों  को  ठीक  तरीके  से  प्रशिक्षण  नहीं  दे  रहे  यह  काम  सरकार  का

 नहीं  बहिक  उनका  जहां  तक  महासंषों  का  सम्बन्ध  वे  पंजीकृत  संस्थाओं  के  नाते  स्वायत्तता  का

 दाथा  करते  हैंਂ

 भ्रो  इसाजोत  गुप्त  :  आप  उससे  सहमत  क्यों  होते  हैं  ?

 कोमतो  सारप्रेट  गत  हम  एक्सेंलेंपਂ  नामक  मार्गनिदेश  लाए  ताकि

 इसके  लिए  कतिपय  चयन  मानदंड  और  पहली  बार  राष्ट्रीय  चयत  समितियां  स्थापित  की  गई  हैं
 और  उसमें  भारतीय  औलम्पिक  भूतपूर्व  अंतर्राष्ट्रीय  खिलाड़ी  और

 अर्जु  न  पुरस्कार  विजेता  ओर  सरकार  के  एक  प्रतिनिधि  को  हसमें  लिया  गया  है  ताकि  इसे  एक  राष्ट्रीय '**

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  हम  संविधान  में  संशोधन  कर  सकते  तो  क्या  हम  उसमें  भी  संशोषन

 नहीं  कर  सकते  ?  आप  कहते  हैं  कि  वे  स्वायत  संस्थाएं  हैं'*ਂ

 श्रीमती  मारप्रेट  आहया  :  गत  वर्ष  जब  यहां  यह  वाद-विवाद  हुआ  तो  सभा  ने  यह

 कहा  था  कि  हमें  यह  देखते  के  लिए  कदम  उठाने  चादिएं  कि  संघों  और  पंजीकृत  खेल  संस्थाओं  पर

 किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  जाना  हम  लेलों  को  समवर्ती  सूची  में  लाने  के  लिए  प्रस्ताव
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 लाए  हैं  ताकि  खेलों  के  सम्बन्ध  में  एक  अश्विल  भारतोय  विधाम  लाया  जा  सके  **
 दुर्भाग्यवदा

 उसे भी  राजनीति  का  रंग  दिया  जा  रहा  ।

 भरी  अजय  मुशराम  :  वे  आपके  प्रति  जवाबदेह  होने  चाहिएं  ।

 श्रीमती  मारप्रेट  आह  :  मैं  कहना  चाहतो  हूं  यह  कोई  नई  बात  नहीं  हम  26
 सभी  तरह  की  विभिन्न  प्रण।लियों  के  लगभग  26  देशों  से  हम  विधान  लाए  हैं

 जिनमें  प्रशिक्षण  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  विधान  मण्डऩों  अथवा  संसद  द्वारा  निदेश  दिए  जाते
 ऐसा  ही  हम  करना  चाहते  हैं  भोर  इसे  समयर्ती  सूची  में  लाने  के  लिए  हम  एक  विधेयक  लाए  मैं
 सभी  सदस्यों  से  इसका  समर्थन  करने  का  अनुरोध  करती  ताकि  हम  अश्विल  भारतीय  विधान  बना
 सके  ।  मैं  केवल  इतना  कह  सकती  हूं  कि  बाद-विव्राद  में  इन  सभी  बातों  का  सुझाव  दिया  गया

 मेरे  पास  समय  नहीं  क्योंकि  आप  पहले  ही  मुर्के  बंठने  के  लिए  कह  रहे  वर्ष  से  कम
 के  बच्चों  का  चयन  विशेष  क्षेत्रों  से  प्रतिभावान  बच्चों  का  चयन  करना  और  उन्हें  खेल  विद्यालयों

 में  आवश्यक  प्रशिक्षण  ये  सभी  काये  शुरु  कर  विए  गए

 सध्यक्ष  महोदप  :  ठोक  उनको  भी  ध्यान  में  रखिए  ।

 श्रोमती  मारप्रेट  आल्वा  :  मुझे  आशा  है  कि  चाहे  मैं  इस  विभाग  में  रहूं  भयवा  हमने  जो

 कुछ  किया  है  उसके  परिणाम  आप  आगामी  दो  वर्षों  में

 5.47  म्र०  १०

 प्चम  बंगाल  और  उड़ोसा  राज्यों  तथा  अम्डमान  और  निकोबार  दोपसमू  ह्
 संघ  राज्य  क्षेत्र  में  तुफान  से  हुई  क्षति

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  कुमारी  ममता  आपको  पांच  मिनट  को  समय  दिया  जाता

 आप  जो  कुछ  कहना  धाहती  हैं  संक्षेप  में  कहिए  ।

 कम्तारो  मसता  बनर्जो  :  ठीक

 हाल  ही  में  आए  भारी  चक्रवात  से  पश्चिम  अंडमान  और  निकोबार  तथा  उड़ीसा  के

 कछ  भागों  में  भारी  नुकसान  हुआ  पांच  सो  से  अधिक  लोग  मर  गए  800  मछुआरे  अभी  तक

 जापता  हैं  और  55,000  पशु  मारे  गए  फल  क्षेत्र  का  40  प्रतिशत  पूरी  तरह  से  क्षतिग्रस्त हो  गया

 है  ।  मैं  कुछ  क्षत्रों  को  विशेषकर  दक्षिण  24  सुन्दरबन

 कुलफी  और  अन्य  क्षेत्रों  को  देखने  गई  मैं  यह  भी  आनती  हूँ  कि  श्री  इस्द्रजीत  गुप्त  के

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  कुछ  क्षंत्रों  में  बहुत  अधिक  नुकसान  हुआ  लोगों  के  घर  पूरी  तरह  से  सष्ट  हो  गए

 अध्यक्ष  महोबय  :  कृपया  व्यवस्था  बनाए  रखे

 क्मारो  ममता  बनर्जी  :  मैं  इस  बात  के  लिए  क्ृतज्ञ  हूं  कि  प्रधानभन्त्री  के  निर्देशों  के  अनुसार
 भाप  बाघा  क्यों  डाल  रहे  हैं  ?  मुझे  केवल  पांच  मिनट  का  समय  दिया  गया

 अध्यक्ष  महोदम  :  मद्र  महिला  के  भाषण  में  व्यवधान  न  डालिये  |  सहृदयता  का  परिचय  दें  ।
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 तब  न नननन-ीणन+२»०ण-२तनीथनणनणयनयनयती  उन्होंने  वचन

 कूमारी  समता  बनर्जो  :  वह  उस  स्थान  का  दौरा  करने  जा  रहे  उन्होंने  वचन  दिया  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  से  जो  कुछ  भी  हो  सकता  है  वह  मैं  आपसे  अनु रोध  करना  चाहती  हूं  कि  वहां

 पर  लोगों  को  अब  ब्लीचिग  पाउडर  और  दुग्ध  पाउडर  की  तत्काल
 आवद्यकता  मैं  सुझाव  देना  चाहती  हूं  कि  आप  यहां  पर  हुए  जान  और  माल  के  नुकसान  का  अनुमान
 लगाने  के  लिए  तत्काल  एक  केन्द्रीय  दल  क्योंकि  वहां  पर  अब  तक  ठीक  से  अनुमान  नहीं  लगाया
 गया  आपको  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त  धन  देना  जिससे  कि  केन्द्रीय  सरकार  से
 लोगों  को  कुछ  राहुत  मिल  सके  ।  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहती  हैं  कि  आप  इसमें  सम्बद्ध  संसद  सदस्यों

 ऐसे  संसद  सदस्यों  को  जिनके  निर्वाचन  क्षत्रों  में  वास्तव  में  नुकसान  उन्हें  इसमें  सम्मिलित
 करना  चाहिए  ।  आप  उन  सभी  संसद  सदस्यों  को  वे  इस  पक्ष  के  हों  अथवा  विपक्ष  के  इसमें
 सम्मिलित  करना  चाहिए  ।  उनके  माध्यम  आप  यह  घनराशि  प्रभावित  लोगों  के  लिए  खं  कर  सकते

 आप  पहले  ही  एक  सर्वब-दलीय  बंठक  बुला  चुके  हैं  और  इसके  बाद  आपने  बताया  कि  आप  इस
 राहत  काय  में  सभी  राजनीतिक  दलों  के  सदस्यों  को  इसमें  शामिल  मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि
 इस  सम्बन्ध  में  क्ष्या  प्रगति  हुई  है  ?

 आप  जानते  हैं  कि  वहां  पानी  की  कमी  लोगों  के  घर  नष्ट  हो  गए  हैं  तथा  उनके
 सगे-सम्बन्धी  मर  गए  सम्पत्ति  को  नुकसान  पहुंचा  लोग  अब  वहां  पूरी  तरह  से  असहाय
 मैं  आपसे  अनुरोध  करना  चाहतो  हूं  कि  उनके  कृषि  ऋणों  को  माफ  करने  पर  विचार  किया  जो
 ऋण  उन्होंने  बकों  से  लिए  उन्हें  उनको  वापस  करना  होता  उन्हें  माफ  किया  जा  सकता  है  ।  क्योंकि
 लोग  बहां  पूरी  तरह  से  असहाय  हैं  ।  वेक्षत्र  पूरी  तरह  से  नष्ट  हो  गए  आपको  अगरामी  फसल  के
 लिए  उन्हें  कृषि  ऋण  देने  के  बारे  में  भी सोचना  अस्यथा  वे  लोग  अपनी  नई  फसल  के  लिए
 योजना  नहीं  बना  पाएंगे  ।

 मैं  आपको  और  अधिक  ब्योरा  नहीं,देना  राहती  क्योंकि  मैं  चाहती  हूं  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  इस
 विषय  पर  बोलें  ।

 मैं  केवल  एक  अपील  करना  चाहती  हूं  ।  जब  आम  निया  में  मूकम्प  आया  जोकि  एक  भारी

 मूकम्प  था--श्री  गोबचिव  उस  समय  संयुक्त  राष्ट्र  में  वे  तत्काल  आर्मेनिया  लौट  गए  मैं  यहां
 कोई  राजनीतिक  भाषण  नहीं  देना  चाहती  लेकिन  मैं  केवल  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  और  बसुदेव  आचार्य

 से  अनुरोध  करना  चाहती  हूं  कि  वे  अपने  मुख्यमंत्री  से  प्रभावित  क्षेत्र  का  दोरा  करने  के  लिए  अनुरोध
 करें  क्योंकि  जो  भी  हो  यह  एक  अच्छा  का  य॑  होगा  ।

 श्री  इनाजीत  गप्त  :  मुझे  बहुत  जल्दी-जल्दी  अपनी  बात  समाप्त  करनी

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  पांच  मिनट  में  ।

 श्रो  इनाजीत  गुप्त  :  देश  के  इस  भाग  में  अब  तक  का  सबसे  अमूतपूर्व  चक्रात  आया  है  और

 इसने  न  केवल  उत्तरी  24  परगना  के  और  द  क्षणी  24  परगना  जिलों  में  विनाश  किया  है  अपितु
 उसके

 पदचात्  इस  चक्रवात  का  रुख  बंगलादेश  की  ओर  हो  गया  और  वहां  भी  इसके  कारण  भयंकर  विनाश
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 हुआ  ।  मैं  विद्येष  संदर्म  में  अपनी  बात  कह  रहा  हूं  कि  चक्रवात  का  रुख  किस  ओर  बदल  मया--आशा

 है  कि  आप  मेरी  बात  सममेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ममता  जी  पहले  ही  इसका  चिक्र  कर  चकी

 भरी  इखजोत  गुप्त  :  यह  बंगाल  की  खाड़ी  से  धुरु  होकर  उत्तरी  भाग  की  ओर  जाकर
 देश  की  तरफ  मुड़  गया  ।  जिस  दिशा  में  यह  चक्रवात  दुभग्य  से  वहां  एक  ख़ुण्ड  है  शिगाल
 जो  मेरे  निर्वाचन  क्षंत्र  में  वह  पूर्णतः  तबाह  हो  गया

 मंत्री  महोदय  कुछ  देर  के  लिए  वहां  हेलिकाप्टर  से  गए  थे  और  उन्होंने  आकाश  से  वहां  की
 स्थिति  देखी  |  लेकिन  मैं  उन्हें  बता  दू  कि  जब  तक  आप  उन  उन  क्षेत्रों  और  उन  गांवों  में  पंदल  जाकर

 नहीं  देखते  आप  उस  आपदा  का  सही  अंदाज  नहीं  लगा  सकते  ।  अब  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  राज्य
 सरकार  ओर  केन्द्र  सरकार  मिलकर  उन  लोगों  को  राहत  पहुंचाने  ओर  उनके  पुनर्वास  के  लिए  काम
 करें  ।  करीब  500  लोगों  की  मृत्यु  हुई  है  और  करीब  55,000  पशु  मर  गए  हैं  तथा  इस  क्षत्र  में  रहने
 वाले  कर।ब  800  जो  उस  समय  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  गये  लापता  वहां  पेयजल

 «<  उपलब्ध  नहीं  जिन  तालाबों  से  लोग  पीने  का  पानी  लेते  वे  अब  दूषित  हो  गए  हैं  ।
 जो  लोग  चक्रवात  की  चपेट  में  बच  पेय  जल  की  कमी  अथवा  जहरीले  पानी  के  कारण  उनके  भी

 मरने  की  आशंका  अतः  इन  लोगों  को  पानी  सप्लाई  करने  के  लिए  कुछ  आपात  कदम  उठाए  जाने

 चाहे  पानी  की  सप्लाई  नये  कुएं  खोदकर  की  जिसमें  काफी  समय  लगेगा  या  फिर  नाबों
 आदि  के  द्वारा  वहां  पानी  पहुंचाया  जाये  ।  मैं  आपको  बता  दू  कि  नदी  के  दूसरे  छोर  को  तरफ

 बंगलादेश  की  जमता  ऐसा  कर  रही  बंगलादेश  की  जनता  नावों  के  माध्यम  से  पानी  के  बड़े  टेक
 भरकर  वहां  पहुंचा  रही  है  और  इन  लोगों  की  सहायता  करने  का  प्रयास  कर  रही  हम  उनके  अच्छे

 पड़ोसियों  जंसा  किए  जा  रहे  इस  कार्य  की  प्रशंसा  करते  वहां  हजारों  घर  नष्ट  हो  गये

 सरकार  ने  यह  कहा  हैं-हम  उस  दिन  कलकत्ता  में  राजभवन  में  हुई  बंठक  में  उपस्थित  कि
 प्रस्येक  परिवार  को  अपना  धर  दुबारा  बनाने  के  लिए  500  रुपये  दिए  जहां  केवल  एक  बॉस  की
 कीमत  40  रुपये  है  वहां  500  रुपये  से  लोगों  द्वारा  घर  बनाने  की  अपेक्षा  की  जा  रही  यह  तो

 एक  मजाक  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  राशि  को  ओर  बढ़ाया  उनका  कहना  है  कि

 इतनी  ही  राशि  देने  का  मानदंड  निर्धाश्ति  किया  गया  यदि  यही  मानदंड  है  तो  मैं  यही  कह  सकता

 हें  कि  किसी  अन्य  मद  के  अन्तगंत  कोई  अन्य  तरीका  निकाला  जाना  जिसके  अंतर्गत  इस  राधि
 को  बढ़ाया  जा  सके  ।  अन्यथा  ये  लोग  मर  जायेंगे  ।  मुझे  इतना  ही  कहना  चक्रवात  ने  समूचे  गांवों
 को  ही  उखाड़  कर  दो-तीन  मील  दूर  फेंक  दिया  वहां  उनका  कोई  नामो-निशान  नहीं  बचा  लोगों
 का  सब  कुछ  समाप्त  हो  गया  सभी  प्राइमरी  सकल  नष्ट  हो  गए  हैं  |  कुछ  हाई  सकल  जो  पक्के  भवनों

 में  वे  भी  उजड़  गए  बच्चों  की  कापियां  सब  कुछ  खो  गया  उनके  हम्तहान  नजदीक

 आ  रहे  इस  स्थिति  में  जो  पशु  बचे  वे  भी  चारे  की  कमी  के  कारण  मर  वहां  किसो  किस्म
 का  चारा  नहीं  है  ।

 आप  अम्दाज  लगा  सकते  हैं  कि  वहां  कितनी  बड़ी  आपदा  आई  है  और  इन  लोगों  तथा

 (
 पशुओं  को  बचाने  के  लिए  क्या  राहत  देता  आवदयक  है  ।  मुझे  यह  बताया  गया  है  कि  केन्द्रीय  दल  अभी

 ज्तक  वहां  नहीं  गया  किन्तु  आशा  है  कि  कुछ  दिन  के  बाद  वह  दल  वहां  जाएगा  ।  यह  दल  वहां  जाएगा
 और  लौटकर  अपना  प्रतिवेदन  तब  केन्द्रीय  दल  निर्णय  करेगा  और  उसके  बाद  पंसा  मन््जूर  किया
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 इन्द्रजीत  गुप्त  ]
 जाएगा  ।  राज्य  सरकार  ने  52  करोड़  रुपये  मांगें  हैं  और  उन्होंने  इस  माह  को  9  तारीख  को  सरकार  को

 एक  विस्तृत  ज्ञापन  भेजा  है  ।  अतः  मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  मेरे  पास  बोलने  के  लिए
 केवल  5  मिनट  का  समय  है--कि  वे  इस  मामले  में  क्या  फौरी-उपाय  करने  जा  रहे

 झो  अमल  दत्ता  :  कृपया  मुझे  एक  मिनट  बोलने  की  अनुमति
 दीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  एक  मिनट  में  क्या  कह  सकते  हैं  ?

 झो  अमल  दा  :  यह  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  भी  सम्बन्धित  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  बारे  में  पहले  ही  कहा  जा  चुका  इसमें  क्या  फक  है  ?  बताइये  वह
 क्या

 झी  अमल  दता  :  मन्त्री  जी  हमें  6  दिसम्बर  फो  मिले  थे  और  7  तारीख  को  उन्होंने
 यहां  माषण  दिपा  था  और  दोनों  अवसरों  पर  उन्होंने  कहा  कि  जेसे  ही  अन्तिम  आकलन  कर  लिया

 केन्द्रीय  दल  वहां  अन्तिम  आकलन  9  तारीख  को  पेश  किया  गया  था  ।  आज  सात
 दिन  बीत  चुके  हैं  ओर  केन्द्रीय  दल  अभी  तक  वहां  नहीं  गया  है  ।  केद्वीय  दल  को  वहां  जाना  चाहिए  था
 और  सरकारी  राजकोष  से  वहां  कुठ  पंपा  शुरू  कर  दिया  जाता  चाहिए  राज्य  सरकार  पहले
 ही  7  करोड़  रुपये  खर्च  कर  चक़ी  पद  घतराशि  उतर  बंगाल  पें  आई  बाढ़ों  के  लिए  दी  गई  सीमांत
 राश्षि  स ेअधिक  राज्प  सरकार  के  पास  सीमांत  राशि  भी  नहीं  है  |  राज्य  सरकार  अन्य  स्रोतों
 से  धन  लेकर  स्वयं  अपने  संसाधनों  में  से  हो  खर्च  कर  रही  केन्द्र  से  पैसा  तत्काल  मिलना  चाहिए
 क्योंकि  राज्य  सरकार  :0  लाख  रुपये  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  खर्च  कर  रही  है  और  यदि  केन्द्र  से  पैसा
 नहीं  मिलता  है  तो  यह  राहत  कार्यों  को  जारी  नहीं  रख  सकती

 अध्यक्ष  महोदय  :  बस  इतना  ही  ।

 थी  अमल  दसा  :  मैं  केस्द्रीय  मम्जो  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  यह  सुनिदि्रत  करें  कि
 धन  राज्य  सरकार  की  जरूरत  के  हिसाब  से  मिले**ਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  तीन  या  चार  बार  कही  जा  चको  है  ।

 ही  असल  दा  :  राज्य  सरकार  ने  अनु रोध  किया  है  कि  थै  इतना  अधिक  खर्च  कर  चुके
 इस  आधार  पर  तो  केन्द्रीय  दल  के  बहां  जाने  से  पहले  ही  उन्हें  कछ  घन  जाना  चाहिए **'  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  आप  चार  बार  कह  चुके  हैं  ।  यही  उन्होंने  कहा  इतना  कहना  पर्याप्त
 यह  कार्यवाही  वत्तांत  का  हिस्सा  नहीं  बनेगा'**

 *

 कवि  मस्जालय  में  कृषि  और  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मस्त्री  ध्याम  लाल  :
 हम  इस  त्रासदी  के  बारे  में  बहुत  ब्रिन्तित  हैं  ओर  मैंने  स्वयं  देखश  है  कि  कितने  व्यापक  रूप  से

 लोगों  का  नुकसान  हुआ  है

 '#  क्वायंवाही  बृत्तांत  में  स  स्मिलित  नहीं  किया  ग 7
 शछल्ल्णाण ॥  जे
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 भरी  अमल  दत्ता  :  आपके  इस  कथन  का  क्या  प्रमाण  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सन्न  का  अन्तिम  दिन  मैंने  हो  इसे  पेश  मैं  इसे  लाया  हूं  क्योंकि
 मैं  इस  विनाश  से  बड़ा  विधलित  हो  गया  था  ।  अन्यथा  इसे  यहां  नहीं  लाया  जाता  ।

 करो  पोौ०  एम०  सईद  :  उन्होंने  अंडमान  का  दौरा  नहीं  किया  उन्हें
 मंडमान  का  भी  दौरा  करना  चाहिए

 श्री  दयाम  साल  योदव  :  प्रधानमन्त्री  फे  निदेश  पर  मैंने  तत्काल  उस  क्षेत्र  का  दौरा
 किया  और  उसी  रात  प्रधानमस्त्री  ने

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  20  लाख  रुपये  तरकाल  राहत  कार्यों
 के  लिए  दे  बाद  रिपोर्ट  पर  गौर  करने  के  पश्चात  प्रधानमन्त्री  ने  पदिचम  बंगाल
 सरकार  को  राहत  कार्यों  के  लिए  फिर  से  30  साख  रुपये  दिये  ।

 जहां  तक  धन  की  बात  मैंने  और  वित्त  मन्त्री  ने  भी  वहां  को  सरकार  से  कहा  था  कि  वे  राहत
 कार्यों  »ो  जारी  हम  उनको  विस्तृत  ज्ञापन  पत्र  प्राप्त  होते

 ही
 एक  दल  नियुक्त  करेंगे  ।  ननीय

 सदस्यों  को  दी  गई  मेरी  यह  सूचना  सही  है  कि  यह  ज्ञापन  9  दिसम्बर  को  प्राप्त  हुआ  14  दिसम्बर
 को  एक  दल  गठित  किया  गया  था  ओर

 चघ्  कि  उन्हें  अपना  दोरा  राज्य  सरकार  से  सलाह  करके  बनाना
 इसलिए  यह  दल  18  दिसम्धर  को  साये  को  वहां  19  और  :0  तारीख  को  वे  उत्तरी  24

 परगना  और  दक्षिणी  24  परगना  का  2।  तारीख  को  वे  राज्य  सरकार  से  चर्चा  करंगे
 और  21  तारीख  सायं  को  दापस  आ  जायेंगे  तथा  उसके  तुरम्त  बाद  वे  सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप
 मैं  माननीप  सदस्यों  को  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  खर्च  की  अधिकतम  सीमा  का  अनुमोदन  इस  माह  के
 अन्त  तक  कम  से  कम  समय  के  भीतर  कर  दिया  जायेग।'*ਂ  रा

 रो  असुदेव  आयाय॑  :  क्या  इस  माह  में  ?

 श्री  द्यास  लाल  यादव  :  जी  इस  माह  में  ।  जहां  तक  तत्काल  राहत  देने  की  बात  हे  राज्य
 सरकार  के  पास  धन  यदि  राहुत  का  करने  के  तरीके  ओर  साधनों  की  कोई  परेक्ञानी  है  तो  हम  इस
 पर  गौर  कर  सकते  अन्यथा  जेसे  कि  मैंने  वित्त  मन््त्री

 से  पूछताछ  की  है  उन्होंने  मुझ  बताया  है  कि
 ऐसी  कोई  दिक्कत  नहीं  अतः  वह  अपने  स्वयं  के  खाते  में  से  खबं  कर  सकते  तत्पए  हम  उन
 मानकों  के  आधार  पर  धन  देंगे  जो  ।

 “

 क्रो  धसुवेध  आचार्य  :  जो  उनके  पास  था  उसे  वे  पहले  ही  खर्च  कर  शुके

 झी  इयाम  लाल  यादव  :  अर्थात्  उनके  पास  धन  इसके  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हैਂ
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  उन्होंने  कहा  है  कि  वे  इसे  वापस  प्राप्त  कर  सकते  यही  उन्होंने  कहा

 श्री  द्याम  साल  धाइव  :  वे  धन  जज  कर  सकते  आपको  जानकर  प्रसन्नता  होगी
 कि  जहां तक  उनकी  स्थिति  की  बात  है  वह  ठीक  है  ओर  वे  पैसा  खरे  कर  सकते  उनके  साथ  वैसे
 की  कोई  समस्या  नहीं

 दूसरी  बात  उत्  सहायता  के  म।नकों  के  बारे  में
 है  जो

 कि  मकान  बहुत

 123.
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 द्याम  लाल

 छोटे  ओर  छोटे  किसानों  के  लिए  उपलब्ध  की  जाती  इन  मानकों  में  हाल  ही  में  वर्ष  1986  में

 संशोधन  किया  गया  था*'*ਂ

 थी  इश्जीत  गुप्त  :  क्या  आप  समभते  हैं  कि  500  रुपये  काफी  हैं  !

 6.00  स्॒०  प०

 झ्लो  ए्यास  लाल  यादव  :  काफो  नहीं  हैं  ।  यह  मानक  निर्धारित  हैं  ।  पूरी  तरह  क्षतिप्रस्त
 विशेष  इकाईयों  के  लिए  पुनः  स्थान  देने  और  निर्माण  के  लिए  1000  रुपये  और  केवल  मकान

 निर्माण  के  लिए  500  रुपये  और  मरम्मत  के  लिए  तथा  आंशिक  रूप  से  क्षतिग्रस्त  घरों  के  लिए  200
 रुपये  रखे  गए  यह  सद्दायता  दी  जाती  अन्यथा  अन्य  प्रयोजनों  के  बकरी  और  अन्य  चीजों
 के  गाद  निकालने  के  पशुओं  के  लिए  छोटे  ओर  सीमांत  हथकरघा  बुनकरों  के  सभी
 वर्गों  को  सहायता  देने  के  लिए  वर्गीकृत  किया  जाता  है  और  उनके  मानक  निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।  परन्तु
 इस  समय  यह  मानक  है  ।  समय-समय  पर  आवद्यकतानुसार  मानकों  में  परिवर्तन  किया  जाता  हमें
 सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  क्या  कुछ  ओर  किया  जा  सकता  है  ।

 दल  के  जाने  दल  के  सदस्यों  की  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  के  साथ  विस्तुत  चर्चा

 होगी  और  वे  उन  लोगों  को  सहायता  देने  का  कोई  तरीका  दू  ढ़ने  की  कोशिश  जिनका  नुकसान

 हुआ  है  ।  जहां  तक  खाद्यान  का  सम्बन्ध  है  पष्चिम  बंगाल  सरकार  को  पर्याप्त  खाद्यान्न  उपलब्ध  किया
 गया  है  और  उनकी  जरूरत  को  अ।गे  भी  पूरा  किया  मैं  आपको  यह  आद्वासन  देता  हूं  ।

 जहां  तक  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीप  समूह  की  बांत  है  हमें  उनसे  कोई  सूचना  प्राप्त

 नहीं  हुई  हमें  सूचना  मिली  है  कि  वहां  क्षति  थोड़ी  ही  हुई  है  ज्यादा  अंडमान  भौर  निकोबार

 द्वीप  समह  के  मामले  में  अधिक  कुछ  भी  नहीं  किया  जाना  इस  काय॑  का  राज्य  प्रशासन  ध्यान

 और  यदि  वे  कोई  मांग  या  ज्ञापन  मेजते  हैं  तो  हम  निश्चित  रूप  से  इस  पर  गौर  करेंगे  ।

 जहां  तक  ओषधियों  का  सम्बन्ध  सरकार  के  पास  पर्याप्त  दवाएं  हैं  और  हमने  यह्  आइवासन

 भी  दिया  है  कि  जिन  दवाओं  की  आवश्यकता  हम  उन्हें  तुरन्त  उपलब्ध

 भ्रो  बसुदेव  आशा  :  पॉलीवीन  का  कया  हुआ  ?

 झरी  हयाम  लाल  यादव  :  जी  हमने  वह  उपलब्ध  कराई  हैं  ओर  वह  उसे  उठा  रहे

 झरो  बसुदेव  आचार्य  :  क्या  यह  पर्याप्त

 को  न््याम  लाल  यादव  :  यह  उपलब्ध  कराएंगे  ।  हमने  उन्हें  अधिक  से  अधिक  उठाने  को  कहा

 किन्तु  पॉलीवीन  के  बारे  में  उनके  सहत  नियम  और  प्रतिबन्ध  जब  तक  वह  इसको  जांच  नहीं
 कर  लेते  वह  एक  इन्च  पॉलोथीन  नहीं  उठाएंगे  किन्तु  वह  एक  सीमा  अन्यथा  जो  भी  सम्भव  है  वह

 मैं  करूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  लोगों  के  लिए  जो  भी  कदम  उठाए  जाने  आवश्यक  मेरा  विचार  है  वह

 उठाए  जाएंगे  ।

 श्री  धयाम  लाल  याबब  :  ठोक  जो  भी  जरूरत  है  हम  उसे  पूरा  मैं  आपको
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 न  नन  अल  sala डब,इक्ककफ  यपटकस्  फअफफ

 इसका  आहवासन  देता  मैं  माननीय  सदस्यों  को  फिर  से  यह  आश्वासन  दे  सकता  हूँ  कि  केन्द्रीय
 सरकार  हस  ओर  पूरा  ध्यान  दे  रही  है  और  जिस  किसी  सहायता  की  जरूरत  हम  वह  उपलब्ध

 कराएंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  बात  मैंने  कही  क्योंकि  वह  मुसीबत  में  हैं  उन्हें  राहत  की  जरूरत

 है  |  बयोंकि  जो  कुछ  भी  किया  जाना  जल्द  से  जल्द  किया  क्योंकि  मैंने  पंजाब  में  भी  तथा  अन्य

 स्थानों  पर  भी  देखा  इस  मामले  में  जल्द  से  जल्द  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ओर  मेरे  विचार  से

 च्कि  मंत्री  महोदय  ने  इसका  ध्यान  रखा  है  इसलिए  वह  ध्यान  रखेंगे  और  उनकी  अनुकम्पा  बनी  रहेगी

 तथा  वह  जो  भी  कर  सकते  हैं  करेंगे  ।

 संसदीय  कार्य  मन््त्रों  तथा  सूचना  और  प्रसारण  मरत्रो  एच०  के०  एल०  :  अध्यक्ष
 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  ऐतिहासिक  सत्र  रहा  विशेषरूप  से  चुनाव

 सुधार  अधिनियम  के  कारण  ।  आपके  मागंनिदेद्  में  यह  सन्र  बहुत  अच्छा  गुजरा  है  ओर  हम
 इस  बारे  में  बहुत  खुश  उपाध्यक्ष  महोदय  भी  आपके  योग्य  नेतृत्व  में  काफी  मेहनत  करते  रहे
 दोनों  ही  पक्षों  के  सदस्यों  ने  इस  सन्न  में  काफ़ी  रुचि  ली  और  विभिन्न  विषयों  पर  बोले  और  मैं  दोनों
 ही  पक्षों  के  सदस्यों  का  घन्यवाद  करता  हूं  ।  विपक्ष  के  नेताओं  ने  समय-समय  पर  मुझे  जो  सहयोग  दिया

 मैं  उसके  लिए  उनका  आशभारी  हूं  ।

 मैं  लोक  सभा  सचिवालय  और  उसके  महासचिव  का  भी  आभारी  हूं  ।  इस  सदन  में  भी
 समय-समय  पर  उनकी  ठीक  ही  प्रशंसा  की  गई  है  और  हम  उनसे  बहुत  प्रसन्न  संसदीय
 कार्य  विभाग  पर  भी  इन  दिनों  काफो  बोझ  पड़ता  और  मेरे  विचार  से  उनकी  कड़ी  मेहनत  के  लिए
 उनका  भी  विशेष  उल्लेख  होना  घ।हिए  ।  मैं  अधिकारियों  ओर  रयों  की  बात  कर  रहा  हूं  अपनी
 नहीं  ।  मैं  हमेशा  ही  माल  का  घन्यवाद  करने  के  लिए  तत्पर  रहा  कम  से  कम  मैं  अपने  बारे  में  तो
 यह  कह  सकता  हूं  कि  वह  नियमों  के  बारे  में  मुकसे  बेहतर  जानते  हैं  ।

 यदि  मैं  अपनी  सहयोगी  श्रीमती  शीला  दीक्षित  का  धन्यवाद  नहीं  करता  तो  मेरा
 कत्तठ्य  अधरा  रह  जाएगा  ।  मैं  वाच  एण्ड  वार्ड  सहित  सभी  कम  घारियों  का  धन्यवाद  करता  हं  जो  अपना
 कार्य  बहुत  अच्छे  ढंग  से  करते  रहे

 अन्त  में  मैं  समाचारपत्रों  के  प्रतिनिष्चियों  का  धन्यवाद  करता  हूं  जो  सत्र  की  का्यंबाही  को
 अपने  अखबारों  में  छापते  रहे  धन्यवाद  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत-बहुत  धन्यवाद  ।

 भरी  प्रमल  बसा  :  हम  अपना  ही  घन्यव  हैं  और  अपने  आपको

 ही  बधाई  दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्यों  नहीं  ?  आपने  अपना  काम  किया

 माननोय  चू  कि  आठवीं  लोक  सभा  का  सत्र  आज  समाप्त  हुआ  मैं

 अपनी भोर से तथा अपने सहयोगियों -- उपाध्यक्ष तथा समापति के पैनल के सदस्यों की ओर से सदन 425
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 की  कार्यवाही  को  सुचारु  रूप  से  चलाने  के  लिए  सदन  के  सभी  वर्गों  का  धन्यवाद  करना  अपना  कत्तेंध्य

 इस  छोटे  से  सत्र  में  24  बेठक  जो  लगभग  154  घण्टे  तक  चली  |

 संसदीय  प्रजातन्त्र  के  इतिहास  में  यह  सन्न  एक  एतिहासिक  सन्न  माना  इस  सत्र  में  18
 ओर  2!  वर्ष  के  बीच  की  भायु  के  लगभग  5  करोड़  युवकों  को  वोट  देने  का  अधिकार  प्रदान  किया
 गया  ।  इस  सदन  ने  कल  संविधान  संविधान  संशोधन

 युवाओं  को  मतदान  अधिकार  प्रदान  करता  है--पारित  करने  में  अभूतपूर्व  एकता  प्रदर्शित  की  ।
 इसके  इस  सदन  ने  लोक  प्रतिनिधित्व  1988  पास  करके  चुनाव  प्रणाली

 में  कुछ  आवश्यक  सुधारों  पर  अपनी  अनुमति  की  मुहर  लगा  दी  ।

 कुल  मिलाकर  इस  सदन  ने  इस  सत्र  में  15  सरकारी  विधेयकों  पर  बिचार  किया  और  उन्हें
 पारित  उपरोक्त  दो  विधघेयकों  के  अतिरिक्त  जिन  विधेयकों  पर  विचार  किया  गया  और पारित

 किया  गया  वह  इस  प्रकार  हैं  :  संविधान  भारत  के  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 वन  संशोधन  विधेयक  और  स्वापक  औषध  तथा  मनोप्रभावी  पदार्थ

 विधेयक  ।

 इस  सभा  के  पटल  पर  कुल  मिलाकर  ]28  तारांकित  प्रदन  पूछे  इसके  अलावा  हमने  सात

 ध्यानाकषंण  प्रस्तावों  तथा  दो  आधे  घण्टे  को  चर्चाओं  पर  विचार  किया  ।

 इस  सभा  ने  इंडियन  एयरलाइंस  के  विमानों  की  हाल  ही  में  हुई  दुर्घटनाओं  से  उत्पन्न  गम्भीर

 स्थिति  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  पर  विचार

 किसानों  और  कृषि  मजदूरों  की  बोफोसं  तोप  आवश्यक  वस्तुओं  की

 सियोल  ओलम्पिक  खेलों  में  भ।रतीय  खिलाड़ियों  %  निराद्याजनक  प्रदर्शन  तथा  पश्चिम  उड़ीसा
 ओऔर  संघ  राज्य  क्षेत्र  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीपसम ूहू  में  आए  तूफान  से  हुई  हानि  के  बारे  में  नियम

 193  के  अंतगंत  पांच  अल्पावधि  धर्चाएं  हुई  ।  सवाल  यह  है  कि  हालांकि  हमने  इस  पर  पूरी  चर्चा  नहीं
 की  किस्तु  इसका  प्रभाव  यह  रहा  कि  हमने  समस्या  पर  विचार  किया  ।  प्रत्येक  सदस्य  ने  इस  समस्या

 की  ओर  ध्यान  आकर्षित  कराया  किन्तु  सवाल  यह  है  कि  जब  हम  यह  महसस  करते  हैं  कि  कुछ

 घुरी  घटना  घटी  है  तो  यह  प्रत्येक  के  हृदय  को  प्रभावित  करती

 की  इसाजीत  गृप्त  :  आज  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  ढाई  घण्टे  तक  चला  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इससे  आधे  समय  में  कर  सकते  किन्तु  इसके  बावजूद  स्थिति  की
 गम्भो  रता  को  देखते  हुए  इसे  पूरा  महत्व  दिया  गया  है  और  मेरे  विचार  से  प्रभारी  मंत्री  जी  ने  भी  कहा
 है  कि  वह  इसका  ध्यान  हर  भोर  जहां  भी  यह  विपदा  है  हमें  मानवता  के  नाते  उनका  दुख
 बांटना  चाहिए  और  जितना  भी  सम्भव  हो  सके  उनकी  सहायता  करनी  चाहिए  ।  मेरे  विचार  से  सरकार
 भरसक  प्रयत्न

 सदस्यों  ने  नियम  377  के  अंतगत  180  मामले  उठाए  ।

 पंजाब  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  को  जारी  रखने  तथा  मिजोरम  में  राष्ट्रपति  शासन  लगाने

 सम्बन्धी  सांविधिक  संकल्पों  पर  इस  सदन  द्वारा  विचार  किया  गया  और  उन्हें  पारित  किया  गया  ।
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 ८  -  हकतता-+ ee  _  जनता  +  चने  न

 जहां  तक  वित्तीय  काय॑  का  सम्बन्ध  है  तमिलनाडु
 तथा  पंजाब  राज्यों  की  वर्ष  1988-89  की

 अनुदानों  को  पूरक  मांगों  पर  विचार  किया  गया  तथा  उन्हें  स्वीकृत  किया

 हमने  अपने  समय  के  मदह्ान  लोक  सभा  अष्यक्ष  श्री  जी०  बी०  मावलंकर  को  जन्म  शताब्दी  कई
 कार्यक्रम  आयोजित  करके  बड़े  शानदार  ढंग  से  मनाई  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तथा  इसके  सदस्य  राष्ट्रों  जिसमें  हमारा  देश  भी  शामिल  ने  10
 1988  को  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  मानव  अधिकारों  की  सावं  भौमिक  घोषणा  की  वर्षगांठ

 सदन  में  7  दिसम्बर  को  इस  वियय  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया  गया  ।

 इस  सत्र  के  दोरान  मुझे  श्री  लाल  डहोमा  संसद  सदस्य  के  विरुद्ध  श्री  राम  प्यारे  पनिका  द्वारा
 दर्ज  की  गई  याचिका  के  बारे  में  विशेषाधिकार  ममिति  की  एक  रिपोर्ट  पर  निर्णय  लेने  के  लिए  कहा
 गया  सम्बन्धित  रिकार्ड  और  समिति  के  निष्कर्षों  की  ध्यानाकषंण  जांच  करने  पर  मुझे  दुख  के

 साथ  यह  घोषणा  करनी  पड़ी  कि  श्री  लाल  डहोमा  सदन  का  सदस्य  बने  रहने  के  अयोग्य  हो  गये  हैं  ।

 शदनसार  दिनांक  ?4  1988  से  श्री  लाल  डहोमा  की  सदस्यता  समाप्त  हो  गई

 हमारी  संमद  में  संविधान  के  बाबनवें  संशोधन  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के

 कारण  संसद  को  सदस्यता  खोने  का  यह  पहला  मामत्रा

 मुझे  व्यक्तिगत  तोर  पर  प्यार  और  स्नेह  देने
 के लिए  और  हीरक  जयन्ती  वर्ष  पर  सचिवालय

 के  प्रति  सम्मान  व्यक्त  करने  के  लिए  मुझे  एक  बार  फिर  सभी  सदस्यों  को  घम्यवाद  देना  इससे

 मु  अपने  उन  कतंब्यों  का
 पालन  करने  में  बहुत  सहायता  मिली  है  जिनका  दायित्व  आपमे  मेरे  ऊपर

 सौंपा  इसके  लिए  मैं  आप  सभी  का  आभारी  हूं  ।

 मझे  यह  भी  कहना  है  कि  मेरे  दायित्व  के  अधिकतर  भा  को  योग्य  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 वहन  किया  गया  ।  उम्होंने  जो  भार  वहन  किया  मैं  उसके  लिए  उनका  तहेदिल  से  शुक्रिया  अवा  करता

 उम्होंने  मे  बातवीत  करने  और  अम्य  कोर्य  करने  मैं  समापति  तालिका  के  सभी

 बहादर  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  प्रश्न  यहां  बठकर  देखने  और  बातचीत  करने  का  मैंने  इस

 बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  सदन  में  7!  घन्टे  तक  बेठते  रहे  यह  एक  रिकार्ड  की

 बात  हमें  उनकी  प्रष्यंत्ता  करनी  चाहिए  ।  मुझे  अपने  सभापति  श्री  मोमनाथ  रथ  और  यहां  उपस्थित

 अन्य  सभी  लोगों  की  भी  प्रशंसा  करनी  चाहिए  ।

 भरो  बसवेव  ध्राच्ायं  :  शीला  दीक्षित  जी  की  भी  प्रशंसा  करनी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हनजी  अपनी  सम्मोहक  मुस्कान  से  यहां  उपस्थित  हम  सभी  लोगों  को

 प्रसन्न  और  सभी  बातों  से  अवगत  कराती  रहती  है  ।  वे  जब  भी  पर्दे  से  करांककर  यह  पूछती  है  कि

 मैं  अंदर  आ  सकती  मैं  कहता  हूं  कि  आप  पहले  ही  अंदर  आ  चको  आपका  सर्दक

 स्वागत  है  ।”  और  वे  जीवन  में  एक  नई  ताजगी  और  बहार  लाती  हैं  ।

 क्री  इसाजोत  ग॒प्त  :  हमने  कभी  इसका  आनन्द  नहीं  उठाया  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  तब  तो  आपका  स्वागत  है  ।  आपने  इतने  समय  तक  केसे  इसे  क्षो

 झ्ो  इग्ाजोत  गुप्त  :  मुझे  कभी  अवस  नहीं  मिला  ।
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 अध्यक्ष  सहोबय  :  क्या  आपने  आज  ध्यान  नहीं  दिया  ?  यही  बात  तो  चोफ  व्हीप  और

 संसदीय  काय  मंत्री  के  बारे  में  भी  यही  बात  है  ।

 श्री  बसु  देल  आचाय॑  :  युवा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  युवा  उनकी  मुस्कान  स्पष्ट  है  ।

 श्री  डो०  पी०  यादव  वे  दयालु  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  ऐसी  बात  है  ?  फिर  मैं  इस  ब।त  की  भी  प्रशंसा  करता  मैं  दोनों  पक्षों
 के  उनके  सभी  सहयोगियों  को  धन्यवाद  देता  हूं  मुझे  इस  बात  से  कोई  फक  नहीं  पड़ता  कि  वे  इस  पक्ष
 से  हैं  अथवा  उस  पक्ष  से  मैं  आप  सब  लोगों  का  सम्मान  करता  मैं  लोक  सभा  के  सभी  सदस्यों
 का  सम्मान  करता  हूं  ।  यह  एक  परिवार  है  ।  यहां  चर्चा  का  प्रदन  राजनेतिक  हो  अथवा  सैद्धान्तिक

 परन्तु  मैं  समझता  हू  कि  सदन  के  बाहर  हमें  अपने  श्रेष्ठ  सम्बन्धों  पर  गव॑  है  और  यही  संसदीय
 तन््त्र  का  आधार  हमारी  लड़ाई  संद्धान्तिक  है  व्यक्तिगत  यह  प्रइन  उन  विचारों  का  है  जिनमें

 एक  दूसरे  पर  आशक्षप  लगाये  जाते  हैं  लेकिन  व्यक्तिगत  रूप  से  कोई  आक्षेप  नहीं  लागाया  मैं
 सममता  हूं  कि  हमें  इस  परम्परा  को  कायम  रखने  का  प्रयास  करना  आपने  बहुत  अच्छी

 परम्पराएं  बनाई  हैं  और  मैं  समझता  हूं  कि  भविष्य  में  भी  आप  ऐसी  ही  परम्पराएं  हम

 सम्पूर्ण  विश्व  में  आप  सब  के  कारण  ही  अपना  सिर  ऊचा  रथते  हैं  क्योंकि  आप  लोग  80  करोड़  लोगों
 के  इस  महान  लोकतांत्रिक  र॥ष्ट्र  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  जब  भी  मैं  बाहर  जाता  हूं  तो  आपका  प्रतिनिधित्व
 करते  हुए  मुर्के  गय॑  अनुभव  होता  है  ।.

 भरी  बसदेव  आखाय॑  :  प्रो०  मधु  दंडवते  की  अनुपस्थिति  में  हम  एकाकों  अनुभव  कर  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भी  एकाकी  अनुभव  कर  रहा  हू  ।  मुझे  लोकसभा  सचिवालय  के  रक्षा
 तथा  प्रहरी  कमंचारियों  सहित  सभी  की  सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  कमंचारियों  का  धन्यवाद
 करना  वे  भली  प्रकार  अपना  योगदान  देते  रहे  हैं  ।  वे  बहुत  बुद्धिमान  मैं  इस  कायं  में
 सम्मिलित  सभी  एजेन्त्रियों  को  भी  धन्यवाद  देता  माशंल  आप  पुरी  तरह  सक्षम  वह  कभी  भी
 किसी  मुद्दे  को  नहीं  छोड़ते  हैं  ओर  मैं  इस  बात  से  बहुत  प्रसन्न  हूं  ।

 श्री  सो०  मायव  रेडडो  :  हमने  कभी  भी  उनसे  माशंल  की  तरह  व्यवहार  नहीं
 किया  ।

 हि

 अध्यक्ष  सहोवय  :  वे  कामरेड  माशंल  बत  यही  बात  मुझे  इस  बात  की  बहुत  प्रसन्नता

 है  कि  भाषान्तरकारों  और  अन्य  सभी  ग्यक्तियों  ने अपना  योगदान  दिया  प्रंस  यलरी
 में  ऊपर  बँठे  व्यक्तियों  का  रवेया  भी  बहुत  उदार  रहा  है  और  उनके  अच्छे  सहयोग  के  लिए  में  उनको
 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 में  आपके  लिए  मंगलमय  नव  वर्ष  फी  कामना  करता  हूं  क्योंकि  अब  हम  नव  व  में  ही  मिलेंगे  ।

 एक  सामनीय  सदस्य  :  पहले  क्यों  नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहले  भी  मिल  सकते  जब  भी  आप  यहां  उपस्थित  होते  हैं  तो  मुझे

 खुशी  होती  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  समारोह  जारी  रहे  ।  मैं  इससे  कमी  भी  नहीं  उकताता  ।

 करी  धान्तारास  नायक  :  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिए  क्रिसमस  मंगलमय  हो  ।
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 ५.  _..  ही
 अध्यक्ष  सहोदय  :  प्रत्येक  व्यक्ति  क ेलिए  नव  वर्ष  और  नई  ऋतु  मंगलमय  हों  ।

 थो  संरुद्दीन  चौधरो  :  हम  चाहते  हैं  कि  ये दित  बार-बार

 अध्यक्ष  महोदय  :  चौधरी  साहब  निदिण्चत  रूप  से  वापसी  मंगलमय  हो  ।  »  मैं  समभता  हूं
 कि  आप  सर्देव  उत्साह  से  वापस  आते  मैंने  पिछलो  बार  यह  धपान  दिया  था  कि  आप  अपेक्षाकृत

 दुबले  थे  ।  परन्तु  इस  समय  आप  हृष्ट-पुष्ट  होकर  आये  हैं  ओर  मैं  आपके  सौभाग्य  की  कामना  करता

 हूं  । आपका  बहुत

 सभा  अब  अनिद्दिबत  काल  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 6.15  भ०  प०

 सत्वदयात  लोक्ष  सभा  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 ¢
 सनला इट  2265,  डा  सन
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